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 |  श्री  स०  तारिक

 ।  श्रीमती  इला  पाल चो धरी  :

 4
 ait  श्रीधर ।

 हेम
 aes

 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  ७  PENE  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  ६३६  के  उत्तर के  संबंध  में

 सह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इटली  सरकार  द्वारा  रोके  गये  १३८  भारतीयों के  संबंध  में  उनसे  की

 गयी  बातचीत  का  क्या  परिणाम निकला  है  ?

 वैदेशिक-किये  मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  watt  :  इटली  की  सरकार ने  संबंधित

 व्यक्तियों  पर  मुकदमा  न  चलाने  प्रथम  उनको  उद्वासित  न  करने  का  निर्णय  किया  है  क्योंकि  भारत

 सरकार को  इन  व्यक्तियों  को  श्रनिवायें रूप  से  स्वदेश  बुलवा  भेजने का  कानूनी  अधिकार  प्राप्त

 नहीं  इसलिये  इटली  की  सरकार  ने  में  यह  निर्णय  किया  है  कि  जब  भी  संबंघित  व्यक्ति  इटली

 छोड़ने के  लिये  स्वयं  का  प्रबन्ध कर  उसका  जब्त  किया  gat  पासपोर्ट  उसे  लौटा  दिया

 जाय  ।  साथ  ही  भारत  सरकार  ने  बोन  ale  बर्न  स्थित  भ्र पने  राज दूतावासों को  यह

 हिदायत  कर  दी  है  कि  जेसे  ही  इनमें  से  कोई  व्यक्ति  स्वदेश  प्रत्यावत्तेन  के  लिये  आवेदन  करे  उसे  तत्काल

 स्वदेशी भेज  दिया  जाय
 oe  rt  cr  ee

 गरज  में

 402  (Ai)  LSD—
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 मच  ह  ReKo

 पथ  हेम गुरुता
 क्या

 सच

 है  कि  भारत  सरकार  ने  उस नौवहन

 कम्प
 कम्पनी  जो  इन्हें  इटली

 ले  गयी  इन  व्य  aaa  को  वापस  उस  बन्द  राह  तक  खान ेका  अनुरोध  किया  था
 जिससे  ये

 ा

 24
 ग  श्री  सादत  चली  खां  :  इस  मसले  पर  इटली  की  सरकार  के  साथ  बातचीत  थी

 टली  की  सरकार  इस  बात  पर  ही  कायम  रही  कि  क्योंकि  भारतीय  जांच-चौ  थ
 ं  के  जहाज  पर  सवार  होने  से  पहले  इनके  गस पोट  की  जांच  कर  उन्हें  वैध  घ

 था ६
 लये  नौवहन  कम्पनी  दत्त  रदायी  नहीं  थी

 क

 सरकार त
 हि

 हम  क्योंकि इन  भारतीयों  को  स्वदेश  वापस  भेजना है

 प्रत्यावत्तन  के  लिये  व्यय  किया  है  इसलिये

 भारतीय  ई  बन्ध पत्र भराया  गया  हे  |  ree

 ee

 ्

 लि
 मंत्रो तथा  बे वे डिक  ।  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेह

 जी  हां

 थ

 सरकार  निगाह  में  पाया  FAT  सरकार

 q  एस  के  पार  के  बारे  में  कोई  जांच  कराई
 को  पास  इसी  प्रस

 विकि

 ज  योरप  दें  तथा
 भ  में  बडी fait  जवाहरलाल ने  हरू

 व्यापक ज  गयी है  ।

 ल

 its  दो  arta  में
 नज़र बन्ध  किय

 श्र  हेम
 उ  स्वदेश  प्रत्यावर्तन

 से  पहले  वे  शिविरों में  बडी  दयनीय  दशा  में  हैं  ।  ९  दि  तो  क्या  हमने  रोम  स्थित  दूतावास

 लिखा  है  कि  वह  इनके  काट  कम  कर ad  क  fed  onsen  ar यदि  हां

 उत्तर  मिला
 ?  त  उसका

 =

 क  fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  रोम  स्थित  हमारा  दूतावास  निरन्तर  इन  शिविरों  से  सम्पकं
 Te

 था
 पहले  कुछ  शिकायतें मिली  थीं  कि  उनके  लिये  ठीक  से  इंतजाम  नहीं  हो  रहा  है  लेकिन

 तत्व  बाद  हमें  यह  सूचना  मिली  कि  इटली  की  सरकार  ने  उनके  कम्बलों  शादी  की

 घायें  बड़ी  तादाद
 में  उपलब्ध  कर  दी  हैं

 ।
 यह  स्वाभाविक  था  कि  इटली

 का
 भोजन  उन्हें  माफिक  नहीं

 ा  था  लेकिन
 गुरू  की  कुछ  गड़बड़ी  के

 वाद
 इटली  की  सरकार  का  व्यवहार  उनके  साथ  अच्छा

 हॉ  रहो

 जा

 द

 Ml!
 छुएगी-का  प्रधान

 ती
 ने  प्रभाव  बताया

 फि  द इन  म
 दलों  ी  पूरी  जांच  की  गयी

 यात्रा  संबंधी  कागजात  कौन
 के

 मल
 ने

 ae
 :

 inact

 अ्रदालतों  में  झायेंगा |

 ह
 ी

 जल  ग
 ब न  ee  eee ग

 pre
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 Sea
 के  संबंध  हंगरो  का  शिष्टमंडल

 थ

 ( atx
 स०  do  alas

 tt

 ats  al
 भर ५

 - | ara saat 4 aqTAt : E =
 ्  cece  fire

 HU
 ह

 क्या  तय  तथा  उद्योग  मंत्री
 दिसम्बर

 2E4XE  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ves  के

 उत्तर क  पत्र  पह  बतान की  कि

 क्या  ब
 के  संजय

 म

 प  eat
 प्रतिवेदन

 एप फार
 इस ब

 विचार
 कर  निर्णय कर

 oye
 त्न  faposr  fey

 ray  किस  प्रकार  किया  जायेगा ;  कौर

 hag  त  शिष्टमंडल  पर
 सरकार

 क
 कत ७

 mage

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  )

 योजना  की  स्थापना का  इरादा  है  |

 bats

 प्रभी  दो  श्रीराम

 )
 जिन  erat  के  अधीन  हंगेरियन  पेटेंटों

 क
 ए  उपयोग

 किया  ा  सकत

 है

 उन  एक  करार
 में  शामिल

 करना

 है

 जिले  ire

 he  र  दिया

 जाने  वा
 उसके  दो

 il
 को  स्थापना  के

 निरवाना
 लगभग  २०,०००  रुपये  |

 ee

 a  स  ग पथिक स०  चे  सामन्त  :  बायो-गैस  निकालने  के  बाद  |  ह  1414  ञ
 कया  खाद  के  रूप में

 उनका  उपयोग  किया  जा  सकता  है
 ?

 ्

 pat  सती दा  चन्द्र
 :  मुख्य  विचार  यही  है  ।

 देश  में  कृषि  पदार्थों  और  खाद्य-प  पदार्थों का  बड़ा

 कचड़ा-कबाड़  निकलता  है  ।  ait  यह  कारखाने  इस  कचड़े  कबाड़  का  उपयोग  र
 गर्म  करने

 के  लिये  गैस  बनाने  ak  अवशिष्ट  पदार्थ  का  उपयोग  खाद  के  रूप  में  करने  के  संबंध  में  प्रयोग

 wet  के  विचार  से  ही  बनाये  जा  रहे  हैं
 ।

 छी
 स०  |: हन  सामन्ती  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  भी  यह  योजना  करेगा

 tat  सरोद  चन्द
 :  यह  योजना  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  के  संबंध  में  ही  आरम्भ  की  गयी

 wal  यह  केवल  प्रयोगात्मक  भ्र वस् था  में  है  ।  एक  शिष्ट  मंडल  यहां  आया  था  हमने  खाद्य
 त
 था

 कृषि  मंत्रालय के  पूर्ण  परामशं  से  इस  मामले  में  उनसे  बातचीत  की  ।  वास्तव  में  हंगेरियन ों से

 स्राव पर  बातचीत  के  लिये जो  समिति  नियुक्त  की  थी  उसमें wea  व्यक्तियों  के  भार
 fe

 भ्रनुसंघान  संस्था  के  निदेशक  कौर  भारतीय  चीनी  भ्रनुसंधान  संस्था
 क

 य
 मंत्रालय  के  wea  पदाधिकारी  गणों  को  भी  सहयोजित  सदस्यों के  रूप  में wa

 लियाਂ  गया

 + nr
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 उद्योगो ंके  लिय  ant  at

 1*६१२.  थो  राम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  श्रम  ake  रोजगार  मंत्री  १९  EXE F के

 अतारांकित  प्रदान  संख्या  २३३  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  उद्योगों  संबंधी  मजूरी  बोर्डों  को  संविहित  श्राघार  पर  रखने  के  संबंघ

 में  afar  रूप  से  कुछ  निर्णय  कर  लिया है  ;  wk

 यदि  तो  क्या  fara  किया  गया  है  ?

 श्रम  शौर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  के  सभासचिव  ल०
 ना

 :  atc

 स्थायी  श्रम  समिति  जिसने  १९६०  में  हुई  ग्लानि  बैठक  में  इस  पर  विचार  किया

 राय  प्राम  तौर  पर  प्रस्तावित  विधान  के  पक्ष  में  नहीं  थी  ।

 राम  कृष्ण गुप्त  :  पिछले एक  प्रश्न  के  उत्तर  में  कहा  गया  था  कि  कुछ  केन्द्रीय  संगठन

 इस  योजना  के  पक्ष  में  नहीं  है  ।  उन्होंने  क्या  ब्रा पत्तियां  उठायीं  थीं
 ?

 श्री नूर
 नाऊ  मिलन

 :  चार  केन्द्रीय  संगठनों  में  से  केवल  दो-कराई  एन ०  eo  Yo
 सी०  कौर

 Yo  भाई  टी०  सी ०  इस  प्रस्ताव को  वैधानिक  स्वीकृति  देने  के  पक्ष  में  हैं  ।  हिन्द  मजदूर  सभा

 इसके  विरूद्ध है  और  य्  ०  टी
 ०  य०  सी  ०  से  हमें  कोई  जवाब  नहीं  मिला  है  |

 pat  राम  कृष्ण
 गुप्त

 ae  तक  स्थापित  किये  जा  चुके  मजूरी  बोर्ड  की  सिफारिशों  को  क्रिया

 fag  करने  के  लिये  सरकार  ने  अरब  तक  क्या  कार्यवाही की  है  ?

 fat ल०  ना०  हमें  केवल  वस्त्र  ake  सीमेंट--मजूरी बोर्डों  की  रिपोर्ट

 मिली  हैं  ।  जहां  तक  वस्त्र  और  सीमेंट का  संबंध  सरकार के  निर्णय  केवल  दो  या  तीन  दिन  पहले

 प्रकाशित  हुये थे  ।  जहां तक  चीनी का  संबंध  एक  या  दो  मिलों  को  छोड़  कर  अधिकांश  मिलों  ने

 सिफ़ारिशों को  क्रियान्वित  कर  दिया  है

 fat स०  Ato  बनों  :  वस्त्र  श्र  सीमेंट  संबंधी  मजूरी  बोर्डों  ने  इस  बीच  अपनी  सर्वसम्मत

 सिफारिशें  दे  दी  हैं  |  रोजाना  कुछ  लोग  जिनमें  मिल  मालिक  भी  शामिल  मजा  री  बोर्डों  की

 fer के  खिलाफ  बयान  दे  रहे  यदि  इन्हें  लागू  न  किया  गया  तो  कोई  विधान  न  होने  के  कारण

 सरकार  इन्हें  क्रियान्वित HA  करेगी  ?

 fara  कौर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  :  स्थायी  श्रम  समिति  की  पिछली  बैठक  में

 इस  पर  चर्चा  की  गयी  थी  ।  मजदूरों  और  मालिकों  के  प्रतिनिधि उसमें  मौजूद  थे  ।  उनमें कुछ  मतभेद

 था  ।  ara  राय  यह  थी  कि  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  किया  जाय  ।  हमें  विश्वास  है  कि  उन्हें  क्रियान्वित

 किया  जायगा  ।  यदि  कुछ  मामलों  में  कठिनाई आई  तो  हम  उसका  सामना  करने  का  प्रयास  करेंगे
 |

 tat  त०  बं०  थिट्रूल राव  स्थायी
 श्रम

 समिति
 में  यह  तय  हो  गया  था  कि  सर्वे  सम्मति

 से  की  गयी  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  कर  दिया  जायगा  ।  हम  कम  से  कम  उस  सीमा तक  विधान

 क्यों  नहीं  बनाते  जिससे  सर्वसम्मत  सिफारिशों को  लागू  किया  जा  सके  ?

 fat  नन्दा  :  यहि  विधान  की  सहायता  अथवा  समर्थन  के  बिना  ही  उनकों  क्रियान्वित कर

 दिया जाय  तो  उसका  स्वागत  किया  जाना  चाहिये  ।

 अंग्रेजी  में
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 fet  रामेश्वर
 घंटियां

 :
 जिन  sett  कें  संबंघ  में  मजूरी  att  की  स्थापना  नहीं  कीं  गयी  है

 उनके  बारे  में  सरकार  की  कया  नीति  होगी  कौर  क्या  जूट  तथा  इंजीनियरिंग  उद्योग
 के  लिये  मंजूरी

 बोर्डों की  स्थापना की  जायगी  ?

 लीं  नन्दा
 :

 जिंन
 उद्योगों

 के  संबंध  में  मजूरी  बोर्डों  की  स्थापना  का  rare  किया  गयां  है

 उनकी  एक  सुची  मौजूद  है
 ।

 घीरे  घीरे  ज्यादा  से  ज्यादा  उद्योगों  कीं  मजूरी  बोर्डो  के  क्षेत्राधिकार

 कें  भीतर  लाया  जा  रहा  है  ।

 pat  तंगामणि
 :  सीमेंट  और  वस्त्र  उद्योगों  के  लिये  मजू  री  बोर्डों  ने  अपनी  रिपोर्ट ेै  दी  हैं  ।

 कौर
 सरकार

 ने  उनकी  सिफ़ारिशों मान  ली  हैं  जो
 कारखाने  १  १९६० से  इन्हें लागू  न  करें

 उनके  बारे  में  सरकार  क्या  करेगी  ?

 fat  नन्दा :  उनके  संगठनों
 की  हम  उनसे  लाग  कराने  का  प्रयास  करेंगें  ।

 शनी  स०  मो०
 xa

 :
 कया  ag  सच  है  किं  उत्तर  प्रदेश  के  मालिकों  के  प्रतिनिधियों  ने  मंत्री

 महोदय
 से  भेंट  करके  यह  मांग की  थीं  कि  वर्मा  में  मजूरी  बोर्ड  कीं  सिफ़ारिशों  लागू  ने  कौ

 जायें ।  यदि  तो  मंत्री  महोदय  की  कया  प्रतिक्रिया रही  ?

 fait  नन्दा
 :

 मेरा  स्याल  है  कि  wa  प्रकाशन के  बाद  विरोध  होने  आवश्यक  नहीं

 एक  समय  ऐसा  था  जब  हरेक  अरपना  दृष्टिकोण  उपस्थित  करना  चाहता  था  |

 नेताजी  सुभाष  बोस  के  भाषण  तथा

 at  भक्त  दरशन

 श्री  दी०  चल
 गेट  22

 श्री

 |  शो  राम  गरीब  :

 कया  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री
 दिनांक  १८  , 2&8 F garefed के  श्रतारांकितं  प्रदान  संख्या

 ₹७५१  के  उतर  के  संबंध  में  यह  बतानें  की  करेंगे  कि  नेताजी  सुभाषचन्द्र  बोस  के  भाषणों  ste

 लेखों  के  संग्रह  तथा
 के

 बारे  में  इस  बीच
 क्या  प्रगति  हुई  है

 ?

 कौर  प्रसारण  मंत्री  के  सभा-सचिव  ato  चं०  जोदी ) : अ्रब तक जो सामग्री तक  जो  सामग्री  इकट्ठी

 की  गई  हैं  उसकी  छानबीन  की  जा  रहीं  भ्र धि कें  सामग्री  इकट्ठी  करने  का  कायें  प्रगति  में  हैं  ।

 पश्चात्  उत्तर  अंग्रेजी  में  भी  पढ़ा

 श्री
 भक्त  दर्शन

 :
 कब  तक  यह  अ्राद्या की जा की  जा  सकती  है  कि  यह  संग्रह  काय  समाप्त  हो

 पुस्तक  निकल  जायेगी
 ?

 सुचना  कौर  प्रसारण मंत्री  नगर  माननीय  सदस्य  को  याद  हो  तो  पिछले

 जवाब  में  मैंने  यह  कहा  था  कि  इस  साल  कें  मध्य  तक  यह  काम  समाप्त  होने  की  उम्मीद  है
 ।

 हमें

 आशा  है  कि  इस  समय  तक  यह  काम  समाप्त  हो  जायेगा
 ।

 fret  wast  में
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 fat  दी०  प्ब्०ठ
 शर्मा

 :
 किन  स्थानों  से  सामग्री  का  संग्रह  नहीं  किया  गया  है  कौर  उन  स्थानों  से

 सामग्री  बटोरने का  काम  किन  भ्र भि करणों  से  लिया  जा  रहा  है  ?

 केसकर : यह तो यह  तो  a  की  बातें  हैं  मेरा  तात्पर्य  नेताजी  सुभाष  बोस  के  भाषणों का  संग्रह
 करने के  प्रदान  से  है  ।  कई  भाषण  भारत  से  बाहर  किये  गये  हैं  हम  उनका  संग्रह  करने  के  साथ

 साथ  इस  बात  की  व्यवस्था  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  कि  यदि  कोई  ऐसा  भाषण  भी  हो  जिसकी  mit  तक

 सुचना  न  मिली  हो  तो  वह  भी  उपलब्ध  कर  लिया  जाय  ।  मैं  हरदम  यह  नहीं  वता  सकता कि  किस

 व्यक्ति
 विशेष

 प्राधिकारी विशेष  से  सम्यक  किया जा  रहा  है

 धी  do  न् ०  फार्मा  :  क्या  भारत  में  दिये  गये  भाषणों का  भी  संग्रह  किया  जायगा  ?

 डा०  केसकर
 :

 भारत  में  दिये  गये  भाषणों  के  साथ  साथ  विदेशों  में  दिये  गये  भाषणों  का  भी

 संग्रह  किया  जायगा ।

 tat  gaaear
 :  विदेशों में  दिये  गये  भाषणों  जिनको  नेताजी  के  भाषण  कहा  जाता

 प्रमाणिकता  की  जांच  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कायेवाही  की  है  ?

 डा०  कसकर :  यही  तो  कारण  है  कि  हम  इस  मसले  में  बड़ी  सावधानी  के  साथ प्रो बढ़

 रहे  हैं  हम  उनकी  जांच  करा  रहे  हें  ।

 श्र  श्नत्सार  हर वानी  :  सामग्री  का
 सम्पादन  शर  छानबीन  करने

 वाले
 सम्पादक  मंडल

 के  सदस्य  कौन-कौन हैं  ?

 केसकर  :
 इस  प्रश्न  के  पिछले  उत्तर  में  में  यह  बता  चुका  हूं

 ।

 शिया  महोदय
 :

 उसे  दोहराने  की  जरूरत  नहीं
 ।

 श्री  पदम  देव  :
 इन व्याख्यानों  भर  लेखों  को  संग्रह  करने  के  संबंध  में  सरकार

 ने
 लोगों

 को

 सूचना  देने  के  लिये  कया  कया  साधन  बरते  हैं
 ?

 डा०  केस कर
 :

 उनके  भाषण  ऐसे  नहीं  हैं  कि  इधर  उधर  फैले  हुये  हों  लोगों  को

 पबलिक को  नोटिस  देने  से  मिल  सकते  हों  |  हां  विदेशों  में  जहां  वह  थे  वहां  अवद्य  काफी  लोगों को

 लिखा  गया  है  कि  नगर  उनका  कोई  व्याख्यान  उनके  पास  हो  तो  उसका  हमें  पता  दें  ।  देश  में  इसकी

 कोई  श्रावश्यकता  नहीं  है  कि  पबलिक  को  नोटिस  दिया  जाये
 ।

 श्री  भक्त  दर्शन
 :

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  जिस  भाषा  में  नेताजी  ने  वें  भाषण

 दिये  थे  या  लेख  लिखे  थे  कया  उन्हीं  भाषाओं  में  उनका  प्रकाशन  या  इसके  लिये  कोई

 फारमूला  निकाला  गया  है  कि  बंगला  शादी  भारतीय  भाषाओं
 में  भी

 उनका  प्रभुपाद

 किया  जायेगा  ?

 डा०  कसकर  :  अभी  तक तो  हम  मरंग्रेजी  में  ही  करने  का  सोच  रहे  हैं  क्योंकि  अ्रघिकांश भाषण भाषण

 जो  मिले  हैं वह--विदेशों  को  छोड़  कर--श्रंग्रेजी  में  हैं  या  कुछ  बंगाला  में  हैं
 ।

 एक  भ्रम  भाषण हिन्दी

 में  भी  है  ।  फिलहाल  तो  हम  अंग्रेजी  में  ही  प्रकाशित  करने
 की

 सोच  रहे
 श्रागे  चल  कर

 इनका  बंगला  arte  भारतीय  भाषा झर ों  में  करने  के  बारे  में  सोचा  जाएगा
 |
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 टेगोर  के  जोवन  संबंधी  फिल्म

 1६१४.  श्री  दी०  शर्मा :  कया  सुचना  प्रो  प्रसारण  मंत्री  १०  es  ५९  के
 कित

 aoa  संख्या

 ७४७

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में
 बह

 बताने

 की

 wirfi  करेंगे  कि  श्री  रवीन्द्र  नाथ
 ANT

 वे  जीवन  के  सम्बन्ध  में  एक  फिल्म  बनाने  की  दिला  में  कितनी  प्रगति  हई  है

 सुचना  शरीर  प्रसारण  मंत्रो  के  सभा-पश्चिम  श्री  Wo  :  ग्र्राहकी की  जाती  है  कि

 फिल्म
 की

 लिपि
 )  भ्रप्रैल  के  अन्त  तक  तैयार  हो  जायेगी  ।

 फन्नी  do  चं०  शर्मा
 :  लिपि  को  फिल्म  के  रूप  में  राने  में  कितना  समय  लगेगा  कौर  कया  यह

 समारोह  होने  के  समय  तक  तैयार  हो  जायेगी
 ?

 पंश्नी श्र० चं० जोशी श्र०  चे  जोशी  :  Peel  में  श्री  रवीन्द्रनाथ टैगोर  की  जन्म  के  समय  तक

 यह  तैयार हो  जायेगी  |

 श्री  पलनियाष्डी  :  इस  फिल्म कोस रक को  सरकार  बना  रही  है  या  कोई  गैर-सरकारी व्यक्ति  ?

 fay  प्रा०  |: ह «  जोशी  यह  कार्य  कलकत्ता  के  श्री  सत्यजीत राय  को  सौंपा  गया  हैं  जो

 कि  एक  प्रसिद्ध  फिल्म  निर्माता  हैं  ।

 श्री दी०  £ हू  वर्मा  क्या  इस  फिल्म  है एवं  विवाचन  ak  वितरण में  इस

 मन्त्रालय का  कोई  हाथ  होगा

 शौर  प्रसारण  मंत्री  यह  set  पहले  भी  कई  बार  गया

 था  कौर  उसका  उत्तर  दिया  जा  चका  है  परन्तु पुनः  जानकारी देने  के  बताता  हं  कि  श्री

 सत्यजीत राय  अपनी  कौर  से  नहीं  परन्तु  सरकार  की  भ्रांत से  इस  फिल्म  का  निर्माण  कर

 रहे  हैं  ।  यह  फिल्म  कुछ  निर्धारित  शर्तों  के  ada  तैयार  किया  जायेगा  ।  श्री  राय  को  परामर्श

 देने  के  लिये  हमारी  एक  परामर्शदात्री  समिति  है  ।  श्री  रवीन्द्र  नाथ  टैगोर से  घनिष्ठ  सम्बन्ध

 बालें  व्यक्ति  इस  मामले  में  उनको  परामर्श  देंगे  ।

 शी  भा  Fo  गायकवाड़  इस  फिल्म  पर  सरकार  ने  कितना  धन  खर्च  करने का  दरअसल

 किया  है  ate  क्या  फिल्म  बनाने  के  लिये  सरकार  की  नजर  में  कोई  व्यक्ति भी  हे
 ?

 यह  काय  श्री  सत्यजीत  राय  को  सौंप  कर  हमें  पूर्ण  सन्तोष  ।  हम  यह

 ara  किसी  कौर  को  सौंपना  नहीं  चाहते  |  उनको  किया  जाने  ठीक-ठीक  भूगतान  निर्धारित

 नहीं  किया  गया  हैं  परन्तु  उनके  साथ  हस्ताक्षर  किय  गये  करार  में  यह  तै  गया  fe  फिल्म

 के  निर्माण  के  लिये  QY¥,ooe  रुपये  की  राशि  उन्हें  उचित  किश्तों  में  दी  जायेगी ।

 feat  wo  चे  गह  :  यह  फिल्म  किस  भाषा  में  बनाया  जायेगा
 ?

 क्या  यह  केवल  अंग्रेजी

 भाषा  में  होगा  या  इसको  बंगला  प्रौढ़  अन्य  भारतीय  भाषाओं  में  तैयार  करने  का  भी  प्रयत्न

 fear  जायेगा
 ?

 केसकर :  हमारे  सब  प्रलेवीय  फिल्मों  की  तरह  यह  फिल्म भी  सभी १३  भारतीय

 भाषियों  में  तैयार  किया  जायेगा ।

 मूल  ait
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 जद्दा  में  भातीय  वस्तु भ्र ों  को  प्रदर्शनी

 1३१६.  श्री  मो०
 घ०

 ठाकुर
 :

 क्या  वाणिज्य तथा
 उद्योग  मन्त्री

 यह  बताने की  कृपा

 क्या  जद्दा  में  सम्पूर्ण  विश्व  से  art  वाले  हज  यात्रियों
 के  लिये  भारत

 निमित

 बस्तुएं  a  कलाकृतियों की  विधिक  प्रदर्शनी की  जाती  शौर

 यर्दि  तो  ae  १६५६  से  १६५८  तक  कितने  cd  यात्रियों  ने  प्रदर्शनी  देखी ?

 उद्योग  उपमंत्री  (st  सऊदी  अरब  में  भारत  के

 निर्यात  योग्य  सामान  का  वाणिज्यिक  रूप  से  प्रचार  करने के  लिये  जहा में  Jo—Po— REY

 को  एक  स्थायी  प्रदर्शन-कक्ष  का  उद्घाटन  किया  गया  था  ।  हज  यात्रियों के  लिये  किसी  विशेष

 वस्तु  का  प्रदान नहीं  किया गया  था  ।

 wart  लगभग  ६००  व्यक्ति  प्रतिमास  इस  प्रदर्शन-कक्ष  को  देखने  हें  ।

 fat  मो ०  ब०  ठाकुर
 :

 क्या  सऊदी  अरब  के  साथ  हमारे  व्यापार  में  कमी  हो  गई  हैँ
 ?

 pat  सतीश  चन्द्र
 :

 सऊदी  के  साथ  2EYNE  में  व्यापार  १९५८  की  अपेक्षा  अधिक

 नहीं  हुमा  है  ।  परन्तु  झांकड़ों  से  पता  चलता  हैँ  कि  बहुत  सी  नयी  वस्तुएं  जो  पहले  सऊदी  अरब

 को  निर्यात  नहीं  की  जा  रही  wae  निर्यात  की  जा  रही हैं  ।

 श्री सो मो०
 ब०

 ठाकुर
 :

 हमारे  व्यापार  में  कमी  हो  जाने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 श्री  सतीश  चन्द्र
 :

 सऊदी  wea  के  साथ  निर्यात  व्यापार  बहुत  थोड़ा  सामान्य
 x

 परिवहन  होते  रहते  हैं  ।  कोई  विशेष  कारण  बताना  कठिन  हैँ  ।  हम  ्  नये  बाजारों  का

 पता  लगा  रो  हैं  की  जाती  है  कि  व्यापार  भविष्य  में  बढ़ेगा  |

 tat  उम्मत
 :

 क्या  इस  प्रदर्शन-कक्ष  में  हथकरघे  से  बने  सामान  को  भी  रखा  जाता  ?

 fat  सतीष  चन्द्र
 :

 हां
 ।

 प्रदर्शन-कक्ष  में  हथकरघे  से  बने  सामान  को  भी  रखा  जाता

 @:

 जीपों के  सौदे  संबंधी  मुकदमा

 +

 श्री  विद्या  चरण  शुक्ल
 :

 1*६१७.  <  श्री  ख़ुशवन्त  राय

 श्री  बै०  च०  मलिक

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  सरकार  द्वारा  ब्रिटेन में  दायर  किये

 गये  के  सौदे  सम्बन्धी  मु  कदम  के  बारे  में  नवीनतम  स्थिति  क्या  हूँ
 ?

 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  लक्ष्मी  सेना )  इस  समय  उपलब्ध  जानकारी  के

 अनुसार जीपों के सौदे जीपों  के  सौदे  सम्बन्धी  मुकदमे  की  सुनवाई  १९६०
 में  होगी

 मूल  अंग्रेजी  में
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 चरण  शक्ल  २८  १९५८  को  यह  बताया  गया
 था

 कि
 इस

 मुकदमे

 से  सम्बन्धित  दस्तावेजों  का  निरीक्षण  पूरा  हो  चका  था  १९५८ के  प्रारम्भ में
 इस  की  सुन

 वाई  की  जायेगी  |  अरब  यह  कहा  गया  ह  कि  इस  पर  काफी  समय  बाद  सुनवाई
 की

 जायेगी  ।  इस

 मामले  की  सुनवाई  में  विलम्ब  होने  के  क्या  विशिष्ट  कारण  हैं
 ?

 कानन के  विलम्ब
 fren  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल

 में  हम  क्या  कर  सकते  हैं
 ?

 pat  रघुनाथ  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  इस
 मामले

 में  वाद  पद
 तयार

 कर
 लिये

 गयें  हैं  या  नही ं?

 pot  जवाहरलाल नेहरू  :  इस  पर  मई  में  सुनवाई  आरम्भ  होने को  सम्भावना हूँ
 में

 ठीक  नहीं  कह  सकता  परन्तु  बहुत  सा  किये हो  जाना  चाहिये  ।
 वाद-पद  dare  कर  लिये  जाने

 चाहिये ं।

 fott  विद्या  चरण  शुक्ल  :  क्या  इस  मुकदमे  को  न्यायालय  की
 शरण  लिये  बिना

 सुलझाने

 के  लिये  भारत  सरकार  द्वारा  कोई  प्रयत्न  किये  गये  हैं
 ?

 fort  जवाहरलाल नेहरू  :  कोई  विशेष
 प्रयत्न

 नहीं  किये  गये  परन्तु  हमने

 बकता  से  कह  दिया  है  कि  इस  मामले  पर  विचार  करने  के  लिये  उचित  राय  दो  इस  पर

 विचार  किया  जाये  |

 गंवा
 उ०  चू०  पटनायक  :  इस  बात  को  ध्यान में

 wad
 हुए  कि  १००  पौंड

 की  पूंजी

 वाले  इस  area  के  साथ  कई  सौदे  किये  गये  हैं  re  लोक  लेखा  समिति  महालेखा-परीक्षक ने

 कई  शिकायतें  की  क्या  सरकार  इस  के  साथ  किये  गये  सौदों  के  बारे में  तौर  मुकदमे  की

 स्थिति  के  बारे  में  जानकारी  सभा  पटल  पर  रखेगी
 ?

 pot  जवाहरलाल  नेहरू  :  यह  एक  भ्र साधारण प्रश्न  है  पौर
 मुझे  विश्वास

 हू  कि
 माननीय

 सदस्य  उत्तर  जानते  हैं  ।

 fet  to  रा०  मुनि स्वामी
 :  क्या  यह  सच  है  कि  प्रतिवादी  ने  प्रत्युत्तर  में  पक  दावर  क्य

 हैं  जिसकी  यदि  अ्रनमति  दी  जाये  तो  उसमें  हमारा  सारा  दावा  समाप्त  हो  ट

 चीं  जवाहरलाल नेहरू  :  हां  ।  उन्होंने भी  प्रत्युत्तर  में  एक  दावा  किया है

 श्री
 उ०  ao  पटनायक  :  यद्यपि

 म
 उत्तर  जानता  हं  फिर  भी  मेँ  यह  जानना  हूं

 कि  क्या  सरकार  इस  मामले  के  सम्बन्ध  में  तथ्यों  ai  इसकी  वर्तमान  स्थिति  के  बारे  में  जान

 कारी  सभा  पटल  पर  रखेगी
 ?

 fart  जवाहरलाल  में  इस  प्रकार  के  का  अथ  नहीं  समझता  |  यह  एक  ऐसा

 मामला  हैं  जिस  पर  इस  सदन  में  चार  या  पांच  वर्षों  से  विचार  हो  रहा  हैं  ।  इस  पर  विचार

 किया  वक्तव्य दिये  हमने  समितियां की  हमने  क्या  नहीं  किया  इसके  बारे

 में  बहुत  से  कागजात  मैं  नहीं  जानता  कि  उनको  कैसे  छांटा  जाये  क्योंकि  उनमे ंसे  कछ  गप्त

 कौर  कुछ  गोपनीय  हैं  कौर  कुछ  नहीं  भी  हैं
 ।

 स्पष्ट  हैं  कि  हम  ऐसा  नहीं  कर  सकते

 fae  अंग्रेजी  में
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 fat  विद्या  चरण  शुक्ल
 :

 जिस
 फर्म  के  विरुद्ध  हमने  कानूनी  कार्रवाई

 की  हं
 उसकी

 प्राचीन पूंजी  कितनी  कौर  इस  फर्म  के  विरुद्ध  सरकार  ने  कितनी  राशि
 का

 दावा  हूं

 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 माननीय  सदस्य  ने  इस  सभा  में
 दिये

 गये  aga  से
 वक्तव्यों  का

 निर्देश  किया  है  ।  में  इसके  बारे  में  नहीं  जाना  चाहता  ।  यदि  एक॑  विशिष्ट  प्रश्न
 .  .  .

 ज्रिध्यक्ष  महोदय
 :  इस  मामले  में  दावे  की  रकम  कितनी है  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  QU¥, EG  पौंड  '४  चिलिंग  |

 ait  ब्रज राज  सिंह  :  कम  की  प्राचीन  पूंजी  कितनी  है
 ?

 महोदय
 :

 में  बहुत  प्रश्नों  को  पूछने
 की

 अ्रनुमति
 दे

 चुका  हुं
 ।

 शी  हेम  कया  में  जान  सकता  हूं  .  .  .  .  .

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्यों  को  ऐसे  ver  नहीं  पूछने  दिये  जायेंगे  जिनके  उत्तर

 श्रकाशित  श्रमिकों  में  आसानी  से  मिल  सकते  हैं  |

 fort हेम  बरूआ
 :

 इसका  कोई  उत्तर  उपलब्ध  नहीं  है
 ।

 termed  महोदय
 :

 यह  प्रशन  सम्बन्धित  नहीं  है
 ।

 चीनी  उद्योग  के  लिये  मजूरी  बोर्ड

 1६१८  श्री  स०  सो ०  बनर्जी :  क्या  श्रम  शौर  रोजगार  मंत्री  १६  नवम्बर  १९५९  के

 तारांकित प्रदान  संख्या  १७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्य  सभी  चीनी

 मिलों ने  मजदूरों को  अन्तरिम  सहायता  देने  के  बारे  में  मजूरी  बोर्ड  की  सिफारिश  कर्थ्यान्वित

 ta  उपमंत्री  आबिद  :  राज्य  सरकारों  से  मिली  जानकारी के  अनुसार

 एक  को  छोड़  कर  बाकी  सब  मिलों  ने  सिफारिशों को  कार्यान्वित  करना  कर  दिया है  |

 श्री  स०  मो०  बनर्जी :  पहले  प्रदान  के  उत्तर  में  मंत्री  महोदय  ने  बताया था

 में  ३,  मध्य  प्रदेश  में  १,  उड़ीसा  में  १,  उत्तर  प्रदेश  में
 €

 कौर  पंजाब  में  १  इस  प्रकार  कुल  ay
 ~=

 मिलों  ने  मजूरी  वनों  की  सिफारिशें  कार्यान्वित  नहीं  की  हैं  ।  aa मैं  जान  सकता  द  कि  उत्तर

 प्रदेश  की  इन  नौ  मिलों  में  ora  सिफारिशें  कार्यान्वित  कर  ली  हैं  या  वे  wa  कर  रही  हैं  ?

 श्री  श्राबिद  मूल  उत्तर  में  मैंने  बताया  हं  कि  एक  को  छोड़  कर  बाकी  सब  ने

 सिफारिश  कार्यान्वित  करना  शभ्रारम्भ  कर  दिया  हैं  ।

 fat  स०  मो०  बनर्जी  :  एक  अनुपूरक  प्रश्न  के  उत्तर  में  मंत्री  महोदय  ने  कहा था  कि

 दन  में  शी  करता  करने  के  लिये  इस  सदन  के  सदस्यों
 की  राय  चीनी  मजूरी  बोर्ड  के  सदस्यों

 को  बता  दी  जायेगी  ।  क्या  मे  जान  सकता  हं  कि  मजूरी  बों  प्रतिवेदन  2eto से

 द्  की  हआ शाह  ?

 fat  आबिद  अर्ली  ats  के  सभापति  को  यह  बता  दिया  गया  था
 ।

 बोर्ड  ने  महसूस  किया

 कि
 हमारे  लिये  शी  करता  करना  उचित

 न
 होगा  क्योंकि  इस  दशा

 में
 वास्तविक  स्थिति

 पर
 पहुंच ल ना

 att
 में
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 के  लिये  सब  आवश्यक  जानकारी  एकत्र  नहीं  कर  सकेंगे
 ।  हमने  उन्हें  बता  दिया  है  कि

 इस
 सदन  के

 सदस्य  प्रतिवेदन  को  शीघ्र  चाहते  हैं
 ।  गर्त  आशा  की  जाती  है  कि  वे  area  तक  शरापना  प्रतिवेदन

 a  |

 श्री  पलनियाण्डी  :
 मजूरी  बोर्डकी  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  निर्णय  किये  जाने

 के
 ३

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  वह  फसलों  की  फ्रयान्विति  के
 लिये  नियोजकों

 ax
 कर्मचारियों

 की  एक

 बैठक  बुलाने  के  fat  राज्य  सरकारों  से  कहेगी ?

 श्री  आबिद  अर्ली  :  यह  आवश्यक  नहीं  है
 ।

 यदि  यह
 श्रावस्ती  तो  हम  ऐसा

 करेंगे  ।

 felt  जाधव
 :

 उस  मिल  का  कया  नाम  है  जिसने  अभी
 तक

 सिफारिशें  कार्यान्वित  नहीं  की  है

 च्, ब्रार  उसके  विरूद्ध  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 felt  आबिद  चली
 :

 मध्य  प्रदेश  में  एक  मिल  ने  सिफारिशें  कार्यान्वित  नहीं  की
 है

 ।  भारतीय

 चीनी  मिल  एसोसियशन  से  निवदन  किया  गया  है  कि.वह  मिल  को  मजूरी बो
 की  सिफारिशों

 को

 कार्यान्वित करने  के  लिये  उसे  समझाय  |

 ग  ने  के  fi  पे  र
 c

 4

 | शी
 रामेश्वर  टाटिया  :

 डा०  राम  सुलग  सिह
 :

 ||  श्री  प्र०  गे  वेव

 1६१६.  4
 श्री  Yo  का०  भट्टाचार्य

 श्री  श्रीधर

 ्  st  हेम  बरुआ

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  गेद  जानें  के  लिये  श्रतिरिक्त,स्थल माग  खोलने का

 निश्चय  किया  है  ;

 यदि  तो  वह  निर्णय  किस  प्रकार  का  है  ?

 उपमंत्री  लक्ष्मी  :  कौर  te  के  लिय  एक

 दूसरा  क  खोलने  के  प्रश्न  का  सरकार  इस  समय  अध्ययन  कर  रही  है  ।  नया  मार्ग  खोलने  से

 अतिरिक्त  सीमा-शुल्क ait  पुलिस  कमेंचारियों  को  रखे  यात्रियो ंके  लिये  सुविचारों की

 व्यवस्था करने  तथा  अच्छी  सड़कें  बनान  की  समस्यायें  उत्पन्न  हो  जायेंगे  इस  कारण  निर्णय  करने से

 पहले इन  सभी  पहलु प्र ों  की  अच्छी  तरह  जांच  करनी  है  ।

 fat  रामेश्वर  टांटिया
 :

 क्या  इस  समय  जो  मार्ग  है  उसके  सीमांत  की  सीमा-शुल्क  चौकियों

 पर  दोनों  ही  यात्रियों  को  तंग  किया  जाता  है  ?  यदि  ऐसा  है  तो  क्या  सरकार  यात्रियों  की  इन

 कठिनाइयों  को  दूर  करने  का  प्रयत्न  करेगी  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी मेनन  :  कब  मंगली  सीमा  पर  केवल  एक  ही  माग  है  ।  पहले  जो  आरोप

 लगाये  गये  हँ  उनकी  जांच  करनी गई  है  ates  सही  नहीं  पाय  गये  हैं
 ।

 ee



 स०  utes सान  न  कै  त  र  ४  ete Vv

 ?
 fet  जाधव  :  aa  गोझा  की  सीमा  पर  चोरी-छिपे  माल  लाने  ले  जाने  में  वृद्धि  हों  रही

 रो हेम  बरूआ  :
 क्या  प्रस्तावित  मार्ग  पर  सीमा-शुल्क  ae  नाव  संबंधी  सुविधाओं की  जांच

 की  जा  रही  हैं
 ।

 यदि  ऐसा  हैं  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले

 पिधान  मंत्री  तथा
 बेदेक्षिक

 कार्य  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 सीमा  एल्क
 प्रदान ?

 fat  हेम  awa  :
 जी  इस  मार्ग  विद  पर  सीमा-शुल्क शर  नाव  संबंधी  सुविधाये ं।

 जवाहरलाल  नेहरू :  जब  खोले  जाने  वाले  दूसरे
 माग

 का
 प्रस्ताव

 रखा  गया  है  तो

 उसकी  जांच  की  जानी  है
 ।  मैं

 न  तो  यही  निश्चय
 के  साथ  कह  सकता  हूं  कि  दूसरा  मांग  खोल  दिया

 जायेगा
 ae

 न
 यही  कह  सकता  हूं  कि  नहीं  खुलेगा

 ।
 इस  मामले  जिन  पहलुओं  का  उल्लेख  माननीय

 सदस्य  न  किया  है  उन्हें  शामिल  जांच की  जा  रही है  ।

 fat  जाधव  :  क्या  यह  सच  है  कि  गोझा  की  सीमा  पर  चोरी-छीने माल  लाने  ले  जाने में

 वृद्धि
 हो  रही  है  ?

 frat  महोदय :  यह  प्रदान  उस  प्रश्न से  किस  प्रकार  उत्पन्न  होता  है  ?

 श्री  arate:  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  सीमा-शुल्क  पदाधिकारियों  के  कम  संख्या में  होने

 के  कारण  यात्रियों को  बड़ी  भ्र सुविधा  होती  है  कौर  उन्हें  देर तक  रूकना  पड़ता

 कभी तो  उन्हें  से  सात  घंटे  तक  रोका  जाता  है
 ?

 क्या  सरकार  इस  बारें  में  कुछ  करेगी

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  हमारे  पास  विलम्ब  ae  चोरी  छिपे  माल  लाने  ले  जाने  की  शिकायतें

 राई  हैं  ।  हम  नियमों  का  कड़ाई  से  पालन  करने  कौर  विलम्ब  को  दूर  करने  का  प्रयत्न  कर

 रहे  हैं
 ।

 कमेंचारी  बोला  योजना

 1*६२०.  श्री  Ao  द्०  विफल  राव  :
 श्रम

 सनौर
 रोजगार  मंत्री  १९  2eX¥s.

 के  तारांकित  प्रदान  संख्या  १२३०  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  के  बनाए  कि
 :

 बम्बई  कौर  मद्रास  नगर  में  कमेंचारी  राज्य  बीमा  योजना  के  झ्रन्तर्गत  मजदूरों  के

 वारों  को  चिकित्सा  संबंधी  सुविधायें न  देने  के  कारण  क्या  हें  ;

 क्या  इसे  लागू  करने  की  कोई  निश्चित
 तारीख  रखी गई  हैं  ?

 for  उपमंत्री  प्राचीन
 :  कर्मचारियों

 ae  स्थान  की  कमी  के  कारण

 राज्य  सरकारें  बम्बई  और  मद्रास  में  मजदूरों  के  परिवारों  को  चिकित्सा  संबंधी  सुविधायें देने  के  लिये

 maa  प्रबन्ध  नहीं कर  सकीं  ।

 जी  नही ं।

 श्री ०
 ब०

 राव
 :

 क्या  निगम  के  महानिदेशक  ने  एक  बैठक  में  यह  नहीं कहा  था

 कि  विस्तार  होने  के  परिणामस्वरूप जो  अतिरिक्त  व्यय
 किया

 गया  उसकी  प्रति  स्वयं  निगम  के

 साधनों  द्वारा  की  जा  सकतीं  थीं  ?  यदि  ऐसा  है
 तो  फिर  विलम्ब  क्यों

 हों  रहा

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 part  आबिद  अली
 :

 व्यय  का  तो  प्रश्न  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  कठिनाइयां  तो  &  हैं  जिनका

 उल्लेख म भ्रभी में  कभी  कर  चुका हूं  ।

 fat  त०  ब०  faze  राव
 :

 मद्रास  में  बनाया  जाना  उसके  लिये  केवल

 प्राप्त  करनी थी  ।  क्या  में  यह  समझूं कि  ज़ब  तक  कि  वह  अस्पताल  जो  बनाया  जाना  है  बत  कर

 नहीं  हो  जाता  तब  तक  बीमा  कराये  व्यक्तियों  के  परिवार  वालों  के  लिये  मह  योज़ना  लागू

 नहीं  की  जायेगी ?  इसमें  दो  साल  लगेंग े?

 fat  आबिद  प्रति  स्वेप्रथम  तो  हमें  परिवार  वालों  को  सामान्य  चिकित्सा शामिल

 होगा  ।  भ्र स्प ताल  में  भर्ती  करके  इलाज  करने का  तो  बाद  में  उत्पन्न होगा  |  इस  समय

 जितने  लोगों  का  बीमा  हो  चुका  है  उन  सबको  भी  अस्पताल  में  रख  कर  इलाज  करने  की  व्यवस्था

 नहीं है  ।  अस्पतालों में  उनके  लिये  पलंग  ford  ax  दिये  गय  हें  प्र  भ्रस्पतालों  में  रख  कर  उनका

 इलाज  करने के  लिय  निगम  ने  सम्बद्ध  इमारत  ले  ली  है  ।

 pot  तंगामणि :  मद्रास  नगर  में  निगम  द्वारा  जो  अस्पताल  बनाया  जाना  उसके  कब  तक

 कर  तैयार  होने  की  संभावना है  ?

 शनी  आबिद  wet
 :

 मद्रास  में  झ्र स्प ताल  में  रख  कर  इलाज  करने  के  लिये  9%  पलंगों  वाल

 एक  अस्पताल बनाने  का  विचार  है  ।  श्रनेकसी  ८४
 पलंगों  वाली  कोयम्बट्र  में  होगी  ।  अन्य

 स्थानों  में  भी  प्रबन्ध किया  जायेगा  ।  किन्तु  फिलहाल  भूमि  अ्रधिग्रहण  करने  शादी  का  काम

 किया जा  रहा  है

 prem  महोदय
 :

 वह  यह  जानना  चाहते  हें  कि  मद्रास  में  eros  कितने  समय  के  भीतर

 खुल  जायगा
 |

 pot  श्राधिद  झली  :
 इस  प्रक्रम  पर  यह  बता  सकना  बड़ा  कठिन  होगा  |  कईं  चीजें  पूरी  करनी

 हूं  |

 शो
 स०  पो ०

 बुर्जों
 :

 यह  जानना  चाहता  हूं  कि  बम्बई  तथा  अन्य  स्थानों  में  कमेंचारी

 राज्य  बीमा  अस्पताल  बनायें  जान  के  बारे  में  कितनी  प्रगति की  गई

 श्री  आबिद  ली
 :

 बम्बई  में  अ्रस्पताल  बन  रहा  है  ।  वह  साल  तक  बन  कर  तेयार

 हो  जाना  चाहियें  ।  माननीय  सदस्य  कौर  किस  स्थान  के  बारे  में  जानना  चाहते  हें  ?

 थ्री  स०  मो ०  बनर्जी
 :

 अन्य  जगहें  जैसे  कानपुर  |

 fat  आबिद
 अर्ली  इसके  लिये  वह  भ्र लग  से  पूर्व  सुचना  दे  सकते  हैं  ।

 fet  पलनियाण्डी
 :

 क्या  कमेंट्री  राज्य  बिना  योजना  मद्रास  राज्य  के  छोटे  छोट  उद्योगों

 मे ंभी  लागू की  जायेगी  ?
 वह  कहां तक  लाख की  जा  चुकी  हैं

 ?

 श्री  घोषित  अली
 :

 यह  योजना  उद्योगों  में  लागू  न  की  जाकर  उन  स्थानों  में  लागू  की  जाती

 है  जहां  उतनी  संख्या  में  कर्मचारी  हों  जितनों  का  होना  इस  योजना  के  झन्तगंत  श्रावक  होता  है  ।

 उस  क्षेत्र  में  जितन  भी  उद्योग  स्थापित  होंग  उन  में  योजना लाग  होगी  ।

 कुन्दन
 :

 क्या  यह  योजना  केरल  राज्य  के  बीमा  किये  हुये  कर्मचारियों  के  परिवारों  के  लिये

 भी  लागू  की  गई  यदि  नहीं  तो  क्यों  नहीं  ?
 ———

 अंग्रेजी  में
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 आबिद  :  केरल  में  यह  योजना  एलप्पी

 त्रिवेन्द्रम  कोजीकोड तथा  दो-तीन  और  जगहों  में  लागू  कर  दी  गई  है

 भी  freer  राव
 :  क्या  सरकार का  ध्यान  इस  योजना  के  श्रन्तगंत  चलने  वाले  बम्बई

 क  कुछ  अस्पतालों  की  दयनीय  दशा  की  are  आकर्षित  किया  गया  हूं  जो  fe  गर-सरकारी
 डाक्टरों  को  सौंप  दिये  गये

 शी  आमद  प्ली  कूछ  शिकायतें  प्राप्त  हुई  थों  जो  दूर  कर  दी  गई  थों  ।

 part  नंजप्पा  :
 माननीय  मन्त्री  ने  कहा  था

 कि
 डाक्टरों  इरादी  की  कमी  के  कारण  कुछ  केन्द्र  नहीं

 खोल  जा  सके  |  डाक्टरों  शादी  की  कमी  के  कारण  कितने  केंद्र  नहीं  खोले जा  ae  !

 शो  आबिद  चली
 :

 जी
 मैं  निवेदन  कर  चुका  हूं  कि  परिवार  शामिल  नहीं  किये  गए  हैं  ।

 श्री  स०  Ato  बनर्जी
 :  परिवारों  के  लिये  यह  रियायत  किन-किन  नगरों  में  दी  गई  है

 ?

 श्री  आबिद
 चली

 :  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  था  कौर  यदि  माननीय  सदस्य

 दुबरा  चाहते  हों  तो  वह  पूर्वे  सूचना  दे  सकते  हैं  ।  मं  तो  उसे  सदन  के  सम्मख  रख  दंगा  ।  यह  एक

 लम्बी  सूची  है  ।

 श्री  to  ब  विट्ठल राव  :  प्रदान के  भाग  में  मैंने  पूछा  था  कि  क्या  कोई  निश्चित  तारीख

 इसके  लिये  रखी  गई  हैं  ।  निगम  की  पिछली  बैठक  में  माननीय  मन्त्री  ने  राज्य  सरकारों  से  निवेदन

 किया  था  कि  वे  भिन्न-भिन्न  अवस्थाश्मों  के  लिये  एक  समय  तालिका  बनाने  में  उन्हें  सहयोग  दें  |  ग्रीन  रोध

 करने  के  बावजूद भी  कुछ  भी  प्रगति  नहीं  हुई  हैं  ।

 शर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री
 इस  प्रकार  के  निराशावादी  दृष्टिकोण

 रखने  की  झावइयकता नहीं  है  ।  राज्यों  से  मेरा  वैयक्तिक  सम्पकं  रहता  है  ।  तालिकायें  उन्हें  बता  दी

 गई  हैं  भ्रमित  उन  तारीखों की  तालिका  उन्हें  बता दी  गई  है  जिनको  अनेक  कार्रवाई की  जायेंगी  |  मझे

 विश्वास है  कि  पर्याप्त  प्रगति  हो  रही  हैं  |

 सुशीला  कर्मचारी  राज्य  बीमा  योजना  में  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  स्थिति

 जनक  न  रहने  का  खास  कारण  यह  बताया  जाता  हैं  कि  उस  पर  राज्य  सरकारों  कौर  केन्द्रीय  सरकार

 दोनों  का  नियन्त्रण  रहता  है  ।  इसमें  सुघार  करने  के  लिये  कया  कार्रवाई  की  गई  हे  भ्रथवा  करने  का

 विचार  ह
 ?

 श्री  नन्दा  :  इस  सम्बन्ध में  जो  विधान  है  उसमें  कुछ  कुछ  प्रबन्ध  कर  दिया  गया  हूं  gl  सकता

 है  कि
 कुछ  चीजें  राज्यों  में  की  जानी  हों  जिनके  लिये  हम  उन्हें  केवल  समझा-बुझा सकते  हैँ  ।

 इसके

 अतिरिक्त  हम  ak  कुछ  नहीं  कर  सकते  किन्तु  मुझे  विश्वास  है
 कि  इस  दौरान  में  सुधार  हो  गया

 है
 ।

 फाउन्टेन  पेनों  का  निर्माण

 1६२२  पांगरकर
 :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 कि

 FEXE  में  भारत  में  कितने  फाउण्टेनपेन बने

 क्या  उपरोक्त  काल  में  कुछ  फाउण्टेनपेनों  का  निर्यात  उ  था  ;
 कौर

 यदि  तो  उनका  मूल्य  कया  है
 ?

 faa  अंग्रेजी  में



 १४  १८८१  )  मौखिक  उत्तर  Qos

 मंत्री  सुभाष  बड़े  पैमाने  के  उद्योगों  में  लगभग  ११०  से  १२०

 लाख  फाउण्टेनपेन  बने  |  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  वारे  में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  यद्यपि  अनुमान

 हें  कि  वहां  भी  १  करोड़  से  श्रमिक  फाउण्टेनपेन  बने  होंगे  ।

 (  )  श्रीमान ।

 PeUuET में  १,५७,००० रु०  के  फाउण्टेनपेनों का  निर्यात  |

 fat  क्या  PEXE  में  भारत  में  फाउण्टेनपेन  बनाने  वाले  कारखानों
 को

 कोई  वित्तीय

 सहायता  दी  गई  थी  |

 part  मनु भाई  दाह  :  सामान्यतया  कोई  वित्तीय  सहायेता  की  आवश्यकता  नहीं  होती  |  इसके

 लिये  टैक्निकल  सहायता  की कच्चे  माल  की  सुविधाओं  कौर  लाइसेंसों  की  झ्ावद्यकता  होती  हैं
 |

 कशी  पांगरकर  :  क्या यह  सच  है  कि  जापान  पश्चिमी  जमाने से
 फाउन्टेनपेन

 बड़ी

 rea  में  चोरी  से  भारत  aa  हैं
 ?

 यदि  तो  इनकी  रोकथाम  के  लिए  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  को

 fat  सनुभाई  शाहू  :  उनके  आयात  पर  गत  वर्षों  से  पूर्ण  प्रतिबन्ध हैं  क्योंकि  हमारा
 उत्पादन

 हमारी  झावइ्यकता  से  बहुत  अधिक  हैं
 ।  वास्तव  में  हम  इनका  निर्यात  करते  हैं  ale  निर्यात

 बढ़ाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  फिर  भी  सम्भव  है  थोड़ी  संख्या  में  फाउण्टेनपेन  wa  वस्तुभ्नों  की  भांति

 चोरी से  ara  हों  |

 श्री  राजा  रमण  :  कया  भारत  में  बने  फाउण्टेनपेन  पहिले  होनें  वाले  फाउण्टेनपेनों
 की

 अपेक्षा उत्तम  किस्म  के  हैं  ?  उनका  मूल्य  कम  है  या  alas
 ?

 श्री  मनु भाई  शाह  :  औसत  रूप  में  मूल्य  प्रत्येक  किस्म  के  फाउण्टेनपेनों  का  काफी  कम  प्रवेश

 फाउण्टेनपेन  प्रथम  श्रेणी  के  हैं  ।
 हमने  फाउष्टेनपेनों  का  मूल्सयानुसार

 खशग्नौरग श्रेणी

 करण  करने  का  प्रयत्न  किया  हम  निश्चित  स्तर  लागू  करने  के  लिये  टैक्निकल  विशेषज्ञों
 की  व्यवस्था

 करने  पर  विचार कर  र  हैं  ताकि  उनकी  किस्म  वर्तमान  की  अपेक्षा  उत्तम हो  जाये  ।  समूचे  रूप  में

 किस्म  बहुत  ही  सन्तोषजनक है  |

 प  राधा  रमण  :  कया  देश  में  बनने  वाले  फाउण्टेनपेनों  में  पूर्णतया  स्वदेशीय  माल  प्रयोग  होता

 या  ae  भी  उनके  कुछ  भागों  का  आयात  होता  है
 ?

 सुभाष  शाह
 दो

 वर्ष  पूर्वे  कुल  भागों  तथा  सामान  का  ६  करोड़  रु०  से  अ्रघिक  रायात

 था  और  लगभग  २०  लाख  रु०  का  समस्त  प्रकार  का  सामान  ग्रामीण  होता  है  |  इससे  विदित

 होता हैं  कि  अधिकतर  फाउण्टेनपेन  स्वदेशीय  हैं  ।  हम  चाहते  हैं  कि  चाल  वर्ष  में  इन  भागों  का  भी  कोई

 अयानत  न  हो  ।

 चिल्का झील  के  निकटवर्ती  क्षेत्र  में  बाढ़  का  पानी

 17६२३.  शी
 चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  क्या  पुनर्वास  तथा  अल्पसंख्यक कार्य  मंत्री  १८

 22Y8  के  मरता  रोहित  प्रदन  संख्या  १६७७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 चिल्का  झील  के  बन्ध  की  मरम्मत  करने  श्र  पास  की  जमीनों से  पानी  निकालने  के  लिये

 जिनमें  विस्थापित  व्यक्तियों  की  जमीनें  भी  हैं  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ;

 (@)  क्या  अरब  तक  कार्य  पूरा  हो  गया
 a  निए

 मल  wast  में



 Qos  मौखिक  उत्तर  १९६०

 पुनर्वास  उपमंत्री  (8 Yo Ho पू०  दो  ०  भास्कर  :  are  जमीनों  से  पानी  निकल  गया  है  ।

 बाघ  की
 मरम्मत  का  कार्य  राज्य  के  लोक  निर्माण  विभाग  को  दे  दिया  गया  है  कौर हो  रहा  है  |

 चिन्तामणि  पाणिग्रहण
 :

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  जलमग्न  जमीनों  से  बाढ़
 का

 पानी

 कम  हों  जाने पर  भी  वहां  wa  भी  बाढ़  का  पानी है  कौर  पानी  के  न  निकाल  जाने  के  कारण

 जमीन  में  कृषि  नहीं  की  जा  सकी  है  ?

 जी  पृ०
 का  भास्कर :  राज्य  सरकार  ने  हमें  सुचित  किया  हैं  कि  पानी  निकल  गया  हे  पौर

 ag  की  उचित  मरम्मत  समाप्त  हो  रही  है  ।

 ची  चिन्तामणि  पाणिग्रहो
 :

 बाढ़  के  पानी  से  कितने  एकड़  जमीन  जलमग्न  हो  गई  थी  इस

 कारण  पीड़ित  विस्थापित  व्यक्तियों  को  कितना  प्रतिकर  या  सहायता  दी  गई  थी  ?

 fat  Yo  कठ  भास्कर कुल  लगभग  १  १००  एकड़  जमीन  जलमग्न  हो  गई  थी  जिसमें  से  केवल

 ७००
 एकड़  जमीन  विस्थापित  व्यक्तियों  की  थी  ate  उसमें  फसल  खड़ी  थी  ।  हमने  राज्य  सरकार  से

 कहा  है
 कि

 वह  भविष्य  में  उचित  पूर्व  सावघानी  से  काम  ले  ताकि  बन्ध  मेंबर  कोई  दरार
 न

 हो
 ।'

 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण
 :

 क्या  इस  बन्ध  की  मरम्मत  के  लिये  राज्य  सरकार  ने  कोई  वित्तोय

 सहायता  मांगी  है  यदि  हां  तो  क्या  राज्य  सरकार  को  कोई  सहायता  दी  गई  है  ?

 fait र्०  थो  ०  भास्कर
 :

 प्रभी  तक  राज्य  सरकार  ने  कोई  वित्तीय  सहायता  नहीं  मांगी  है  ।  राज्य

 सरकार  की  प्रार्थना  प्राप्त  होने  पर  उस  पर  विचार  किया  जायगा  ।

 शम  बेक

 |  शी  प्र०
 To

 |  श्रीमती  दला  पाल खौ घरों

 |  श्री  दिखती मिथ
 |

 sit  go  मधुसूदन  राव

 J
 स०

 सो०

 Sto  राम  सुलग  सिह

 ।  gto  ato  दीवारों

 थीं  मोहन  स्वरूप

 कुमारी  मो०  घेदकुसारी

 खुद वक्त  राय

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बैंकਂ  स्वाइन  के  प्रस्ताव  जहां  व्यक्ति  काम  के  घण्टे  दान  दे

 यदि  तो  प्रस्ताव  का  व्यौरा
 धौर

 अन्तिम निश्चय  कब  होगा  ?

 fora  site  रोजगार
 तथा

 योजना  मंत्री  के
 सभा  सचिव

 ल०  ना०  :

 श्रीमान् ।

 मूल  पैंतरें  जी  में



 ४  १८८१  मौखिक  उत्तर  FORE

 भ्रांत
 .

 योजना  आयोग  ने  हाल  हो  में  राज्य  सरकारों  को  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  जनशक्ति
 का

 पूर्ण  उपभोग  करने  के  प्रस्थान  सुझाव  भेजे  थे
 ।

 के  पत्र  की  एक  प्रति  पटल  पर  रखी  जाती

 है
 ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  एल०  टी०  RERU/ EO] THT ATHIL TeATAT IT राज्य  सरकारें  प्रस्तावों  पर  विचार

 कर  रही हैं  ।

 श्री  प्र०  देव
 :

 कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  कौर  सामुदायिक  झ्रास्तियां  बनाने  के  लिये  निवासी

 प्राप्त  कृषि  अधिकारियों  को  काम  देने  पर  क्या  सरकार  विचार  कर  रही  है  ?

 fat  ल०  ना०
 मिश्र

 :
 यह  ब्यौरे  की  बात  है  ।  अभी  हमने  इस  बात  पर  विचार  नहीं  किया  है  |

 fat  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  यह  १००  रु०  के  मूल्य  का  कार्य  दान  देने  की  वही  योजना है

 जिसका  निश्चय  योजना  झ्रायोग  ने  किया  था  ?  यदि  हां  तो  क्या  यह  सच  है  कि  अधिक  श्रमदान  देने

 वालों  को  कुछ  प्रतिष्ठित  घन  भी  दिया  जायेगा
 ?

 fat  ल०  ना०  मिश्र  :
 श्रमदान  के  लिये  भुगतान  करने  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है

 ।
 प्रदान  तो  यह  हैं

 fer  व्यक्ति  राष्ट्रीय  कार्य  के  लिये  कुछ  दान  वह  चाहे  श्रम  के  रूप  में  हो  या  धन  के  रूप  में  ।

 श्री  स०
 मो०  बनर्जी

 :
 विवरण  में  उल्लेख  है  कि  कायें  कार्यक्रम  में  साधारणतया  पांच  कार्य

 होंगे  श्र  उनमें  तीसरी  मद  निम्न  है  :

 विकास  ara  में  स्थानीय  जनता  श्रमदान  देती  है  कुछ  सहायता  सरकार

 देती  है

 क्या  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  बेकारी  कम  करने  के  लिये  यह  योजना  लागू  की  जा  रही  है  ?

 1  श्रम
 प्रौढ़  रोजगार  तथा  यो  जना  मंत्री  नन्दा )

 :
 अनेक  योजनायें

 हैं
 ।  विभिन्न  झावइ्यकताप्रों

 पूर्ति  व  उद्देश्यों  के  लिये  विभिन्न  योजनायें  स्थानीय  विकास  में  सरकार  कुछ  सहायता  देती  है

 कौर  जन  साधारण  कार्य  करते  यह  कार्य  श्रम  या  धन  दोनों  में  से  किसी  भी  रूप  में  हो

 सकता है  अन्य  कायें  भी  है  ।  पंचायतों  में  खेतों  की  तालाबों  शादी  का  ठीक

 रखना  कुछ  प्रचलित  दायित्व  हैं  ।  योजना  के  अनेक  भाग  हैं
 |

 श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  योजना  आयोग ने  विभिन्न  राज्यों  में  पंचायतों  के  लगाये  गये

 श्रम  कर  को  लागू  करने  का  सर्वेक्षण  किया  है  ale  उस  सर्वेक्षण का  क्या  परिणाम रहा  ?  क्या  श्रम

 बैंक को  देश  में  लोकप्रिय  बनाने  का  कोई  प्रयास किया  गया  है  ?

 fat ल०  ना०  मिश्र
 :

 कुछ  राज्यों  में  पंचायतें श्रम  कर  लगाती  हैं  हम  ने  राज्य  सरकारों

 के  टिप्पण मांगे  हैं  ।  योजना  ara  ने  अपनी  कौर  से  इस  का  कोई  सर्वेक्षण  नहीं  किया  है  ।

 श्री  सुधार
 :

 इस  शब्द  का  क्या  भ्रम  है
 ?

 क्या  का  दूसरा  नाम  या  यह  एक

 ऐसा  स्थान  होगा  जहां  संबंधित  व्यक्तियों  की  श्रम  शक्ति  भावी  प्रयोग  के  लिये  एकत्रित  रहेगी  ?

 pat  जाघव
 :

 ये  सुझाव  विभिन्न  राज्यों  को
 कब  परिचालित  किये  गये

 थे
 a  उनकी

 प्रतिक्रिया  क्या  हैं  ।

 योजन  उपमंत्री  दया०  न०
 ये  जनवरी  में  परिचालित  किये  गये  थे  हमें  उत्तर

 प्राप्त होने  लगे  हैं  प्राचीन  प्रदेश  सरकार  ने  कुछ  दो  राज्य  सरकारों  ने  कालीन  उत्तर

 दिये  हैं  ।

 राज्य  सरकारों  के  उत्तरों

 की

 हम  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं

 ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 २०३०
 मौखिक  उत्तर  ४  %Eqo

 नागा  विद्रोही

 +

 (  श्री  स०  मो०  बीजों  :

 श्री  सुबिमन घोष  :

 श्री  दा०  राठ  चावन  :

 |  भी  श्रीनारायण दास  :

 |  श्री  राधा  रमण  :

 PERK. 9  शी  घ
 ry
 qa

 सिह

 द

 थी  पांगरकर
 |

 े  विनती  मिथ

 att  हेम  राज

 sit
 दी०  चं०  दार्मा

 कया  प्रधान  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखने की  कृपा  करेंगे  जिस  में  यह  बताया  गया
 + हो  कि  :

 १५  Seve A से  नागा  विद्रोहियों  ने  कितनी  बार  झ्राक्रमण

 सरकार  तथा  जनता  को  उन  से  कितनी  हानि

 किस  प्रकार  की  सम्पत्ति  लूटी  गई  ;

 कितने  व्यक्तियों  का  अपहरण  किया  ate  कितने  व्यक्ति  मारे  गये  azar  लापता  हैं  ;

 शौर

 इस  अवधि में  कितने  नागा  विद्रोही मारे  गये  weal  पकड़े  गये
 ?

 विदेशी
 कार्य  मंत्रो  के  सभा  सचिव

 जो०  ato  :  से  (=). TAT Tet TZ सभा  पटल

 एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 १.  १४५  १€  ५४  से  नागा  विद्रोहियों के  आक्रमण

 नागा  पहाड़ियां  त्वेनसांग  क्षेत्र  दे

 झ्रासाम  राज्य

 मनीपुर

 २.  सरकार  तथा  जनता को  हुई  हानि

 e  हानि  का  ्  लगाया  जा  रहा  है
 |

 मृत--एक

 राज्य  GY%o  रुपये  की  ७  आग्नेयास्त्र

 बारूद की  २०  गोलियां लूट  ली  गयीं  अथवा

 मल  अंग्रेजी
 में



 १४  L552  (TH)  मौखिक  उत्तर  २०३१

 नष्ट कर  दी  १८  इंच  लम्बी  रेलवे  लाइन

 उड़ा  दी  गई  तथा  गोलियों  से  एक  रेलवे  इंजन

 खराब  कर  दिया  गया

 मनीपुर  9V92 9%  रुपये की  सम्पत्ति  लूट  ली  गयी

 अथवा  बर्बाद  कर  दी  गयी  ।

 ३.  किस  प्रकार  की  सम्पत्ति  लुटी  गई

 लाइसेंस वाले  हाथ  की  घड़ियां  शर
 फाउन्टेनपैन०

 ४.
 उन  व्यक्तियों  की  संख्या जो  अपहत  किये  मारे  गये  लापता  हों

 नागा  पहाड़ियां  ट्वेनसांग  क्षेत्र  ३४  व्यक्तियों का  भ्र पह रण  किया  गया

 wa  भी  लापता हैं  ।

 २५  व्यक्तियों का  अपहरण  किया  तथा

 बाद  में  मुक्त  कर  दिये  गये
 ।

 मणिपुर  कुछ  नहीं
 ।

 ५.  कितने  नागा  विद्रोही  मारे  गये  श्रद्वा  पकड़  गये

 इयां  त्वेनसांग  क्षेत्र  .  ५

 पकड़े  गये  Row

 राज्य  कुछ  नहीं

 मनीपुर  पकड़ें  गय े«
 ~

 fait स०  मो०  बनर्जी  :
 इस  बात  को  देख  ते  हुए  कि  बार-दार ऐसी  घटनायें  हुई  जैसा  कि

 विवरण  में  बताया  गया  क्या  यह  सच  है  कि  वफादार  नागाओं  के  मुकाबले  में  विद्रोही  नागा  कहीं

 ज्यादा  शक्तिशाली  हैं  प्रौढ़  यदि  तो  इस  समस्या  को  स्थायी  रूप  से  हल  करने  के  विद्रोहियों

 से  वार्ता करने  के  लिये  सरकार  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 श्री  जो०  ato  हजारिका  :  वे  वफादार  नागाओं  से  अधिक  शक्तिशाली नहीं  हैं  ।  काफी  लोग

 प्रशासन का  साथ  दे  रहे  हैं  ।

 श्री  अमजद  चली
 :

 प्रश्न  के  भाग  (=)  के  उत्तर  के  संबंध  में  क्या  में  यह  जान  सकता  हूं  कि  कया

 नागाओं  को  इस  दर  से  नागा  पहाड़ियां  से  साफ  किया  जा  रहा  ष्  यदि  इस  प्रकार  से  मरना  जारी

 रहा तो  क्या  फिर  नागा  भूमि  में  कोई  जीवित  नागा  रह  जायेगा  ।

 मंत्री  तथा  वैदेशिक  कायें  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 माननीय  सदस्य  एक

 ऐसी  घारणा  करके  कर  रहे  हें  जो  बहुत  ही  शभ्रसाधारण  है  जो  किसी  wa  पर  आधारित

 श्री हेम हेम  क्या  यह  सच  है  कि  मोकोकचुंग में  नागा  लोगों की  हाल  ही  में

 हुई  एक  सभा  में  एक  संकल्प  स्वीकार  किया  गया  है  जिसमें  भारतीय  संघ  के  श  एक  पृथक

 नागा  राज्य  की  मांग  की  गई  है  ;  यदि  हां  तो  क्या  सरकार  वह  संकल्प  मिल  गया  है  कौर

 उसकी  उस  संकल्प  के  प्रति  क्या  प्रतिक्रिया  हुई

 मूल  अंग्रेजी  में



 २०३२  मौखिक  उत्तर  ४  १९६०

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  वह  संकल्प  हमें  औपचारिक  रूप  से  नहीं  भेजा  गया  वह

 समाचारपत्रों में  जिस  प्रकार  छापा  गया  था  ।  उस  रूप  में  हमने  उसे  देख  लिया  किन्तु

 इस  विषय  पर  स्वयं  सभा  के  लोग  ही  विचार  कर  रहे  हैं  ae  जब  वे  ठीक  समझेंगे  तब  वे  हमारे

 पास  wat  कौर  उस  विषय  पर  चर्चा  करेंगे  ।

 श्रोहेम  राज
 :

 कया  इन  विद्रोही  नागाओं  को  पकड़ने  के  लिये  बर्मा  ake  पाकिस्तान

 के  सीमान्त  राज्यों  से  सहायता  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  किया  गया  है  ?

 fol  जवाहरलाल नहरू  किसके  द्वारा  ?

 pat  महोदय  :  हम  लोगों  के  द्वारा  ।

 tat  जवाहरलाल नेहरू  :  नहीं  श्रीमान

 fat हेम  क्या  नागा  लोगों  की  सभा  द्वारा  पास  किये  गये  इस  संकल्प के  संबंध

 जो  भ्र भी  केन्द्रीय  सरकार  को  नहीं  भेजा  गया  स्थानीय  पदाधिकारियों  के  स्तर  पर  श्रासाम

 के  राज्यपाल  भ्रमणा  वहां  के  प्रशासनिक  पदाधिकारियों  के  साथ  चर्चा  की  जा  रही

 श्री  जवाहरलाल नेहरु  :  उस  सभा  में  भाग  लेने  वाले  लोग  इस  विषय  पर  स्वयं  ही

 amit  सलाह  कर  रहे  हैं  तथा  वहां  के  भ्रमण  नागाओं  से  भी  बातचीत  कर  रहे  हें  ।  कभी-कभी

 वे  पदाधिकारियों से  भी  मिले  हैं  किन्तु  पदाधिकारियों  के  स्तर पर  कोई  बैठक  अथवा  चर्चा  नहीं

 हुई  है  क्योंकि  उन्होंने  स्वयं  ही  स्पष्ट  रूप  से  इस  बात  का  नहीं  किया  है  कि  किस

 बात  पर  चर्चा  की  जाये  |

 fat  जो कोस  आल्वा
 :

 कया  प्रापने  उन  सबको  क्षमादान  दिया  है  कौर  क्या  क्षमादान

 की  शर्तों  का  काफी  प्रचार  कर  दिया  गया  है  ताकि  श्राप  विद्रोहियों  को  पकड़  सकें  और

 उन्हें  शान्ति  ह के मार्ग  पर  लगा  सकें  ?

 श्री  जवाहरलाल  नहरू  क्षमादान  दिया  गया  था  वह  काफी  दिनों  तक  लागू

 रखा  गया  किन्तु  इसमें  क्षमादान  के  बाद  किये  गये  अपराध  सम्मिलित  नहीं  होंगे  ।

 श्रीमती  मजीदा  अहमद
 :

 विवरण  के  अनुसार  विभिन्न  स्थानों  पर  २४  आक्रमण  हुये  ।

 क्या  यह  सच  है  कि  यह  गड़बड़ी  नागा  पहाड़ियों  त्वेनसांग  क्षेत्र  में  सुरझा  संबंधी  उपायों  में  ढील  डालने

 के  कारण  बढ़  गई  कौर  यदि  तो  कया  सुरक्षा  संबंधी  उपाय  दृढ़  कर  दिये गये  हैं  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 प्रश्न  के  उत्तर  में  में  यह  नहीं  बता  सकता  कि  सुरक्षा  संबंधी

 क्या  उपाय  किये  गये  क्या  ।  हमारे  विचार  में  वे  पर्याप्त  हें  किन्तु  सुरक्षा  संबंधी  करने  ही  उपाय

 क्यों  न  किये  जायें  हम  १००  प्रतिशत  सुरक्षा  की  गांरटी  नहीं  दे  सकते  |  सबसे  प्रगति  तरह

 सुरक्षा  तभी  संभव  हैं  जब  स्थानीय  जनता  प्रशासन  का  सहयोग  दे
 ।

 एक  बहुत  बड़े  शत्

 में  ऐसा  gat  बड़े  बड़े  क्षेत्रों  में  शान्ति  व्यवस्था  रहने  के  परिणामस्वरूप

 ही  कुछ  दुर  के  क्षेत्रों  में  कुछ  उपद्रव  हुये  वे  इस  बात  के  द्योतक  हें  कि  हम  प्रशासन  में  कहां

 तक  सफल  हुये  हैं  ।

 fat  रखना  fag:  जो  २००  नागा लोग  पकड़े गये  थे  क्या
 वे  जेल  में  हं  मुक्त

 कर  दिये  गये  हैं  अथवा  उनके  विरुद्ध  कुछ  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 ara  अंग्रेजी  में
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 जवाहरलाल नूर  :  में  उन  सब  के  बारे  में  नहीं  बता  सकता  ।  यह  इस  बात  पर

 निर्भर  है  कि  उन्होंने  क्या  अपराध  किया  था  ।  उनको  या  तो  जेल  में  डाल  दिया  गया  अथवा

 यदि  उन्होंने  अपने  आपको  सामान्य  रूप  में  समर्पित  किया  है  तौर  उनके  विरुद्ध  कोई  विशेष  जून

 नहीं  निकला  है  तो  उन्हें  छोड़  दिया  गया

 fat  स०  मो०  बनर्जी :  विवरण में  यह  गया  है  कि  gy  नागा  मारे  गये  हें  तथा

 २०७  पकड़े गये  हैं  ।  जो  नागा  पकड़े  गये  हें  क्या  उन्होंने  यह  बता  दिया  है  कि  उन्हें  गोला

 बारूद कहां  से  मिला  ।  क्या  उनसे  पूछताछ  की  गई  थी  ?

 fat  जवाहरलाल नेहरु  :.  यह  सामान्य  है  ।  जब  एक  व्यक्ति  पकड़ा  जाता

 तब  उससे  सारी  बातें  मालूम  करने  की  कोशिश  की  जाती  है  ।

 हेम  बरुआ  :  समय  समय  पर  क्षमादान  कीं  तारीख  बढ़ाने  की  प्रक्रिया  से  क्या

 उन  नागाओं  जिन्होंने  समपर्ण  कर  दिया  इन  विरोधी  कार्यवाहियों को  फिर  से  अपनाने

 के  लिये  प्रोत्साहन मिला  है  ?

 जवाहरलाल  नेहरू
 :  क्षमादान की  तारीख  कभी  भी  नहीं  बढ़ाई  गई  है  कोई  अन्तिम

 तारीख भी  नहीं  दी  गई  है  काफी  समय  पूवे  क्षमादान  की  घोषणा  की  गई  थी  कौर  यह  स्पष्ट

 कर  दिया  गया  था  कि  यह  भविष्य  में  किये  जाने  वाले  भ्रपराधों  के  लिये  नहीं  भ्रमित  इसके  पूर्व  किये

 गये  अपराधों के  लिये  हैं  ।  अराज  कोई  भ्रपराध  किया  जाता  है  तो  उसके  लिये  क्षमादान नहीं  मिल

 सकता

 श्रीमती मफीदा  अहमद  :  क्या  तथाकथित  वफादार  नागा  विद्रोही  कार्यवाहियों  को  रोकने

 के  लिये  हमारी  पुलिस  तथा  सैनिकों  का  साथ  दे  रहे  हें  ?

 जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मैं  इस  प्रदान  का  उत्तर  कसे  दे  सकता  हु  में  बता  चुका

 हूं  कि  अधिकांश  नागा  लोग  विरोधी  कार्यवाहियों  के  विरुद्ध  वे  काफी  सहयोग  रहे  णु

 नागाओं  में  से  ही  हमने  ग्राम  रक्षकों  को  चुना  है  जो  कि  अपने  ग्रामों  में  काफी  भ्रमणी  तरह  काम

 कर  रहे  हें  क्योंकि  वे  उस  देश  में  रहते  हैं  शर  उन्हें  उसके  बारे  में  जानकारी  है  ।  यह

 कहा  जा  सकता  है  कि  अधिकांश  क्षेत्रों  में  काफी  सहयोग  प्राप्त  हो  रहा

 भारतीय  वस्त्रों  का  आस्ट्रेलिया  को  निर्यात

 1*६२६. श्री  रघुनाथ  fag:  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  ama  की  छुपा

 करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि  झ्रास्ट्रेलिया  की  कपड़े  की  मंडी  में  भारत  को  दूसरे  देशों  से  कड़े

 मुकाबले  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  कौर  भारत  से  भेजे  जाने  वाले  माल  की  मात्रा  घटती

 ही  जा  रही

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  att
 we):

 दूसरे  देशों  से  काफी  प्रतियोगिता

 होने  पर  भी  आस्ट्रेलिया  को  हमारा  कपड़ा  लगभग  उसी  मात्रा  में  जा  रहा  है
 ।

 pout  रघुनाथ  क्या  चीन  कौर  जापान  से  प्रति  के  कारण  शझ्रास्ट्रलिया को

 भारतीय  कपड़े  के  निर्यात  में  वृद्धि  नहीं  हो  पा  रही

 अंग्रेजी  में
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 श्री  सती दा  चन्द्र  :
 मैंने  बताया  कि  कोई  भी  कमी  नहीं  श्राई  १९५९  के  प्रथम

 ग्यारह  महीनों  में  हमने
 १९५८  के  बराबर  ही  माल  आस्ट्रेलिया में  कपड़े  के  मामले

 में  जापान  से  मुकाबला  करना  पड़  रहा  चीन  से  नहीं  जापानी  वस्त्रों के  कारण

 आस्ट्रेलिया  में  इंग्लैंड  से  राने  वाले  कपड़े  की  मात्रा  पर  असर  पड़ा  है  किन्तु  हमारे  यहां  से

 आस्ट्रेलिया  जाने  वाले  कपड़े  की  मात्रा  पर  नहीं  ।

 रामेश्वर  टांटिया  2eys  और  PENE  में  प्रत्येक  वर्ष  कुल  कितने  कपड़े  का

 निर्यात  हुमा
 ?

 सतीश  चन्द्र :  Reus F Vigo में  ४७०  लाख  गज  कपड़ा  भेजा  १९४५८  के  प्रथम

 ग्यारह  महीनों  में  जो
 ४३०

 लाख  गज़  कपड़ा  भेजा  गया  था  उसके  मुकाबले  में  RENE  के

 प्रथम  ग्यारह  महीनों  में  ४३३  लाख  गज़  कपड़ा  भेजा  गया  |

 शो  पलनियाण्डी  :  क्या  आस्ट्रेलिया  के  हथकरघे  के  वस्त्रों  का  निर्यात  बढ़ाया जा  रहा

 जबकि  मिल  के  कपड़े  का  निर्यात  नहीं  बढाया जा  सकता  ?

 पतोड़ा  चन्द्र  :  इतना  नहीं  ;  के  कपड़े  का  ही  निर्यात

 किया  जाता

 राजस्थान में  नमक  उत्पादन फा  विकास

 श्री  हरिश्चन्द्र  साथर :
 1६२८.  JS

 भी  दामानी
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 राजस्थान में  नमक  के  स्रोतों  के  विकास  के  सम्बन्ध  में  क्या  क्या  कार्यवाही  की

 ?

 क्या  राजस्थान  के  नमक  की  दरें  बढ़ा  दी  गयी  हैं  ;

 यदि  तो  उसके  कया  कारण  हैं  ;  ak

 इसका  नमक  उद्योग  पर  क्या  भ्र सर  पड़ेगा
 ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  साहिर  पचबद्रा  कौर  डीडवाना  में  नमक

 का  उत्पादन बढ़  गया  है  ।  प्रारम्भ में  वहां  पर  कुल  उत्पादन  ३०  लाख  मन  प्रतिवर्ष  अब

 QUE TF IHL Lo में  बढ़कर  Fo  लाख  मन  प्रतिवर्ष हो  गया  है  ।  साम्भर  लेक  में  टेबल  साल्ट  और  डेरी

 साल्ट के  उत्पादन  के  लिये  आवश्यक  संयंत्र  लगा  दिये  गयें  जिन  पर  २  लाख  रुपयों  की  लागत

 साम्भर  लेक  में  ढोरों  को  चटाने  वाले  नमक  के  नमक  साफ़  करने यी है  |

 उस  से  सोडियम  सल्फेट  निकालने  पाबन्दी  योजनाओं  पर  विचार  किया  जा  रहा  इसके

 अतिरिक्त  राजस्थान  सरकार  ने  डीडवाना  में  एक  सोडियम  सल्फेट  का  कारखाना  स्थापित  करने

 का  निर्णय किया  है

 हां  ।  हिन्दुस्तान  साल्ट  कम्पनी  जो  कि  वहां  से  नमक  निकालने  का  काम  करं  रही

 साम्भर  शर  डीडवाना  के  नमक  का  विक्रय

 ,

 कुछ  बढ़ा  दिया  है  ।
 अनन»

 a  अंग्रेजी  में
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 श्र
 उस  का  मूल्य  इसलिये  बढ़ाया  गया  है  कि  नमक  की  किस्म  संभरण  तथा

 मांग  की  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  नमक  का  उत्पादन  का  कार्य  वाणिज्यिक प्राकार  पर  चलाया  जा

 सके  नमक  की  कीमतों  का  वैज्ञानिकन  किया  जा  सके  ।  थोक  नमक  के  मूल्यों  में  होने  वाली  थोड़ी सी

 वृद्धि  का  खुदरा  भाव  भरवा  उद्योग  पर  कोई  विशेष  असर  नहीं  पड़ा  है  ।

 हरिइचख  माथुर  :
 साम्भर  तथा  सौराष्ट्र  के  नमक  का  लागत-मूल्य  FAT  है  कौर  क्या  की  मतों

 में
 होने  वाली  इस  वृद्धि  से  दोनों  प्रकार  के  नमक  के  मूल्यों  में  असन्तुलन नहीं  पैदा  हो  जायेगा

 ?

 श्री  मनुभाई गाह  जी  ,  नहीं  ।  यह  तो  मुख्य  रूप  से  असन्तुलन को  दूर  करने  के  fea  ही  किया

 गया  था  ।  साम्भर का  नमक  अलग  किस्म  की  मंडियों  में  बिकता  है  कौर  खार गोदा  का  समुद्री

 नमक  है  ।  इसलिये  अ्रसन्तुलन पैदा  होने का  कोई  डर  नहीं  है  ।  दोनों  परियोजनाश्रों  को  स्वावलम्बी

 बनाने  के  लिये  ही  मूल्यों  में  यह  परिवर्तन किप  गये  हैं  ।

 नो  हरिचन्द  मायर
 :
 में  ने  लागत  मूल्यों  के  बारे  में  पूछा  है

 ।

 श्री  wag  शाह
 :

 में  वही  तो  बता  रहा  दोनों  प्रकार  के  नमक  के  मुल्यों  में  तुलना

 नहीं  की  जा  सकती  ।  यदि  माननीय  सदस्य  ब्योरा

 चाहते

 तो  खरखौदा  नमक  का  मूल्य ६७ x“ an जी
 डिड तानो  के  teres  चमक  का  Yo  नये  पैसे  कौर  साम्भर  नमक  का  ६२  नये  पैसे

 तै
 नय  पस  ह

 श्री  हरिशचन्द्र  माथुर
 :

 कया  सरकार  कुछ  एक  नमक  कारखानों  का  काम  विशेषतया  पचवारा

 कौर  डीडवाना  का  काम  राजस्थान  सरकार  को  सौंप  देने  का  विचार  रखती  यदि  तो  उस

 के  क्या  कारण हैं  ?  क्या  उस  का  यह  कारण  है  कि  इन  कारखानों  से  आमदनी  नहीं  हो  रही

 श्री  मनुभाई  शाह
 :

 इस  का  यह  कारण  नहीं  जब  हम  ने  सभी  सरकारी  नमक  कारखानों

 के  लिये  एक  समिति  बनाने  का  यत्न  किया  तो  उस  समय  राजस्थान  सरकार से  सप्त  बात  चीत  की

 गयी  थी  ।  उस  समय  हम  ने  डीडवाना  का  काम  राजस्थान  सरकार  को  सौंप  देने  का  निर्णय

 था  ।

 पांडिचेरी  में  न्यायपालिका

 प

 1६२९.

 |  श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :

 श्री  ही०  ना०  मर्जों
 :

 { sft  प्रभात  कार  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  पांडिचेरी  को  न्यायपालिका  को  ७  भारत  संघ  की  न्यायपालिका  के  समान

 ही  बचा  देने  का  विचार  रखती

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  भ्रम्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  ;

 पांडिचेरी के  लिये  अ्रन्तिम  अ्रपीलीय  न्यायालय  कौन सा
 और

 इस  प्रकार  के  मामलों  में  खास  पास  के  राज्यों  के
 उच्च  न्यायालयों

 तथा
 उच्चतम

 तय  को  शक्ति  प्रदान  करने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  क्या  क्या  rararat  करने  का  frat  रखती  a?

 मूल  sist  में
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 कार्य  उपमंत्री  (attacit  लक्ष्मी  सरकार  को  पांडिचेरी

 के
 विभिन्न  राजनैतिक  दलों  के  tani  से  पम्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  कि  पांडिचेरी  की  न्याय  सम्बन्धी

 प्रक्रिया  में  संशोधन  किया  जाये  ताकि  भ्रान्ति  अपीलीय  न्यायालय  किसी  भारतीय  न्यायालय  को  बनाया

 जा  सके
 ।  इस  समय  वहां  पर  न्याय  प्रशासन  की  प्रक्रिया  नहीं  है  जो  कि  फ्रांसीसी  सरकार  द्वारा

 प्राप्त  अम्यावेदनों में  न्याय  पद्धति  में  मामूल  परिवेश  न  कर  देने  के  प्रश्न  को  अन्तिम  अपीलीय

 की  गयी  थी  न्यायालय के  wet  पर  अधिक  बल  दिया  गया

 वहां  पर  इस  समय  तीन  प्रकार  के  न्यायालय  हैं  वें  हैं  न्यायिक  न्यायालय

 कोर्ट  स  )  एक-प्रशासनिक  न्यायालय  कौर  एक  श्रम  न्यायालय  |  न्यायिक  न्यायालयों  के  निर्णयों  के  सम्बन्ध
 में  अपील  पेरिस  स्थित  adie  के  लिये  उच्चतम  न्यायालयਂ  में  ही  की  जा  सकती  है  ।  प्रशासनिक

 यालय  तथा  श्रम  न्यायालय  के  निणंयों  के  सम्बन्ध  में  आरपी  ल  पेरिस  के  राज्य  परिषद् तथा मध्यस्थ तथा  मध्यस्थ

 निर्णय  के  लिये  प्रकृष्ट  न्यायालय  में  की  जा  सकती  है  ।

 भारत  स्थित  फ्रांसीसी  बस्तियों  के  वास्तविक  हस्तान्तरण  के  सम्बन्ध  में  फ्रांसीसी  सरकार

 के  साथ  २१  १९  ५४  को  हुए  करार  की  शर्तों  के  अधीन  प्राप्त  अधिकारों  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 इस  प्रशन  पर  ध्यान पु वंक  विचार  करना  पड़े  गा  ate  पांडिचेरी  में  फ्रांसीसी  के
 न्यायाकि  पद्धति को

 जारी  रखने  के  सम्बन्ध  में  संवैधानिक  स्थिति  are  उच्चतम  न्यायालय  तथा  अरन्य  भारतीय

 की  संवैधानिक  स्थिति  पर  भी  ध्यान पृ वंक  विचार  करना  पड़ेगा  ।  फिर  भी  इस  समस्या  के  सम्बन्ध  में

 अध्ययन  करना  प्रारम्भ  कर  दिया  गया  है  ।

 श्री  तंगामणि
 :

 कया  यह  सच  है  कि  पांडिचेरी  के  सरकारी  अभियोक्ता  को  एक  जिला जज

 समान  अधिकार  प्राप्त  होते  हैं  कौर उस  के  सम्बन्ध  में  कही  गयी  कोई  भी  बात  न्यायालय  का

 मान  समझा  जाता  है

 मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य-मंत्री
 जवाहरलाल

 :
 मुझे  इस  बारे  में  निश्चित

 रूप  से  तो  ज्ञात  नहीं  परन्तु  सामान्यतया  फ्रांसीसी  कानून  के  म्रनुसार  ऐसा  ही  होता है

 श्री  तंगामणि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  ग्रीम  अ्रपीलीय  न्यायालय  पेरिस  में  होने  के  कारण

 कार  ने  सीमा  शुल्क  के  पर  कुछ  एक  अपीलें  पेरिस  के  उच्चतम  न्यायालय
 को  भेज

 दी

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मुझे  इस  बारे  में  ज्ञात  नहीं  है
 ।

 fat  ही०  नाम
 मुकर्जी

 :
 इस

 बात
 को  ध्यान  में  रख

 ते
 हुए  कि  संभव  है  कि  वास्तविक  प्रशासन

 को  प्रमिला  के  मामलों  में  फ्रांसीसी  न्यायालयों  के  सम्मुख  पेदा  होना  क्या  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में

 विचार  किया  क्योंकि  इस  से  हमारी  सम्पूर्ण  प्रभुता  पर  भ्राघात  होगा
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 क्या  माननीय  सदस्य  वास्तविक  प्रशासन  के  बारे  में  पूछ  रहे  हैं
 ?

 toot  महोदय  उन  का  तात्पयं  उस  वास्तविक  प्रशासन  से  है  जो  कि  हमारे अधीन  हैं  ।

 क्या  विवाद  उत्पन्न  हो  जाने  पर  हमें  पेरिस  स्थित  उच्चतम  न्यायालय  के  सामने  पेश  होना

 और  क्या  उस  से  हमारी  प्रभुता का  उल्लंघन  नहीं  होगा
 ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  मैं  नहीं  समझता
 कि

 इस  से  हमारी  सम्पूर्ण  प्रभुता
 का  उल्लंघन

 होगा  ।  हमें  कुछ  एक  भ्रन्तरिम  कठिनाइयों  का  सामना  करना  ही  पड़ेगा
 ।

 प्रभी  यह  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं

 हुआ  परन्तु  फिर  भी  यह  स्थिति  निस्सन्देह
 भ्र संतोषजनक

 है
 ।

 हम  इस  बात  पर
 विचार  कर  रहे  हैं

 —_—

 ग्रेजी  में

 «Cour  de  cassation.
 Conseil
 Cour  Superieure
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 विधि  अनुसार  हस्तान्तरण  के  प्रदान  के  अतिरिक्त  भ्रमित  सम्बन्धी  इस  को  भी  कैसे  हल  किया

 सकता है

 श्री  अमजद  झली
 :

 प्रश्न  के  भाग  के  उत्तर  से  यह  ज्ञात  होता  है  कि  वहां पर
 प्रभी  तक  फ्रांससी  न्याय

 पद्धति
 चल

 रही  है  कौर  फ्रांसीसी  कानून  ही  जारी  है
 ।

 उस  के  स्थान  पर

 भारतीय  कानून  लागू  करने  में  कितना  समय  लग  जायेगा  ।

 जवाहरलाल  नेहरू
 :
 मेंने  अभी  भ्र भी  यह  बताया  है  कि  वहां  पर  इस  सम्बन्ध  में  अभी  तक

 कोई  परिवर्तन  नहीं  किया  गया  क्योंकि  उस  क्षेत्र  का  यद्यपि  वास्तविक  हस्तान्तरण  हो  चुका

 तथापि  उसका  विधि  भ्रनुसार  हस्तान्तरण  at  तक  नहीं  द्वि  है
 ।

 परन्तु  में  नहीं  कह  सकता  कि  विधि

 marae  हस्तान्तरण  के  बिना भी  विन्यास पद्धति  के  सम्बन्ध  में  कुछ  किया  जा  सकता  है  ।  हम  इसी

 बात  पर  विचार  कर  रहे  परन्तु इस  के  साथ  ही  साथ हम  ने  कुछ  एक  श्रीनिवासन भी  दिये  हैं  थे

 यद्यपि  वे  स्पष्ट  रूप  से  विधि  पद्धति  के  सम्बन्ध  में  नहीं  तो  भी  वे  इस  से  किसी  न  किसी  रूप  से

 सम्बन्धित  o—fr  हम  उन  में  एक  कम  परिवेश  न  नहीं  करेंगे  क्योंकि  वह  पद्धति  किन्हीं  विशिष्ट

 सीमा  शुल्क  शादी  के  सम्बन्ध  में  इस्तेमाल  की  जा  रहो  है
 ।

 इसलिये  हमें  बड़ी  सावधानी  से  ५  बढ़ना

 होगा  ।

 fot  gto  नाठ  मुकर्जी
 :

 इस  बात को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  पांडिचेरी  की  विधान  सभा

 ने  स्पष्टतया  यह  राय  प्रकट  की  है  कि  वास्तविक  प्रशासन  की  स्थिति में  भी  वैधानिक  परिवर्तन  कर

 दिया  सरकार  यह  समझती  है  कि  पांडिचेरी  में  कुछ  लोग  ऐसे  हैं  जो  कि  उक्त  परिवर्तन  का

 विरोध  करेंगे
 ?

 श्र  जवाहरलाल  नेहरू
 :  क्योंकि  उन्हों  ने  हमें  वैसा  ही  बताया  है

 |

 प्रश्नों  के  लिखित  sax

 भारत-पाक  सीमा  करार

 1६०६.  श्री  वाजपेयी
 :  क्या  प्रधान  १८  PERE  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 १०३४  के  उतर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  इस  बात  का  विनिश्चय  करने  के  लिये  जांच  कर  ली  है
 कि

 पाथ  रकांडी

 के  जिन  पांच  गांवों को  पाकिस्तान  को  दे  देने  का  विचार  किया  गया  उन  में  कुल  कितने  मुसलमान

 रहते

 यदि  तो  उस  का  क्या  परिणाम  निकला  है  ;

 क्या  सरकार  का  ध्यान  करीमगंज  जिला  कांग्रेस  समिति  द्वारा  पारित  किये  गये  इस  संकल्प

 की  झोर  भ्राकृष्ट  किया  गया  है  कि  ये  पांच  गांव  रेडक्लिफ  निर्णय  के  परिणामस्वरूप  भारत  में  सम्मिलित

 किये  गये  थे
 ?

 उप मंत्रो  लक्ष्मी  :  कौर
 लूटी

 बोरपुतनी  गांव  कौर  पुतनी  गांव  नामच  ग्रामों  में  कुल  २४  मुसलमान  परिवार

 रहते  हैं
 ।

 यह  बताना  संभव  नहीं  है  कि  क्या  इस  में  से  किसी  भी  गांव  पर  पूर्णतया

 या

 अंशतः

 भारत-पाक
 es  rere ——$—<$<—<

 म
 मूल

 अंग्रेज मे
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 सीमांकन
 का  कुछ  प्रसर  पड़ेगा  ।  इस  क्षेत्र में  भारत-पाक  सीर्माकन  की  वास्तविक  सीमा  निर्धारण  करने

 के
 प्रशन

 पर  श्रीराम  पूर्वी  पाकिस्तान के  '  अभिलेखों at  सर्वेक्षण के  डायरेक्टर  विचार  कर

 रहे  हैं
 ।

 (7)  जी  at  ।

 भ्रास्थगित  भुगतान  योजना

 Pees.  at
 maga सलाम  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 meats  भुगतान  योजना का  अनुसरण  नहीं  किया  जा  रहा
 झर

 यदि  at,  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  कौर  .
 ग्रा गामी  पांच  छः  वर्षों  में  विदेशी  ऋणों

 में  से  पर्याप्त  राशि  की  प्रदाय  करनी  इसलिये  सरकार  उस  बोझ  को  कौर  ates  नहीं  बढ़ाना

 चाहती
 |

 इसलिये  झा स्थगित  भूगतान  की  शर्तों  पर  सरकार  केवल  उन्हीं  संयंत्रों  कौर  मशीनरियों

 के  रायात  की  मंजूरी  दे  रही  है
 जिन

 से  इतनी  बचत  हो  जाये  या  इतनी  विदेशी  मुद्रा  की  प्राप्ति  हो

 जाये  कि  उस  से  इन  मशीनरियों के  दाम  चुकाये  जा  सकें  ।

 दार्जिलिंग मं  तिब्बती  व्यक्ति

 1६२१.  श्री  स०  क्या  भट्टाचायं  :  कया  प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  ae  सच  है  कि  बहुत  से  तिब्बती  व्यक्ति  विभिन्न  भेषों  में  दार्जिलिंग  के  विभिन्न

 भागों  में  बनाकर  बस  गयें

 क्या  कुछ  तिब्बती  व्यक्तियों  ने  दाजिलिंग  में  aaa  मकान  भी  खरीद  लिये  हैं  ;  ate

 क्या  सरकार  ने  उन  तिब्बती  व्यक्तियों  की  पहचान  के  सम्बन्ध  में  कोई  क  पत्रडी की
 ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चली
 :  तिब्बती लोगों  के  किसी

 भेष  में  दार्जिलिंग  जिले  में  दाखिल  होने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  को  कोई  सूचना  नहीं  मिली  है  ।

 जी  नहीं  ।  परन्तु  १९  व्यक्तियों  ने  कालिम्पांग  में  मकान  खरीदे  हैं
 ।

 दारजिलिंग  जिले  में  पहुंचने  पर  प्रत्येक  तिब्बती  व्यक्ति  से  भ्रमणी  प्रकार  से  पूछताछ

 की  जाती  है  ate  स्थानीय  प्राधिकारियों  के  पास  उन्हें  भ्र पना  नाम  रजिस्टर  कराना  पड़ता  है  ।

 पाकिस्तान  में  हिन्दू  तथा  सिख  संस्थान

 1*६२७.  श्री  जीत  fag  सरहदी  :  क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंड्यक-कायं  मंत्री यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  हिन्दुओं  at  सिखों  की  संस्थानों  की  पाकिस्तान  में  रह  गयी  न्यास  सम्पत्तियों

 के  सम्बन्ध  में  कोई  बातचीत  या  पत्र
 र

 gat  है
 ;  ar

 मूल  अग्रजा म
 न
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 यदि  तो
 इस

 सम्बन्ध  में  सरकार  का  क्यां  दृष्टिकोण

 पुनर्वास  उपमंत्री
 ato

 :  हाल  में  ऐसी  कोई  बातचीत या  पत्र

 व्यवहार नहीं  हुमा  है  ।

 पाकिस्तान  सरकार
 का

 इन  मामलों  के  सम्बन्ध  में  रवैया  कोई  अच्छा  नहीं  रहा  है  ।

 att  खादीोवाला :
 ३०.

 श्री  क०  मे  मालवीय  :

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मोटर  कारों  पर  नियंत्रण  लगाने  के  बाद  फियेट  कार  की  मांग  काफी

 अब गई  है  ;

 यदि  तो  वह  कितनी  बढ़ी  है  ।

 उद्योग  मंत्री  मनुभाई  :  मोटर  कारों  की  मांग  आमतौर  पर

 बढ़ती जा  रही  है  ।  लेकिन  यह  ठीक  ठीक  निश्चित  करना  मुमकिन  नहीं  है  कि  हर  मेकर  की  कारों

 ay  मांग  कितनी  कितनी  है  ।

 मध्य  प्रदेश  में  विस्थापित व्यक्ति

 श्री  हरविन्द  घोषाल  :

 ९९९4  at  fXo  दास  गुप्त  :

 क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसख्यक-का्यं  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि
 :

 पूर्वी  पाकिस्तान  से  ब्  हुए  विस्थापित  व्यक्तियों  के  कितने  परिवारों  को  कब  तक

 पुनर्वास  के  लिये  मध्य  प्रदेश  में  सरगूजा  भेजा  गया  है
 ;

 )  प्रत्येक  परिवार  को  कितनी  भूमि  प्रावंटित  की  गयी  थी  ? gy  में  प्रति एकड़

 कितनी प्राप्त  हुई

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  कोई  उपाय  किये  बिना  ही  उन  व्यक्तियों  को  निर्वाह  अ्रनुदान

 देना  बन्द  कर  दिया  गया  है  ;  श्र

 यदि  हां  तो  उसके  क्या  कारण

 पुनर्वास  उपमंत्री  बु
 :  sok  |

 सात  एकड़  ।  उपज  प्रति  एकड़  दस  से  बारह  मन  धान  की  हुई  है  । \

 नहीं
 ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 एंडी  के  तेल  का  निर्यात

 1*६३२.  श्री  सुब्बया  श्रम्बलम्
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 किः

 3
 क्या  इस  वर्ष  निर्यात  शुल्क  के  हटा  देने  के  बाद  एरंडी  के  तेल  के  निर्यात  में  कुछ  ate

 ह्  alt

 यदि  तो  इस  वर्ष  कितनी  मात्रा  में  कौर  कितनी  कीमत  के  तेल  का  निर्यात  किया

 गया  है प्ौर ये  झांकने  पिछले  वर्ष  की  तुलना  में  कसे  हैं
 ?

 वाणिज्य  तथा
 उद्योग  उपमंत्री  (att  सतीश  :  )«  एरंडी के  तेल  पर

 निर्यात  शुल्क  १  Peye  से  हटा  दिया  गया  था  ।  १९५८  तक  की  अवधि

 में  ७१५७  टन  तेल  का  निर्यात  हुमा  था  जिसका  मूल्य  १  करोड़  १३  लाख  रुपये  था  ।

 दिसम्बर  ges  की  प्रविधि  में  निर्यात  बढ़कर  १३,०७७  टन  हो  गया  जिसका  मूल्य  १  करोड़  €२  लाख

 रुपये  था  ।  जनवरी से  १९५९ तक  को  अवधि में  ३१,०१४  टन  तेल  का  जिसकी

 ४  करोड़  ३३  लाख  रुपये  निर्यात किया  गया  था

 नई  दिल्ली  के  मोटर  कारों  की  चोर  बाजारों

 थ्रो  सिह  भदौरिया :

 श्री  प्र०  ग०  देव  :

 oo  तै वाला

 |
 कण  Yo  मालवीय

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  नई  दिल्ली  में  मोटर  कारों  की  खरीद  में  चोर  बाजारी

 चल  रही

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  बन्धक  की  व्यवस्था  से  कारों  के  पुनर्वितरण  पर  लगाये  गये  प्रतिबंध

 का  कोई  नहीं  रह

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  से  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा

 जाता है  ।

 विवरण

 मोटर  कार  तथा  विक्रय  )  नियन्त्रण  १९५९  को  लागू  करने  का  ्

 यही था  कि  नयी  मोटर  कारों  का  समान  रूप  से  वितरण  किया  जा  सके  कौर  उन्हें  उचित  मूल्यों

 पर  उपलब्ध  किया जा  सके  यह  संतोषजनक  रूप  से  चल  रहा  है  ।  इस  नियंत्रक  रादेश

 के  अधीन  विक्रेताओं  के  लिये  यह  भ्रनिवायं  है  कि  वे  रजिस्ट्रेशन  के  क्रम  के  अनुसार  ही  कारों  का

 विक्रय  करें  ।

 नियंत्रक  area  के  अधीन  कोई  भी  नयी  कार  खरीद  की  तिथि  से  दो  वर्ष  की  अवधि  से  पहले

 नहीं  बेची  जा  सकती
 ।

 फिर  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की  जोर  आकृष्ट  किया  गया

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 है  कि  हो  सकता  है  कि  कुछ  व्यक्ति  बन्धक  पत्रों  के  प्रधान  कारों  का  हस्तान्तरण  करके  इस  प्रतिबन्ध

 का
 उल्लंघन  सरकार  ने  नियंत्रण  रादेश  के  सम्बन्ध  में  एक  संशोधन  जारी  किया  है  जिसके

 अधीन  खरींदने की  तारीख  से  दो  वर्ष  के  भीतर  मोटर  कारों  को  हस्तान्तरित  नहीं  किया  जा  सकता |

 इसके  अतिरिक्त  सरकार  ने  यह  भी  रादेश  जारी  कर  दिया  है  कि  कोई  भी  व्यक्ति  कंट्रोलर  की  अनुमति

 के  बिना  किसी  एक  पूंजी  वर्ष  में  एक  से  झ्र धिक  नयी  मोटर  कार  नहीं  खरीद  सकता  |

 बलाई  लामा  का  खाना

 उ०  च०
 पटनायक

 :

 |
 ी  wo  मु०  तारिक

 मसौदा  झ्र हमद  :

 ६३४.  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 शी  रघुनाथ fag  :

 श्री स०  पो ०  बनर्जी

 भी  हेम  बरुआ :

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार का  ध्यान  १७  १९६० को  ् 2०५ स्ट्ट्स च्  मेनਂ  में  प्रकाशित इस  समाचार

 की  झोर  आकृष्ट  किया  गया  है  कि  दलाई  लामा  साथ  भारत  में  बहु  त  सा  चांदी

 अन्य  बहुमूल्य  वस्तुयें  लाये  हैं  ;

 यदि  तो  वे  कितनी  कीमत  की  वस्तुएं  लाये  हैं  ;  और

 क्या  इसके  लिये  भारत  सरकार  से  प्रनीती  ली  गयी  थी
 ?

 उपमंत्री  लक्ष्मी  मेनन  )  :  से  (7).  हां  ।  इस  सम्बन्ध

 में  सभा  में  पहले  ही  एक  वक्तव्य  दिया  जा  चुका  है  ;

 १९५०  के  नति  में  दलाई  लामा  ने  सिक्किम  दरबार  के  साथ  की  गयी  एक  व्यवस्था
 के  ATA

 सिक्किम  सरकार  ने  इन  पैकेजों  अपनी कुछ  पैकेज  सुरक्षा  के  लिये  सिक्किम  भेज  दिये  थे
 ।

 रक्षा  में  रखा  था  ।  भारत  सरकार  से  अनुमति  मांगने  का  प्रश्न  उत्पन्न  हो  नहीं  हुआ  था
 ।

 १९५९  में  दलाई  लामा  ने  यह  इच्छा  प्रकट  की  कि  ag  इन  पैकेजों  को  कलक  ता

 भेजना  चाहते  उस  सामान  के  परिवहन  तथा  सुरक्षा  के  लिये  दलाई  लामा  की  से  प्रार्थना

 किये  जाने  पर  पश्चिमी  बंगाल  की  सरकार  ने  एक  रक्षक  दल  भेज  दिया  कौर  वे  पैकेज  कलकत्ता  भेज

 दिये  गये  ।

 भारत  सरकार  को  यह  ज्ञात  नहीं  है  कि  वास्तव  में  वह  सम्पत्ति  कितने  मूल्य  की  है  ।  परन्तु

 एसा  कहा  जाता  है  कि  वह  सम्पत्ति  लगभग
 ८०  लाख  रुपयों  की  होगी

 ी
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 २०४२  ४  REGO

 केन्द्रीय  सीन  डिजाइन  संस्था

 ६३४  श्यो
 राम  कृष्ण  गुप्त  :

 श्री  पांगरकर
 :

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  १९  RaNE  के  तारांकित संख्या  १२५ के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  एक  अलग  केन्द्रीय  मशीन  डिजाइन  संस्था  बनाने  या  भारी  मशीन

 निर्माण  कारख़ाना  में  एक  sat  विंग  बनाने  के  सुझावों  पर  विचार  कर  लिया  है  ;  ake

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  निणंय  किया  गया  है  ;

 उद्योग  मंत्री  ware  :  श्र  मामला  सरकार  के
 विचाराधीन

 है  ।

 उत्तर  में  हथकरघा  बुनकरों  को  सहकारी  संस्थायें

 1६३६.  श्री  वाजपेयी  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ३१  FRYE  को  उत्तर  प्रदेश की  हथकरघा  बुनकर  सहकारी  संस्थाओं  को

 छुट के  रूप  में  दी  जानें  वाली  कितनी  राशि  बकाया  कौर

 अदायगी के  कार्य  को  गति  देने के  लिये  क्या  क्या  कार्यवाही की  गयी  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  सतीश  चन्द्र  )  :  यह  सुचना  मिली  है  कि  रैंक-रे-

 को  इस  प्रकार  की  ६,००,०००  रुपयों  की  राशि  बकाया  रहती  थी  ।  उस  ऐ  बाद  at  अवधि  के

 सम्बन्ध भें  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 फिलहाल  2 -8-KE  तक  की  बकाया  राशि  दा  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जा

 रहा  है  ।

 ग्यांत्से  में  भारतीय  व्यापार  एजेंसी  का  भवन

 *६३७.  श्री  भक्त  दर्शन  :  कया  प्रवान  मन्त्रों  दिनांक  १६  १  €  ५  के  तारांकित yar

 संख्या  १३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ग्यांत्से  (  में  भारतीय

 व्यापार  एजेन्सी  के  चयन-निर्माण में  इस  बीच  क्या  प्रगति हुई  है  ?

 वैदेशिक-सभा  कार्य  मंत्री  के  सचिव  सादत  चली
 :  सदन में  १६  FEKE  को

 प्रसव  संख्या  १३  का  उत्तर  दिये  जाने  से  श्री  तक  व्यापार  ऐजेंसी  की  इमारत  बनाने  के  कार्य  में  कोई

 शौर  प्रगति  नहीं  हुई  है  ।  चीन  सरकार  के  साथ  इस  विषय  पर  बातचीत  कौर  पत्र-व्यवहार  चल  रहा  है

 ट्रैक्टरों का  निर्माण

 (  श्रीमती  इला  पालचौघरी  :

 1६३८.  थनी  जीत fag  सरहदी  :

 थ्री  न०  to  मुनि स्वामी

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  LE  १९४५६  के  तारांकित संख्या  १३९  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  देश  में  सेक्टरों  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  प्रभी  तक

 कितनी  प्रगति  हुई  है
 !

 aa  अंग्रेज़ी में
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 मंत्री  मन  भाई  शाह )  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता है  ।

 विवरण

 एक  फर्म को  १२४५०  ब्रिटिश  ट्रेक्टर  प्रति  वर्ष  बनाने  का  लाइसेंस  दिया  गया  था  ।  इस  के  अतिरिक्त

 उद्योग  तथा  विनियमन  )  १९५१  के  एक  अन्य  फर्म  को  भी  एक  जमन

 ह  के  सहयोग  से  १२  से  १८  डी०  बी
 ०

 एच०  बी ०  श्र  २०  से  ३०  डी०  बी०  एच०  पी०  के  रेंज  में

 प्रतिवर्ष  QM:  ट्रैक्टरों  के  निर्माण  के  लिये  एक  लाइसेंस  दिया  गया  है  ।  इन  दोनों  फर्मो  को  चाल  अवधि

 में  पूंजीगत  तथा  पुर्जों  कच्ची  सामग्री  के  aa  के  लिये  भी  लाईसेंस  जारी  कर  दिये  गट्ठे  हैं
 ?

 है  कि  इस  वर्ष  के  मध्य  में  ही  दोनों  ट्रैक्टरों  का  निर्माण  प्रारम्भ  कर  देंगी  |  इसके  प्रति  रिक्त

 इस  क्षेत्र  में  रति  रिक्त  उत्पादन  क्षमता  की  व्यवस्था  करने  की  दष्टि  से  १२  से  १८  डी०  बी०  एच ०  पी

 २०  से  30,8To  बी०'एच०  पी०  ३४५ से ४५ VY  डी०  बो०  एच०  पोज  के  एक्टरों के  निर्माण  के  लिये

 नयी  योजनायें  भी  मांगी  गयी  थीं  कौर  इस  समय  उन  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 यूरोपीय देशों  को  चाय  का  इनयात

 श्री  पांगरकर

 |  श्री  दी०  उठ  sat

 |  श्री  रघुनाथ fag

 1६३८६.
 {

 शी  लाचार :

 |
 श्री 0.0  चे  TMT  :

 ait  हेम  :

 |  श्री
 fro  दास  गीत

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  कि  जिस

 में  यह  बताया गया  हो  कि

 REXE-Fo F में  प्रभी  तक  यूरोपीय देशों  को  चाय  का  कितना  निर्यात  किया  गया

 ये  झांकने  PEYS—NE H AHS HT TTT A के  आंकड़ों  की  तुलना  में  कसे

 यूरोपीय  देशों  के  निर्यात  बढ़ाने  की  दृष्टि  से  सरकार  द्वारा  क्या  क्या  कार्यवाही  की

 गयी है  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  से  (amr)
 सभा  पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट २,  श्रनुबन्घ  संख्या  23]

 लौह  wares  का  निर्यात

 1*६४०.  श्री  चिन्तामणि
 पाणिग्रहण  :  क्या  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  १६  PERE

 के  अ्रतारांकित  प्रदान  संख्या  २२६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  राज्य  व्यापार  निगम  ने  तक  परदीप  पत्तन  से  ५०,०००  टन  लौह  गायक  का

 निर्यात कर  दिया है
 ae

 मल  wat  में



 Qos  लिखत  उत्तर  ४  १९६०

 यदि  तो  जब  तक  परदीप  पत्तन से  कितने  लौह  भ्रामक  का  निर्यात  किया  गया

 खान  मालिकों  में  कोटा  कसे  निर्धारित  किया  गया  है  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीजा
 :

 कभी  नहीं  ।

 १९६० के  पन्त  तक  २१,०००  टन  लौह  वयस्क  का  निर्यात  किया  जा  सका

 राज्य  व्यापार निगम  सीधे  ही  उड़ीसा  सरकार  से  इकट्ठा  लौह-भ्रामक  खरीद  लेता  है  ।

 राज्य  सरकार  इसे  स्थानीय  खान  मालिकों  से  प्राप्त  करती  है  ।

 मुख्य  निबटारा  आयुक्त  का  कार्यालय  नई  के  कर्मचारियों  की  छंटनी

 1*६४१.  स०  मो ०  बनों  :  क्या  पुनर्वास  तथा  ध्रत्पसंर्यक  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  २९  १९६०  को  नई  दिल्ली  के  मुख्य  निबटारा  आयुक्त

 के  कार्यालय  के  ७  भ्र पर  डिवीजन
 ८४

 लोर  डिवीजन  कौर  ५१  चपरासियों की  छंटनी

 की  जाने  वाली  at;

 क्या  उन्हें  कोई  कौर  काम  नहीं  दिया  गया  है  ;

 क्या  विभिन्न  मंत्रालयों तथा  सम्बन्ध  कार्यालयों  में  बहुत  से  स्थान  रिक्त  पड़े  हुए

 यदि  तो  इन  व्यक्तियों  को  उन  रिक्त  स्थानों  पर  नियुक्त  न  करने  के  क्या  कारण

 श्र

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्र  क्या  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  प०  शे०  भास्कर )
 :

 शौर  ७  डिवीजन  पलकों

 ८४  ata  डिवीजन  कारकों  शर  ४४  चपरासियों  को  नोटिस  दे  दिये  गये  उन  में

 से  ३  ax  डिवीजन  २९  डिवीजन  १०  चपरासियों को  २९  Rego

 से  छंटनी में  निकाल  दिया गया  है  ?  ३  भ्र पर  डिवीजन  १०  डिवीजन  क्लर्कों  ौर  ११

 चपरासियों को  दफ्तरों  में  खपा  लिया  गया  है  कौर  यदि  शेष  व्यक्ति  ३१  १९६० तक  कहीं

 और  स्थान  न  प्राप्त  कर  सके  तो  उन  की  सेवायें भी  ३१  १९६०  को  समाप्त  कर  दी  जायेंगी  |

 scare  प्रक्रिया  के  अनुसार  केन्द्रीय  सरकारी  कार्यालयों  के  सभी  रिक्त  स्थानों  के  सम्बन्ध

 में  पुनर्वास  तथा  रोजगार  महा  निदेशक  के  भ्रमित  स्थापित  एक  विशेष  विभाग  को  सूचित  करना

 होता है  ।

 (=)  जिन  व्यक्तियों  को  नोटिस  दिये  गये  उन
 के

 नाम  उक्त  विशेष  विभाग
 के

 tyra  भ्रंग्रेजी  में
 ~

 Ia
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 नई  दिल्ली  में  स्थायी  प्रदर्शनों

 1६४२.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 श्रीराम

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १९  PELE  के  अतारांकित प्रशन  संख्या  २३४५  के
 उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  जिस  स्थल  VES)  प्रदर्शनी  लगी  उस  स्थान  पर

 शक  स्थायी  प्रदर्शन  लगाने  केਂ  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  किया  गया है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीशचन्द्र  )  एक  स्थायी  प्रदर्शनी  के  प्रशन  पर  श्री  सक्रिय

 रूप  से  विचार  किया  जायेगा  शौर  तराशा  है  कि  इस  के  ब्यौरे  लगभग  दो  मास  तक  तैयार  कर  लिये

 तब  तक  उस  स्थान से  कृषि  प्रदर्शनी  का  सामान  भी  हट  चुकेगा  ।

 अधिकृत  लेखापाल

 1६४३.  श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 ४  १९५६  के

 अतारांकित प्रदान  संख्या  २१८६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  अधिकृत  लेखापाल  संस्था  द्वारा  अपने  छात्रों  की  प्रशिक्षण  सम्बन्धी

 सुविधाओं को  सुधारने  के  लिये  नियुक्त  की  गयी  समिति  की  सिफारिशों पर  भारत  सरकार
 विचार

 कर
 रही

 यदि  तो  उन  सिफारिशों का  ब्यौरा क्या  शौर

 यदि
 तो

 उस  सम्बन्ध  में  कब  तक  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  जायेगा  ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  कौर  समिति  ने  सिफारिशों

 पर  विचार  किया  है  कौर  सामान्य  रूप  से  उन्हें  स्वीकार कर  लिया  संस्था से  कह  दिय
 गया

 है
 कि

 उन  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  कर  दिया  जायें  ।

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,  श्रतुबन्ध  संख्या

 ev]

 राजपुरा  )  में  उद्योग

 13२१.  श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 के  किस  किस  उद्योग  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  ऋण  प्राप्त  किया  ष्ह्  इस  समय  उन  उद्योगों  की

 a
 कया

 अवस्था  है
 ।

 मूल  अग्रेज़ी
 मे

 «Chartered  Accountants.

 403(Ai)



 eve  STS  ४  १९६६०

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 क्रम
 ऋण  प्राप्त  करने  उद्योगपतियों  द्वारा  व्याज की  दर

 सख्या  बाले  जीतने  विस्थापित  अदायगी की  अवधि  शादी  विशेष

 समवाय का  नाम  व्यक्तियों को

 गार  देने  का  वचन

 दिया  गया

 cS

 मेसर्स रोड मास्टर रोड  मास्टर  १४० से  oe.  व्याज  की  दर  ¥/  यह  ऋण

 इंडस्ट्री  ऑफ़  ८  वार्षिक समान  किस्तों  नरी की

 दिया  लिमिटेड  में  अदायगी की  जायेगी  के  yo

 ऋण  प्राप्त  करने  की  तिथि  शत  के  बराबर

 के  बाद  प्रथम  दो  वर्षों  तक  दिया गया  है  ।

 लिया  सरकार  ढारा

 जायेगा |  उस  के  बाद  ag  मशीनरी

 तीसरे  वर्ष  से  ८  वार्षिक  बंधक  रख  ली

 समान  किस्तों में  मल धन  गयी है  ।

 झौर  व्याज  करना

 पड़गा  |

 २.  मेससं  कपुरथला  ६०  से  ८०

 qed इ  fear

 टीम  (  मेससं

 निट  बोन  wa

 WANT  से  भारतीय

 1७२२.  श्री  दी०  चं०  दार्मा  :  कया  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  इस  समयक

 अमरीका  में  कुल  कितने  भारतीय  राष्ट्र जन  हैं
 ?

 प्रवान  स्त्रीਂ  तथा  बेक़ैदिओ  कार्य  म  त्री  जवाहरलाल  :  इस  समय

 में  भारतीय  उद्भव  के  Yoos  से  अ्रधिक  लोग  हैं  |  लगभग  २०००  परिणाम  विशेषतया

 में  बसे  हुए  हैं  ।  बहुत  से  लोगों  ने  अमरीका  की  नागरिकता  अपना  ली  है  ।

 होजरी  के  सामान  का  निर्यात

 FOR  श्री  दी०  चं०  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 PEYE-Go  में  होजरी  के  सामान  के  निर्यात
 की

 स्थिति  PEYUG-YE  की  तुलना  में

 केसी  रही  है

 मल  sas  में
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 क्या  विदेशों  में  भारतीय  होजरीं  के  सामान  की  मार्केट  के  विस्तार  की  कोई  ik
 गंजा यक  है

 यदि  तो  PEUG-HE  PEXE-Ko  में  उन  वस्तुओं  के  निर्यात  को  बढ़ाने के

 सम्बन्ध  में  कार्यवाही  की  गई  है  ;  कौर

 किन  किन  देशों  को  नियत  में  वृद्धि  हुई  है
 ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  REKE  तक  के  बारे  में  ही

 बि  उपलब्ध  हैं  :  PEXE-o  में  से  नवम्बर  तक  )  होजरी  के  सामान  का  निर्यात  ReYs-

 ५४  की  तुलना  में  कुछ  कम  रहा  है  |

 जी  हां  ।

 ऊनी  होजरी  के  सामान  के  १९५८  से  जो  निर्यात  संविधान

 प्रेरणा  योजना  लागू  की  गई  उस  के  अधीन  उन  होजरी  के  सामान  के  लिये  निर्माताओं तथा

 निर्यातकर्ताश्रों  को  कच्ची  सामग्री  के  लिये  अतिरिक्त  लाइसेंस  दिये गये  हैं  ।  (२)  विदेशों

 को  निर्यात  सम्बन्धी  सम्भावनाश्रों  का  अध्ययन  करने  के  लिये  एक  श्रध्ययन दल  बाहर  भेजने  का

 बिचार है

 श्रीशैल-नवम्बर  तक  के  तुलनात्मक  आंकड़ों  के  अध्ययन  से  यह  ज्ञात  होता  है  कि  मध्य

 पूर्वी  देशों  को  निर्यात  में  वृद्धि  हुई  है  ।  सिंगापुर  को  are  सिल्क  की  हौजरी  के  सामान  के  निर्यात  में

 आर  केन्या  कौर  इथियोपिया  को  सूती  होज़री  के  सामान

 के  निर्यात  में  वृद्धि  हुई  है  ।

 विस्थापित  व्यक्तियों  की  चल  सम्पत्ति

 1७२४.  श्री  दी०  चं०  :  क्या  AGER  wenn मंत्री  २४  नवम्बर

 €  ५  के  अतारांकित  संख्या  ४३४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 विस्थापित  व्यक्तियों  की  चल  सम्पत्ति  के  बारे  में  भारत  कौर  पाकिस्तान  के  बीच  विचाराधीन

 मामलों  को  सुलझाने  में  ate  बया  प्रगति  हुई  है
 ?

 उपमंत्री  To  ato  :  कोई  कौर  प्रगति  नहीं  हुई  है  ।

 प्रमुख  नतीजों  के  भाषणों  के  रिका

 1७२५.  श्री  दी०  ०  क्या  सूचना  प्रसारण मंत्री  २४  १९५८  के

 कित  प्रश्न  संख्या  ४२२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  प्रमुख  नेताओं  के  भाषणों

 के  रिकार्ड  तैयार  करने  के  बारे  में  नवीनतम  स्थिति  क्या  है  ?

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  एक  विवरण  संलग्न  जिस में  जानकारी

 दी  हुई  है
 ।

 विवरण

 बे  महान्  व्यक्ति  जिन  के  भाषण  कौर  तैयार  १  ZENE  ३१  १९६०

 किये  गये  तक  तैयार  किये  गये  रिकार्डों  का  समय

 महात्मा  गांधी
 ४  घंटो  १४  मिनट

 श्रीमती  सरोजिनी  नायड  ३०  मिनट

 डा०  रवीन्द्रनाथ  टेगोर  ४  मिनट
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 राजस्थान में  पूर्वी  पाकिस्तान  से  जाये  विस्थापित  व्यक्ति

 1७२६.  श्री  श्रोंकार  लाल  :  कया  पुनर्वास  तथा  श्रत्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  यह॒  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 कोटा  जिले  के  पठानिया  ate  गोरधनपुरा  में  पूर्वी  पाकिस्तान  से
 a

 कुल

 कितने  विस्थापित  व्यक्ति  श्री  तक  बसे  ;

 उन  को  प्रति  परिवार  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  जा  रही  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  रुपये  के  देरी  से  भुगतान  के  बारे  में  शिकायतें  हैं  ;

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही
 की

 गई  है
 ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  पू०
 शे०  :  २५१  कृषक  gy  गैर-कृषक  परिवार

 |

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  |  परिदिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  @4]

 कौर  १४५  विस्थापित  परिवारों  के  दूसरे  दल  को  बैल  खरीदने  के  लिये  ऋण

 में  कुछ  विलम्ब  उच्चा  था  |  बैलों  की  खरीद  स्थानीय  अधिकारियों  द्वारा  मेले  में  की  जाती  है
 ।  इन

 परिवारों  में  से  भ्रधघिकांश  को  बैल  दिये  जा  चुके  हैं  ale  लगभग  RX,  परिवारों

 थाना पशु  मेले  से  खरीद  कर  बेल  दिये  जाने  की  है  ।  यह  मेला  २५  मार्चे
 को  प्रारम्भ होगा  ।

 रस  तोलने  को  स्वचालित  सामने

 e

 1७२७.  श्री  रा०  च०  माझी  :

 थ्री  स०  चे  सामन्त :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रस  तोलने  की  स्वचालित  मशीन  बनाने  के  प्रस्ताव  का  सरकार

 ने  भ्रनुमोदन कर  दिया  है

 यदि  तो  क्या  इस  कार्य  के  लिये  कोई  विदेशी  सहयोग  प्राप्त  किया  गया  है  ;  wie

 यदि  तो  सहयोगियों के  क्या  नाम  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष
 :  से  सरकार ने  VOUS  में  ब्रिटेन  की  एक

 फर्म  के  सहयोग से  रस  तोलने की  स्वचालित  मशीनों  के  निर्माण  के  प्रस्ताव  का  अनुमोदन  किया

 था  |  भारतीय  साथ  इस  योजना  में  aa  श्रभिरुचित  नहीं  है  क्योंकि  विदेशी  सहयोगियों से  उन  की

 व्यवस्था  टूट  गयी  है
 ।

 a

 मूल  wast  में
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 कुटीर  उद्योग  तथा  लग  उद्योग  सम्बन्धी  जापानी  विशेषज्ञों  का  प्रतिवेदन

 cat —  राम  कृष्ण  गुप्त
 श्री  सुबोध  हंसना  :

 श्री  रा०  च०  माझी :

 श्री स०  बन  सामन्त

 श्री  श्रजित सिह  सरहदी

 Tors  at  zo  मधुसूदन राव

 डा०  राम  सुलग fag
 श्री  भेज  देव  :

 |  श्री  से०  श्र०  मेहदी

 अर्जुन  सिह  भदौरिया
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  i  PERE  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १२६

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  कुटीर  तथा  लघ  उद्योगों  सम्बन्धी  जापानी  विशेषज्ञ  दिष्टमण्डल

 से  प्रतिवेदन प्राप्त  हो  गया  है

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  प्रतिवेदन  पर  विचार  कर  लिया  है  ;  ak

 स्वीकार  की  गई  सिफारिशों  का  क्या  स्वरूप  wit  ब्यौरा  है
 ?

 मंत्री  मनु भाई  हां  ।

 कुटीर  तथा  लघु  उद्योगों  सम्बन्धी  जापानी  शिष्टमंडल का  प्रतिवेदन  विचाराधीन  है  ।

 sat  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 खादी

 श्री  राम  कृष्ण  गीत

 FORE  श्रीमती  मफोदा  अहमद

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ७  PENE  के  तारांकित संख्या  ६२७  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बिना  बिकी  खादी  को  बेचने  के  लिये  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  का  क्या  परिणाम

 निकला  ;

 बिना  बिकी  खादी  कितनी  बिक  चुकी  ;

 क्या  खादी  की  बिक्री  पर  कौर  छट  देने  का  कोई  प्रस्ताव ह  ?

 उ  मंत्री  सुभाष  ३१  १
 Eg

 द े ब  तक  उपलब्ध  जानकारी

 के  भ्रनुसार २  eye F LY aaraT से  १४  2eyue Hat के  बीच  की  अवधि  में  करोड़  रुपय

 की  खादी  बिकी  ।

 म्रंग्रज़ी  में



 Royo  ४  १९६६०

 यह  अनुमान  लगाया  जाता  है  कि  लगभग  ५०  से  ६०  प्रतिशत माल  बिक  चुका
 |

 इस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 लघु  उद्योग  क्षेत्र  से  सामान  की  खरीद

 1७३०. श्री  अब्दुल  सलाम  :  क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  बताने

 को  कृपा  करेंगे कि  :

 राष्ट्रीय लघु  उद्योग  निगम  की  सहायता  से  REYS-KE  में  लघु
 उद्योग  क्षेत्र

 से
 कितने

 मुल्य  का  सामान  खरीदा  गया ;  कौर

 १६९६५८०५८€  में  लघु  उद्योग  क्षत्र  से  निगम  की  सहायता के  बिना  feat  मुल्य  का

 सामान  खरीदा  गया ?

 रेड्डी
 आवास  कौर  संभरण  मंत्री  बी  Fo  प्पा  )  :  २५६  करोड़

 रुपय  |

 2  करोड़  रुपये  खादी  के  सामान  के  ६५  लाख  रुपये
 भी

 शामिल

 निकोटीन  सल्फेट

 ait ०  के०  देव
 1७३१.

 न  भी
 स०  to  मुनि स्वामी  :

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 PENCE AIT RIT  REXE-Go  में  अब  तक  भारत  में  कितने  निकोटीन  सल्फेट

 का  आयात  किया  गया  कौर  उस  पर  कितनी  विदेशी  मुद्रा  खर्च  हुई  ;

 इसका  देश  में  किस  प्रकार  इस्तेमाल  किया  जाता  है  ;

 क्या  राष्ट्रीय  रासायनिक  अनुसन्धान  पूना  में  किये  गये  apart

 के

 Eamets  निकोटीन  es  का  सा  में

 वाणिज्यिक स्तर  पर  उत्पादन  किया  जा  सकता

 है

 इसके  उत्पादन  के  लिये  एक  उद्योग  स्थापित  करने  में  कितने  धन  की  भ्रावश्यकता

 होगी ;

 क्या  देश  में  इसके  उत्पादन  के  लिये  लाइसेंस  के  लिये  कोई  श्रावेदन-पत्र  प्राप्त

 है  अथवा  क्या  सरकार  सरकारी  क्षेत्र  में  इसका  उत्पादन  करना  चाहती  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई
 :

 )  कीटाणु ना दाक  निकोटीन  जिनमें

 निकोटीन  सल्फेट  भी  शामिल  के  बारे  में  जानकारी  निम्न  प्रकार  है  :

 वध  रायात  की  गयी  मलय

 भातरा

 2EYG-YE  ३  टन  29,000

 2  cF  Qc  0००9७ १९५६-६०  Reto  TH)

 सिल  म्रंग्रेजी  में
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 निकोटीन  सल्फेट  का  कृषि  की  फसल  कौर  पौधों  के  कीटाणुओं  के  नियंत्रण  के

 लिये  कीटाणुनाशक  औषधि  के  रूप  में  इस्तेमाल  किया
 जाता

 है

 राष्ट्रीय  रासायनिक  पूना  के  ware प्रति  दिनਂ  टन  रही  तम्बाकू  से
 टीन  सल्फेट

 तैयार  करने
 की  क्षमता  वाले  संयंत्र की  कुल  पूंजी  लागत  पूंजी  छोड़

 #०,०००  रुपये  होगी  |

 राष्ट्रीय  रासायनिक  पूना  ने  रद्दी  तम्बाकू  से  निकोटीन
 सल्फेट  बनाने

 का  एक  निकाला  है  जो  भारतीय  पेशेन्ट  संख्या  ४५६६६  ५४८६७

 के  अन्तर्गत कराता  यह  वाणिज्यिक स्तर  पर  माल  तैयार  करने  के  लिये  वैज्ञानिक

 ae  प्रौद्योगिक  अनुसन्धान  परिषद्  द्वारा  मेसर्ज  टुबैको  बाई  प्रॉडक्ट्स  मद्रास  को  get

 दिया गया  इस  फर्म  को  दक्षिणी  जोन  के  लिये  पूर्ण  अधिकार  प्राप्त  है
 ।  इस  फर्म

 ने
 हाल  में  उत्पादन  प्रारम्भ  कर  दिया  जब  तक  यह  समवाय  नियमित  रूप  से  उत्पादन  नहीं

 करने  लगती  ae  जब  तक  इस  पदार्थ  की  सम्भावित  आवश्यकता  का  अधिक  सही  अन्दाज  नहीं  लगाया

 तब  तक  राष्ट्रीय  रासायनिक  प्रयोगशाला  ने  अन्य  क्षेत्रों  में  लाइसेंस  देने  का  विचार

 स्थिति कर  दिया  है

 चिपकते  वाल  टेप

 1७३२. थी  प्र०  के०  देव  :  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 वर्ष  PRYS-YE  कौर  PELE-To  में  शब  तक  भारत  में  कितने  प्रेशर  सेंसिटिव

 छूढ़ेसिच  टेप्स  वाले  का  ara  किया  गया  झर  इस  पर  कितनी  विदेशी  मुद्रा

 इसका  देश  में  किस  प्रकार  इस्तेमाल  किया  जाता  है  ;

 क्या  राष्ट्रीय  रासायनिक  पूना  में  किये  गये  अनुसन्धान  के

 स्वरूप  sa  सेंसिटिव  एढ़ेखिव  टेप्स  का  देश  में  वाणिज्यिक  स्तर
 =

 उत्पादन  किया  जा

 सकता है  ;

 इनके  निर्माण  के  लिये  एक  उद्योग  स्थापित  करने  में  कितने  धन  की  आवश्यकता

 होगी  ;

 क्या  देश  में  इसके  उत्पादन  के  लिये  लाइसेंस  के  लिये  कोई  श्रावेदन-पत्र  प्राप्त

 ग्रीन  है  अथवा  क्या  सरकार  सरकारी  क्षेत्र  में  इसका  उत्पादन  करना  चाहती  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  से  केवल  टेप्सਂ
 )

 के  आयात  के  झांकने  उपलब्ध  १९५८  कौर  eye A में  से  नवम्बर  आयात  के

 आंकड़े  निम्न  प्रकार  हैं

 aq  मलय  हजार  रुपयों  में

 are  Bes

 ic geNe  (
 जनवरी  से  नवम्बर

 तक  )  ११

 मूल  sit  मे

 शू  099000  waste
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 जब
 कि  सेल्यूलोज  एजेंसी टेप्स  स्टेशनरी में  काम  ara  प्रेशर  सेंसिटिव

 टेप

 का  इस्तेमाल  सजिकल  कौर  मेडिकल  कार्यों में  होता  राष्ट्रीय

 रासायनिक  पूना  में  निकाले  गये  तरीके  के  ae  ये  लघु
 उद्योग

 में
 बनाये

 जा
 सकते  है ं|  पूंजी  विनियोजन  कारखाने के  आकार  पर  निर्भर  परन्तु  आरम्भ  में

 ८०००

 रुपये  की  लागत  के  सामान  से  इसका  निर्माण  किया  जा  सकता

 कुछ  साथ  पहले  से  ही  एढेसिव  टेप  बना  रहे  हैं  झर  सरकारी  क्षेत्र  में  इनका  उत्पादन  करने

 का  सरकार  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 अमोनियम
 मेटਂ

 1७३३.  श्री  प्र०  के०  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 वर्ष  PEYG-YE  शौर  PeYE-Fo  में  अब  तक  भारत  में  कितने  अमोनियम  मेट

 का  area  किया  गया  कौर  उस  पर  कितनी  विदेशी  मुद्रा
 खर्च  हुई

 देश  में  इसका  इस्तेमाल  किस  प्रकार  किया  जाता  है  ;

 क्या  केन्द्रीय  इंधन  अझनसन्धान च्  जियालगोर  में  किये  गये  अनुसन्धान  के

 रामस्वरूप  देश  में  उर्वरक  के  रूप  में  प्रयोग  किये  जाने  के  लिये  कोयले  से  अमोनियम  ह्य  मेट

 का  उत्पादन  वाणिज्यिक  स्तर  पर  किया  जा  सकता  है

 इसके  उत्पादन  के  लिये  एक  उद्योग  स्थापित  करने  में  कितने  धन  की  श्रावश्यकता

 होगी  ;  श्र

 देश  में  इसके  उत्पादन  के  लिये  लाइसेंस  के  लिये  कोई  श्रीचंदन-पत्र  प्राप्त  हुआ

 है  अथवा  क्या  सरकार  सरकारी  क्षेत्र  में  इसका  उत्पादन  करना  चाहती  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती दा  :  अमोनियम  ह्यमेट  का  कोई

 रायात नहीं  gat  है

 (a)  केन्द्रीय  इंधन  अनुसन्धान संस्था  द्वारा  कोयले  से  यह  एक  नई  चीज़  बनाई  गयी

 है  जिसको  के  रूप  में  इस्तेमाल  करने  के  लिये  प्रयोग  किये  जा  रहे

 झर  यह  सामग्री  केवल  छोटे  पैमाने  पर  तैयार  की  गयी  है  इसका  परीक्षण

 किया गया  इस  बात  का  फैसला  करने  के  लिये  कि  क्या  वाणिज्यिक  स्तर  पर  इसका

 निर्माण  किया  जा  सकता  बड़े  पैमाने  पर  इसका  प्रयोग  किये  जाने  की  आवश्यकता  है  |  इसकी

 लागत  का  प्रभी  झ्रनुमान  नहीं  लगाया  गया  है  ।

 इस  सामग्री  के  निर्माण  के  लिये  लाइसेंस  के  लिये  अभी  कोई  आवेदन-पत्र  प्राप्त  नहीं

 हुमा
 है  ।

 सरकारी  क्षेत्र  में  इसको  उत्पादन  करने  का  it  कोई  विचार  नहीं

 पार्ट्सਂ  का  आयात

 1७३४.  श्री  प्र०  क्ले  देव
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 वर्ष
 १९५८-५९  और  EKE-Re  में  अब

 तक  भारत  में  कितने  स्पेशल  रिफ्रैक्टरी

 मिल  अंग्रेज़ी  में

 १  Ammonium  Humate
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 स
 में  काम  खाने  वाली  विशेष  उपासक  का  श्रायात  किया  गया  और

 पर  कितनी  विदेशी  wat  aa  हुई

 देश  में  इसका  किस  प्रकार  इस्तेमाल  किया  जाता  है

 क्या  केन्द्रीय  कांच
 गौर

 चोरी  मिट्टी  भ्रनुसन्धान  कलकत्ता  में  किये  गये

 संघान  के  परिणामस्वरूप  देश  में  विशेष  प्रकार  के  रिफ्रेक्टरीज़  पार्ट  स  का  उत्पादन  वाणिज्यिक  स्तर  पर

 किया जा  सकता  है

 (4)  इनके  उत्पादन  के  लिये  एक  उद्योग  स्थापित  करने  में  कितने  धन  की  आवश्यकता

 ;  और

 क्या  देश  में  इनके  उत्पादन  के  लियें  लाइसेंस  के  लिये  कोई  भ्रावेदन-पत्र  प्राप्त  eat

 है  अथवा  क्या  सरकार  सरकारी  क्षेत्र  में  इनका  उत्पादन  करना  चाहती  है
 ?

 मंत्री  मनु भाई  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  क्योंकि इन  वस्तु झ्र ों

 के  के  झांकने  व्यापार  वर्गीकरण  में  पाक  रूप  से  नहीं  रखे  जाते  हैं  ।

 ये  कुछ  भट्टियों  में  कुछ  प्रयोजनों  के  fret  फर्नीचर  (  भट्टा

 )  के  रूप  में  इस्तेमाल  किये  जाते  हैं  ।

 पौर  देश  में  वाणिज्यिक स्तर  पर  उत्पादन  किया  जा  सकता  परन्तु  मांग

 बहुत  होने  के  कारण  किसी  ने  भी  इसके  निर्माण  के  लिये  रुचि  नहीं  दिखाई  है  इस

 बात  का  कोई  हिसाब  नहीं  लगाया  गया  है  कि  इसके  निर्माण  के  लियें  afi  करने  में

 कितने  घन  की  आवश्यकता होगी

 त ्य  )  wat  कोई  आवेदन-पत्र  प्राप्त  नहीं  gat  है  पौर  न  ही  सरकार  का  सरकारी  क्षेत्र

 में  इनका  उत्पादन  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  |

 artefact  दिन

 1७३४५.  श्री  प्र०  के०  देव  :.  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 ‘antafira  aia वर्ष  १६५८-५९ प्रौढ़  ZEYE-Go  में  अरब  तक  भारत  में  कितने

 का  आयात  किया  गया  ae  उस
 पर

 कितनी  विदेशी
 मुद्रा  बचें  हुई ;

 देश  में  इस  इस्तेमाल  किस  प्रकार  किया  जाता  है

 का  केन्द्रीय  कांच  कौर  चीनी  मिट्टी  अनुसन्धान  कलकत्ता  में  किये  गये  अनुसंधान

 के  फलस्वरूप देश  में  चीज़  का  उत्पादन  वाणिज्यिक  स्तर  पर  किया  जा  सकता  है

 इन  के  उत्पादन  के  लिए  एक  उद्योग  स्थापित  करने  में  कितने  धन  की  शअ्वइ्यकता

 कौर

 क्या  देश  में  इन  के  उत्पादन  के  लिए  लाइसेंस  के  लिए  कोई  श्रावित-पत्र  प्राप्त  हुमा  है

 अथवा  सरकार  सरकारी  क्षेत्र  में  इनका  उत्पादन  करना  चाहती  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  क्योंकि  इन

 वस्तुझ्नों  के  प्रख्यात  के  बारे  में  आंकड़े  व्यापार  वर्गीकरण  में  पृथक  रूप  से  नहीं  रखे  जाते
 |

 मल  अंग्रजी  में

 «Thermocouple  Sheath
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 भट्टियों  में  तापमान  नापने  के  लिए  प्रयोग  किये  जाने  वाले  थर्मोकविल  तारों
 के

 सुरक्षा

 आवरण  के  रूप  में  इसका  इस्तेमाल  किया  जाता  है  |

 कौर  देश  में  इसका  उत्पादन  वाणिज्यिक  स्तर  पर  किया  जा  सकता  है  परन्तु

 मांग  बहुत  थोड़ी  होने  के  इसका  निर्माण  करने  के  लिए  किसी  ने  भी  रुचि  नहीं  दिखाई
 ।

 उद्योग  स्थापित  करने  के  लिए  wetter  धन  का  हिसाब  नहीं  लगाया  गया  है  |

 st  तक  कोई  श्रावेदन-पत्र  नहीं  मिला  है  कौर  न  ही  सरकार  का  इसका  निर्माण

 करने  का  प्रस्ताव है  ।

 अनधिकृत  afeq-arfaa  करघों  का  सर्वेक्षण

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 1७३६.  ५  श्री  रामेश्वर  टांटिया
 :

 att  जीत  सिह  सरहदी  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २  PENE  के  तारांकित संख्या  ५०१  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  बह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  देश  में  भ्रनघिकृत  झक्की-चालित  करघों  का  सर्वेक्षण  पूरा

 करने  में  प्रभी  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सौदा
 :

 कुछ  राज्यो ंमें  यह  कार्य  प्रभी  पूरा

 art  बाकी  है  |

 कपड़ा  सिलों  में  स्वचालित करघे

 श्री  स०  Alo  बुर्जों

 ont  sty  तगामणि  :

 ब्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  १  ae  से  ३१  EXE  तक  की  अवधि  में  कुछ  कपडा  सिलों

 @  स्वचालित  करघे  लगाये  गये

 यदि  तो  उन  मिलों  के  क्या  नाम

 उसका  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती दा  हां  ।

 एक  संलग्न हे  :

 सुची

 मिलों  के  नाम

 १.  मैसेज  महेश्वरी  मिल्स  अहमदाबाद |

 २.  मैसेज  अहमदाबाद  न्यू  काटन  मिल्स  अहमदाबाद  |

 ३.  रुस्तम  जहांगीर  वकील  मिल्स  अहमदाबाद  |

 मेसर्ज  श्री  विवेकानन्द  मिल्स  अहमदाबाद

 nn

 ५.  बढ  महाल
 eat  मिल्स  नस  ७ ७ मटेड, सबनम

 भावनगर  |

 faa  अंग्रेजी

 *Survey  ef  unauthorised  [0५९1 -  1001115
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 ६.  मैसेज  श्री  वेंकट सा  face  उद् मल पेट |

 र्  रामलिंग  चूदाम्बिक॑  मिल्स  ति शरु पुर |

 मेसी  श्री  कृषाराजन्द्र मिल्स  मंसूर ।

 aaa  जगजीत  कॉटन  फगवाड़ा  |

 उठ
 चोला  स्पिनिंग  एंड  बीजिंग  प्रवाह

 शश  मैसेज  सूरत  कॉटन  देवास  जार  ।

 १२  वेस्ट  इंडिया  कॉटन  पप्पीनेसरी

 स्वचालित  करघों  से  अधिक  न  कपड़े  का  उत्पादन  करने  इस  प्रकार  बिदेशी

 बोटों  में  हमारे  कपड़ा  उद्योग  की  अन्य  देशों  के  साथ  मुकाबला  करने  की  क्षमता  बढ़ाने  में  सहायता

 मिली  है  ।

 इन्डोनेशिया  को  कपड़े  का  निर्यात

 1७३८.  श्री  रघुनाथ सिह  :  क्या  बाशिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  क्या  यह  सच  है  कि  इंडोनेशिया  are  सिंगापुर  के  बीच  एक  त्रिदलीय  व्यापार

 है  जिसके  अनसार  इंडोनेशिया  भारत  से  ५  करोड़  रुपये  के  मलय  का  कपड़ा  खरीदेगा  बाकी

 ज्ञापन  कौर  चीन  को  दिया  जायेगा
 ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  हमें  प्राप्त  सुनारों के

 सिंगापुर ने  ३५  लाख  सिंगापुरी  डालरों  के  मूल्य  के  ६७  लाख  गज  कपड़े  के  संभरण  के  लिए  इंडोनेशिया

 के  साथ  एक  कर  र  किया  थ  करार  के  प्रवीन  निर्यात  के  प्रस्ताव  एकत्रित  करने  का  उत्तरदायित्व

 सिंगापुर  में  कुछ  वाणिज्य  मंडलों  साफ़  को  सौंपा  गया  है  जिस  में  भारतीय  वाणिज्य

 चैम्बर  श्राफ  भी  शामिल  है  ।

 नई  facet में  वाई  ०  उठाया  सी ०  ए०  होस्टल को  ऋण

 1७३९४.  wt  रामेश्वर  टाटिया  कया  श्रावास  कौर  सम् भरण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंग  किं

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  कुछ  शर्तों  पर  नई  दिल्ली  में  वाई०  डब्ल्यु
 ०  सी  ०  wo

 ज्लोस्टल  को  ऋण  atc  भ्रतदान  दिये  भ्र

 यदि  तो  दी  गयी  धनराशि  का  क्या  ब्यौरा  है  कौर  पूरी  की  गयी  हैं
 ?

 श्रीवास  और  सम् भरण  मंत्री  क०  Ao
 हां  ।

 १९४५३  में  ५०,०००  रुपये  का  ऋण  ५०,०००  रुपये  का  सहायक  च्

 भजन  किया  गया  था  ReyY  में  ५०,०००  रुपया  शर  ऋण  मंजूर  किया  गया था  |

 ऋण  अ्रनदान  की  मुख्य  दात  ये  हैं  संस्था  सरकार  के  बीच  एक  करार  की

 धन  के  भगतान  इसकी  वापसी  के  होस्टल  की  प्रबन्ध  समिति  में  सरकार  का  प्रतिनिधान

 श्रीवास  के  प्राचीन  में  सरकारी  कर्मचारियों को  प्राथमिकता कौर  धम  के  अधार  पर  भेदभाव  न

 करना  सरकार को  वाई०  डब्ल्यू०  Alo  Wo  जो  कि  ऋण  को  किस्तों  में  वापस  कर  रहा

 पर्तों क े!

 पूरा  न  किये  जाने
 के

 बारे  में  कोई  शिकायत  नहीं  मिली  है
 ।

 ee pt  pn  एगरलकगशाणनिएएटटाणण  अपथ

 tat  अंग्रेज  में
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 किसे  कम्प  दिल्ली  में  विस्थापित  व्यक्ति

 ७४०.  श्री  वाजपेयी  :  क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-क्राय॑  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  किग्सवे  कैम्प  में  रहने  वाले  विस्थापित  व्यक्तियों  के  स्थायी  पुनर्वास

 के  लिए  कोई  योजना  बनाई  कौर

 यदि  तो  उसकी  क्या  रूप  रेखा है  ?

 sy  उस
 पुनर्वास  उपमंत्री  पू०

 to
 :  अर  fared  कालोनी  में  रहने

 वाले  शरणार्थी  तो  बसा  दिये  गये  हैं  ।  इसलिए  उन्हें  बसाने  के  लिए  दूसरी  योजना  का

 नहीं  उठता ।

 कॉफी का  निर्यात

 Pose.  श्री  पांगरकर
 :  क्या

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  जुलाई से  PeXEe  तक की  अवधि में  कॉफ़ी  के  निर्यात में  १६५८  की

 उसी  की  अपेक्षा  कमी  हुई

 यदि  तो
 oa

 में  कुल  कितनी  कमी  हुई  ate  कितनी  मात्रा  का  निर्यात  किया
 ौर

 कसी  होने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 तथा
 उद्योग  उपमंत्री  सतीश  :  ग्रोवर  Pee

 के  महीने  में  कॉफ़ी
 के

 निर्यात  के  आंकड़े  प्रभी  उपलब्ध  नहीं  हैं
 ।  वो  १९५८  कौर  PELE  के  जुलाई

 से  नवम्बर  तक  के  महीनों

 के

 आंकड़े

 निम्न  प्रकार  हैं
 ——————

 faa  |  गयी  मात्रा  wa

 म  रुपये
 )

 १  €  ४५८  9,  &X%  RR

 PEE  ¥,8Xo  2519

 ee  ae  SS  SS  es  eS

 2, \9o¥ ४  et

 नट्या
 exe  में  जनवरी  के  बाद  निर्यात  की  गयी  मात्रा  में  १६४०  की  उसी  अवधि  की  भ्र पे क्षा

 कोई  कमी  नहीं  हुई  है  |
 बाद  के  वर्ष  में  कमी  पहले  छः  महीनों  में  झ्र धिक  निर्यात

 के
 कारण  हुई

 जब  कि  काफ़ी  की  फ़सल  ताजी  होती  है  |

 प्रेसिडेण्ट  श्राइंजनहावर के  आगमन  के  प्रेस  पास

 1७४२.  श्री  रामेश्वर  टांटिया
 :

 कया  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 ENE  में  प्रेसिडेण्ट  झ्राईजनहावर  के  आगमन
 की

 सूचनायें  देने  के  लिए

 प्रेस  सूचना  विभाग  ने  कितने  भारतीय  संवाददाताओं  तथा  फोटोग्राफरों  को  पास  दिये थे
 कौर

 ला
 उनके  समाचारपत्रों तथा  एजेंसियों  के  नाम  क्या

 मूल  ५ अंग्रेजी  में
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 क्या  यह  सच  है  कि  प्रेस  सूचना  विभाग  ने  अनेक  पत्रकारों  को  भी  पास  दिये  कौर

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  सम्वाददाताश्रों  को  जिन  को  प्रेस  पास  दिये  गये  थे

 झ्राईजनहावर  के  अरन्य  ऐसे  प्रिय  कार्यक्रमों  पर  नहीं  बुलाया  जिन  के  पास  प्रेस  सूचना  विभाग  ने
 दिये थे

 सूचना  प्रौढ़  प्रसारण मंत्री
 :

 एक  विवरण  पटल पर  रखा  जाता है  ।
 परिदिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  १६]

 श्रीमान्
 ।  प्रेस  संवाददाताओं

 शौर  फोटोग्राफरों की  प्राथनायें  प्राप्त  होने  पर
 प्रेस  सेवाਂ  बिल्ले  दिये  गये  थे  ताकि  ध्वनि  बिजली  का  काम  करने

 sare  दिखाने  वाले  लड़कों  झर  साधारण  सहायकों  को  उनका  कार्य  सुविधाजनक  बनाने  के

 लिए  दिये  गये  थे  ।

 प्रेस  सूचना  विभाग  द्वारा  दिये  गये  समस्त  कार्यक्रमों  के  लिए  मान्य  न  थे

 क्योंकि  कुछ  कार्यक्रमों  को  संयोजकों  ने  भ्रपने  पाक  पास  दिये थे  ।  ऐसे  कार्यक्रमों में  संसत्सदस्यों

 को  प्रेसीडन्ड  झ्राईजनहावर  का  भाषण  ae  राष्ट्रपति  भवन  में  प्रीतिभोज  सम्मिलित  है  ।

 घड़ियों का  आयात

 1७४३.  श्रीमती  मजीदा  अहमद
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा

 करेंगे

 PEXE—KO  में  अब  तक  घड़ियों  के  आयात  के  लिए  कितने  परमिट  दिये  गये  हैं  ;

 इसके  लिए  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  आवश्यकता  होगी  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )  :  शौर  १९५६-६०  में

 ३१  जनवरी  c&ko  तक  र  लाख  रु०  के  मूल्य  के  लाईसेन्स  पूर्ण  घड़ियां  श्रायात  करने  के  लिए  fea

 गये हैं  ।

 श्रीमती इला  पालचौधरी  :

 श्री  प्र०  गे  देव

 Lai  रघुनाथ  fag  :

 क्या  प्रधान  मन्त्री यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  में  भारत-पाकिस्तान सीमा  विवाद  संबंधी  हाल  के  करार

 के  परिणामस्वरूप  कुछ  क्षेत्रों  के  विनिमय  से  लगभग  ३००  भारतीय  परिवार  विस्थापित हो  जायेंगे  ;

 यदि  तो  उनके  पुनर्वास  का  प्रबन्ध  किया  गया  है  या  किया  जायेगा  ;

 करार  के  झ्रनुसार  भारत  को  मिलने  वाले  क्षेत्र  में  इस  प्रकार  कितने  परिवार  विस्थापित

 होंगे
 ?

 प्रधान  मन्त्री  तथा  वैदेशिक-कार्य मंत्री  जवाहरलाल
 :

 हाल
 के

 पाकिस्तान  करार  के  अन्तर्गत  पाकिस्तान  को  जाने  वाले  सुलेमंकी  हेडवर्क्स  के  पास  के  क्षेत्र  की  जन

 संख्या  २१००
 है  |  यह  झनिवायें  नहीं  है

 यह
 सारी  जन  संख्या  विस्थापित  बने

 ।.  ये  लोग  अपनी

 मूल  अंग्रेजी  में



 RoXs  लिखित  sax

 भूमियों
 पर

 रह  सकते  हैं  धौर  भारतीय  नागरिक  भी  बने  रह  सकते  हैं  परन्तु  उन  पर  उस  राज्य  के

 नियम  लागू  होंगे  जिसके  क्षेत्राधिकार  में  वे  क्षेत्र  भ्रापेंगे  ।

 पंजाब  सरकार  ऐसे  पुनर्वास  के  लिए  भ्रावश्यक  कार्यवाही  पर  सक्रिय  विचार  कर

 रही है  ।

 हु सनी वाला  teary  के  पास  के  क्षेत्र  में  जो  पाकिस्तान  ख़ाली  आबादी  नहीं  है
 ॥

 थर्मामीटर

 sit  सुविधा घोष  :
 TOS.

 शी  दा०  राठ  पत्थर

 बया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  की  विदित  है  कि  राष्ट्रीय  उपकरण  कारखाना  एक  जापानी  फर्म  के

 सहयोग  से  क्लिनिकल  थर्मामीटर  बनायेगा  ;

 यदि  तो  वार्षिक  उत्पादन  कितना  होगा  ;

 उत्पादन कब  आरम्भ  होगा  ;

 क्या  कोई  अन्य  कम्पनी  या  संस्था  ऐसे  थर्मामीटर  पहिले  से  ही  बना  रही  है  ;

 यदि  तो  उस  कम्पनी  का  नाम  क्या  वह  कहां  स्थित  है  कौर  उसका  वार्षिक  उत्पादन

 आयात  होते  वाली  वस्तुझ्नों  के  मूल्य  की  ate  इन  वस्तुपझ्नों  का  कितना  मूल्य  होगा
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  श्रीमान्

 FEGR—-KB  तक  %,00,000  क्लिनिकल  थर्मामीटर  प्रति  वर्ष  बनने  की  अनिशा

 है  ।

 arent है  कि  उत्पादन  १६६०-६१  में  श्रारम्भ हो  जायेगा  ।

 ae  (=)  मैसेज  हिन्द  भ्र मृत सर  बना  रहे  हैं  ।  उनकी  क्षमता

 २,१६,०००  थर्मामीटर  प्रति वह  बनाने  की  है  ।

 विदेशों  से  होने  वाले  थर्मामीटरों  के  मूल्य  के  मुकाबले  इनका  मूल्य  ठीक  होगा  ॥

 शंघाई में  भारतीय

 ७४६.  भी  पदम देव  :  क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 इस  समय  संघाई  में  रहने  वाले  भारतीयों  की  कितनी  संख्या  है  ;  कौर

 उनके  प्रति  चीन  सरकार  का  बर्ताव  कसा  है
 ?

 प्रधान  मन्त्री  तथा  बैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल
 :  सब  से  हाल की

 सूचना  के  इस  समय  शंघाई  में  कुल  मिलाकर
 ७८

 भारतीय  राष्ट्रिक  होंगे  ।

 भारतीय  राष्ट्रिक ों  के  प्रति  चीन  सरकार  का  रवैया  उसी  तरह  का  मालूम  होता  है

 जैसा  कि  चीन  में  रहने  वाले  दूसरे  विदेशियों  के  प्रति  है
 |

 मे
 मिल  अंग्रेज़ी  |  |
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 fearers प्रदेश  में  बेरोजगार  safer

 1७४७.  भो  दलजीत सिह  :  क्या  श्रम  vite  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 हिमाचल  प्रदेश  में  श्रीमती  कितने  ब्यक्ति  तथा  प्रवीण  )  काम  दिलाऊ

 दफ्तरों में  पंजीबद्ध  हुए  ;  भर

 PeXE—FO  में
 अरब

 तक  कितने  व्यक्तियों  को  काम  मिला

 fara  उपमंत्री  (sit  श्रावित  :
 न

 जनवरी  PER  के

 में  रजिस्टरों

 श्रेणी  में  उम्मीदवारों

 की  संख्या
 लननाापमलथनणणण  ey  s

 wary व  प्रवीण  Rey

 अप्रवीण  2,688

 न्य  १,३१९

 ee ee  ee  eo:

 योग  ढ  ogo

 re  बाण

 बेल्जियम के  साथ  व्यापार

 श्री  दलजीत  fag  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  क  रेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  2eyue A afew में  बेल्जियम  के  साथ  भारत  का  व्यापार  कम  हो  गया  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  थे
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )
 :  PENE  के  प्रथम  ग्यारह  मास

 PaUE में  बेल्जियम  के  साथ  भारत  का  आयात  व  निर्यात  दर्शाने  विवरण  सम्बद्ध  है  ।

 के  कथित काल  प्रौढ़  १९५८  के  तत्स्थानी काल  के  ग्रां कड़े  अब  उपलब्ध  हैं  |

 विवरण

 लाख  रुपये  में  )

 जनवरी-नवम्बर  जनवरी-नवम्बरਂ

 geus  ce G3

 बेल्जियम से  भारत  में  arena  PRR  PXas

 भारत  से  पुन  सहित  बेल्जियम  को
 निर्यात  Y2o  V2

 उपर  —coy

 बेल्जियम से  भारत er  कमी  मुख्य  कर  भारत  की  आयात-नीति के  कारण

 हुई  है  जिसका  उद्देश्य  विदेशी  मुद्रा  बचाना  है
 |

 मूल  wait  में
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 भारतीय  मानचित्रों में  पर  प्रतिबन्ध

 श्री  स०  Alo  बनर्ज
 1७४९

 श्री  रघुनाथ सिह

 व्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  न  करेंगे  कि  :

 क्या  पाकिस्तान सरकार  ने  मंगराल  कौर  बढ़ावा  राज्यों  को  भारतीय

 राज्य  क्षत्र  दिखाने  वाले  मानचित्रों  के  पाकिस्तान  में  प्रवेश  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  है
 {

 )  यदि  at,  तो  इसके  कारण  क्या  है

 क्या  भारत  सरकार  ने  इस  संबंध  में  पाकिस्तान  को  लिखा  है  ati

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  रहा
 ?

 मन्त्री  तथा  बेदेशिक-कार्य मंत्री  जवाहरलाल )  )  श्रीमान |

 टीक  कारणों का  पता  नहीं  है  ।  भारत  सरकार  प्रतिबन्ध  को  भारत  की

 प्रभुता  का  अतिलंघन  समझती  है  ।

 कौर  मामले  की  परिस्थितियो ंमें  यह  समझा ज ति  है  कि  पाकिस्तान  सरकार

 को  लिखने  से  कोई  लाभ  न  होगा  ।

 हिमाचल प्रदेश  में  उद्योगों  की  उन्नति

 पदम  देव

 wXo
 श्री  हेम  राज

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उद्योगों की  उन्नति  के  लिए  gg  ४९

 में  हिमाचल  प्रदेश  wares  द्वारा  किन-किन  उद्योगों  को  कौर  उन  में  से  प्रत्येक  को  ऋण  तथा  सहायता

 रूप  में  कितनी  रकम  दी  गई
 ?

 उद्योग  मन्त्री  मनु भाई  पंजाब  स्टेट  एड  =  इंडस्ट्रीज एक्ट  PRY  जैसा  कि

 ag  हिमाचल  प्रदेश  में  लागू  के  अ्न्तगंत सन्  १९५४ में  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन द्वारा  ऋण  के

 रूप में  2 Uv, E00 Bo रु०  की  राशि  निम्नलिखित  उद्योगों  के  विकास  के  लिए  दी  गई  है  :

 धन

 संख्या

 TT  बनाने का  उद्योग  ४,००७

 तेल  निकालना wit  afer  Soe

 चमड़ा  तथा  चमड़ा  कमाने  का  उद्योग  ७,860

 धान  कटने  का  उद्योग  १२,३५०

 लकड़ी  का  काम  कौर  फर्नीचर  बनाने  का  उद्योग  2,000

 ऊनी  वस्त्र  उद्योग  २६,६४०

 कृषि  सम्बन्धी  बनाने  का  उद्योग  2,4oo

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 पणस  दलन  एए  शक्ल-आआ

 उद्योग  धन  B>

 सख्या

 ee  कत  SR

 सोलन  खाद्  उत्पादन  १०,०००

 रस्सी  बनाने  का  उद्योग  ५००

 १0  हल्के  इंजीनियरिंग  उद्योग
 दै

 ००

 न  साबुन  बनाने  का  उद्योग  २,०००

 बर्तन  बनाने  का  उद्योग श्रे  2,000

 कांसे  ae  पीतल  के  हुक्के  बनाने  a  उद्योग  %,000

 मुर्ग  पालन

 ts
 २,०००

 re

 त्रिपुरा में  विक्रय

 लिली

 र

 1७५१. श्री  दशरथ  देव  :  क्या  पुनर्वास  तथा  अल्पसंख्यक कायें  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंग कि

 त्रिपुरा  का  सहायता  तथा  पुनर्वास  विभाग  जो  विक्रय  एम्पोरियम  चला  रहा  है  उसे

 उस  के  खुलने  के  बाद  कुल  कितना ऋण  दिया  गया  है  ;

 एम्पोरियम  ने  wa  तक  कुल  कितना  ऋण  लौटा  दिया  है  ;

 (7)  क्या  एम्पोरियम  हानि  में  चल  रहा  है
 शर

 यदि हां  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 प्रिनर्वास  उपमंत्री  बूँद  दो०  :  १.५० लाख  रु०  |

 ऋण  का  भुगतान  श्रेणी  देय  नहीं  है  ।

 नहीं  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 सरकारी  हकम चारो  सर्वोदय  सहकारी  गृह  निर्माण  समिति  दिल्ली

 1७५२.  श्री  राम  गरीब  क्या  arava  ake  संभरण  मंत्री यह
 बताने  की  कृपा

 करेंगे
 कि  :

 सरकारी  कर्मचारी  सर्वोदय  सहकारी  गृह  निर्माण  समिति  लि०  के  लिये  भूमि  afr

 करने  का  निश्चय  सरकार  कब  तक  करेगी  ;

 क्या  ऐसी  भ्रमण  समितियां  भी  हें  जो  समस्त  श्रौपर्चारिकतायें  पुरी  कर  चुकी  हैं  कौर

 भूमि
 के

 अन्तिम  अधिग्रहण  तथा  आवंटन  की  प्रतीक्षा  कर  रही  हैं

 यदि  तो  ये  समितियां  कौन  कौन  हैं  ;  कौर

 सरकारी  कर्मचारी  सहकारी  गृह  निर्माण  समितियों at
 में  सरकार  क्या

 कठिनाई  है  ?

 403  (Ai)
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 निर्माण  श्रीवास
 site  संभरण  मंत्री  क०  चे०

 सरकार
 ने  दिल्ली

 प्रशासन

 से  कहा  है  कि  वह  सरकारी  कामना  री  सर्वोदय  सहकारी  गृह  निर्माण  समिति  लि
 ०

 के  लिये  भूमि  प्राप्त

 करे  ।  रिंग  रोड  क्षेत्र  में  १२००  एकड़  कमी  प्राप्त  की  गई  थी  ।

 इसी  प्र  कार  भ्रमण  पांच  सहकारी  समितियों  को  भूमि  दी  गई  थी  ae  इन  करे
 नाम  ह

 पंचशील  सहकारी  गह  निर्माण  समिति

 सेवा  सदन  सहकारी  गह  निर्माण  समिति

 बर्मा  दोल  सहकारी गह  निर्माण  समिति

 वसुमती  सहकारी  गृह  निर्माण  समिति  ;  ak

 चाणक्यपुरी सहकारी  गह  निर्माण  समिति

 इस  बारे  में  अभी  जानक  री  उपलब्ध  नहीं  हैं  कि  इन  समितियों  ने  arrathcnaa  पूरी  कर  लिये

 या  नही ं।

 सहकारी  गृह  निर्माण  समितियों  के  लिये  दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  भूमि  प्राप्त  करने  का

 प्रश्न  इस  बात  से  सम्बद्ध  है  कि  दिल्ली  के  प्रायोजित  विकास  के  लिये  १३  geye Hl AT को  भूमि

 अधिग्रहण  Iokv  की  धारा
 ४

 के  अन्तरगत  अधिसूचित  ३४,०७०  एकड़  भूमि  में  से

 कुछ  भूमि  दे  दी  जाये  ।  यहां  यह  भी  कहा  जा  सकता  है  कि  सरकार  सरकारी  कर्मचारियों  की  या

 सहकारी  गृहनिर्माण  समितियों  को  भूमि  नियत  नहीं  करती  ।  उपयुक्त  कमी  बताये  जाने  पर  प्रौढ़

 समितियों  को  स्थानीय  सक्षम  प्राधिकारियों  से  शभ्रापत्ति  नहींਂ  का  प्रमाणपत्र प्राप्त  हो  जाने

 पर  दिल्ली  प्रशासन  भमि  भ्र धि ग्रहण  gae¥  के  भ्रन्तर्गात भूमि  wr  में  सहायता

 करता है  ।

 छोटे  उद्योगों  के  उत्पादों  का  मानको करण

 1७५३.  श्री  हेम  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  छोटे  उद्योगों  शर  हस्त  उद्योगों  के  उत्पादों  का  तक  मानकी

 करण  नहीं  gare

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  स्तर  निश्चित  करने  के  लिये  प्रमाणीकरण

 चिन्ह  या  ऐसी  ही  कोई  बात  लाग  करने  का  है
 ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती दा  चन्द्र  )  छोटे  पैमान ेके  उद्योगों के

 विभिन्न  प्रकार  के  उत्पादों  की  बड़ी  संख्या  के  लिये  कौर  हस्त  उद्योगों  के  कुछ  उत्पादों के  लिये  भारतीय

 मानक  संस्था  ने  मानक  बनाये  हैं  ।

 भारतीय मानक  संस्था  योजना  ऐच्छिक  है  कौर  उस  में

 लित  होना  या  न  होना  उत्पादक  की  इच्छा  पर  निसार  है  ।  फिर  छोटे  उद्योगों  शर  हस्त  उद्योगों

 में  निर्माताश्रों  को  इस  बात  पर  सहमत  किया  जा  रहा  है  कि  वे  भारतीय  मानकों  के  झ  वस्तुयें

 बनाये  कौर  भारतीय  मानक  संस्था  योजना  श्रौर/या  सम्बन्धित  राज्य  सरकार

 किसी  अन्य  योजना  के  श्रन्तगंत  उन्हें  प्रमाणित  करायें  |

 मल  wait  में
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 हथकरघे को  धोतियां

 1७५४.  श्री
 त०

 Fo
 विट्ठल  राव

 :
 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  को  विदित  gar  है  कि  हथकरघे  की  मोतियों  की  किस्म  गिर  गई  है  ;

 यदि  तो  इस  के  कया  कारण  हें  ;

 मोतियों  की  किस्म  सुधारने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )
 :  नहीं  श्रीमान्  ।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 सऊदी  अरब  भें  भारतीय  राजदूत  का  अतिथि  भत्ता

 1७५५.  श्री  याज्ञिक
 :

 क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 सऊदी  wee  में  जद्दा  में  भारतीय  राजदूत  को  भारतीय  दर्शकों  तथा  भारतीय
 यात्रियों  के  भ्र तिथि  सत्कार  पर  विगत  तीन  वर्षों  में  कितना  प्रतिशत  भत्ता  दिया  गया  ;  श्र

 इसी  काल  में  हज  के  दिनों  में  जहा  से  मवका  या  मदीना  जाने  वाले  भारतीय

 यात्रियों  के  भ्र तिथि  सत्कार  पर  कितना  व्यय  gar
 ?

 प्रधान  मन्त्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  भारतीय

 यात्रियों  तथा  भारतीय  तीर्थ  यात्रियों  के  भ्र तिथि  सत्कार  के  लिये  विशेष  रूप  से  कोई  अतिथि  भत्ता

 नहीं  दिया  जाता  ।  राजदूत  को  अपने  सामान्य  प्रतिनिध्यात्मक  दायित्वों  की  पूर्ति  के  लिये  ७००  रु०

 मासिक  दिये  जाते  हें  ।  यह  राशि  मुख्यकर  सऊदी  ae  के  प्रतिष्ठित  व्यवसायों  तथा  वहां  रहने  वाले

 अन्य  विदेशी  नागरिकों  के  अतिथि  सत्कार  के  लिये  है  ।  ऐसे  समारोहों में  मुख्य कर  विदेशी

 होने  यद्यपि  राजदूत  इन  में  कुछ  महत्वपूर्ण  भारतीय  दशकों  तथा  भारतीय  तीर्थयात्रियों को

 भी  सम्मिलित कर  सकता  है

 इस  मासिक  अनुदान  के  अतिरिक्त  विगत  तीन  वर्षों  में  १०००  रु०  वार्षिक  का  विशेष  अनुदान

 दिया  गया  था  शर  यह  विशेष  कर  भारत  सहित  समस्त  से  वाले  हज  तीर्थयात्रियों  के  भ्र तिथि

 सत्कार के  लिये  था  ॥

 भारतीय  तीर्थयात्रियों  का  पृथक  अतिथि  सत्कार  नहीं  किया  गया  था
 ।

 इस  मद

 पर  व्यय  द्वि  धन  पृथक  नहीं  किया  जा  सकता  ।  राजदूत  ने  मासिक  a  वाधिक  झ
 को

 रूपेण व्यय  किया  है  ।

 दण्डकारण्य में  धान  की  फसल

 1७५६.  थी
 चिन्तामणि

 पाणिग्रहण
 :

 क्या  पुनर्वास  तथा  अल्प  संरक्षक  कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे कि  :

 दण्डकारण्य  क्षेत्र  में  कृषि  योग्य  बनाई  उस  भूमि  में  जिस  में  गत  वर्ष  धान  की
 खेती

 की

 गई  कितना  धान  पैदा  हुमा  ;

 दण्डकारण्य  क्षेत्र  में  अब  तक  कुल  कितने  एकड़  भूमि  में  धान  की  खेती  की  गई  है
 ?
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 दण्डकारण्य क्षेत्र  में  गत  वर्ष  कृषि

 योग्य  बनाई  गई  भूमि  में  लगभग  ११  मन  प्रति  एकड़  धान  पैदा  हुआ
 ।

 SEQ  एकड़  |

 टेलीविजन सेटों  का  रायात

 1७५७.  श्री  ate
 राठ  मुनि स्वामी :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  कलकत्ता  बम्बई  जैसे  बड़े  नगरों  में  बढ़ती  हुई  मांग  की  पूर्ति  के  लिये  सरकार

 का  विचार्  टेलीविज़न  सेट  रायात  करने  के  लिये  लाईसेन्स  देने  का  है
 ?

 झ्र भी  भारत  में  टेलीविज़न  सेट वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतोश  चन्द्र  )

 करने  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।  भारत  में  टेलीविज़न  सेवा  का  कभी  दिल्ली  में  प्रयोग  किया  जा  रहा

 है  कौर  यह  भ्र भी  कलकत्ता  तथा  बम्बई  में  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 पाकिस्तान को  पान  का  निर्यात

 श्री  प्र०  के ०  देव  :

 1७9५८.  att  aaa  fag  भदौरिया  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पाकिस्तान  को  पान  के  निर्यात  में  बहुत  कमी  हो  गई  है  ;

 यदि  हां  तो  पाकिस्तान  से  पान  का  व्यापार  बढ़ाने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की

 गई  है  ;

 विगत  तीन  वर्षों  में  प्रतिवर्ष  पान  के  निर्यात  से  कितनी  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  हुई  ;

 पाकिस्तान  से  कितनी  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  हुई
 ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  :
 पाकिस्तान

 को  पान  का
 निर्यात

 उस  देश  में  इस  के  आयात  पर  लगे  प्रतिबन्धों  के  कारण  कम  हो  गया  है  |

 पाकिस्तान  के  साथ  व्यापार  करार  में  एक  देश  से  दूसरे  देश  को  निर्यात  होने  वाली

 वस्तु ग्न ों  की  भ्रनुसुची  में  पान  भी  सम्मिलित  परन्तु  इन  ae  के  व्यापार  पर  प्रत्येक  देश  के

 सामान्य  रायात  तथा  निर्यात  विनियम  लागू  होते  हैं  ।  प्राजक  कोई  विशेष  कार्यवाही  करना

 यक  नहीं  समझा  जाता  |

 कौर  (4)  पाकिस्तान  तथा  अन्य  देशों  को  विगत  तीन  वर्षों  में  पान  का  निम्नलिखित

 मूल्य  Ro  में

 दश  १९५७  2EXs  PEKE

 ——=

 (

 जनवरी-नवम्बर
 )

 पाकिस्तान  x-4 J 9  २०,५५९  %, VOR

 देश  g,  ६,६३९ FG,  रद्द  LEV,VZR २

 2,0, KR  88h,  FRE योग  शद
 क 1 रे८

 अंग्रेजी
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 दिल्ल॑  में  रिंग  रोड  के  पास  सरकारी  क्वार्टर

 1७५४.  श्री  प्र०
 के०

 देव
 :

 क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  यह  बताने की

 (  )  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  नई  दिल्ली  के  पिंजरापोल  क्षेत्र में  रिंग  रोड  के

 पास  कई  सौ  सरकारी  क्वार्टर  बने  हैं  ;

 उन  में  जल  विद्युत  की  व्यवस्था  करने  में  कितना  ,  समय  लगेगा  ;

 ये  क्वार्टर  वास्तविक  नियतन  के  लिये  कब  तैयार  हो  जायेंगे  ;

 क्या  सरकार  को  लोदी  कालौनी  में  हो  कर  जाने  वाली  सड़कों  पर  विद्यमान  भीड़

 का  भी  ज्ञान  है  ;

 क्या  सरकार  सुजान सिंह  wa  से  लिक  रोड  जो  कोटला  मुबारकपुर  को  डिफैंस

 कालौनी  से  अलग  करती  पिंजरापोल  के  क्वार्टरों  का  नियतन  होने  से  पहिले  एक  सीधी  सड़क

 बनाने  के  भ्रचित्य  पर  विचार  करेगी  ताकि  भीड़  को  मोड़ा  जा  सके  ;

 यदि  नहीं  तो  इस  के  कारण  क्या  है  ?

 श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  क०  च०  एन्ड्र ज  गंज

 में  लगभग  ग्यारह  सौ  क्वॉटर  निर्माण  की  विभिन्न  स्थितियों में  हैं  ।

 पानी  के  नल  लग  गये  हें  कौर  बिजली  जून  ReKo  के रस्त तक झ्राने तक  प्लान  की  आशा है  ।

 क्वार्टरों  में  बिजली  लगते  ही  ।

 सचिवालय  जाने  वाली  सारी  सड़कों  पर  €  से  १०  बजे  तक  ५  से  ६  बजे

 तक  सायंकाल  भीड़  होती  है  ।  लोदी  कालौनी  से  हो  कर  कराने  वाली  सड़क  पर  भीड़  की  कोई  विशेष

 नहीं  की  गई  है  ।

 ae  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  नहीं  है
 ।

 एन्ड्रू  ज़  गंज  को  लिक

 लोदी  रोड  ak  लोदी  एऐस्टेट्स  सुजान सिंह  ws  से  मिलाती  है  |  इस  के

 गोल्फ
 लिंक

 क्षेत्र
 की  छोटी  सड़कें  भी  लिंक  रोड  को  सुजान  सिह  पार्क  से  मिलाती  हैं

 ॥

 दिल्ली  की  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  पर  प्रसारण

 ७६०.  श्री  नवल  प्रभाकर
 :

 क्या  सुचना  श्र  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 PELE  में  आकाशवाणी  के  दिल्ली  केन्द्र  से  दिल्ली  की  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 पर  कितनी  aaa  प्रसारित  की

 उन  में  से  कितनी  वार्ताएं  ग्रामीण  कार्यक्रम  के  भ्रन्तगंत
 साबित

 की  गईं  ?

 सुचना  प्रसारण मंत्री
 :  आकाशवाणी

 के  दिल्ली  केन्द्र  से  दल्ली

 की  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  पर  १४  वार्तालाप  शोर  २  वाद-विवाद के  अतिरिक्त ६  वार्ता

 प्रसारित की  गई  |

 के द  वि  |  गत  प्रसारित  क्रि  गई  | य
 सब

 के  सब
 ग्रामीण  sil  ह  nom

 fra  अंग्रेजी  में  ।



 २०६६  लिखित  उत्तर  ४  Rego

 दारा  प्रसारण  के  समय  में  वृद्ध

 RR  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  सुचना  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पिछले  वर्ष  की  भ्र पे क्षा  इस  वर्ष  आकाशवाणी  के  विभिन्न  केन्द्रों  से

 प्रसारण  के  समय  में  वृद्धि  हुई  है  ;

 यदि  तो  इस  का  क्या  कारण  है
 ?

 सुचना  कौर  प्रसारण मंत्री
 :  (  )  .

 पिछले  वर्ष  की
 पैदा  १९६५९

 में  प्राकाशावाणी  के  कार्यक्रमों  की  अवधि  में  कुछ  वृद्धि  हुई  है
 ।

 इस  का  मुख्य  कारण  यह  था  कि  शिमला

 केन्द्र से  स्कूल  ब्रॉडकास्ट जारी  किये  एक  विशेष  कार्यक्रम  areas  निकोबार  के  लिये

 किया  इन्दौर  भोपाल  से  दोपहर  का  कार्यक्रम  जारी  किया  गया  ate  विविध  भारती  कौर  इस

 के  बम्बई  सी  चैनल  से  रिले  की  अवधि  को  कुछ  बढ़ाया  गया  है  ।

 घोड़ी  उत्पादन

 1७६२.  श्री  जाधव
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 विभिन्न  राज्यों  ae  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  जो  बीड़ियां  बनाई  जाती  हैं  उन  में  प्रतिवर्ष

 कितनी  तम्बाक् लगती  है

 कितनी  बीड़ियां  बन  कर  तैयार  होती  हैं  ;

 क्या  उन  का  निर्यात  भी  होता  है  ;

 यदि  तो  प्रतिवर्ष  कितनी  विदेशी  मुद्रा  अजित
 की

 जाती  है
 ?

 pret  मंत्री  मतुभाई  :  से
 .  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  जो

 यथासमय  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 नागा  विद्रोही  नतीजों  की  गिरफ्तारी

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 1७६२-८४
 श्री  रघुनाथ  सिह  :

 | t  प्र०
 च०

 बया  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पांच  नागा
 जिन

 में  फिजो  का  सेक्रेटरी  भी  शामिल

 हाल  ही  में  गिरफ्तार  कर  लिये  गये  हें  ;  कौर

 यदि  तो  उन  की  गिरफ्तारी  से  उन  के  पास  जो  अस्त्र-शस्त्र  तथा  अरन्य  चीजें  निकलीं

 वे  किस  प्रकार  की  हैं  उन  का  ब्यौरा  कया  है
 ?

 मन्त्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 जी  हां  ।  कीजो

 का  एक  निकट  सम्बन्धी  जिस  का  नाम  केपेन्विखो  भ्रंगामी  है  वह  तथा  -  चार  sea  विद्रोही  नागे २९

 १९६०  को  सैनिक  गशत  द्वारा  एन०  एच०  टी ०  ए०  के  जुलाके  में  गिरफ्तार  कर  लिये  गये
 ~
 थे  t

 +a  म्रंग्रेजी
 ry



 १४  १८८१  लिखित  उत्तर  २०६७

 ज़न  के  पास
 से  एक  राइफल  कौर  १००  कारतूस  हुई  थीं

 गणतन्त्र  दिवस  पर  क्वि  सम्मेलन

 ORY.  श्रीमती
 मिनीमाता

 :  क्या  सूचना  श्रौर  प्रंतारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 गणतंत्र  दिवस  १९६०  पर  नई  दिल्ली  में  हुए  आकाशवाणी  द्वारा  प्रायोजित  समस्त

 प्रादेशिक  भाषाओं  के  कवि  सम्मेलन  पर  कितना  खर्चे  हुआ  कौर

 उस  कार्यक्रम  में  कवियों  तथा  अनुवादकों  के  रूप  में  भाग  लेने  वाले  आकाशवाणी  के

 कर्मचारियों का  क्या  प्रतिशत  था  ?

 सुचना  कौर  प्रतारण  मंत्री
 :  प्रा काश वाणी  की  कवि  गोष्ठी  पर  जो

 खर्च  पाया  उस  के  आंकड़ों  का  ठीक  हिसाब  से  जोड़ा  नहीं  जा  सकता  क्योंकि  जिन  केन्द्रों  ने

 गोष्ठी  का  कार्यक्रम  यहां  से  प्रसारित  यह  खर्च  उन  के  कार्यक्रमों  पर  किये  जाने  वाले  कुल

 खर्च  का  एक  हिस्सा  है
 |

 २४५  भाग  लेने  वालों  में  से  ५  झ्राकाशवाणी  के  कर्मचारी  थे  जिन  में  से  एक  ने  भ्र पनी

 feet हुई  कवि  ।  पढ़ी  ate
 ४

 ने  हिन्दी  में  पद्य  रविवार  पढ़े  ।

 नप  कार स्थानों  को  स्थापना

 19६४.
 थी  मेहदी

 श्री  aaa  सिह  भदौरिया :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे जिस  में

 विभिन्न  शीर्षों  में  उन  कारखानों  के  नाम  दिय  हुए  हों  जिन  को  उद्योग  तथा  विनियमन  )

 PER  के  अंतगर्त  ReuE  से  स्थापित किया  जाने के  लाइसेंस  जारी  किये

 गये हों  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  PaUE  से  १९६०  तक  मास वर

 जारी  किये  गये  लाइसेंसों  का  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,  श्र  तु

 बन्ध  संख्या  १७]

 पंजा में  गन्दी  बस्तियों को  हटाने  की  परियों  जना डु
 सवा न्याग्हगाना ॥  उ

 क

 श्री  दलजीत सिंह  :
 1७६६.

 श्री  दी०  Wo

 कया  श्रावास  ate  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 पंजाब  राज्य  को
 FEKE-Ko

 में  ag  तक  कौन-कौन  सी  net  बस्तियों  को  हटाने  की

 परियोजनाओं  मंजूर  की  गई  हैं  ;

 उन  में  से  प्रत्येक  के  लियें  कितनी  राशि  मंजूर  की  गई  है  ;

 परियोजनाओं के  काम  में  कहां  तक  प्रगति  हुई  है  ?

 श्रीवास  ak  संभरण  उपमंत्री  प्रतीत  कु०  चन्दा )  से  ३०

 are  ,  १९५६
 को

 पंजाब  सरकार ने  मोगा  नगर  में  २८
 लाख  era

 की  सहमत  लागत  पर  ay

 ज,»  ~~
 नाना  सटा

 मूल  अग्रजा म



 Qoks  सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र  ४  Pe Ko

 मकान  बनाने  के के
 लिये  गन्दी  बस्ती  को  हटाने  की  एक  परियोजना  मंजूर  की  है  ।  ३१  १६६०

 तक  ये  मकान  लिटल  डाले  जाने  तक  जा  थ

 पंजाब  सरकार  ने  २०  १९६० को  ६११  लाख  रुपये की  लागत  पर  अ्रमतसर में में

 १७६  मकान  बनाने  की  एक  कौर  परियोजना  भेजी  हे  जिस  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 mater  farce  प्राइवेट  लिमिटेड  तथा  इण्डियन  रेयर  naa  लिमिटेड  &  वार्षिक  प्रतिवेदन

 परेशान  मन्त्री  तथा  वैदेशिक  कार्य-मंत्री  जवाहरलाल  मैं  समवाय  अघिनियम

 १९५६  की  घारा  ६३६  की  उप-धारा  (१)  के  ग्रन्तगत
 निम्नलिखित  प्रतिवेदनों

 की  एक-एक  प्रति

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :--

 )  ATaqHle  सि नर रस  प्राइवेट  लिमिटेड  का  बर्थ  gaye  ५९  का  वार्षिक
 लेखे  are  उस  पर  नियंत्रक

 महालेखा
 परीक्षक  की  टिप्पणियों

 सहित |

 [Tawra  में  रखी  गई  ।  दे  लिये  संख्या  एल०  १९४  [eo]

 इण्डियन
 रेयर  aia  लिमिटेड  का  वर्ष  2&yc-  का  वापिस

 लेखे  कौर  उस  पर  नियंत्रक

 महालेखा

 परीक्षक  टिप्पणियों

 सहित  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०--१९४५४/६०]

 श्राइवासनों  पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही

 मंत्री  सत्य  नारायण  :  में  दूसरी  '  लोक-सभा  के  विभिन्न  सत्रों  में

 मंत्रियों दारा  दिये  गये  विभिन्न  वचनों  और  प्रतिज्ञा प्र ों पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही

 बताने  वाले
 विवरणों

 की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 :--

 (  )  प्रतिपूरक  विवरण  संख्या  २,  नवां  सत्र  PERE

 दिखाये  परिचित  २,  wa  संध्या  १८]

 अनुपूरक  विवरण  संख्या  ४५,  आठवां  LENE

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ge]

 )  warren  विवरण  संख्या  १२,  सातवां  LUE

 परिशिष्ट  २,  श्रतुबन्ध  संख्या  २०]

 अनुपूरक  विवरण  संख्या  १५,  छठा  १€  ५८

 परिशिष्ट  २,  श्रतुरन्ध  संख्या  २१]

 ग्रनुपूरक  विवरण  संख्या  १८,  पांचवां  १४५८

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  २२]

 अनुपूरक  विवरण  संख्या  २६,  चौथा  aN  YG

 friar  wy
 af  च  रॉ  भ्  प्रबन्ध  संख्या  २३]

 मूल  wast  में



 १४  १८८१  (ae)  सदस्य  को  गिरफ्तारी  २०६९

 |  )  अनुपूरक विवरण  संख्या  २६,  तीसरा  eye

 परिशिष्ट  2,  अनुबन्ध  संख्या  २४]

 (  )  अनुपूरक विवरण  संख्या  ३२,  १९४५७

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  २५]

 विस्थापित  व्यक्ति  तया  पुनर्वास )  नियमों  संशोधन  के  बारे  में  अधिसूचना

 पुनर्वास  उपमंत्री  पु०  ao  भास्कर :  श्रो  मेहरचन्द  खन्ना
 की  झोर  से  में  विस्थापित

 व्यक्ति  तथा  Pee  की  धारा  ४०  की  उप-धारा  (३)  के  अन्तर्गत

 विस्थापित  व्यक्ति  तथा  geyy F में  कुछ  श्रौर  संशोधन करने  वाली

 दिनांक  २०  १९६०  की  भ्र धि सुचना  संख्या  जी०  एस०  करार  १९६  की  एक  प्रति  सभा

 पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 में  रखी  गई  ।
 देखिये  संख्या  एल०  टी०--१९६३/६०]

 स्थायी  श्रम  समिति  के  १८वें  श्रधिवेदान के  म  निष्कर्षों  का  सारांदा

 faq  उपमंत्री  आबिद  में  १९६०  में  नई  दिल्ली में  हुए  स्थायी

 श्रम  समिति  के  १८वें  झूमें  शन  के  मुख्य  निष्कर्षों  के  सारांश  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  उल०  टो०--१९६४/६०]

 ee  ee  oe  ae

 राज्य  सभा  स  सदन

 :  मुझे  सभा  को  यह  बता  है  कि  मझे  राज्य  सभा  के  सचिव  से  एक  संदेश  प्राप्त

 gat  है  जिसके साथ  उन्होंने  राज्य  समाचार  २९  १९६०  की  अ्रपनो बैठक  में  पारित

 किये  गये  भारतीय  वस्तु भ्र ों  की  fear  )  १९६०  की  प्रति  संलग्न  की  है  ।

 ae  meme  meme

 भारतीय  वस्तु ग्न ों  की  बिक्री  विधायक

 )  RETO  को  राज्य  सभा
 सचिव

 :
 मैं  भारतीय  वस्तुप्नों  की  बिक्री

 द्वारा  पारित  रूप
 सभा  पटल  पर

 रखता  हूं  ।

 सदस्य  की  गिरफ्तारी

 महोदय
 :  मुझे  खानपुर के  पुलिस  सब-इन्सपैक्टर से  ३  १६६०  का  यह

 सन्देश  प्राप्त  CAT  है  कि  श्री  नाथ  पाई  जिन्हें  ३  मार्चे  को  गिरफ्तार  किया  गया
 सात  दिन

 के  लिए  मजिस्ट्रेट
 गी  हिरासत  में  रखने  के  लिए  fee

 की

 सेंट्रल  जेल  भेज  दिया  गया

 मूल  ait  में



 Roge  ४  ATT,  १६६०

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 दक्षिण  रेलवे  पर  गाड़ियों  को  टक्कर

 श्री  रामी  रेड़ी
 :  नियम  १९७  के  अ्रन्तगंत  मैं  प्र विलम्ब नीय लोक  महत्व के

 निम्न  विषय  की  कौर  रेलवे  मंत्री  का  ध्यान  दिलाता  हूं  शौर  यह  प्रार्थना  करता  हूं  कि  उसके  सम्बन्ध  में

 ag  एक  वक्तव्य  दें

 "Qy  PERO  को  दक्षिण  रेलवे  के  पनकुट्टी  स्टेशन  पर  हुई  रेलों  की

 taa  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  LL-R- PEG ६०  को  लगभग oF  ४१  बजे  १०२

 बोट  जो  कि  refs  जो  दक्षिण  रेलवे  में  विलुपुरम  कल्लो  सेक्शन  में

 विलुपुरम  स्टेशन के  १२  मील  दक्षिण  में  गुजरने  वाली  स्टेशन  की  लूप  लाइन  पर  खड़ी

 हुई  संख्या  २३३५  डाउन  मालगाड़ी से  टकरा  गई  ।  इसके  परिणामस्वरूप  ४२  व्यक्तियों  जिनमें

 तीन  रेलवे  डाक  सेवा  के  कर्मचारी  चोटें  पराई  ।  गाड़ो  के  कर्मचारियों द्वारा  उनकी  प्राथमिक

 चिकित्सा को  गई  ।  चिकित्सा  गाड़ी  जिस  में  डाक्टर  भी  दुर्घटना  स्थल  पर  भेजी  गई  ।  सभी

 घायल  व्यक्तियों को  उनकी  इच्छा  पर  उसी  गाड़ी  से  जाने  दिया  गया  ।  यह  गाड़ी  पनकुट्टी  से  9.0  ४०

 बजे  २४६  मिनट  विलम्ब  से  रवाना  हुई
 ।

 सौभाग्य  से  मालगाड़ी  प्रिया  डाकगाड़ी  का  कोई  डिब्बा  पटरी  से  नहीं  उतरा  ।  तिरुचिरापल्ली

 के  विभागीय  विभागीय  अधिकारियों  को  दुर्घटना  स्थल  पर  पहुंचे  ।

 ऐसा  ज्ञात  होता  था  कि  दुर्घटना  का  कर्मचारियों  की  गलती  है  ।  दुर्घटना

 की  जांच  करने  के  लिए  ज्येष्ठ-बेतन-स्तर-गप्रधिकारी  जांच  समिति  को  arta  दे  दिया  गया  है  |

 सभा का  कायें

 मंत्री  सत्य  नारायण  आपकी  भ्र नुम ति  से  मैं  ७

 9 rt S LY € ~~ + °
 को  प्रारम्भ  होने  वाले  सप्ताह  में  लिये  जाने  वाले  सरकारी  कार्य  की

 घोषणा
 करता  जो

 इस  प्रकार  होगा

 (१)  सामान्य  आयव्ययक  पर  सामान्य

 (२)  लेखानुदान की  मांगों  पर  श्र

 (३)  राज  की  कार्यो  सूची  से  बचे  किसी  विषय  पर  विचार  ।

 गयी  wera  सिह
 :  हम  ने  यह  निचय  किया था  कि  प्रति  सप्ताह  एक

 श्रनियत-दिन-वाला  प्रस्ताव  रखा  जायगा  लेकिन  मंत्री  महोदय ने  श्रायव्ययक  पर  सामान्य

 चर्चा  होने  के  कारण  ऐसा  एक  भी  प्रस्ताव  आगामी  सप्ताह  की  कार्य  सूची  में  नहीं  रखा  है  |

 श्री  सत्य  नारायण सिह  :  हम  सामान्य  चर्चा  कर रहे  हैं  उस  में  इन  मामलों  पर  भी  विचार

 किया जा  सकता  है  ।  हम  प्रति  सप्ताह  एक  श्रनियत-दिन-वाला प्रस्ताव  रख  रहे  हैं  ।  किसी  किसी

 सप्ताह  में  ऐसे  दो  प्रस्तावों को  भी  रख  रहे  हैं  ।

 poem  महोदय
 :  सामान्य  चर्चा

 के  दौरा
 रान  इन  सब  विषयों को  लिया  जा  सकता है  |

 मूल  भ्रंप्रेजी
 में



 १४  फाल्गुनी  १८८१  २०७१

 विनियोग  विधेयक

 मंत्री  जगजीवन
 :

 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  वित्तीय  वर्ष  EK 0-2  में

 रेलवे  सम्बन्धी  व्यय  के  लिए  भारत  की  संचित  निधि  में  से  कुछ  राशियों  का  भुगतान भ्र  विनियोग

 श्रावित  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  भ्र नुम ति  दी  जाये  ।

 prem  महोदय
 प्रश्न  यह  है

 :

 वित्तीय  वर्ष  १६६०-६१  में  रेलवे  सम्बन्धी  व्यय
 के  लिए  भारत

 को
 संचित

 निधि  में

 से  कुछ  राशियों  का  भुगतान  कौर  विनियोग  प्रभावित  करने  वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने  की  aaa  दी  जाय  ।'”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 श्री  जगजीवन राम  :  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित करता

 अनुदानों
 की  अनुपूरक  १९५९-६०

 tora  महोदय
 :  सभा  REYE-Fo  के  लिए  आयव्ययक  के  सम्बन्ध  में

 अनुपूरक  प्रतिदाय  की  मांगों  पर  चर्चा  करेगी  ।

 वर्ष  PEYE—Qo  के  लिये  toa  के  कप  विवि  द  को  निम्नलिखित अनुपूरक  मांगें

 को  गईं  :-

 माग  शिक्षक  राशि

 सख्या

 पये

 विविध  व्यय  20,%  8,900

 rey  कार्येवहन  व्यय--प्रशासन  5,0  रे,०००

 सामान्य  कार्येवहन  व्यय--मरम्मत  संधारण  २.५०,  १३,०००

 सामान्य  कार्य वहन  व्यय--परिचालन  कर्मचारी  ६१,००,०००
 प

 सामान्य  कार्य वहन  व्यय--परिचालन  oe  0००
 ०

 सामान्य  कोहन  व्यय--परिचालन  शर  ईंधन  के  अतिरिक्त  )  २,०९,१३,०००

 20  सामान्य  कार्य वहन  व्यय--श्रम  कल्याण  20, 58,000

 श्र  सामान्य  राजस्व  को  देय  लाभांश  &,&9,00

 ge  सामान्य  राजस्व  से  ऋण  कौर  उस  पर  ब्याज  की  yaa ——faara  निधि  ¥, 35,000

 मूल  अंग्रेजी  में



 ROWR  अ्रनुदानों की  अनुपूरक  मांगें--रेत  REXE—Ko  ४  ATA,  REKo

 रेलवे  सम्बन्धी  अनुदानों  को  MITTS
 रक  मांगों

 पर

 निम्नलिखित  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुए ee,  re  er  क  म  ज

 कटौती  कटौती

 सख्या  प्रस्ताव  प्रस्तावक का  कटौती का  राशि

 ee

 रुपय

 श्री  त०  ब०  दल  राव  रेलवे  ats  के  कुशलता  ब्यूरो  का  किये  १००

 श्री To  To  fag  राव  विशेष  पुलिस  संस्थान के  जांच  कार्य  में  १००

 विलम्ब

 4  १०० श्री त०  ब०  विशाल  राव
 विभिन्न  पदालियों  में  पदों  के  पुर्विभाजन

 के  फलस्वरूप  बकाया  का  भुगतान

 |  4  श्री  स०  मो०  बनर्जी  ग्रेड  ग्रोवर  २  मिलाकर रेलवे  एका  उस  १००

 क्लर्कों  की  शिकायतों  को  टूर  न  करना

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  वेतन  आयोग  की  प्रस्तावित  सिफारिशों  १००

 के  सम्बन्ध  में  परिचालन  कर्मचारियों

 की  शिकायतें
 लाा

 त०  विट्ठल  राव  (  )  माननीय  मंत्री  जी  नें  १०  १९४५७ को  एक

 समझौते की  घोषणा की  थी  यह  कहा  था  कि  इस  से  तृतीय  श्रेणी  के  eco  Qo°0  कर्मचारियों

 को  लाभ  होगा  ।  यह  भी  कहा  गया  था  कि  यह  वृद्धि  १-४-५६  से  लागू  होगी  लेकिन  कुछ  मामलों  में

 इसे  १-४-५७  से  लागू  किया  गया  तथा  कुछ  मामलों  में  १-४-५८ से  लागू  किया  गया  ।  तथा  जिन  लोगो ंने

 इन  पदों  पर  अस्थायी  रूप  से  कार्य  किया  उन्हें  भी  पद  वृद्धि  का  लाभ  नहीं  दिया  गया  ।  मैं  माननीय  मंत्री  से

 यह  निवेदन  करता  हूं  कि  उन  कर्मचारियों के  प्रति  न्याय  किया  जाय  कौर  उन्हें  बढ़ा  उदा  वेतन क्रम

 -S-4% 4&2 fear a7 | से  दे  दिया  जाय

 मुझ  यह  जान  कर  प्रसन्नता  हुई  है  कि  रेलवे  बोर्ड  का  कुशलता  ब्यूरो  मीटर  लाइन  में  संचालन

 का  अध्ययन  करेगा  ।  अ्रांकड़ों  से  ज्ञात  होता  है  कि  मीटर  लाइन  की  कुशलता  गिर  रही  है  |

 इस  की  ध्यान  देना  आवश्यक  है  ।  भारत  की  कुल  रेलवे  लाइन  का  ५०  प्रतिशत  मीटर  लाइन

 में  जाता है  कौर इस  लाइन  में  यात्रियों की  संख्या  भी  बढ़  रही  है  ।  बंगलौर-हुबली सेक्शन  में

 जहां से  मद्रास  को  लौह-भ्रामक जाता  संचालन  कुशलता बहुत  कम  है  लौह-्रयस्क के  निर्यात  तथा

 डिब्बों के  पूर्ण  उपयोग के  लिये  हमें  इस  भ्रांत  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 प्रतिवेदन से  ज्ञात  हुमा  है  कि  रेलवे  कर्मचारियों  की  बीमारी  के  कारण  १२०  लाख

 जन  दिनों  का  नुकसान  है  ।  में  चाहता  हूं  कि  इस  संबंध  में  जांच  की  जाय  क्यों  कि  रेलवे  अस्पतालों  में

 सन्तोषजनक इलाज  नहीं  होता  कौर  इसलिये  रेलवे  क्मेंचारी  को  गर-सरकारी  डाक्टरो ंसे  इलाज

 करवाते हैं  जिस  में  उन्हें  बहुत  व्यय  करना  होता  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  रेलवे  अस्पतालों में  इलाज

 की  कौर  ध्यान  दिया  जाय  तथा  रेलवे  डिस्पेंसरियों  के  डाक्टरों  को  विशेष भत्ता  दिया  जाय

 जिस  से  वे  निजी  चिकित्सा  ere  न  कर  सकें  |  रेलवे  के  असिस्टेंट  डाक्टरों  की  मंद  वृद्धि  कर  उन्हें  गजेटेड

 —
 अधिकारी  बनाया  जाय

 मूर  अंग्रेज़ी  में



 १४  १८८ १  भ्रनुदानों  की  अनुपूरक  PELE-Go  Voge ३े

 नई  रेलवे  लाइनें  बनाने  का  कार्य  भी  पूरी  तेजी  से  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  गुना-उज्जैन रेलवे  लाइन

 बनाने का  एक  मात्र  उद्देश्य  यह  है  कि  देश  के  पश्चिम  भाग  तक  कोयला  पहुंच  सके  लेकिन  यह  रेलवे

 लाइन  RRR  तक  बनाई  जायेगी  |  स्थिति  यह  है  कि  इस  समय  अहमदाबाद की  कई  मिलों में  कोयला

 है  ate  इसके  अभाव  में  उनके  बन्द  होने  की  संभावना  है  ।  इंदौर  में  भी  कपड़े  के  कारखाने  कोयले
 के  अभाव में  बंद  होने  वाले  हैं  ।  माननीय  मंत्री  से  निवेदन  है  कि  वे  इस  कार्य  को  शीघ्रता  से

 करें  |

 tat  स०  सो
 ०

 बनर्जी  मैं  केवल  मांग  संख्या ४,  कौर ६  के  सम्बन्ध में  कुछ  कहना

 चाहता हुं  ।  व्यारूयात्म  टिप्पणी में  लिखा  गया  है  कि  रेले  आस्तियों  पुलों  इत्यादि  के  लिये
 ७०

 लाख  रुपये  की  राशि  दी  जायगी  ।  टाइम्स  श्राफ  इंडिया  के  एक  समाचार  के  2.0  २३  करोड़  रुपये  की

 एक  रेलवे  परियोजना  में  २०  लाख  रुपये  की  राशि  के  गबन  होने  की  है
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  पूरी

 जांच के  लिये  केन्द्र  से  विशेष  प्राधिकारी  की  मांग  की  गई  है  ।  मैं  इस  संबंध  में  यह  जानना  चाहता  हूं

 कि  क्या  यह  कार्य  किसी  सरकारी  प्राधिकारी  के  अधीन  किया  गया  ठेकेदार  के  द्वारा  करवाया

 गया  ।

 अपन  कटौती  प्रस्तावों पर  भाषण  के  दौरान  मैंने  लोहे  की  खराब  स्लीपर  की  का  उल्लेख

 किया
 था  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  हनुमान  फाउन्डरीज के  द्वारा  खराब

 स्लीपरों
 का  संभरण

 किया  गया  अथवा  कानपुर  की  कोई  प्राय  फर्म  रेलवे  को  खराब  की  दे  रही  है  ।  मेरा  उद्देश्य  किसी  व्यक्ति

 फर्म  या  रेलवे  मंत्रालय को  बदनाम करना  है  ।  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  मामले की  जांच  की

 गई  है  या  अथवा क्या  उसी  कम्पनी को  दिये गये  हैं  ।  मेरे  विचार  से  हमें  इस  मामले

 की  जांच  करनी  चाहिये  क्योंकि  इस  से  हमारे  लोक  हित  को  हानि  हो  रही  है  ।

 मेंने  लेखा  कर्मचारियों के  दो  ग्रेडों का  उल्लेख  किया  था  ।  इस  संबंध  में  वेतन  तथा  रेलवे

 मंत्री  को  कई  अभ्यावेदन भेजे  गये  कि  इन  दोनों  ग्रेडों  के  लेखापालों  के  काम  में  बिल्कुल  eat  नहीं

 तथापि  न  तो  वेतन  ने  रेलवे  मंत्रालय  ने  ही  इस  पर  कोई  विचार  किया  है  ।  मत  मैं  माननीय  मंत्री

 से  निवेदन  करता  हुं  कि  वह  इस  प्रकार  के  प्रयास  को  दूर  करें  ।

 कार्य  संचालन  कर्मचारियों की  शिकायतों  के  संबंध  में  मैं माननीय  मंत्री  से  निवेदन  करता  हुं  कि

 बे  दोनों  फेडरेशनों  के  कर्मचारियों  से  परागन्दा  कर  के  उन  की  शिकायतों  पर  विचार  करें  |

 मुझे  ज्ञात  है  कि  चितरंजन  लोकोमोटिव  कारखाने  में  श्रमिकों  को  उचित  भ्रनपात  में  मंजरी

 नहीं दी  जा  रही  न  उन्हें  कुछ  बोनस  ही  दिया  जा  रहा  है  ।  वहां  मंजूरी  की  पानी  पद्धति  हटा  कर

 उन्हें काम  की  मात्रा  के  भ्रनसार  मजूरी  तथा  बोनस  इत्यादि  दिया  जाना  चाहिये  ।

 इस  संबंध  में  में  यह  बताना  चाहता  हुं  कि  कानपुर  की  जनता  का  विचार  है  कि  मैसेज  सिह

 रिंग  वर्क्स  के  मालिक  रेलवे  प्रशासन  के  किसी  उच्चाधिकारी  के  संबंधी  हें  उसके  विरुद्ध  कोई

 कार्यवाही नहीं  की  जा  सकती  ।  म  करता  हूँ  कि  रेलवे  मंत्री  उनका  संदेह  दूर  करेंगे ।

 श्री  झा चार  :  में  मांग  संख्या  को  लेता  हूँ  ।  इस  संबंध  में  मेरी  शिकायत  यह  है

 कि  कभी  कभी  मंत्रालय  मामले  पर  समय  पर  विचार  नहीं  इसके  परिणाम  स्वरूप  सरकार  को

 घाटा  होता  है  इस  संबंध  में  में  एक  मामले  का  उल्लेख  करना  चाहता  हूँ  जिसके  संबंध  में  मैंने  मंत्री

 महोदय  से  भी  निवेदन  किया  था
 ।

 कलकत्ते  के  एक  व्यापारी  की  रेल  में
 यात्रा  करते हुए  शायद

 बैजवाड़ा  में  मृत्यु  हो  गई  ।  उनके  पास  लग  भग  १५
 हजार  रुपये  का  सामान  जवाहरात  नकदी  इत्यादि ह  क  ee  अ  विविध

 मूल  भ्रंग्रेज़ी में
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 थ  ।  रेलवे  ने  उस  सारे  माल  पर  अधिकार  कर  लिया  ।  इस  घटना  को  ढाई  वर्ष  हो  गये
 ।

 तत्पश्चात  उसकी  विधवा  atc  बच्चों  ने  उस  सामान  के  लिये  दावा  पेश  किया  कौर  प्रमाण

 स्वरूप  उत्तराधिकार  प्रमाण  पत्र  भी  दिखाया  तथापि  दो  वर्ष  बीत  जाने  पर  भी  कोई  कार्यवाही  नहीं

 हुई  ।  तब  उन्होंने मुझ  से  शिकायत  की  भ्र ौर  मैंने  माननीय  मंत्री  जी  से  इसके  संबंध  में  कहा

 मं  नहीं  कह  सकता  कि  इस  समय  मामले  की  क्या  स्थिति  है  ।

 रेलवे  मंत्री  जगजीवन  राम  )  माननीय  सदस्य  ने  इसके  संबंध  में  मुझे  लिखा
 था

 मैंने  इसके  संबंध  में  जानकारी  मांगी  ।  में  इस  संबंध  में  जानकारी  देने  की  स्थिति  में  नहीं  हूँ

 जसे  ही  मुझे  पूरी  जानकारी  ज्ञात  हो  में  माननीय  सदस्य  को  लिखूंगा  ।

 उपाध्यक्ष  माननीय  सदस्य  के  कथन  का  तात्पर्य  यह  है  कि  माननीय  मंत्री  को  इन

 मामलों  पर  ध्यान  देना  चाहिये  जिस  से  कि  ऐसे  मामले  एक  निश्चित  समय  के  grat  तय  हो  जांच ।

 कार्यालयों  को  प्रयत्न  करना  चाहियें  कि  मामले  का  निपटारा  निश्चित  समय  के  भीतर  हो  यदि

 नहों  सके  तो  उन्हें  इस  संबंध  में  एक  रजिस्टर  बना  कर  उन्हें  उच्चाधिकारी  के  पास  भेजना  चाहिये

 कि  किन  कारणों  से  इन  मामलों  में  विलम्ब  eer  ।  इस  संबंध  में  कोई  प्रभावशाली  कार्यवाही
 करनी

 है

 tat  जगमोहन  राम  हमने  इस  संबंध  में  कुछ  व्यवस्था  की  है  तथा  हम  रेलवे  प्रशासन  पर

 इस  बारे  में  दवाब  डाल  रहे  हैं  कि  मामलों  का  शीघ्र  निपटारा  किया  जाय  कुछ  मामलों  के  संबंध  में

 हमने  समय  निश्चित  किया  है  कि  बरमक  समय  तक  मामलों  का  निपटारा  हो  जाय  ;  तथापि  फिर

 भी  कुछ  मामलों  में  बिलम्ब  हो  जाता  है
 ।

 fat  मेरे  कथन  का  तात्पर्य  केवल  यही  था  कि  इन  बातों  से  रेलवे  विभाग को  बहुत

 हानि  होती  है  ate  उ  से  अधिक  का  भुगतान  करना  होता  है  ।

 श्री  चे०  to  पट्टाभिरामूतन  )  :  मेरा  विचार  है  कि  रेलवे  में  मामलों  के  निपटारे

 में  जो  विलम्ब  होता  है  उसका  कारण  वहां  का
 विधि  विभाग है  इस  संबंध  में  मेरा  सुझाव  है  कि

 केन्द्रीय  सरकार  को  इन  मामलों  में  सलाह  देने  के  लिये  प्रत्येक  राज्य  में  कुछ  वकीलों  की  तालिका  बनाई

 जा  सकती है  ।  इस  तालिका में  प्रत्येक  राज्य  के  मुख्य  न्यायाधीश  की  सिफारिश  से  योग्य  वकीलों

 को  किया  जा  सकता  है  |  इसका  यह  परिणाम होगा  कि  मामलों में  भचर्चित  विलंब  नहीं

 होगा  ae  इस  से  रेलवे  विभाग  को  जो  हानि  होती  है  वह  नहीं  होने  पायेगी  ।

 att रामी  रेडी  )  :  fara  कृषि  मेले  में  देश  के  विभिन्न  भागों  से  किसानों  को  लाने

 के  लिये  विद्वेष  गाडियों  की  व्यवस्था  की  गई  थी  उनका  प्रबन्ध  भ्र संतोषजनक  था  ।  हैदराबाद से

 दिल्ली  पहुंचने वाली  गाड़ी  दिल्ली  में  कई  घंटे  विलम्ब  से  पहुंची  कौर  मागं  में  कई  स्टेशनों  पर  ठहरी  ।

 वहां  ara  पीने  का  कोई  प्रबन्ध  नहीं  था  ।  मैंने  इस  संबंध  में  सम्पादक  के  नाम  भी  कई  पत्र  देखे  हैं  ।

 fait  जगजीवन  राम
 :

 हम  उस  मौके  पर  कई  विशेष  गाड़ियां  चलाना  चाहते  थे  ।  इस  लिये

 हमें  कई  पुराने  डिब्बों
 का

 भी  इस्तेमाल  करना  पड़ा
 ।

 लग  भग  प्रत्येक  सामुदायिक  विकास  केन्द्र
 से

 किसानों  को  यहां  लाने  की  मांग  की  गई  ।  में
 स्वंय

 इस
 प्रबन्ध

 से  संतुष्ट था  ।  तथापि हमें  बहुत

 wt  संख्या  में  विशेष  गाड़ियां  चलानी  पड़ीं  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 इस  संबंध  में  मुझे  दोनों  प्रकार  की  सूचनायें मिली  ह  ।  कुछ  मित्रों लिखा  है  कि
 व्यवस्था

 बहुत  esl  थी  तथा  कुछ  ने  व्यवस्था  के  संबंध  में  शिकायतें  की  हैं  कौर  लिखा  है  उन
 को

 दूर  किया  जा  सकता  था  ।  जब  भी  ये  मामले  हमारे  ध्यान  में  लाये  जाते  हैं  तो  हम  भ्र धि कारियों को

 यह  याद  दिलाते  हैं  कि  वे  यात्रियों  के  साथ  संरक्षक  का  सा  व्यवहार  किया  करें  ।

 सुश्री  मणिबेन  पटेल  )
 :

 कभी  ही  नहीं  ,  जब  जब  प्रति  स्पेशल  चलाई  जाती  है  तब  तब

 कई  बार  यह  शिकायत  श्राती  है  कि  वह  समय  पर  नहीं  रास्ते  में  घंटों  घंटों  पड़ी  रहती  है  कौर

 प्लेटफाम  पर  जहां  स्टेशन  पर  उस  को  ठहराया  जाता  है  वहां  उस  के  लिये  काफी  इन्तिज़ाम  नहीं

 होता ।  मेरा  बहुत  स्पेशल  ट्रेनों  का  अनुभव  है  ।  लेकिन  यह  मेरी  ही  अनुभव  नहीं  है
 ।  धोरों का

 भी  यह  अनुभव  है
 ।

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज्ञ  :
 शनी  विशाल  राव  ने  ऊंचे  ग्रेड  देने  की  योजना  का  उल्लेख

 किया  है  ऊंचे  ग्रेड  देने  की  योजना  से  ६६५१६  व्यक्तियों को  लाभ  पहुंचा  है
 ।  उनमें से  लगभग

 &c  प्रतिशत को  प्रथम  PENS  तक  के  सभी  बकाया  प्राप्त  हो  चुके  हें  ।  श्री  राव

 ने  कुछ  मामलों  का  जिक्र  किया  जिनमें  लोगों  को  १-४-५६  को  छोड़कर  प्राय  तारीखों  को  यह  लाभ

 दिया  गया  |  इस  योजना के  १३  श्रेणियों को  लाभ  मिलना  था  ।  परन्तु बाद  में  रेलवे

 कर्मचारियों  के  राष्ट्रीय  संघ  फ़ेडरेशन  साफ़  रेलवे  के  साथ  हुई  बातचीत  के

 परिणाम  स्वरूप  बहुत  से  कौर  मामलों  में  भी  ऊंचे  पद क्रम  देना  स्वीकार  कर  लिया  गया  ।  जिन  लोगों

 को  लाभ  पहले  दिया  गया  था  ये  उन  लोगों  से  अलग  इन्हीं  लोगों  की  तारीखें  १-४-५६

 से  अलग  हें  ।  हम  इस  बात  का  पूरा  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  जिस  भी  कमंचारी  को  लाभ

 प्राप्त  हुमा  है  उसे  जहां  तक  भी  सम्भव  हो  शीघ्र  से  शीघ्र  वास्तविक  लाभ  के  रूप  में  अदायगी

 हो  जाय े।

 कार्यकुशलता ब्यूरो  की  से  माल  गाड़ियों  की  रफ्तार  के  मामलों  में  जो  कुछ

 हुई  उसका  उल्लेख  भी  श्री  विशाल  राव  ने  किया  इस  बात  का  मुझे  बड़ा  a  है  कि  इस

 ब्यूरो  श्र  रेलवे  बोड  के  इस  कार्य  की  सर्वत्र  सराहना  की  खास  कर  बड़ी  लाइनों  पर  चलने

 वाली  माल  गाड़ियों  की  रफ्तार  के  बारे  में  जो  जांच  की  गई  है  उसकी  ।  इस  मामले के  लिएः

 में  दोनों  सदनों  के  माननीय  सदस्यों  के  प्रति  sae  प्रदर्शित करता  हूं  ।

 कार्यकुशलता  ब्यूरो  ce 8:  के  प्रारम्भ  में  निर्माण  किया  गया  ताकि

 माशंलिंग  तथा  कार्यों  के  शझ्रांकड़ों  का  अध्ययन  किया  श्र

 झ्र  क्षमता  को  बढ़ाने  के  लिए  सुझाव  दिये  जायें  कौर  रेलवे  के  विभिन्न  परिचालन  क्षेत्रों

 प्रबन्ध  व्यवस्था  में  पुराने  मंहगे  तरीकों  को  दूर  किया  जाये  |  प्रारम्भ से  ही  ब्यूरो  ने  बड़ी

 लाभदायक  जांच  की
 परौ

 कई  feral  में  सुधार  करने  के  समुचित  सुझाव  प्रस्तुत  किये  +

 उन्होंने  रेलवे  से  सम्बन्धित  विभिन्न  समस्याओं  जैसे  मालगाड़ियों  की  माल  डिब्बों  की

 मरम्मत  शादी  का  गम्भीर  भ्रध्ययन  किया  कौर  उपयोगी  सुझाव  प्रस्तुत  उस  सब  कायें

 के  लिए  ब्यूरो  को  मुबारकबाद  दी  जानी  चाहिए  |

 रेलवे  भ्र स्प तालों
 की

 बुरी  अवस्था  का  उल्लेख  भी  श्री  राव  ने  किया  मुझे  इस

 पर  भ्राइचयें  द्झ्ना
 ।

 में  रेलवे  के  विभिन्न  विभागों  से  सम्बन्धित  अस्पतालों  में  गया  हूं  कौर  कह  सकता

 हूं  कि  रेलवे  के  अस्पताल  देश  के  उत्तम  अस्पतालों  में  से  हैं
 ।

 इस  बात  पर  में  चुनौती  दे  सकता  हूं  ।

 म
 जितना  हम  इस  मामले  में  रेलवे  कर्मचारियों  को  सुविधायें  देते  उतनी  कहीं  नहीं

 दी
 जाती

 ।

 अंग्रेज़ी  में
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 [  श्री  शाहनवाज़ खां  ]

 अपने  मित्र  को  निमन्त्रण  देता  हूं  कि  वह  मेरे  साथ  रेलवे  अस्पतालों में  चलें  ।  यदि  उन्हें  कोई

 गलत  सूचना  प्राप्त  हुई  है  तो  उनका  भ्रम  दूर  हो  जायेगा  ।

 जहां  ate  अस्पताल  नहीं  वहां  कया  रेलवे  भ्र स्प तालों  में
 रेलवे

 कर्मचारियों  के  भ्र ति रिक्त  wea  लोगों  का  भी  इलाज  कर  दिया  जाता  है  ।

 pat  दाहनवाज्ध खां  :  प्राथमिकता  रेलवे  कर्मचारियों  को  ही  दी  जाती  हम  इन

 सुझाव  पर  भी  गम्भीरता  पूर्वक  विचार  कर  रहे  हैं  कि  रेलवे  के  डाक्टरों  पर  यह  रोक  लगा  दी

 जाये
 फि

 वे  प्राइवेट  प्रेक्टिस  न  इसके  बदले  उन्हें  कुछ  भत्ता  देने  का  वेतन  आयोग  का

 सुझाव  भी  विचाराधीन है  ।  श्री  विपुल  राव  ने  सुझाव  दिया  कि  असिसटेंट  सरजनों  को  गजेटेड

 झ्र धि कारी  बनाया  जाना  चाहिए  परन्तु  हम  इस  मामले  में  अपनी  वर्तमान  व्यवस्था  में  कोई

 परिवर्तन करना  नहीं  चाहते  ।  रेलवे  व्यवस्था  में  मुख्य  चिकित्सा  अधिकारी  के  नीचे  विभागीय

 चिकित्सा  भ्रधिकारी  att  उनके  नीचे  सहायक  चिकित्सा  अधिकारी  ak  फिर  उनके  नीचे  सहायक

 सरजन होते  हैं  ।  सहायक  चिकित्सा  भ्रधिकारी  रेलवे  को  छोड़  भ्र ौर  कहीं  नहीं  हम  इसी

 व्यवस्था  को  कायम  रखना  चाहते  हैं  ।  कोयले के  बारे  में  भी  उन्होंने  उल्लेख  किया  है  |  यह  तो

 सारे  देवा  की  समस्या  हम  सहयोगी  मंत्रालय  से  इस  मामले  पर  बात  चीत  कर  रहे

 हमें  arn  है  कि  मामला  सन्तोषजनक  रूप  से  हल  हो  जायेगा  ।  यह  मामला  कोयला

 द्वारा  भ्र लाट मेंट  करने  का

 fret  जब  खानों  का  विभाग  श्री  गाडगिल  के  पास  था  उस  समय  इस  सदन

 की  एक  समिति  इस  मामले  पर  विचार  करने  के  लिए  नियुक्त  की  गई  थी  ।  यह  शिकायत

 हुई
 थी

 कि  कोयला  कमिश्नर  रेलवे  को  समुचित
 मात्रा  में  कोयला  नहीं  दे  रहे  तौर  गैर-सरकारी

 लोगों  को  भी  समान  मात्रा  में  कोयला  दिया  जा  रहा  है  ताकि  गैर-सरकारी  उद्योगों  को  हानि  न

 रेलवे  खानों  में  कोयला  न  उठाने  के  कारण  ४०००  कर्मचारी  खाली  बैठे  थ े।  प्राक्कलन  समिति

 द्वारा  एक  तदथें  समिति  नियुक्त  की  गयी  थी  कौर  उसने  इस  सम्बन्ध  में  अरपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत

 किया था  तो  कया  जहां  तक  रेलवे  का  सम्बन्ध  स्थिति  वैसी  ही  है  ?

 श्री  जगजीवन  श्री  रेलवे  की  खानें  तो  हैं  नहीं  ।  इन  सब  को  खात

 शौर  इंधन  मंत्रालय के  सुपुर्द  कर  दिया गया  है  ।  कोयले  का  तमाम  अलाटमेंट  कोयला  कमिश्नर  द्वारा

 जाता  हाल  ही  में  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  कठिनाइयां  रेलवे  के  समक्ष  ay  थीं
 ।

 हम  चाहते  नहीं  थे  परन्तु  मजबूर  हो  कर  हमें  गैर-सरकारी  उद्योगों  को  जाने
 वाले  डिब्बों को

 पड़ा  ।  यदि  हम  ऐसा  न  करते  तो  हमें  कछ  गाड़ियां  बन्द  करनी  पड़तीं  ।  कोयला  निकालने

 के
 स्थानों  पर  कुछ  कठिनाइयां  हो  गयीं  थीं

 ।

 श्री  बंजारा  fag
 :

 यह  श्राइचयं  की  बात  है  कि  एक  ही  सरकार  के

 विभिन्न  मंत्रालयों  में  भी  कठिनाई  हो  जाती  है  ।  क्या  संयुक्त  दायित्व  नहीं है  ?

 fret  महोदय  :.  पहले  खानें  रेलवे  मंत्रालय  के  अन्तर्गत  थीं
 श्री  ये  कोयला  कमिश्नर

 के  अधीन  हैं  जो  कि  दूसरे  मंत्रालय  के  भ्रन्तगंत
 जाता  है  1  भ्र लाट मेंट  के  लिये उसे  दूसरे

 मंत्रालय  का  मुंह  देखना  ही  पड़ता

 pat  जगजीवन  राम
 :  aa  सब  ठीक  हो  गया  है

 ee

 fut  अंग्रेजी  मे
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 श्री  शाहनवाज़ छां  :  श्री  बनर्जी  ने  गोदारा-रतलाम लाइन  पर  रुपये  के  दुरुपयोग  की  कुछ

 रिपोर्टों का  उल्लेख  किया  यह  ठीक  है  कि  कुछ  श्रमिक  झ्र दाय गी  कर  देने  की  रिपोर्टें सुनने

 में  ग्राम हैं  ।  ठेकेदारों  को  हि  तौर  पर  करते  समय  War  हो  गया  था  ।  उनके

 रेलवे  को  किसी  प्रकार बिल  की  शभ्राखिरी  अदायगी  के  समय  उन्हें  पूरा  कर  लिया  जायेगा  ।

 की  हानि  होने  की  संभावना  नहीं  ।

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  में  यह  ज।नना चाहता  हूं  कि  परियोजना  वास्तव  में  ३  करोड़

 रुपये की  जैसा  कि  अ्रखबारों  में  कहा  गया  है  ।  कौर  क्या  २०  लाख  रुपये  तक  का  दुरुपयोग

 gar है  तीसरे  मैँ  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  आदिवासियों  को  १३५  रुपये  *के  स्थान

 पर  ७५  रुपय  दिये  गये  थे
 ?

 श्री  दाहनवाज्  यदि  माननीय  सदस्य  मुझे  बात  समाप्त  कर  लेने  दें  तो  में  उन्हें

 सभी  प्रकार  की  जानकारी  दे  दंगा  ।  जहां  तक  रेलवे  का  सम्बन्ध  है  गोदारा-रतलाम  लाइन

 को  दोहरा  करने  के  काम  में  जमीन  खोदने  का  काम  ठेकेदारों  द्वारा  किया  जा  रहा  अब  यह

 नहीं  कि  ये  ठेकेदार  आदिवासियों  को  लगा  रहे  हैं  अथवा  किसी  कौर  को  ।  न
 हमें  यह

 ही  पता  है  कि  वे  किस  को  क्या  मजदूरी  दे  रहे  यह  हमारा काम  नहीं  हमने तो  टेंडर

 लेकर  ठेका  दे  इस  मामले  को  विशेष  पुलिस  के  भी  जांच  के  लिए  हवाले  किया  गया

 अब  वे  इस  बारे  में  जांच  करेंगे  ।  यदि  कहीं  कोई  गलती  नजर  श्राई  तो  रेलवे  मंत्रालय

 तुरन्त  उस  पर  कार्यवाही करेगा  भ्रष्ट  अधिकारियों  के  विरुद्ध  तुरन्त  ग्र नशा सन  सम्बन्धी

 कार्यवाही  की  जायेंगी  ।

 खराब  स्लीपरों  कौर  के  सम्बन्ध  में  निवेदन  है  कि  स्लीपरों  के  सम्बन्ध  में  तो

 पटल  पर  विवरण  रखा  जा  चुका  में  a  के  बारे  में  ही  बात  करूंगा  |  स्लीपरों

 के  बारे  में  गलती  से  कुछ  भ्र धि कारियों  ने  यह  fore  कर  दी  कि  वे  खराब  इसके  बात्

 तीन  मंत्रालयों  के  बड़े-बड़े  अ्रधिकारियों  और  विशेषज्ञों  ने  मामले  की  छानबीन  की  ।

 तीन  वर्ष  से  इन  स्लीपरों  का  प्रयोग  हो  रहा  है  उनमें  कोई  दोष  नहीं  निकला  परन्तु  इस  बारे

 में  बहुत  शोर  कर  दिया  गया
 |  इससे  रेलों  की  सुरक्षा  में  भी  कोई  भ्रातृ  नहीं  कराया  एक

 रिपोर्ट  arg  कि  की  गिर  गई  है  प्रौढ़  इस  पर  यह  कहा  जाने  लगा  कि  स्लीपर  खराब  है  ।

 लाखों  शकी  में  से  यदि  कुछ  गिर  गयीं  तो  यह  कोई  बड़ी  बात  नहीं  है  ।

 श्री  सुधार  यह  कैसे  gm  कि  जांच  के  बाद  गलत  बात  सही  श्र

 सही  बात  गलत  हो  गयी
 ?

 fait  शाहनवाज  सां  मेँ  यह  बता  दूं  कि  हमने  इसमें  कोई  जादू  तो  किया  नहीं

 मामला  यह  है  कि  मई  Pays  में  उत्तर  रेलवे  में  यह  शिकायत  प्राप्त  हुई  कि  मैसेज  सिंह

 निर्धारण  कानपुर ने  जो  दी  हैं  वे  मोटी  शोर  ग्राम  साइज़  से  बड़ी हैं  जो  माल

 प्राप्त  था  उसमें  से  सम्भरण  निपटान  के  महानिदेशक ने  कुछ  नमूने  के  लिए  की

 मंगवाई थीं  ।  उनकी  देखभाल  करके  वे  रेलवे  को  भेजी  गयीं  ।  उनमें  से  कुछ  a  जगह  से

 निकल गइ  क्योंकि  हम  लाइन  की  सुरक्षा  के  मामले  में  काफी  सचेत  हैं  इस  लिए  हमने

 मामला  सम्भरण  निपटान  के  महानिदेशक  को  भेजा  |  उन्होंने  लिखा  कि  ag  ठीक है

 कि  कुछ  शकी  का  साइज़  Tea  इंच  बड़ा  परन्तु  यह  अन्तर सीमा  के  भीतर  ही  जाता

 ह
 ||

 महानिदेशक  ने  कहा  था
 कि  इन  की  को  स्वीकार  कर  लिया  जाये  ।

 चह  आती
 हैं

 TIA
 अंग्रेज़ी

 403  (Ai)
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 कौर  झा डेर  देते  है  ।  उनका  यह  कहना  है  कि  की  में  कोई  खराबी नहीं  इन्हें ले  लिया

 जनाये  तब  कौर  FAT  रह  जाता  है  ।  उनके  लोग  देखभाल  भी  करते  हैं  ।  उनके  कहने  से  हमने

 इनको  स्वीकार कर  लिया  श्राइचर्य॑  की  बात  है  कि  इसमें  दुरुपयोग  शादी
 की

 बात  कही

 जा  रही

 श्री  बनर्जी  ने  लेखा  कर्मचारियों  के  मामलों  का  उल्लेख  किया

 है  हमारे  यहां  दो  प्रेड  ग्रेड  १  कौर  ग्रेड  VI  यह  प्रणाली  हमारे  यहां  ही  सरकार  के

 aa  विभागों में  भी  है  ।  महत्वपूर्ण  कार्य  ग्रेड  १  के  कर्मचारियों  को  दिया  जाता  है  कौर  कुछ  कम

 महत्व  का  काम  ग्रेड  २  के  लोगों  को  दिया  जाता  gs  प्रथम  ... |  १९५६  से  ग्रेड  ऊंचा  करने

 की  योजना  के  बन्दगी  ऊंचे  ग्रेड  में  क्यारियों  की  संख्या  बढ़ा  दी  गयी  है  |  पहले  केवल  २०

 प्रतिशत  को  ही  उच्च  श्रेणियों  में  लिया  जाता  था  ;  उसे
 ४०

 प्रतिशत  कर  दिया  गया

 ग्रेड  १  से  ग्रेड  २  में  पदोन्नति  परीक्षा  द्वारा  की  जाती  है  |  जो  इस  परीक्षा में  सफल  हो  जाता है

 उसे  अधिक  प्रारम्भिक वेतन  अर्थात  १००  रुपया  मिलता  है  कौर  उनका  वेतन  क्रम  GO——QVo

 रुपये  होता  इस  सारी  व्यवस्था  को  इस  माननीय  सदन  की  लोक  लेखा  समिति  ने  अपनी

 स्वीकृति  प्रदान कर  दी  है

 श्री  बनर्जी  ने  परिचालन  कर्मचारियों  ake  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों  का  उल्लेख  किया

 है  ।  माननीय  रेलवे  मंत्री  ने  कहा  हैं  कि  हम  पी०  टी ०  श्री ०  प्रौढ़  पासों  के  बारे  में  संघों  से  जी

 कर  के  ही  अ्रन्तिम  निर्णय  करेंगे  ।  श्री  ग्रा चार  ने  एक  मामले  का  उल्लेख  किया  |  एक  कल्याण  निरीक्षक

 को  विशेष  तौर  पर  इस  काम  पर  लगाया  गया  है  कि  वह  जा  कर  आश्रितों  को  बक़ाया  प्रा  दें  |

 श्री  रेड्डी  द्वारा  यह  कहा  गया  कि  fara  कृषि  प्रदर्शनी  देखने  आने  वाले  किसानों  के  लिये

 समुचित  प्रबन्ध  नहीं  किया  गया  |  इस  समय  हम  पर  काफी  बोझ  है  ।  वर्ष  का  यह  समय  बड़े  काम  काज

 का  समय  होता  है  कौर  हमें  प्रतीक  से  ales  माल  गाड़ियां  चलाने  की  कोशिश  करनी  होती  है  ।

 इन  परिस्थितियों  में  कौर  मेले  से  सम्बद्ध  मंत्री  महोदय  की  प्रार्थना  पर  हम  ने  मेला  देखने  वाले

 किसानों  के  लिय  विशेष  व्यवस्था
 की  ।  हम  ने  ५०  विशेष  गाड़ियां  किसानों  के  लिये  चलाई  । मुझे खेद

 है  कि  कहीं-कहीं ये  गाड़ियां  लेट  चलीं  ।  ये  किसान  दूर-दूर  मद्रास  कौर  त्रतनन्घ्  प्रदेश से
 भराये थे

 |
 हम  ने  यथासंभव  अच्छे  प्रबन्ध  करने  की  कोशिका  की  ।  यदि  कोई  गाड़ी  कुछ  लेट  तो

 हम  ने  उन  लोगों  के  दिल्ली  रहने  की  उतनी  ही  wale  बढ़ा  दी  ।  कई  बार  कुछ  शभ्रसुविधा  हो  गई

 हो  तो  उस  के  लिये  मुझे  खेद  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  मैं  ने  मामलों  को  काफी  स्पष्ट  कर  दिया  है  ।  जो

 कुछ  अच्छे से  भ्रच्छा  हम  से  हो  सकता  हम  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  करते  रहेंगे  ।

 महोदय  :
 क्या  किसी  कटौती  प्रस्ताव  को  मतदान  के  लिये  रखना  आवश्यक  है  ।

 श्री  ao  qo  विट्ठल  राव
 :

 मैं  ग्रीन  कटौती  प्रस्ताव  वापस  लेता  हूं  ।

 fait स०  मो ०  में भी  टन  कटौती  प्रस्ताव  वापस  लेता हूं  ।

 कटौती  प्रस्ताव  सभा  की  ध्रुमिर  से  वापस  लिये  गये
 ।

 fara  महोदय
 ः

 कब
 में  सारी  मांगों

 को
 एक  साथ

 मतदान के  लिये  रखूंगा  ।

 मल  भ्रंग्रेज़ी  में
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 श्रेय  महोदय  अनुदानों  की  खत  अनुपूरक  मांगें  मतदान  के  लिये  रखी  गई  कौर

 स्वीकृत हुईं

 विषय  राशि
 सख्या

 लथ  wee  ण

 रुपय

 विविध  व्यय  20,§¥,00  ०७

 सामान्य  कार्य वहन  व्यय--प्रशासन  YG,oX,

 सामान्य  कार्य वहन  व्यय--मरम्मत  संधारण  R40, §  ३,०००

 सामान्य  कार्य वहन  व्यय--परिचालक  कर्मचारी  ६१,००,०००

 0¥,00 सामान्य  कार्येवहन  व्यय--परिचालन

 सामान्य  कार्य वहन  व्यय--परिचालन  at  इंधन  के

 रिक्त
 )

 2,08, 22 000

 १०  सामान्य  कार्य वहन  व्यय--श्रम  कल्याण  20,5€8,000

 सामान्य  राजस्व  को  देय  ला भावा  g,  49,000

 १६  सामान्य  राजस्व  से  ऋण  रोक  उस  पर  व्याज  की  विकास

 क  9,35  ooo

 कण

 निधि

 दिल्ली  जोत  सीमा  विधेयक

 पश्रिध्यक्ष  महोदय  :  रब  सभा  श्रीमती  झ्राल्वा  द्वारा  २४  RE Go  को  प्रस्तुत  किये

 गये  निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  अग्रेतर  विचार  भ्रर्धात च  —_——

 दिल्ली  के  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  जोतों  की  अधिकतम  सीमा  निर्धारित  करने  कौर  तत्संबंधी

 मामलों  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित रूप

 विचार  किया  जाये  ी

 श्री  नवल  प्रभाकर  अपना  भाषण  जारी  रखें  |

 श्री  ब्रज राज  fag
 :
 मैं  ने  उस  दिन  माननीय  मंत्री  से  पूछा  था  कि  कितने

 व्यक्तियों  पर  इस  विधेयक  के  करने  का  प्रभाव  पड़ेगा  ?

 गीत-कराये  मन्त्रालय
 में

 राज्य-मन्त्री  :  जिन  लोगों
 के

 पास  ३०  स्टैंडों  एकड़

 भूमि  उन  को  छोड़  कर  सरकार  १५५  व्यक्तियों  से  अतिरिक्त  भूमि
 ले  ।  इस  प्रकार

 लगभग  १,७००  एकड़  के  लगभग  भूमि  मिलेगी  ।

 शी  मूलचन्द  दुबे  :  दिल्ली  में  स्टैण्डर्ड  एकड़  कितना  बड़ा है
 ?  वह  ४८४०

 at  गज  का  नहीं  मालूम  होता
 ।

 fae  अंग्रेज़ी  में
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 श्री  दातार  :  स्टैण्डर्ड  एकड़  सामान्य  एकड़  को  नहीं  कहते  ।  भूमि  कई  प्रकार  की  हें
 ।

 भूमि  को  सिचाई  उत्पादन  तथा  wea  बातों  को  ध्यान  में  रख  कर  एकड़

 निर्धारित  किया  जाता  है  |  विभिन्न  क्षेत्रों
 के  लिये  स्टैंडर्ड  एकड़  एक-सा  नहीं  होगा  ।  किसी  क्षेत्र

 में  उत्पादन
 प्रति  एकड़  कम  होगा  व  कहीं  ales  होगा  अतः  उसी  के  भ्रनुसार  tugs

 डे  एकड  निर्धारित

 किया  जायेगा  ।

 श्री  मूलचन्द दुबे  :  क्या  इस  के  सम्बन्ध  में  नियम  बनाये  जायेंग े?

 कैथी  दातार  :  माननीय  सदस्य  को  मालूम  होना  चाहिये  कि  दिल्ली  में  भूमि  सुधार  अधिनियम

 जिस  के  ग्रीन  नियम  शादी  बन  चुके  हैं  ।  इस  प्रकार  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  जा  चुका  है  |

 श्री  नवल  प्रभाकर  दिल्लो--रक्षित--प्रनुसुचित  :  में  उस  दिन

 कह  रहा  था  कि  यह  विधेयक  बहुत  से  लोगों  को  प्रभावित  करने  वाला  नहीं  किन्तु  मेरे

 वक्ताओं  ने  इस  का  जो  रूप  हमारे  सम्मुख  उस  से  ऐसा  मालूम  होता  था  कि  यह  एक  ऐसा  भयानक

 बिल  जिसे  से  बहुत  से  लोग  प्रभावित  होंगे  ate  सरकार  बहुत  से  लोगों  पर  एक  तरह  से  भ्रष्टाचार

 कर  रही  है  ।  में  विनम्र  seat  में  उन  से  कहना  चाहता  हूं  कि  जैसाकि  माननीय  मंत्री  जी  ने  प्रभी  बताया

 जितने  लोग  इस  से  प्रभावित  होंगे  प्रौढ़  जितनी  भूमि  इस  से  प्रभावित  वह  नहीं  के  बराबर

 है  ।  जहां  तक  मुझ  ज्ञात  अधिक  से  अधिक  एक  हज़ार  एकड़  भूमि  इस  विधेयक  के  अनुसार  प्रभावित

 होने  वाली  है
 |

 श्री  सिह  :  १७००  एकड़  |

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  में  समझता  हूं  कि  जब  यह  मामला  कोर्ट  में  तो  शायद  एक  हज़ार

 एकड़  भी  नहीं  क्योंकि  यह  विधेयक  बड़ा  लचकदार  है  ।  ऐसा  लचकदार  विधेयक  मैं  ने  नहीं

 देखा है  ।  इस  में  सब  को  प्रसन्न  करने  का  प्रयत्न किया  गया  है  |  जैसाकि  उस  दिन  मेँ  कह  रहा  कलाम

 २६  में  ऐसी  ge  दी
 हुई  है  कि

 यदि  श्राप
 के

 पास  डेयरी  फ़ार्म  तो  श्राप
 को  पूरी  छुट  है  कि

 श्राप  पूरी

 ज़मीन  अपने  पास  रख  सकते  हैं  ।  डेयरी  फ़ाम  की  कया  परिभाषा  वह  इस  में  पूरी  तरह  से  नहीं  दी  गई

 है  ।  इस  में  यह  भी  कहा  गया  है  कि  गर  कहीं  ऊन  के  उत्पादन  के  लिये  कोई  प्रयत्न  किया  गया  है  तो

 उस  को  भी  पुरी  छट  है  ।

 श्री  मूलचन्द दुबे
 :  मुर्गियां  पालना  नहीं  ?

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  वह  डेयरी  में  करा  जाता  है  ।

 इस  के  ग्र ति रिक्त  are  किसी  ने  बहुत  ज्यादा  ख़र्चे  कर  दिया  तो  उस  को  भी  पूरी  छुट  है  ।

 कभी  माननीय  मंत्री  जी  ने  १७००  एकड़  की  बात  बताई  है  |  सिवाये उस  भूमि  के  जो  नदी  के  कटाव

 में  जाने  वाली  भूमि  वह  सरकार  को  मिल  किन्तु  इसे  के  अतिरिक्त  कोई  भि

 उस  को  मिल  इस  में  मुझे  पुर्व  सन्देह  है  ।  उस  दिन  कुछ  माननीय  सदस्यों  की  कौर  से  कहा  गया

 कि  जो  तीस  एकड़  की  सीमा  निर्धारित  की  गई  वह  बहुत  कम  है  ।  जहां  तक  मेरी  अपनी  जानकारी

 है---क्योंकि मैं  भी  ग्रामीण  क्षेत्र  का  प्रतिनिधित्व  करता हुं  प्रौढ़  उस  जानकारी  के  अधार पर मैं पर  मैं  कह

 सकता  हर  जब  मैं  पिछली  बार  बोल  रहा  तब  भो  मैं  ने  कहा  था  |  उस  जानकारी  को

 पक्का  करने  के  लिये  गांवों  में  गया  श्र  बहुत  लोगों  से  पुछा
 कि

 श्राप  के  पास  कितनी  भूमि  है  ।  किसी

 ने  कहा  कि  बीस  बीघा  है  कौर  किसी  ने  कहा  कि  पच्चीस  बीघा  चाली  बीघा  है  ।
 बहुतों

 के  पास
 ae

 faa  wt
 में
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 दस-पन्द्रह बीघा  तक  है  ।  दस  बीघा  का  मतलब  है  दो  एकड़  भूमि  चालीस  बीधा  का  मतलब  है

 me  एकड़  भूमि  ।  मैं  ने  चालीस  बीघे  वाले  से  पूछा
 कि

 श्राप  का  गुज़ारा  होता  है  या  तो  उस  ने

 बताया  कि  दाल  रोटी  मिल  जाती  ठीक  परिवार  चल  जाता  है  ।  में  समझता  हूं  कि  दस  एकड

 भूमि  जिस  के  पास  जब  उस  का  परिवार  चल  जाता  है--में  एकड़  वाले
 को

 छोड़  देता  दस

 एकड़  वाले  पर  AT  जाता  हूं--भ्रमर  हम  यहां  पर  तीस  एकड़
 को

 भ्र धिक तम  सीमा  निश्चित  कर  रहे

 तो  ऐसी  अवस्था  में  उस  में  तीन  परिवार  चल  सकते  हैं  ।  जरगर  उस  परिवार  में  दो  लड़के  हों  प्रौढ़

 पति-पत्नी  तो  मैं  समझता  हूं  कि  वह  परिवार  अच्छी  तरह  से  चल  सकता  है  ।  उस  दिन  यह  as  दिया

 गया  कि  ae  उस  के  लड़के  जवान  तो  वह  करेगा  ।  मैं  से  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारे

 यहां  एक  कहावत

 पुत  कपूत  तो  क्यों  धन  पूत  सपूत  तो  कयों  धन  संचय  |

 इसे  के  भ्रनुसार  बेटा  सपूत  तो  वह  कमायगा  तीस  एकड़  अपनी  भी  बना

 लेकिन  भ्रमर  कपूत  तो  सौ  एकड़  भी  छोड़  कर  चलें  तो  वह  सौ  एकड़  को  भी  भ्रपने  पास  रखने

 वाला  नहीं  वह  उस  को  गंवा  देगा  ।  जैसाकि  में  ने  प्रभी  बताया  दस  एकड़  में  एक  परिवार  भ्रमणी

 तरह  से  चल  सकता  है  कौर  तीस  एकड़  हम  तय  कर  रहे  जिस  का  मतलब  यह  है  कि  तीन  परिवारों

 के  भरण-पोषण  के  लायक  हम  ज़मीन  दे  रहे  हैं  ।  इस  के  अतिरिक्त  भी  इस  में  कौर  प्रबन्ध  है  कि

 पांच  व्यक्तियों  के  परिवार  से  जो  अधिक  व्यक्ति  उन  को  पांच  एकड़  के  हिसाब  से  श्रधि क नका

 भूमि दी  जायगी  ।
 ऐसी  अवस्था  में  वह  साठ  एकड़  तक  पहुंच  जाता  है

 ।
 यह  कहना  कि  तीस  एकड़

 की  सीलिंग  बहुत  कम  यह  में  नहीं  समझता  ।  हमारे  निकटवर्ती  पंजाब  में  भी  तीस  एकड़

 राजस्थान में  भी  तीस  एकड़  है  ।  यहां  पर  यह  तीस  एकड़  किस  ने  तय  किया  ?  पहले  हमारे

 यहां  जब  लेंड  रिचार्ज बिल  तो  उस  समय  यहां  पर  दिल्ली  विधान  सभा  थी  दिल्ली  विधान

 सभा  में  दिल्ली  के  चुने  हुए  प्रतिनिधि  मौजूद  थे  ।  वहां  जो  विधेयक  उन  में  से  ग्रामीण  क्षेत्र  के

 विधायकों की  एक  कमेटी  बनाई  गई  ।  उस  कमेटी  ने  एक  साल  तक  इस  पर  निचार  करने के

 बाद  कुछ  मुद्दे  तय  किये  ake  उस  के  बाद  इस  बिल  की  उस  का  ड्राफट  ara  |  far

 विधान  सभा  में  वह  बिल  पेश  gat  ।  विधान  सभा  में  वह  बिल  प्रवर  समिति  को  भेज  दिया  गया  ॥

 प्रवर  समिति  में  भी  उस  पर  विचार  gat  ।  प्रवर  समिति  में  विचार  होने  के  बाद  वह  बिल  फिर

 विधान  सभा  में  rat  ।  वहां  उस  पर  फिर  विचार  किया  गया  उस  के  बाद  यह  तय  पाया  गया

 fe  art  वाले  समय  के  लिए  तीस  cess  एकड़  हमारे  लिए  ठीक  है  ।  दिल्ली के  लिए  उन्होंने

 बहुत  सोच  विचार  के  बाद  तीस  स्टैंडों  एकड़  रखा  था  बड़ी  खुदी  के  साथ  रखा  था  ।  उस

 का  कोई  विरोध  नहीं  भद्रा  ।  मैं  यह  कह  सकता  हुं  कि  इस  बिल  का  भी  ars  दिल्ली  के  लोगों  की

 mre  से  विरोध  नहीं  एक  भी  दिल्ली  वाले  जिस  के  पास  यहां  पर  ज़मीन  इस

 विधेयक  से  न  तो  नाराजगी  है  कौर  न  ही  कोई  विरोध  है
 ।

 जैसा  कि  में  ने  उस  दि  कहा

 यह  तो  नीति  का  प्रशन  है
 ।

 एक  दल  है  कांग्रेस  दल
 ।

 उस  की  श्रपनी  नीति  है  कि  हमने  यहां

 पर  सीलिंग  करना  भूमि  की  सीमा  निर्धारित  करनी  है
 ।

 यह  उसी  का  परिणाम  है  नहीं  तो

 में  यह  समझता  हुं  कि  दिल्ली  में  यदि  सीलिंग  बीस  स्टेंडर्ड  एकड़  की  तो  उस  से  सरकार  को

 कुछ  न  कुछ  भूमि  प्राप्त  हो  जाती  उस  में  सरकार  प्यार  विचार  के  भ्रनुसार  या  तो  कोआपरेटिव

 फ़ार्मिंग  चला  सकती  या  उन  लोगों  को  ज़मीन  दे  सकती  जो  लेंडलैस  या  जो  खेत  पर  काम

 करते  हैं  ।  इस  समय  १७००  एकड़ है  ।  वह  रहेगा  या  कितना  दिया  कितनों  का

 भला  यह  में  नहीं  समझ  सकता
 |

 किन्तु  में  एक  बात  ज़रूर  कहना  चाहता  हूं  कौर  वह
 es

 एकड़  के  सम्बन्ध में  है  ।  दिल्ली  प्रशासन  ने  जो  इसके  बारे  में  निश्चय  किया  था  वह  यह  था  कि

 इसको  भागों  में  विभक्त  किया  जाये  कौर  ये  छः  भाग  में  को  ग
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 कौर  शाहदरा  की  ज़मीन  ।  दस  तरह  से  भागों  में  उस  ने  इसकी  विभाजित  किया  है  aes

 का  हर  जगह  पर  मलय  अलग-ग्रहण  होगा  ।

 महोदय  पीठासीन  हुए|

 यह  कहा  गया  है  कि  बंजर  में  तो  १६  कराना  होगा  इसको  मान  लिया  जाये  तो  फिर

 डाबर  में  उसकी  कीमत  क्या  शाहदरा  में  जा  कर  क्या  खांडर  में  जा  कर  क्या

 खादर  में  क्या  रहेगी  यह  A  जानना  चाहता  हूं  ।

 यह  भी  में  माननीय  मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहता  हुं  कि  एक  व्यक्ति जोकि  शाहदरा  में

 रहने  वाला  है  जिस  के  पास  ३०  स्टैंड एकड़  है  उसके  पास  श्रापके  कितने गज़  का  tess

 एकड़  वहां  पर  लगाया  जायेंगी  ।  यह  जानकारी मैं  मंत्री  महोदय  से  निश्चित  रूप  से  जानना  चाहता

 हुं  ।  इसी  तरह  से  ot  यह  भी  बतलायें  कि  खादर  के  अन्दर  श्राप  कितने  गज़  का  स्टैंडर्ड  एकड़

 खांडर  के  इन्दर  कितने  गज़  का  डाबर  में  कितने  गज़  का  मानेंगे  ।  मैं  चाहता हूं  कि

 यह  चीज़  माननीय  मंत्री  महोदय  पुरी  सफाई  के  साथ  हमें  बतलायें  ।

 उस  में  भी  मैं  यह  चाहूंगा  कि  जो  चाही  ज़मीन  उस  में  उसका  मूल्य  क्या  यह  जो  भूमि

 है  यह  गज़ों  के  हिसाब  में  कितनी  मगर  वह  चाही  नहरी  दोनों  उस  अवस्था  में  क्या

 यदि  केवल  नहरी  है  तो  उस  में  क्या  होगी  |  इरिगेटिड  लैंड  में  क्या  अवस्था  बारानी  जो  वर्षा

 से  सैलाब  होती  उस  में  क्या  होगी  ak  जिस  में  सैलाब  श्राता  उस  में  उसकी  क्या  अ्रवस्था

 होगी  ।
 में  चाहता  हूं  कि  मुझे  बतलाया  जाये  कि  इन  भिन्न-भिन्न  waco  में  कितने  गज़  का  tees

 क्या  तरीका  है  जिस  को  अपना  कर  कि  एकड़  का  फैसला  किया  जायेगा  ताकि  यह

 चीज  हमारी  समझ  में  करा  सके  कौर  वालों  को  पता  चल  सके  कि  कितनी  भूमि  उनको  मिलने

 वाली है  ।  यह  जरूर  है  कि  एक  व्यक्ति  को  ३०  स्टैंड डे  एकड़  मिलेगी  लेकिन  गजों  में  या  बीघों  में

 वह  कितनी  भूमि  होगी  यह  राज  सही  सही  नहीं  बताया  जा  सकता  है  ।  मैं  चाहता हूं  कि  जिस

 तरह  से  भूमि  को  छः  भागों  में  विभक्त  किया  गया  है  कौर  प्रत्येक  भाग  को  जो  उसकी  अलग-अलग

 अवस्था चाही  चाही  नहरी  नहरी  चाबी  बारानी  सैलाबी  इन  सब  में  भूमि

 की  कितने  गज़  का  cess  एकड़  यह  हमें  बताया जाये  ताकि हमें  पता  चल

 सके  कि  शाहदरा  वालों  का  स्टैंडर्ड  एकड़  इतना  खादर  वालों  का  इतना  डाबर  वालों

 का  इतना  इत्यादि-इत्यादि |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  को  खत्म  करना  चाहिए  |  बहुत  हो  गया  है  जब

 पहली  घंटी  बजाई  गई  थी  ॥

 श्री  नवल  प्रभाकर :  बकता  से  श्रद्धा  भी  समय  मैं  ने  ग्राम  नहीं  लंबा  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 मुझे  यह  मालूम  लेकिन  स्पीकर  साहब  ने  घंटी  जरूर  बजाई  थी  ।

 aft  नवल  प्रभाकर  :  १०  मिनट में  समाप्त  करता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  १०  मिनट  में  तो  सारी  स्पीच  दी  जा  सकती  है  ।
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 नवल  प्रभाकर  :  दिल्ली  का  यह  मामला  है  कौर  कभी-कभी  तों  बोलने  का  मौका  मिलता

 है  तौर  फिर  यह  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  की  बात  इस  वास्ते मैं  प्रा  ता  हूं  कि  मूझे  इतना

 समय  दे  दिया  जाये

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  स्पीकर  साहब  ने  जब  घंटी  बजाई  थी  तब  तो  माननीय  सदस्य  ने

 कोई oa  नहीं  किया था

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  बीच  में  कुछ  समय  इसी  तरह  से  चला  गया  है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कौर  पांच  मिनट  में  खत्म  कर  दीजिये  |

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  माननीय  ठाकुर  दास  भार्गव  जी  ने  बार-बार  इस  बात  पर  ज़ोर  दिया

 है  कि  am  ३०  स्टैंडडें  एकड़  की  लिमिट  रख  दी  गई  तो  जो  लोग  इससे  प्रभावित  उनका

 जीवन  स्तर  उन  लोगों  से  भी  नीचे  गिर  जोकि  दलित  लोग  जोकि  डिप्रेशन  लोग  हैं  ।

 मै ंभी  उस  श्रेणी  का  ही  एक  व्यक्ति  हूं  मैं  जानता  हूं  कि  उनकी  क्या  दशा  है  ।  उनके

 पास  १०  tess  एकड़  ज़मीन  भी  हो  जाये  तो  वे  गनीमत  समझेंगे  |  उनकी  अवस्था दयनीय  है  ।

 नगर  तीस  खड्ड  एकड़  ज़मीन  रखने  वालों  को  श्राप  इन  लोगों  में  मिलायें  तो  ज्यादती  करेंगे  ।

 हरिजनों  का  स्तर  बहुत  गिरा  ga  है  कौर  उसको  ऊपर  उठाने  की  जरूरत  है  ।  जो  तथ्य  है  उसको

 आपको  भलाना  नहीं  चाहिए  ।

 श्रापने  काम्पैंसेशन की  दर  ४०  गुना  रखी  है  कौर  इस  के  बारे  में  पंडित  ठाकुर  दास  ए  जी

 ने  कहा  है  कि  ag  बहुत
 कम

 है
 ।

 मैं  बतलाना  चाहता  हूं  कि  दिल्ली  विधान  सभा  ने  जो  लड  रिफॉर्म्स

 एक्ट पास  किया  उसकी  १४वीं  क्लास  उप-क्लास ३  उसकी  उप-क्लास  में  बीस

 गुना लैंड  रेवेन्यू  का  मुआवजा रखा  गया  था  ।  जब  एक  बार  श्राप  लैंड  नक  एक्ट  में  यह  तय  कर

 चुके  हैं  और  जिससे  जो  गरीब  आदमी  थे  वे  भी  प्रभावित  होते  थे  तो  यहां  पर  तो  कोई  एतराज़

 की  बात  ही  नहीं  रह  जाती  है  ।  उस  में  वे  लोग  भी  श्री  सकते  थे  जिन  के  पास  पांच  एकड़  थी

 भर  जिन्होंने  बटाई  पर  उसको  दे  रखा  या  टेनेंट  को  दे  रखा  था  ।  उस  अवस्था में  जो  उसको

 कामत  करता  था  उससे  तो  उसको  २०  गुना  ही  मुआवजा  मिला  लेकिन  यहां  तो  उससे

 कहीं  श्रमिक  मिल  रहा  है  ।
 जो  यह  कहा  गया  है  कि  सौ  परसेंट  च्च्  मिलना  चाहिए  इसको

 मैं  समझ  नहीं  पाया  हूं
 ।

 बीस  से  चल  कर  aaa  चालीस  कर  दिया  यानी  दुगुना  कर  इस
 में

 तो  भ्र न्याय  की  कोई  बात  नहीं  की
 ।

 जहां  तक  न्याय  की  बात  है  वह  तो  कभी  भी  किसी  के  साथ

 नहीं  हो  सकता  है  ।  यदि  १,०००  रुपया  प्रति  एकड़  के  हिसाब  से  भी  दिया  जाये  तो  वह  कहेगा

 कि
 उसे  ५,०००  के  हिसाब  से  दिया  जाये  क्योंकि  यही  उसकी  ज़मीन  का  मूल्य  है  यदि  ५,०००

 दिया  जाये  तो  कहेगा कि  १०,०००  के  हिसाब  से  दिया  जाये  क्योंकि  इसका  यही  मूल्य  है
 ।

 इस

 तरह  से  सन्तोष  की  तो  कहीं  कोई  गुंजाइश  ही  नहीं  है  ।

 इन  दादों  के  साथ  wet  में  में  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  क्लास  २६  है  इस
 पर

 दुबारा  गौर  किया  जाये  क्योंकि  इस  में  बहुत  ही  लचक  date  इस  लचक  के
 कारण

 जिन  के

 ऊपर  इस  विधेयक  का  wae  होने  वाला  वे  उस  से  बाहर  हो  जायेंगे
 ।

 थ्री  मोहन  स्वरूप  )  उपाध्यक्ष  सीलिंग की  जो  बात  है  वह  UF

 अच्छी  बात  है  कौर  उसके  सम्बन्ध  में  न  किसी  को  विरोध  हो  सकता  है  कौर  न  ही  होना  चाहिएं
 |

 यह  ज़माने  के  साथ  की  मूव  है  कौर  एक  अच्छी  मूव  है  ।  लेकिन  सीलिंग  के  सम्बन्ध  में  कुछ  ऐसी
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 मोहन

 चीजें  हें  जिन  पर  कि  गौर  होना  चाहिये  था  कौर  उन  पर  गौर  नहीं  ga  है  ।  मिसाल
 के  तौर  पर

 सीलिंग  का  प्रिसीपल  यह  है  कि  बहुत  सी  ऐसी  ज़मीनें  हें  जोकि  भ्र नइ कोनो मिक  हें  बहुत
 सी

 ऐसी  ज़मीनें  हं  जोकि  लोग  लिये  बैठे  हैं  ate  उन  से  कोई  फायदा  नहीं  उठाते  झर  उन  से
 वे

 जमीनें  ले  ली  जायें  ate  भूमिहीनों  में  बांट  दी  जायें  ae  सीलिंग  का  प्रिंसिपल  है
 ।

 लेकिन

 इस  चीज  पर  गौर  करते  में  यह  आ  करना  चाहता  हूं  कि  ऐसे  लोगों  के  aye  ag  काम  कियाः

 गया  है  जिन  का  खेती  से  कोई  वास्ता  नहीं  मसलन्  प्लैनिंग  कमिशन  में  जिन  लोगों  ने  सीलिंग

 ऊपर  गौर  किया  वह  सभी  खेती  करना  नहीं  जानते
 न

 उन्होंने  गांवों  को  जा  कर  देखा  है
 न  खेती  के  उसूलों  को  जानते  हें  ।  जहां  तक  खेती  का  ताल्लुक  यह  जमीनें  न  तो  fates  गवर्नमेंट

 की  वफादारी  की  वजह  से  जागीरों  में  मिली  हैं  प्रौढ़  न  राजाओं  से  फतेह  की  गई  हैं  ।  बल्कि  यह  वें

 जमीनें  हैं  जिन्हें  किसानों के  पूर्वजों  ने  भ्र पने  पैसों  से  खरीदा  था  या  जिनहें  उन्होंने  अपने  पैसों  से

 हासिल  किया  था  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  जो  फालतू  जमीनें  उन  के  पास  हें  वह  उन  के  पास  पड़ी

 रहनी  चाहियें  ।  हमारे  सोशलिस्ट  समाज में  जो  बराबरी की  बात  कही  जाती है  या  जो

 सोसायटी  में  खेतों  को  बराबर  करने  की  कोशिश  की  जा  रही  वह  न  यह  मं  नहीं  कहता  ।

 लेकिन  यह  विचार  जरूर  होना  चाहिए  कि  उन  से  कितनी  जमीन  निकाली  कितनी जमीन  से

 एक  का  गुजारा  हो  सकता  इस  पर  जरूर  गौर  होना  चाहिए  |  जैसा कि  प्लैनिंग  कमिशन

 ने  बताया  एक  AAA  की  साल  में  ३६००  रु०  की  झ्रामदनी होनी  चाहिए  ।  लेकिन  ३६००  रु०

 सालाना  की  आमदनी  से  एक  किसान  का  war  कैसे  हो  सकता  न  तो  वह  इस  से

 बच्चों  को  पढ़ा  सकता  है
 न

 अपनी  ही  गुजर  वक़ात  कर  सकता  है  |

 श्री  सो०  ब०
 ठाकुर

 :  पढ़ाने  की  जरूरत  क्या  है  ?  सबको  तो  नहीं  पढ़ना  चाहिए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  पढ़ाई-पढ़ाई  में  फर्क  उन  के  लिहाज  से  पढ़ा  सकता  है  ।

 श्री  सोहन  स्वरूप  इस  बात  पर  गौर  नहीं  किया  गया  कि  किसान  की  आमदनी  क्या

 हानि  चाहिये  श्र  कितने  से  उस  का  गुजारा  हो  सकता  है  ।  जहां  तक  जमीन  का  सवाल

 में  नहीं  कहता  कि  १००  एकड़  हो  या  २००  एकड़  लेकिन  इस  पर  जरूर  गौर  किया  जाना

 चाहिये  था  कि  कितनी  जमीन  से  उसका  गुजारा  हो  सकता

 जहां  जमीन  की  सीलिंग की  बात  होती है  वहां  कौर  चीजों  की  सीलिंग  नहीं  की  जाती  ।

 आज  कुछ  लोगों  की  करोड़ों  रुपयों  की  झ्रामदनी  हो  रही  उन  के  कारखाने  चल  रहे  हैं  उन  से

 उनको  मुनाफा  हो  रहा  लेकिन  उन  की  तरफ  सीलिंग  का  कोई  सवाल  पदा  नहीं  किया  न
 तो

 कारखाने  ही  नंशनेलाइज  किये  जाते  हैं  न  उन  की  आमदनी  पर  ही  सीलिंग  होती  है  ।  fat

 किसानों  के  लिये  समझ  लिया  गया  है  कि  समाज  में  ag  बहुत  ज्यादा  मालदार  हैं  कौर

 सारा  एक्स्प्लायटेंशन किसानों  &  ही  खिलाफ  चलता  है  |  जमीदार
 तो  चले

 गये  ।  अराज  य०  पी०

 में  कुछ  जागीरदार  कोशिश  कर  रहे  हैं  कि  उन  की  जमीनें  वापिस  की  जायें
 ।  अभी  एक

 रिट  फाइल  हुमा  है  लखनऊ  की  बेंच  में  जिस  में  कुछ  जागीरदार  साहबान  ने  मांग  की  है  कि  उन  को

 ज़मीनें  ब्रिटिश  गवर्नमेंट  से  मिलीं  इस  लिये  जो  राज  लैंड  रिफाम  का  बिल है  वह  उन  की

 ज़मीन  पर  लाग  नहीं  होता  ।  इन  किसानों  के  पास  न  तो  इस  तरह  की  कोई  चीजें  हैं  और  न

 वह  इस  तरह  के-हकूक  पर  स्ट्रेस  डालना  चाहते  लेकिन  फिर  भी
 वे

 यह  जरूर  चाहते  कि  उन

 के  गुजारे  के  सवाल  पर  जरूर  गौर  कर  लिया  जाना  चाहिये
 ।  किसानों

 के  पास  सिर्फ  बाजू कीः
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 कुव्वत  उन  के  पास  हल  बैल  लेकिन  हम  देखते  हैं  कि  उन  के  हल  oh  बैल  बेकार

 होते  चले  जा  रहे  हैं  ।  किसान  खेती  से  wa  पैदा  करता  था  मुल्क  को  मुहैया  करता

 श्राज  उस  की  ताकत  नहीं  रह  गई  है  कि  वह  लोगों  को  कर  इस

 वजह  a2  है  कि  गवर्नमेंट  की  पालिसी  बड़ी  ढिलमिल  इस  पर  ठीक  से  कोई  गौर  व  ate  नहीं

 हुआ
 इस  लिये  मैं  चाहता  था  कि  जहां  दूसरे  प्राविसेज  में  सीलिंग  के  मुताल्लिक  गौर

 हो  रहा  वहां  दिल्ली  में  नगर  इस  के  लिये  कोई  कानून  बनता  है  तो  वह  माडल  ला  बनना  चाहिये

 जिस  से  सारे  हिन्दुस्तान  के  सूबे  मुतासिर  हो  सकें  ।  लेकिन  में  इस  बिल  में  कोई  नई  बात  नहीं
 पाता

 हु
 ।

 जहां  तक  खेती  का  ताल्लुक  उस  में  एक  बायलाजिकल  सस्पेक्ट  gar  करता  है
 ।  मान

 लीजिये  खेती  में  ६  सेर  गेहूं  पड़ता  है  एक  बीघा  ज़मीन  नगर  उस  में  एक  मन  गेहूं  डाल  दें  तो  उस

 से  कोई  ज्यादा  अनाज  पैदा  नहीं  होगा  ।  उसी  तरह  से  ६  सेर  के  बजाय  प्रति  श्राप  २  सेर

 अनाज  उस  में  डाल  दें  तो  भी  भ्र नाज  कम  हरदा  होगा  ।  इस  लिये  जो  बायालामिकल  एऐस्पेक्ट  हो

 है  खेती  का  उस  पर  भी  गौर  होना  चाहिये  था  att  सोचना  चाहिये था  कि  किसान  लिये

 कितनी  जमीन  ज़रूरी  हे  जिस  से  उस  का  किसी  तरह  से  गुजारा  हो  सके
 |

 मैं  सीलिंग  के  मुताबिक  कर  रहा  यह  कोई  मेरी  व्यूज  नहीं  सारे  देश  की

 व्यय  हैं  ate  उन  किसानों  की  व्यूज  हैं  जिन्होंने  सब  कुछ  अपने  खेतों  में  लगा  दिया  अपनी

 बीवी  के  जेवरों  को  लगा  दिया  ्  जिन्दगी  की  सारी  कमाई  को  लगा  दिया  उन  खेतों  को

 सरसब्ज  घौर  शादाब  किया  इसलिये मैं  चाहता  हूं  कि  जब  गवर्नमेंट  इस  पर  गौर  कर  रही

 है  तो  उसे  इन्साफ  करना  चाहिये  झ्र  सोचना  चाहिये  कि  किसानों  के  गुजारे  के  लिये  कितनी  जमीन

 मुनासिब है  |

 जहां  तक  दिल्ली  के  बिल  का  सवाल  जो  कि  हमारे  सामने  भ्र भी  में  AT  लायक  दोस्त

 श्री  नवल  प्रभाकर  की  स्पीच  सुन  रहा  था  ।  बिल  में  जो  फैमिली  की  डेफिनिशन  है  इलाज  2

 वह  मेरे  खयाल  से  कॉम्प्रहेन्सिव नहीं  सेलेक्ट  कमेटी  में  मैंने  oe  किया  था  कि  तमाम

 बेवाओं  के  हक  पर  गौर  नहीं  किया  गया  मसलन एक  बाप  उसकी  बीवी  लड़के

 उस  की  दो  fast  बहनें  हैं  जो  उसी  के  परिवार  के  साथ  रहती  हैं  कौर  उन  का  गुजारा  उसी

 परिवार  से  होता  उन  के  हकूक  के  मुताल्लिक  बिल  बिल्कुल  साइलेंट  कुछ  पता  नहीं

 चलता  कि  उन  को  क्या  या  मिलेगा  भी  या  नहीं  ।  हकीकत यह  है  कि  जो  लड़के  नौजवान

 हो  चुके  जिन  की  शादियां हो  चुकीं  जिन के  बच्चे  हालांकि वे  sae  फैमिली

 में  लेकिन  अपनी  तौर  से  उन  की  फैमिली  जहां  तक  उन  के  हकूक  का  सवाल  है

 उन  के  साथ  यह  इन्साफ  नहीं  है  । उन  के  मुताल्लिक भी  यह  बिल  साइलेंट  है  |

 इस  बिल  में  भूमिधर  ate  सीर  का  भी  कोई  फर्क  नहीं  रक्खा  गया  है  ।  जहां  तक

 घर  जमीनों  का  ताल्लुक  भूमिधर  काश्तकार  को  बहुत  बड़े  हकूक  वह  जमीन  को  बेच

 सकता  बैनामा  कर  सकता  है  कौर  उस  का  लगान  भी  सीर  केਂ  मुकाबले में  राधा  होता  है  ।

 भूमिधर  को  कितनी  जमीन  मिलनी  चाहिये  श्र  सरदार  जिस  को  हक  हासिल  नहीं

 उस  को  कितनी  जमीन  मिलनी  इस  बारे  में  भी  इस  बिल  में  कुछ  नहीं  बताया  गया

 लेकिन a
 बतलाया  जमीनों  के  ६  क्लासिफिकेशन  गये  हैं  ।

 उसी  के  साथ  साथ  दिल्ली  में  कुछ  जमीन  ऐसी  है  जो  पथरीली  कुछ  कंकरीली है  जहां  पर

 खंती  बहुत  कम  होती  कुछ  ज़मीनें  ऐसी  हैं  जो  दुमट  कुछ  दलदल  उन  ज़मीनों  के
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 मुताल्लिक़ कुछ  नहीं  बतलाया  गया  ।  जैसा  प्रभाकर  साहब  मे  कहा  कि  कितनी  जमीन

 कितनी  कंकरीली  जमीन  कितनी  पथरीली  जमीन  कितनी  ऐसी  जमीन  है  जिस पर  श्रावपाशी

 नहीं  हुई  यह  सब  सरकार  की  मंझ  पर  निसार  करता
 इन

 जमीनों
 में  क्या  फर्क  इसके

 मुताल्लिक  इस  बिल  में  कुछ  नहीं  कहां  गया  इस  की  कौर  वजाहत  होनी  चाहिय े|  इसी  के

 साथ  साथ  जमीनों  की  लगानों  मैं  भी  फर्क  होता  है  ।  में  नहीं  जानता  कि  दिल्ली  की  जमीनों

 पर  लागन  लेने  का  तरीका  क्या  लेकिन  go  पी०  के  बारे  में  म  जानता  हूं  कि  कुछ  जमीनें

 ऐसी  हैं  ज़ो  १  रु०  बीघा  कुछ  ऐसी  हैं  जो  १२  ग्रा०  बीघा  हैं  कुछ  ऐसी  हैं
 जो  ८

 आआਂ  बीघा

 श्री  £ हू ०  |. हु  नायर  :  यहां  भी  ऐसा  ही

 शो  मोहन  स्वरूप  मैं  समझता  हूं  कि  दिल्ली  की  लगानों  में  भी  फरक  होगा  ।  यू ०  पी०

 का  जो  बिल  है  उस  में  लगान  के  मुताल्लिक  वाजेह  शक्ल  पेश  की  गई  उस में  बताया  गया

 है  कि  are  किसी  जमीन  की  लगान  ५  रु०  एकड़  या  उस  से  कम  हो  are  किसी  जमीन
 की

 लगान  १०  रु०  एकड़  या  उस  से  ज्यादा  तो  ५  रु०  एकड़ वाली  जमीन  जो  होगी  वह  १०

 रु०  एकड़  वाली  जमीन  से  डबल  मानी  जायेगी  ।  उस  में  यह  फर्क  रक्खा  गया  है  ।

 जिस  जमीन  की  लगान  कम  है  वह  ज्यादा  मिलती  है  कौर  जिस  जमीन  की  लगान  ज्यादा  है  वह  कम

 मिलती है  ।  दिल्ली  लैंड  सीलिंग  के  बारे  में  इस  तरह  की  कोई  बात  पेश  नहीं  की  गई  इस

 की  वजाहत होनी  चाहिये

 इसी  के  साथ  साथ  यह  जो  चीफ  कमिश्नर  कौर  डिप्टी  कमिश्नर  ऐडमिनिस्टेशन  में  एक

 बहुत  बड़ा  दर्जा  रखते  हैं  सारी  ऐडमिनिस्ट्रेटिव मशीनरी  उन  पर  आधारित  है  यह  सही  है  लेकिन

 उन  को  बहुत  हकूक  दे  दिये  गये  बहुत  डिस्क्रेशनरी  wad दे  दी  गई  हैं  जो  कि  कुछ

 मुनासिब नहीं  मालूम  पड़ती  हैं  ।  सैक्शन  २६  कौर  २७  में  उन  के  ऊपर  छोड़  दिया  गया  है

 कि  वे  जिस  जमीन  को  चाहें  उसको  सैक्शन  ३  के  आपरेशन  से  मुस्तक़िल कर  सकते  हें  ।  चीफ  कमिश्नर

 को  यह  पावर  दी  गई  है  कि  वह  जिस
 जमीन  को  चाहे  मुस्तक़िल  कर  दे  जिस  जमीन  को  चाहे  मुस्तस्ना

 न  चाहे  कुछ  भी  डिक्लेयर कर  बिल  में  चीफ  कमिश्नर  को  इस  तरह  की  जो

 डिस्क्रशानरी  पावर्स  दी  गई  हैं  वह  नहीं  होनी  चाहिएं  |
 कानून  तो  एक  बाजे  चीज़  ४  करता

 है  उस  में  जो  भी  प्राविज॑ंस  होते  हैं  वह  बहुत  साफ  होते  लेकिन यह  जो  गोलमाल

 अल्फाज  हैं  उस  के  ate  जिस  तरह  की  चीज़  है  वह  कुछ  मुनासिब  नहीं  मालूम  होती  है  ।

 में  चाहता  था  कि  यह  जो  प्रॉविजंस  हैं  इस  तरह  के  वे  नहीं  होने  चाहिए  थे  ।  चीफ  कमिश्नर

 को  हकूक  इस  तरह  के  दिये  गये  हैं  वह  मुनासिब  नहीं  हैं  ।

 उपाध्यक्ष बहुत  से  दोस्तों  ने
 काम्पैंसेशन  केਂ  मुताल्लिक  यह  कहा  कि  वह  कम

 जहां  तक  मुशाविरों  का  सवाल  है  तो  यह  तो  जमींदारियां  खत्म  हुई  भ्राखिर  बड़े  बड़े  राज्य  खत्म

 हुए
 तो

 उसका  उनको  क्या  मुझाविजा  मिला  ?.  में  समझता  हूं  कि  जहां  मूलक  में  भूमिहीन

 लोगों  को  जमीन  देने  का  सवाल  या  जहां  ऐसी  व्यवस्था  हो  रही  है  कि  aq  जमीनें जिन

 लोगों  के  पास  पड़ी  हैं  वे  फालतू  जमीनें  उन  के  साथ  से  निकल  जांच  भ्र  ऐसे  लोगों  को  जिनके

 कि  पास  जमीन  नहीं  उनको  वह  मिल  रही  हों  तो  मैं  समझता  हूं  कि  यह  कम  या  ज्यादा

 का  सवाल  यह  कोई  ऐसी  बात  नवदीं  है  ।
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 ज्वांइट  कमेटी  में  मुभ्नाविजे  के  मुर्तान्लिक  गौर  gar  था
 ।  उस  में  बढत  से  शेयर्स

 दिये  गये  लेकिन  शझ्राखिर  में
 ४०

 गुने  का  उसूल  जो
 माना  गया  वहू  बाद  में  तथ  gar  मं

 समझता  हुं  कि  हालांकि  जमीन  बहुत  अधिक  महंगी  मिलती  जमीन  १००  रुपया  पर  एकड़  या

 २००  रुपये  पर  एकड
 है  शर  मुझे  ठोक  से  पता  नहों  लेकिन  मेरा  पान  है  कि  दिल्ली  में

 तो  जमीन  उत्तर  प्रदेश  की  ate  अधिक  महंगी  होगी

 श्री  ब्रज राज  दिल्ली  में  तो  रेट  २०००  रुपये  प्रति  एकड़  का
 है

 ।

 जो  मोहन  स्वरूप
 जी  हां  दिल्ली  में  २०००  रुपये एकड़  होगा  ma  यह  मुजाविर

 की  दर  जो
 ४०

 गुना  रक्खी  गई  है  तो  मझ  उसमें  कोई  एतराज  तो  नहीं  है  लेकिन  वह  कम  जरूर

 al  में  यह  गप्रवश्य  कहूंगा  कि  वह  कम  है  दल्ली  के  लिए  जहां  कि  इतनी  ज्यादा  महंगी

 जमीन  मिलती  वहां  इसको  कु  छ  भ्र ौर  बढ़ा  कर  रखना  चाहिए  था  ।

 मेरा  समय  समाप्त  हो  गया  है  इसलिए  wie  अधिक  न  कह  कर  ग्रस्त में  मं  यही  कहना

 चाहुंगा  कि  यह  जो  बिल  हमारे  सामने  है  उसमें  मनासिब  तरमीम  करके  उसे  एक  मॉडल  कानून

 की  wet  में  पेश  किया  जाय  ताकि  तह  दिल्ली  में  ही  नहीं  बल्कि  सारे  देश  के  लिए  एक  नमना

 बन  सके  ।

 att  ब्रज राज  सिह  बिल  का  उद्देश्य  भूमिहीनों  में  जमीनों  का  वितरण  करना  बतलाया  गया
 ने Q  ।

 एक
 खास

 उद्देश्य  को  लेकर  यह  विधेयक  बनाया  जा  रहा  है  ऐसा  कहा  जाता  है  कौर  उस  उद्देश्य

 में  से  एक  उद्देश्य  येह  बतलाया  जाता  है  कि  जो  भूमिहीन  हैं  उन्हें  भूमि  मिलनी  चाहिए  ।  जहां

 तक  इस  उद्देश्य  का  प्रश्न  है  एक  बहुत  ही  सुन्दर  उद्देश्य  है  लेकिन  इस  विधेयक  में  शुरू  से
 लेकर  भ्राखिर

 तक  प्रति  हम  पढ़  जायें  तो  कहीं  पता  नहीं  लगेगा  कि  कहीं  भी  भूमिहीनों  को  भूमि  दिलाने
 की  कोई

 व्यवस्था की  जा  रही  है  ।  पहले  तो  यह  कि  जो  भ्रमित  जमीन  मिलेगी  उस  जमीन  को
 न  तो

 पंचायत  में  निहित  किया  जा  रहा  है  न  कोई  व्यवस्था  बिल  में  यह  की  जा  रही  है  कि  वहू  जमीन  जो

 कि  सरप्लस  भूमि  फालतू  तौर  अधिक  भूमि  होगी  वह  किन्हीं  भूमिहीनों  को  दी  जायगी  |

 व्यवस्था यह  की  जा  रही  है  कि  वह  जमीन  राज्य  में  निहित  हो  स्टेट  में  वैस्ट हो

 जायगी  फिर  राज्य  उसका  क्या  करेगा  इसके  बारे  में  यह  धारा  १४  में  कहा  गया  है

 अ्रधिनियम  के  उपबन्धों  के  अधीन  सरकार  को  मिलने  वाली  किसी  अतिरिक्त  भूमि

 को  मुख्या युक्त  ग्राम  समुदाय  के  लाभार्थ  या  किसी  सार्वजनिक  उपयोगिता
 के

 काम  के  लिए  या  किसी  अन्य  प्रयोजन  के  जो निर्धारित किया  सुरक्षित

 कर  सकेगा

 अब  एक  दूसरा  जहां  तक  कि  गांव  की  जनता  के  भले  के  लिए  मुनासिब  भूमि
 को

 रखने
 का

 प्रदान  है  यह  कुछ  प्रति  मालूम  पड़ता  है  लेकिन  जो  दूसरा  काम  है  पब्लिक  यूटिलिटी  का
 तो

 वहू  इतना

 पोल  मटोल  है  कि  कुछ  भी  किया  जा  सकता  है  मूझे  लगता  है  यह  कि  wt
 जो  मंत्री  महोदय

 ने  बतलाया कि  १७००  एकड़  जमीन  इस  कानून  के  पास  होने  के  बाद  हमें  मिल  सकेगी  इस  १७००

 एकड़  जमीन  को  यह  इसी  काम  में  लाया  जायगा  पब्लिक  यूटिलिटी  का  नाम  बता  कर  उसको  वे

 वास्तव  में  दिल्ली  के  विस्तार  के  लिए  प्रयोग  में  ले  आयेंगे  ।  अगर यह  उद्देश्य  पूरा  होता  कि

 भूमिहीनों  को  हम  जमीन  दे  सकते  तो  इस  से  भ्रच्छी  कोई  बात  नहीं  थी  ।  इस  उद्देश्य को  ध्यान

 में  रख  कर  यह  ध्यान  में  रख  कर  कि  यह  सारे  देश  के  लिए  एक  weed  बिल  होगा  प्रमुखत

 यह  बिल  बनाने
 को

 कोशिश  की  जा  रही  है  लेकिन  मुझे  लगता  है  कि  जिस  उद्देश्य  की  के
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 लिए  ae  बिल  लाया  जा  रहा  है  उसका  कहीं  भी  ध्यान  इस  बिल  में  नहीं  रक्खा  जा  रहा  है  ?

 हम  करना  चाहते  थे  |  एक  तो  यह  प्रशन  है  कि  सिर्फ  दिल्ली  में  जहां  पर  कि  दूसरे  राज्यों

 की
 अपेक्षा  एक  विशेष  परिस्थिति  जहां  पर

 कि
 विस्तार  के  कारण  भूमि  की  कीमतें  दूसरे

 राज्यों

 से  अ्रघिक हो  गयी  हैं  ।  दिल्ली  चूंकि  देश  की  राजधानी  है  इसका  विस्तार  बहुत  अधिक  हो

 रहा  है  तो  उसके  लिए  कोई  हमें  विशेष  व्यवस्थाएं  करनी  चाहिएं  या  नहीं  ।  लेकिन जो  कुछ  भी

 इसमें  व्यवस्था  की  जा  रही  है  उसमें  मुझे  यह  लगता  है  कि  एक  एकड़  जमीन  भी  श्राप  भूमिहीनों

 को  नहीं  इस  १७००  एकड़  भूमि  की  बात  भराती  है  लेकिन  यह  १७००  एकड़  कब  मिल

 सकेगी  इस  के  लिए  शरीर  हम  धारा  २६  को  देखें  तो  उससे  बहुत  श्राइचर्यजनक बात  मालू  म  पड़ती

 है  ।  उसमें  AK  सब  बातों  के  प्रभावी  एक  बात  कही  गई  है  ।  उसके  १३  में  यह  दिया

 gar है  :---

 विशिष्ट  फार्म  जो  या  ऊन  पैदा  करने  के  लिए  इस्तेमाल  किया  जा

 रहा

 प्राइवेट
 की

 बात  यह  है
 कि

 यह  नहीं  कहा  गया  है
 कि

 इस  ऐक्ट  के  लागू  होने  के  पहले  कहीं

 फोन  बना  हो  बल्कि  ऐसा  लगता  है  श्र  शायद  विधेयक  बनाने  वालों  की  इच्छा  यह  है  कि  यह  फोन

 कभी  भी  बनाया  जाय  तो  उस  के  लिए  चीफ़  कमिश्नर  जो  है  वह  यह  इजाजत  दे  सकता  है  ।

 मिनिस्टर  महोदय  की  तरफ  से  यह  कहा  जाय  कि  धारा  २६  में  पहले  ही  यह  कहा  गया  है  कि

 यह  ऐक्ट  लागू  होने  के  तीन  महीने  के  अन्दर  इस  तरह  की  दरख्वास्त  दी  जा  सकती  है  लेकिन  उसमें

 आगे  चल  कर  यह  कह  दिया  गया  है  कि  अगर  कोई  विशेष  कारण  हो  तो  वह  तीन  महीने  के  बाद

 भी  दरख्वास्त दे  सकता  एक  ऐसी  छूट  दे  हैं  कि  जिस  से  यह  १७००  एकड़
 जमीन

 पुरी  की  पुरी  इसी  में  लग  जायगी  ।  किसी  में  तो  यह  डेरी  फार्म  खोला  जायगा  तो  किसी  में  यह  ऊन

 पैदा  करने  का  फार्म  खोला  जायगा  अर  किसी  में  कैटिच  ब्रीडिंग  के  लिए  या  जानवरों  के  विकास  के

 वास्ते  कोई  बनाया  जायगा  |  यदि  प्रापकी  इच्छा  इस  कानून  को  ठीक  तरह  से  लागू  करने  की

 है  तब  तो  आपको  जैसा  कि  इसमें  कहा  गया  है  कि  एक  खास  तारीख  के  बाद  की  जमीनें  झगर  कोई

 बेच  दी  गई  या  उन  को  ट्रासफर  कर  दिया  गया  हो  चीफ़  कमिश्नर  ट्रासफर  को  दरख्वास्त

 देने  पर  सैक् दान  ३  श्र  सैक्शन  १२  के  परेशन  से  एग्जम्पट  कर  सकता  है  |  उन  पर  पहले  निर्णय

 का  ध्यान  जायगा  |  उसी  तरह  इसमें  भी  रखना  चाहिए  लेकिन  यहां  पर  इस  की  कोई  भी

 व्यवस्था  नहीं  है  कौर  वह  भी  पालियामेंट  को  यह  भ्र धि कार  नहीं  है  ।  यह  भ्र धि कार दिया  जा  रहा  है

 चीफ  कमिश्नर
 को  कि

 झगर  चीफ  कमिश्नर  यह  मुनासिब  समझे
 तो

 किसी  डेरी  किसी  वूल

 रेजिंग  फार्म  का  या  किसी  कैटिल  ब्रीडिंग  फार्म  को  एग्जम्पट  कर  सकता  हीरो  उसके  ऊपर  यह  लागू

 नहीं  होगा  ॥  मुझे  भय  है  कि  अगर  हम  इसमें  इस  तरह  की  व्यवस्था  रखते  हैं  तो  जो  १७०००

 एकड़  जमीन  मिलने  की  बात  कही  जाती  है  वह  हमको  नहीं  मिलेंगी  ।  एक्ट  पास  होने  के  बाद  भी

 लोग  ऐसे  फार्म  बना  लेंगे  ।  वह  चीफ  कमिश्नर  के  यहां  जाकर  दरख्वास्त  देंगे  शौर  एग्जेम्पददान  ले

 लेंगे  शौर  इस  तरह  से  आपको  कोई  जमीन  नहीं  मिल  पाएगी  ।  लेकिन  प्यार  आपको  कुछ  जमीन

 मिल  भी  जाती  तो  भ्रापने  दूसरा  पाद  दिया  है  वह  यह  है  कि  कहीं  पर  हैवी  इनवेस्ट

 मेंट  हो  जाए  या  परमानेंट  स्ट्रक्चरल  इम्प्रूवमेंट  हो  जाए
 तो

 उस  पर  यह  कानून  लागू  नहीं  होगा

 इसकी  परिभाषा है  इसके  लिए  भी  are  चीफ  कमिश्नर  को  डिस्क्रिप्शन  दे  रहे  हैं  ।  इसलिए

 जिन  लोगों  की  वहां  तक  पहुंच  होगी  वह  अपनी  जमीन  साफ  करा  लेंगे
 ।
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 इसी  तरह  से  २६  के  सब  डी०  में  यह  दिया  गया  है  :

 भूमि  सुधार  अधिनियम  की
 धारा  ३२  के  अधीन  मुख्या युक्त  द्वारा  अ्रघिसूचित

 किसी  संस्था  द्वारा  हस्तगत  भूमि

 पर  भी  यह  लागू  नहीं  होगा  ।  कौर  जहां  तक  पब्लिक  परपज  का  सवाल  भ्र भी  जो  हैल्थ

 मिनिस्ट्री  की  तरफ  से  यहां  टाउन  प्लानिंग  के  लिए  ३४०००  एकड़  जमीन  नोटिफाई की  गई  उस

 जमीन  पर  भी  शायद  यह  लागू  नहीं  होगा  आपकी  व्यवस्था  के  मुताबिक  |  इस  जमीन  में  जरगर  कोई

 ऐसे  काश्तकार  न्  हैं  कि  जिनके  पास  ३०  एकड़ से  ज्यादा  जमीन  है  तो  उन  पर
 भी

 यह  लागू  नहीं

 होगा  |  हिसाब  लगाया गया  है  कि  इस  कानून का  १५५  भ्रांतियों पर  प्रभाव  पड़ेगे  श्र  हमको

 १७००  एकड़  जमीन  तो  मेरी  समझ  में  नहीं  oar  कि  यह  किस  तरह  से  होगा  |  जिन

 लोगों  के  पास  साधन  हैं  उन  पर  यह  लागू  नहीं  हो  सकेगा  ।  आपने चीफ  कमिश्नर  को  जगह  जगह

 यह  भअ्रधिकार  दिया  है  कि  वह  इसको  भी  एग्जेम्पट  कर  इसको  भी  एग्जेम्पट  कर

 इसको  भी  एग्जेम्पट  कर  सकेंगे  ।  ऐसी  ददा  में  जिस  न्याय  की  इस  सदन  से  की  जाती  है

 वह  नहीं  मिल  पाएगा  ।

 इसके  अलावा  प्रापने  यह  कहीं
 भी

 इस  कानून  में  नहीं  लिखा  है  कि  इस  तरह  से
 जो

 जमीन  आपको

 मिलेगी  इसका  श्राप  क्या  करने  जा  रहे  हैं  ।  दफा  १६  के  भ्रन्दर  लिखा

 थि मख्यायुक्त  या  उसके  द्वारा  प्राधिकृत  कोई  पदाधिकारी  सरकार  को  प्राप्त  अतिरिक्त  भूमि

 को  १५  के  अन्तर्गत  रक्षित  भूमि  के  अतिरिक्त  ऐसे  व्यक्तियों  को

 कौर ऐसी  शर्तों  तथा  निबन्धों के  जिसे वह  ठीक  श्रावंटित  कर

 सकेगा  प

 यहां  पर  भी  यह  नहीं  है  कि  जो  जमीन  हमें  मिलेगी  उस  जमीन  को  हम  भूमि  हीनों  को  देना  चाहते  हैं  ।

 इसमें  भी  यह  अधिकार  चीफ़  कमिश्नर  या  किसी  दूसरे  अफसर  को  जिसे  वह  मुक़र्रर  कर  दिया
 ३१  ~  ०५" ७

 गया  है  कि  वह  जिसको  ठीक  समझेंगे  देंगे  ।

 शर  इलाज  १४५  के  प्रकार  यह  कहा  गया  है

 प्रयोजनों  के  लिए  भूमि  को  रक्षित  करना
 म

 इसमें  पब्लिक  यूटिलिटी  का  परपज  दिया  गया  है  जो  जमीन  अधिक  मिलेगी  उसे  जनहित  के
 कार्य  के

 लिए  संरक्षित कर  सकते  हैं  ।  सभी  जानते  हैं  कि  दिल्ली  का अब  जनहित  का  कार्ये  कौनसा  है  ?

 विस्तार  हो  रहा  है  ।  यह  ग्रनुमान  लगाया  जाता  है  कि  बीस  साल  में  इसकी  ग्रा बादी  ४५  लाख

 हो  जाएगी  अभी  दिल्ली
 की  भ्राबादी  २५  लाख  अनुमान की  जाती

 तो  बीस  साल  में

 इस  बीस  लाख  बढ़ी  हुई  आबादी  के  लिए  मकान  मुझे  लगता  है
 कि

 हम  शहरीकरण
 की

 तरफ

 बढ़  रहे  हैं
 प्रापर

 देहातों
 को

 नष्ट  करने  की  साजिश  मालूम  होती  है  क्योंकि  इसमें  श्राप  ने  भूमिहीनों

 के  लिए  कुछ  नहीं  रखा  तो  जो  जमीन  श्राप  एक्वायर  करेंगे  वह  जनहित  के  कार्य  के  लिए  रख

 ली  जाएगी  ate  जनहित  का  कार्य  है  शाहर  का  विस्तार  |  इसके  लिए  जमीन  मकान  बनाने

 के  तो  फिर  श्राप  उन  लोगों  को  यह  जमीन  देंगे  जो  मकान  बनायेंगे  ।  कम  से  कम  भूमिहीनों

 को  तो  इसमें  से  जमीन  मिलने  वाली  नहीं  है  ।  इसलिए मैँ  इस  व्यवस्था  के  खिलाफ  अपना  विरोध

 प्रकट  करता  इसका  मतलब  यह  है  कि  जब  श्राप  इस  तरह  के  कानून  बनायेंगे
 तो  हिन्दुस्तान

 में
 जो  २७  प्रतिशत  भूमिहीन  हैं  उनको  भूमि  देने  की  कोई  व्यवस्था  नहीं

 की
 जाएगी

 |  इस  तरह

 से  सीमा  बांधने  से  जमीन  arent  मिलेगी  वह  भूमिहीनों  के  पास  नहीं  जाएगी
 ।

 इसका  नतीजा  यह

 होगा  कि  दिल  में  जो  जमीन  आपको  मिलेगी  वह  दिल्ली  के  विस्तार  के  लिए  दे  दी  जाएगी  शौर  जो

 दूसरी  जगहों  पर  मिलेगी  वह  इंडस्ट्रियलाइजेशन  के  नाम  पर  कौर  फैक्टरियां  स्थापित  करने  के  लिए
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 लोगों  को  जमीन  देंगे  ate  कहेंगे  कि  यह  जनहित  के  लिए  है  ।  आखिर  जनहित  क्या  है
 ?

 देश  का

 औद्योगीकरण  एक  जनहित  का  काम  हो  सकता  है  ।  केवल  खेती  की  जमीन  ही  जनहित  के  लिए

 चाहते  हैं  |  ग्रोवर  देहात  की  जमीन  पर  ही  सीमा  लगाना  चाहते  हैं  ।  अगर  सीमा  लगान

 है  तो  उन  लोगों  पर  भी  लगायी  जाए  जो  शहर  में  बसते  जो  उद्योग करते  हैं  ।  उनकी  आमदनियों

 पर  भी  कोई  सीमा  लगाइए  |  बार  बार  सदन  में  इसकी  मांग  की  जाती  है  ।  सिर्फ  खेती  की

 जमीन  की  ही  सीमा  क्यों  बांधी  जाती  है  ।  श्राप  देश  में  कोई  भी  कानन  अलग  से  नहीं  बना  सकते  |

 जो  समाज  कीः  स्थित  है  उसके  मुताबिक  ही  श्राप  कानून  ला  सकते  हैं  ।  यहा  बार  बार  कहा  जाता

 है  कि  दाहर  के  लोगों
 की

 कौर  जो  उद्योग  में  लगे  हैं  उनकी  को  भी  कोई  सीमा  होनी

 जब  तक  हम  सारे  समाज  की  ATTA  की  सीमा  नहीं  बांधते  कौर  एक  ही  वर्ग  की  आमदनी
 को

 सीमा

 बांधते  तब  तक  हम  समाज  का  विकास  नहीं  कर  सकते  ।  दिल्ली  में  हम  देखते  हैं  कि  एक  तरफ

 दस  दस  मंजिलें  मकान  बन  रहे  हैं  उनके  लिए  योजना  प्रौर  दूसरी  तरफ  उन  लोगों  को  कोई

 जमीन  देने  की  व्यवस्था नहीं  है  कि  जिनके  पास  भ्र पनी  झोंपड़ी  भी  नहीं है  ।  इस  तरह  से  समाजवादी

 समाज  कायम  करने  का  उद्देश्य  पूरा  नहीं  हो  सकेगा  |  में  निवेदन  करना  चाहता  हं  कि  इस  कानून

 में  बहत  ही  भ्रामलचूल  परिवर्तन  करने  की  जरूरत  है  ।  एक  तो  इसमें  यह  व्यवस्था  होनी  चाहिए

 कि जो  जमीन  सीलिंग  के  बाद  मिलेगी  वह  जमीन  ate  किसी  काम  के  लिए  नहीं  वह  भमिहीनों

 के  लिए  जाएगी ।  में  मानता  हूं  कि  सब  भूमिहीनों  को  हम  जमीन  नहीं  दे  सकेंगे  लेकिन  कुछ को  तो

 हम  दे  सकत  हैं  ।  कानून  कुछ  इस  तरह  का  बनाइये  कि  जिसके  पास  कम  से  कम  जमीन  है  या  जिसके

 यह  व्यवस्था  तो  प्रवास  होनी  चाहिए  कि  जो पास  बिलकूल  जमीन  नहीं  है  उसको  दी  जाएगी  ।

 भी  जमीन  मिलेगी  वह  भूमिहीनों  को  दी  दूसरे  कामों  के  लिए  नहीं  ली  जाएगी  ।  लेकिन

 जो  एग्जेम्पदन  भ्रापने  दिए  हैं  उनसे  मालम  होता  है  कि  ड्राप  यह  जमीन  उन  लोगों  को  देना  चाहते

 हैं  जो  दाहर  का  विकास  या  जो  कुटिल  बीजिंग  कौर  वल  रेजिंग  वगैरह  करेंगे  ।  ये  काम  खेती

 से  सम्बन्ध नहीं  रखते  हैं  ।  शहर  के  विकास  का  खती  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  हो  सकता  ।

 इस  के  इस  में  यह  रखा  गया  है  कि  यह  कानून  उन  जमीनों  पर  लागू  नहीं  होगा  जोकि

 पहले  नोटिफाइड  एरिया  में  फा  rafter  त  मा  ay  मलाल  wfc  दे  थी  1  आधार  उस  के

 पीछे  कौन  सी  भावना  है
 ?

 उत्तर  प्रदेश  में  देहात  में  जमींदारी  तोड़ी  लेकिन  वहां  wait  भी  शहरों

 में  जमींदारी कायम  है  ।  यह  कौनसा  न्याय  है  ।  प्यार  कोई  विकास  का  काम  करना  कोई  2५

 कालिज  बनाना  अस्पताल  बनाना  हो  तो  कहा  जाता  है  कि  इस  को  पहले  शहर  में  बनाया  जाय

 लेकिन  अगर  कोई  तोड़ने  का  काम  होता  है  तो  उस  की  व्यवस्था  सब  से  पहले  देहात  में  कर  दी  जाती

 झगर  को  इस  कानून  का  उद्देश्य  पुरा  करना  है  तो  यह  तो  तभी  हो  सकता  है  जबकि  यह  कानन

 उन  सब  जमीनों  पर  लाग  हो  जोकि  नोटीफाइड  एरिया  या  म्यूनिसिपैलिटी में  या  केंटोनमेंट  में  हों  ।

 यह  नहीं  होना  चाहिये  कि  यह  कानून  उस  जमीन  पर  लागू  नहीं  होगा  जोकि  नोटिफाइड

 निसिपेैलिटी  या  कंटोनमेंट  में  है फे वल  उस  जमीन  पर  लाग  होगा  जोकि  खेती  की  जमीन  है  ।  इसलिये

 नगर  केवल  गांवों  के  लोगों  की  शझ्रामदनी  की  सीमा  बांध  रहे  हें  तो  यह  न्याय  नहीं  है

 चल  कर  यह  देश  की  प्रगति  के  लियें  घातक  सिद्ध  हो  सकता  है  ।

 फिर  प्रदान  भ्राता  है  म्नावजे  का  ।  इस  के  लिये  कोई  सिद्धान्त  होना  चाहिये  |  हम  ने  जमींदारी

 तोड़ी  wie  उस  के  लिये  मुआवजा  दिया  ।  लेकिन  इस  जमीन  के  बारे  में  मुआवजा  देते  हम  को

 यंह  ध्यान  में  रखना  चाहिये
 कि

 यह  जमींदार  की  जमीन  नहीं  किसान  की  जमीन  है  इस  जमीन

 का  उचित  मुआवजा  दिया  जाना  चाहिये
 ।

 जहां
 तक

 उद्योगों  का  सवाल  जिस  उद्योग  में  पांच

 लाख  तक  की  पूंजी  लगी  होती  है  उस  की  श्राप  छोटा  उद्योग  मानते  लेकिन  sare  किसी  किसान  के
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 पास  ३५  एकड़  भूमि  भी  है  तो  उस  से  पांच  एकड़  भूमि  लेना  चाहते  हैं  ।  उस॑  की  जमीन  दो  ढाई  हजार

 प्रति  एकड़  के  हिसाब  से  बिक  सकती  है  लेकिन  श्राप  उस  को  मुआवजे  में  चालीस  पचास

 रुपया  या  ज्यादा  से  ज्यादा  १००  रुपया  प्रति  एकड़  देना  चाहते  हैं  |  इस  कानून  में  हम  यह

 पूर्ण  चीज  देखते हैं  ।  मैं  मानता  हूं  कि  जो  बड़े  लोग  हैं  उन  के  लिये  गवा  की  बात  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 जब  श्राप  इम्पीरियल  बैंक  को  नेशन ला इज  करना  चाहते  हैं  तो  उस  के  शेयरों  को  श्राप  बाजार

 भाव  पर  लेते  हैं  ।  कौर  दूसरे  उद्योग  जिन  का  राष्ट्रीयकरण  करते  उन  का  मूल्य  श्राप  बाजार

 भाव  पर  देते  लेकिन  जब  खेती  की  जमीन  का  सवाल  है  तो  उस  कौ  बाजार  भाव  पर  मुश् नाव जा

 नहीं  दिया  जाता
 ।

 जहां  तक  जमींदारियों  का  सवाल  है  उन  के  लिये  श्राप  यह  सिद्धान्त  उद्योगों

 के  लिये  ड्राप  यह  सिद्धान्त  लेकिन  जहां  छोटे  लोगों  का  प्रश्न  है  वहां  पर  यह  सिद्धान्त  लाग  करना

 मुनासिब  नहीं  होगा  ।  में  यह  कहूंगा  कि  इस  बिल  का  जो  उद्देश्य  वह  इस  तरह  की  व्यवस्था  से

 पूरा  होने  वाला  नहीं  है
 ।

 जहां  तक  स्टैंडर्ड  एकड़  का  सम्बन्ध  किसी  दूसरे  कानून  में  उस  की  जो  परिभाषा  की  गई

 उस  को  इस  बिल  में  लागू  किया  जा  रहा  है  ।  जिस  परिस्थिति  में  यह  सदन  इस  बिल  पर  विचार

 कर  रहा  उस  में  उस  को  इस  बात  का  भी  अधिकार  है  कि  स्टैण्डड  एकड़  की  परिभाषा  पर  भी  विचार

 करे  |  स्टैण्ड डे  एकड़  के  विषय  को  हमारे  सामने  न  ला  कर  एक  ग़लत  काम  किया  जा  रहा  है  ।  सदन

 के  सामने  स्टैण्डर्ड  एकड़  की  परिभाषा  रखी  जानी  चाहिये
 थी  प्रौढ़  भ्रमर  आवश्यकता  तो  उस

 परिभाषा  में  परिवर्तन  भी  किया  जाता  ।  कम  से  कम  यह  सदन  उस  पर  विचार  तो  करता  ।  दूसरी

 परिभाषा  को  इस  बिल  के  सम्बन्ध  में  भी  लागू  कर  देना  उचित  नहीं  है  ॥

 जब  यह  कानून  बन  रहा  है  कौर  देश  के  लिये  एक  आदर्श  के  रूप  में  बन  रहा  तो  हम  एक

 मुख्य  उद्देश्य  यह  रखें  कि  जो  एक्सेस  लैंड  वह  हमेशा  उन  लोगों  को  दी  जो  खेती  से

 सम्बन्धित  हैं--वह  भूमिहीन  लोगों  को  दी  जायगी  ।  दिल्ली  में  भूमिहीनों  को  जमीन  नहीं

 तो  फिर  सारे  देश  में  भी  उन  को  जमीन  नहीं  मिलेगी  ।  अगर  उस  जमीन  को  दिल्ली  नगर

 के  विस्तार  के  काम  में  प्रयुक्त  किया  तो  फिर  देश  के  ae  हिस्सों  में  ऐसी  ज़मीन  को  ater

 विस्तार  शादी  के  लिये  काम  में  लाया  जायगा  कौर  इस  का  परिणाम  यह  होगा  कि  खेती  की  पैदावार

 बढ़ाने  का  हमारा  उद्देश्य  पूरा  नहीं  हो  सकेगा  |

 दफ़ा  २६  में  कुछ  भ्रपवाद रखे  गये  हैं  ।  अगर  उन  वादों  को  खत्म  नहीं  किया
 तो  फिर

 सरकार  को  एक  एकड़  जमीन  भी  नहीं  मिलेगी  ।  चीफ़  कमिश्नर  से  जिन  लोगों  के  कुछ  ताल्लुकात  हो

 सकते  या  जिन  की  पहुंच  हो  सकती  वे  किसी  न  किसी  अपवाद  में  झरा  जायेंगे  ।  वे  भ्र पने  फ़ार्म

 कायम  करेंगे  इस  प्रकार  के  दूसरे  काम  करेंगे  हमारा  जो  उद्देश्य  वह  पूरा  नहीं  होगा ।  सिलेक्ट

 कमेटी  में  तो  मिनिस्टर  महोदय  ने  इन  सब  सुझावों  को  मंजूर  नहीं  किया  ।  में  आशा  करता  हूं  कि  इन

 सब  परिस्थितियों को  देखते  हुए  अब  वह  इन  को  मंजूर  करने  का  प्रयत्न  जिस  से  ऐसा  कानून

 बन  जो  कि  देश  के  लिये  भ्रादर्श  हो  सके  |

 थी  रघुबीर  )  :  इस  विधेयक  द्वारा  १५५  व्यक्तियों पर  तथा  १७००  एकड़

 भूमि  पर  प्रभाव  पड़ेगा  ।  यदि  इस  विधेयक  को  पारित  करने  के  बाद  सहकारी  या  संयुक्त कृषि  को

 प्रोत्साहन  तो  में  इस  का  स्वागत  करता  हूं  |

 कहा  गया  है  कि  ५  व्यक्तियों  के  परिवार  के  लिये  भूमि  की  श्रधिकतम  सीमा  ३०  स्टैंडर्ड  एकड़

 होगी  प्रौर  प्रत्येक  अतिरिक्त  सदस्य  के  लिये  ५  एकड़  भ्र ति रिक्त  भूमि  होगी  पर  अधिकतम  सीमा

 ६०  एकड़  तक  ही  होगी  |  मेरा  ख्याल  है  कि  यह  अधिकतम  सीमा  सामान्य  परिवार  के  लिये  पर्याप्त

 ही  होगा  ।

 fia  wast  में
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 स्टैण्डर्ड  एकड़  क्या  इस  सम्बन्ध  में  काफी  कठिनाई  होगी ।  यद्यपि  इस  पर  कुछ  प्रकाश

 डाला  जा  चुका  है  पर  भ्र भी  कौर  स्पष्टीकरण  की  आवश्यकता  मेरा  ख्याल है  कि  स्टैंडर्ड  एकड़

 के  बजाय  यदि  सामान्य  एकड़  रखा  तो  ज्यादा  बरच्छा  होता  |

 भूमि  जीत  करने  का  जो  ढंग  वह  भी  बड़ा  जटिल  व  परेशानी  वाला  है  ।  आपको को  एक

 तिथि  निर्धारित  कर  देनी  चाहिये  थी  कि  उस  के  बाद  का  हस्तान्तरण  इस  प्रयोजन  के  लिये

 वैध  नहीं  माना  जायेगा  ।  आश्या  है  कि  माननीय  मंत्री  मेरे  सुझाव  पर  विचार  करेंगे  ।

 मुआवजे  के  सम्बन्ध  में  कहा  गया  है  कि  मुन् नाव जा  एक  किश्त  में  या  छोटी-छोटी  किश्तों

 में  या  ase  में  दिया  जायेगा
 ।

 मुआवजे  की  दर  तो  कुछ  अनुचित  नही ंहै  पर  समझता हूं  कि

 मुआवजा  नकद  व  एक  ही  किश्त  में  भुगतान  कर  दिया  जाये  ।  उत्तर  प्रदेश  में  जमींदारी  उन्मूलन के

 मुआवजे  के  बाण्ड्स  वाली  हालत  दिल्ली  में  न  पैदा  की  तो  ज्यादा  भ्रच्छो  हो  ।

 इस  अ्रतिरिक्त भूमि  के  उपयोग  के  सम्बन्ध  में  मुझे  एक  सुझाव  देना  है  ।  इस  अधिनियम  के  लागू

 होने  के  बाद  जितनी  भी  भूमि  इकट्ठा  उसे  सहकारी  खेती  के  काम  में  लाया  जाये  ।  मैं  विधेयक  का

 समर्थन  करता  हूं  ।

 श्री  उचित राम  :  उपाध्यक्ष  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय से  पूछना  चाहता

 हूं  कि  जिन  लोगों  के  पास  ज्यादा  ज़मीन  उन  से  इस  वास्ते  क्या  ज़मीन  ली  जा  रही  है  कि  उन  के  पास

 इतनी  जमीन  का  रहना  बुरा  मालूम  पड़ता  है  या  इस  के  पीछे  कोई  मकसद  है
 ?  किसी के  पास

 ४०  एकड़  या  सौ  एकड़ है  उससे  ३०  एकड  है  से  अधिक  जितनी  ज़मीन  ली  जा  रही  है  वह  इसलिये

 जा  रही  है  कि  इतनी  अधिक  ज़मीन  उस  के  पास  रहना  बुरा  मालूम  होता  है  या  इस  के  पीछे  कोई

 मकसद है  ?  में  समझता  हूं  कि  पेशतर  इस  के  कि  कोई  सीलिंग  मुक़र्रर  जो  मकसद है  वह  साफ

 होना  चाहिये  ।

 जहां  तक  में  समझ  पाया  हूं  इस  में  यह  लिखा  है  कि  जो  सरपलस  लैंड  है  उस  को  ले  लिया  जाय  कौर

 डाइविंग  भ्रांतियों  में  बांट  दिया  इस  में  भी  यह  देखना  बहुत  जरूरी  है  कि  डीएवी

 लोग हैं  कौन  ।.  जब  यह  पता  चल  जाय  कि  पचास  रोटी  खाने  वाले  हें  हमारे  पास  चार

 सौ  रोटियां  हूं  तो  उन  के  बीच  चार  चार  रोटियां  बांट  दी  जा  सकती  हैं पर  Yoo  शझ्रादमी

 रोटी  खाने  वाले  हैं  तो  एक  एक  रोटी  बांट  दी  जा  सकती  है  ।  इस  वास्ते  यह  जानना  जरूरी  था  कि  दिल्ली

 के  इन्दर  कितने  आदमी  हूं  जो  डाइविंग  कितनी  लैंड  की  जरूरत  है  ।  जहां  तक  में  समझा  हूं  हमें

 दो  तरह  के  कामों  के  लिये  जमीन  की  जरूरत  है  ।  एक  तो  काइत  करने  के  लिये  शर  दूसरे  मकान

 बनाने  के  लिये  ।  गांवों  के  इन्दर  ऐसे  बहुत  से  लोग  हें  जोकि  हाउसलेस  हें  जो  मकान  बनने  हैं  वे

 जमीन  पर  ही  बनने  हें  ।  इसलिये  मकानों  के  लिये  जमीन  की  जरूरत  है  ।  इस  वास्ते  उस  जरूरत  का

 अंदाज़ा  लगाया  जाना  चाहिये  था  कि  कितने  आदमी  हाउसलेस  हें  ae  उन  के  वास्ते  कितनी

 ज़मीन  की  जरूरत  है  ।  इस  के  प्रभावी  यह  भी  देखा  जाना  चाहिये  था  कि  कितने  आदमी  दिल्ली  में

 wa  हैं  जिन  की  गुजर  जमीन  पर  है  ae  उन  के  लिये  कितनी  जमीन  की  जरूरत  है  ।  मैं  यह  नहीं  कहता

 कि  बाप  इस  का  अंदाज़ा  लगाते  कि  जो  दुकानदार  हैं  या  जो  दूसरे  काम  करते  उन  के  लिये  कितनी

 ज़मी
 न

 चाहिये  मकानों  के  लिये  या  दूसरे  कामों  के  लिये  लेकिन  मैं  यह  कहता  हूं  कि  जिन  का  गुज़र  जमीन

 पर  है  लेकिन  जमीन  उन  के  पास  नहीं  है  उन  की  तादाद  कितनी  है  a  उन  को  कितनी  ज़मीन  चाहियें  ।

 इस  वास्ते  मैं  कहना  चाहता  हुं  कि  Sea  इस  के  कि  सीलिंग  मुक़र्रर  की  जाय  जैसे  तीस  एकड़  की  गई  है

 हमें  यह  देखना  चाहिये  था
 कि

 कितने  आदमी  जमीन  के  बगैर  कितने  आदमी  मकानों  के
 बगैर

 faa  wat  में



 १४  १८८१  गैर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  Yok}

 हैं  कौर  उस  के  बाद  देखा  जाता  कि  उस  काम  के  लिये  कितनी  जमीन  की  जरूरत  है  मिनिमम

 जमीन  कितनी  दी  जावे  लैंडलैस  को  जिस  से  वे  अरपना  काम  चला  सकें  ।  पांच  एकड़  दी  दस  एकड़
 ०  a.

 दी
 जावे  या  बारह  एकड़  दी  जावें  ।  इस  बात  का  पता  लगा  लेने  के  बाद  सीलिंग  मुक़र्रर  की  जानी

 चाहिये  थी  चाहे  वह
 २०

 एकड़
 २५

 एकड़  होती  या
 ४०

 एकड़  होती
 ।

 इसलिये  मैं  समझता

 हूँ  कि  जिस  तरह  इस  बिल  को  पाइलट  किया  जा  रहा  वह  बुनियादी  तौर  से  गलत  चीज़  है  ।  मैं

 कमेटी  का  मंम्बर  नहीं  था  कौर  उस  कमेटी  को  इस  बुनियादी  चीज़  को  देखना  चाहिये  था  .  .  .

 श्री मू०  चे  जेन
 :

 ज़मीन  को  ही  या  धन  को  भी  बांटा  जाय
 ?

 श्री  रचित  राम  :  भ्रापने  बड़े  मौके  से  यह  बात  कही  है  श्राप  ने  यह  बात न  कही

 होती
 तो

 शायद  मैं  उस  को  भूल  जाता
 |

 ज़मीन  को  ही  नहीं  में  तो  इस  हक  में  भी  हूं  कि  धन  को  भी
 बांटा  जाय ।  उस  के  लिये भी  .  .

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्रभी  घन  बांटा  नहीं  जाने  लगा  है  कि  झगड़ा  हो  ।

 श्री  अनचित  राम
 :

 ait  तो  मैं  चूंकि  जमीन  का  मामला  पाया  है  इसलिये  सलाह  दे  रहा  जब

 धन
 का  तो  उस  भी  अपनी  राय  दूगा  ।  मैं  चाहता  हूं  जैसे  यह  बिल  लाया  गया  है

 वैसे  ही  वह  बिल  भी  लाया  जाय  |

 मे  यह  कह  रहा  था  कि  इस  मसले  की  बुनियाद  में  नहीं  पहुंचा  गया  है  ।  यह  तो  ऐसे ही  है

 जैसे  शूटिंग  कार्ट  बिफोर  दी  art  ।  में  समझता  हूं  पहले  यह  देखा  जाना  चाहिये  था  कि  मकानों  के

 लिये  कितनी  ज़मीन  की  आवश्यकता  है  प्रौढ़  काश्त  के  लिये  कितनी  की  शझ्रावश्यकता  है  कौर  उसके

 are  सीलिंग  मुकर्रर  की  जानी  चाहिये
 थी  ।

 इतना  ही  मुझे
 दर्ज

 करना  था
 ।

 भी  पठन  to  पेल  भूमि  की  अधिकतम  सीमा  के  सम्बन्ध  में  मुझे  कहना

 अधिकतम  सीमा  ३०  एकड़  रखी  गई  है  प्रौढ़  अनुमान  है  कि  इस  से  ३,६०० रु०  की  ग्राम  होगी  |  पर

 कृषि  व्यवसाय  के  लोग  जानते  हैं  कि  कृषि  की  उपज  एक  साल  अच्छी  कौर  दूसरे  साल  खराब  होती

 है । अरत: यह यह  कोई  लाभप्रद  नहीं  होगी
 ।

 इस  के  अतिरिक्त  art की  पीढ़ियों में  लोगो  को

 आय  कम  होती  जायगी  क्योंकि  सारी  भूमि  वर्तमान  कानून  के  भ्र नू सार  लड़कों  व  लड़कियों  में
 बंट

 जायेंगी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  अगले  अवसर  पर  जारी  रखें  ।  अब

 सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  का  कार्य  आरम्भ  करेगी  ।

 लिए

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  सं  कालवा |  संबंधी  समिति

 सत्तावनवाँ  प्रतिवेदन

 श्र०  सि०  सहगल :  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के

 वनों  प्रतिवेदन  जो  २  मा
 ह

 १९६०  को  सभा में  उपस्थापित किया  गया

 सहमत है  ।
 नाणाणाणणथण्णाणाणनु

 faa  wast  में

 403  (Ai)



 २०९४  सिक्ख  गुरुद्वारा  विधेयक  द्यु
 ी  ,  ४  १९६०

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  set  यह  है

 यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के

 प्रतिवेदन  जो  २  १९६०  को  सभा  में  उपस्थापित  किया  गया

 सहमत  है  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 eee

 सिक्ख  गुरुद्वारा  विधेयक

 do  सि०  सहगल  में  प्रस्ताव  करता  हुं

 भारत  संघ  के  विभिन्न  राज्यों  में  स्थित  सिख  गुरुद्वारों  के  सु संचालन
 तथा  तत्संबंधी

 मामलों  की  जांचे  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  पर  राय  जानने  के  लिये  नियत

 समय को  ३०  REO  तक  बढ़ा  दिया  जाये  1”

 उपाध्यक्ष  सिख  गुरुद्वारा  १९५८  जो  है  यह  १२  १९५८  को  पेश  किया

 गया  था  ।  उस  में  लिखा  था  कि  ३०  PELE  तक  जनता  की  राय  जाय  ।  लेकिन  यह  देखा

 गया  कि  जनता  ज्यादा  उत्सुक  है  कि  इस  के  बारे  में  वह  wat  राय  भेजे  |  इसलिये  २०  PELE

 को  इस  सदन  के  सामने  यह  प्रस्ताव  रक्खा  गया  कि  कुछ  कौर  वक्त  दिया  जाय  ।  सदन  द्वारा  ३०

 LENE  तक  के  लिये  राय  जानने
 की

 तारीख  बढ़ाई  गई
 ।  इस  के  बाद  जो  रिपो

 स
 अ  कौर  जो

 विचार  धारायें  प्रकाशित  हुईं
 उन

 से  यह  मालूम  हम्ना  हम  को
 इस  के  लिये  ale  ज्यादा  समय  देना

 चाहिये  ।  १४  LENE  को  फिर  इस  सदन  के  अ्रन्दर  कर  १४५  १९६०  तक  के  लिये

 समय  मांगा  गया  |  इस  के  बाद  जो  विचार  धारायें  भाई  उन  को  देखने  के  बाद  प्रौढ़  लोगों

 से  जो  वार्तालाप  मेरा  ga  उस  के  बाद  यह  जरूरी  मालूम  होता  है  कि  ak  समय  दिया  जाय  ।

 श्र  इसीलिये  में  इस  सदन  के  सम्मुख  उपस्थित  ea  हूं  कि  वह  इस  के  लिये  थोड़ा  समय  प्रौढ़  दे  ।

 सब  से  जरूरी  चीज  यह  है  इस  सम्बन्ध  में  जानने  की
 कि

 ait  जो  शिरोमणि  गुरुद्वारा  प्रबन्धक

 के  चुनाव  हुए  उस  के  सदस्यों
 की

 राय  जानना  हमारे  लिये  जरूरी  a  इसलिये  मैं  ने  उन  से  भी

 कुछ  वार्तालाप किया  .

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  इस  के  लिये  हाउस  को  इतनी  लम्बी  तकरीर  की  जरूरत  नहीं  है  ।

 सरदार  सि०  सहगल
 :

 हम  उस  के  थोड़े  से  विचार  कौर  हासिल  इस  के  लिये  मैं  a

 से  प्रार्थना  करूंगा  कि  इस  समय  को  ३०  RE KO  तक  बढ़ाने  की  इजाजत  दी  जाय  ।

 ait  दी०  चं०  फार्मा
 :

 उन  के  पास  कौन  सा  माप  है
 जिस

 से  पता  लगा
 किः

 जितने

 लोग  अपनी  राय  दे  सकते  थे  वह  कभी  तक  दे  नहीं  चूंके  हैं
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 इस  में  झगड़े  की  कया  बात  है
 ?

 मेरे  खयाल  से  इस  में  दो  रायें  नहीं  होंगी  |

 श्री  गजराज  fag  :  उपाध्यक्ष  हमारे  पास  बहुत  थोड़ा  है  रोक

 में  समझता  हूं  कि  कई  महत्वपूर्ण  बिल  at  रहे  हैं
 ।

 मैं  इस  प्रस्ताव  का  विरोध  तो  नहीं  करना

 लेकिन  सरदार  कमर  सिह  सहगल  साहब  ने  जो  दलीलें  पेश  की  हैं  कि  चूंकि  नई  शिरोमणि  गुरुद्वारा

 प्रबन्धक कमेटी  चुनी  गई  हूं

 मूल
 ait  में



 १४  १८८१  पिछड़ी  जातियां  (fire  संरक्षण  )  विधेयक  ReeyX

 चानन  सहमत  ६  हा  दलीलों में  जयादा उपाध्यक्ष  महोदय  :  जो  प्रस्ताव  पाया  ह  नगर  उस  से

 वजन  न  भी  हो  तो  क्या  हर्ज  है
 ?

 aft  श्रीराम सिंह  :  क्यों  इस  पर  पूरी  राय  नहीं  पाई  इस  का  प्रस्तावक  महोदय  ने  कोई

 जिक्र  नहीं  किया  है  ।

 श्री  रघनाथ  fag  )  मझे  इस  सम्बन्ध  में  यह  निवेदन  करना  ह  कि  सरदार  WAT

 fag  सहगल  का  बिल  बड़ा  उपयोगी  बिल  है  कौर  उस  के  वास्ते  जनता  की  राय  जानने  के  लिये

 समय  दिया  जाना  चाहिये  ।  जेसा  मेरे  भाई  ने  श्रभी  कहा  है  श्रभी  नई  कमेटी  चुनी  गई  नये  मेम्बर

 चुन  कर  aa  उन  से  भी  हमें  कहना  चाहियें  कि  वे  इस  बिल  के  सम्बन्ध  में  अपनी  राय  का  इजहार

 करें  ।  इसलिये  मे  भी  चाहता  हूं  कि  इस  बिल  पर  जनता  की  राय  जानने  का  समय  एक् स्टेंड  किया

 जाय

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रश्न  यह  है

 भारत  संघ
 के  विभिन्न  राज्यों  में  स्थित  सिख  गुरुद्वारों के  न  तथा  तत्संबंधी

 मामलों
 की  जांच  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  पर  राय  जानने  के  लिये  नियत

 समय  को  ३०  जलाई  १६६०  तक  बढ़ा  दिया  जायें  ह

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 ललाट

 पिछड़ी  जातियाँ  (atlas  संरक्षण  )  विधेयक

 श्री  प्रकादाबीर  शास्त्री  )  उपाध्यक्ष  में  प्रस्ताव  करता  हूं

 सभा  द्वारा  २८  FeUE  को  पिछड़ी  जातियां  बिल  पर

 चर्चा  के  लिये  नियत  किये  गये  समय  को  ढाई  घंटे  से  बढ़ा  कर  चार  घंटे  कर  दिया

 जाय  |

 यह  निवेदन  में  इस  दृष्टि  से  कर  रहा  हूं  कि  यह  बिल  भारतीय  एकता  कौर  अखंडता  की  दृष्टि  से  इतना

 mara  है  कि  सदन  के  बहुत  से  सदस्य  इस  में  भाग  लेना  चाहते  हैं  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि

 इस  समय  को  ौर  बढ़ा  दिया  जाय  ।

 महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  |

 थ्रो  भक्त  मदान  )  :  उपाध्यक्ष  घस  समय  को  कम  से  कम  एक  घंटा  शौर

 बढ़ा  दिया  जाये ं|

 श्री पु०
 र०  पटेल  )  :  मैं  इस  का  विरोध  नहीं  करना  पर  मेरा  एक  निवेदन

 मेरे  नाम  पर  एक  विधेयक  हूं  जिस  के  द्वारा  राजा  महेन्द्र  प्रताप  सिह  जायदाद  FERZ ३

 को  निरसित  करना  हं
 ।

 यह  एक  महत्वपूर्ण विधेयक  है  ।  अतः  समय  इस  तरह  से  बैठाया  जाये  कि

 मुझे  विधेयक  पर  विचार  करने  का  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  के  लिये  कम  से  कम  ५  मिनट  का  समय
 अवय  मिल  जाये  |

 छि  माननीय सदस्य  जी  हम  इस  का  समर्थन  करते  हैं  ।
 ए  ए  एएल्एएल्णइनल

 मूल  sist में



 RokE  पिछड़ी  जातियां  सैर  ना  )
 विधेयक  RTT,

 ४  REKo

 उपाध्यक्ष  महोदय  थ्री  प्रकाशवीर  शास्त्री  के  विधेयक  का  समय  एक  घंटे  के  लिये  बढ़ाया

 जाता हैं
 तो

 जो  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  का  मोशन  है  उस  के  लिये  एक  घंटा  रह  जाता  है
 |  वह  मंजूर

 करें  तो  इस  के  लिये
 दो

 घंटे  हो  सकते  हैं  ।  यानी  उन  के  मोशन  के  लिये  जो  दी  घंटे  मुकर्रर  किये  गये  हैं

 उस  की  जगह  पर  एक  घंटा  कर  दिया  जाय  प्रौर  एक  घंटा  इस  मोशन  को  दे  दिया  जाय  ।  प्रौढ़  फिर

 कुछ  मिनट  श्री  पटेल  के  विधेयक  के  लिये  बच
 सकते  हैं  ।

 इसी  तरह  से  हो  सकता  है
 ।

 प्रदान यह  है  :

 सभा  द्वारा  २८  १६५६  को  पिछड़ी  जातिय  संरक्षण )  विधेयक

 पर  चर्चा  के  लिये  नियत  समय  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा

 संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  का  श्रढ़ृतालीस्वां  को  ढाई  घंटे  से  बढ़ा  कर

 साढ़े  तीन  घंटे  कर  दिया  जाये  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 महोदय  :  प्री  सभा  श्री  प्रकाशवीर  शास्त्री  दवारा  १६  Rego  को  प्रस्तुत

 किये  गय  निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  अग्रेतर  चर्चा  |  अर्थात

 धार्मिक  विश्वास  के  अतिरिक्त  अरन्य  आधारों  पर  बलात्  धर्म  परिवर्तन  से  अनुसूचित ध्

 भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  कौर  अरन्य  पिछड़ी  जातियों  को  कौर  श्रमिक

 प्रभावशाली  संरक्षण  देने  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।''

 श्री  भा ०  Fo  गायकवाड़  में  इस  विधेयक  का  विरोध  करता हं  ।  माननीय  मित्र

 श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  के  विधेयक  का  उद्देश्य  है  कि  ग्रनुसूुचित  जातियों  व  अनुसूचित  ग्रामीण  जातियों

 को  धार्मिक  शोषण  व  बलात्  धर्मे  परिवर्तन  से  संरक्षण  दिया  जाये
 ।

 मैँ  समझता  हें  कि  इस  विधेयक

 के  पारित  होने  से  उन्हें  संरक्षण  नहीं  मिलेगा  बल्कि  हिन्दू  वर्ग  के  लोग  उन  का  अधिकाधिक  शोषण

 करेंगे  |

 माननीय मित्र  चाहते  हैं  कि  भझ्रनुसूचित व  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लोग  हिन्दू  सम्प्रदाय

 के  भीतर  रहें  ।  पर  हिन्दू  लोगों  ने  उन  के  लिये  क्या  किया है  ?

 हिन्दू धर्म  क्या  है  ?  यह  बताना  बड़ा  कटिन  है
 |

 इसाइयों  में  एक  ईश्वर  है  शौर  बाइबिल  उन

 का  धर्म  ग्रंथ  है  ।  मुसलमानों  के  पैगम्बर  मोहम्मद
 हैं  प्रौढ़  कुरान  धर्मग्रंथ  है  पर  कया  हिन्दुओं  में  कोई

 ऐसी  पुस्तक  है  जिसे  हिन्दू  धर्म  की  पुस्तक  कहा  जाये
 |

 गंप्रकादा  वीर  शास्त्री  :  वद

 fait  भा०  Fo  गायकवाड़  :  पर  कितने  लोग  वेदों  को  पढ़ते  हैं  ।  ग्राम  हिन्दू  जिस  धर्म  का

 पालन
 करते  हैं  वह  वेदों  का  धर्म

 नहीं
 है  |

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  को  विषय  की  सीमा  के  बाहर  नहों  जाना  चाहियें  |

 उन्हें  विभिन्न  धर्मों  की  तुलना  नहीं  करनी  चाहिये  बल्कि  विधेयक  के  गुण-दोषों  की  चर्चा  करनी  चाहिये  ।

 fait  भा०  Fo  गायकवाड़  :  श्री  प्रकाशवीर  शास्त्री  ने  बताया  कि  ईसाई  धर्म  प्रचारक  १२५

 करोड़  रु०  बाहर  से  लाये--धर्म  प्रचार
 के

 लिये  |  mex  यह  धन  कहां  से  प्राया  ।  यह  घन  ईसाइयों

 ने  इकट्ठा  किया  विदेशों  में  ।  ईसाई  धर्म  प्रचारक  देहातों  की  उन  जातियों

 जिन्हें
 धत

 अग्रज  क
 tat



 १४  १८८१  (  )  पिछड़ी  जातियां  संरक्षण )  विधेयक  Roky

 कहते  बड़ी  सेवा  करते  उन्हें  पढ़ाते  हैं  दवायें  देते  हैं  उन  की  सेवा  करते  हैं  ।  पर  आप  उन  के

 लिये  कया  करते  हैं  ?

 में  वेदों  की  आलोचना  नहीं  करना  चाहता  पर  बाप
 को

 पता  होना  चाहिए  कि  हमारे

 में  देहातों  में  तुलसी  याज्ञवल्क्य  नारद  शंकर  भाष्य  तथा

 गुह  सूत्र  शादी  पढ़ें  जाते  हैं  |  श्राप  जानते  हैं  इन  शास्त्रों  में  अनुसूचित  जातियों  के  लिए  क्या  लिखा

 टुभा है  |  ब्रह्मास्त्र  में  कहा  गया  है  कि  यदि  कोई  ae  पंडित  हो  तो  उसे  फांसी दे  दी  जानी

 चाहिए  या  उसका  गला  काट  देना  चाहिए  |

 माननीय  सदस्य  :  यह  गलत  व्याख्या है  ।

 उपाध्यक्ष  माननीय  सदस्य  उसी  विवादग्रस्त बात  को  उठा  रहे  जिसके  लिए

 अ में उन्हे  मना  कर  चुका  हू  |

 fat  मा०  Fo  गायकवाड़  मेरे  पास  इस  तरह  के  हजारों  उदाहरण  हैं  ।  में  जताना

 चाहता  हूं  कि  राज  जिस  हिन्दू  धर्म  का  पालन  हो  रहा  है  वह  क्या  है  ।
 में  पूछता  हूं  कि  उन  पर

 रोक  क्यों  लगाई  जाये  ।
 उन्हें  अपनी  इच्छा  से  मन  पसंद  धर्म  स्वीकार  करने  की  छूट  न  दी

 जाये ं?  यदि  प्राय  मुझे  उन  उदाहरणों  को  प्रस्तुत  करने  की  भ्र नुम ति  नहीं  दे  रहे  तो  मैं  केवल

 इतना  ही  कहूंगा  कि  इन  धार्मिक  पुस्तकों  को  .  .  .

 उपाध्यक्ष  महोदय  क्या  वह  उन्हें  सभा  पटल  पर  रखना  चाहते  हैं

 श्री  सभा  Fo  गायकवाड़  यदि  ड्राप  मुझ  इन्हें  पढ़  कर  सुनाने नहीं  तो  मैं  केवल

 इतना  ही  कहू  सकता  हूं  कि  इन  पुस्तकों
 को

 इस  प्रयोजन  से  नहीं  लाया  गया  है  कि  सभा  पटल  पर

 रखा  जाय॑  बल्कि  इस  तरह  फाड़  डाला  जाय  |  के  क  के  के

 उपाध्यक्ष  महोदय  :.
 शान्ति

 ।  मैं  माननीय  सदस्य  को  ऐसे  काम  की  भ्र नू मति  नहीं

 दे  सकता ।  इससे  दूसरे  माननीय  सदस्यों  को  ठस  पहुंचेगी  |
 सभा  वाद  विवाद  का  स्थान  है

 इस  प्रकार  प्रदर्शन  करने  का  स्थान  नहीं  है  |  यह  बड़ी  आपत्तिजनक बात  है  |  में  इस  तरह  धार्मिक

 पुस्तकें  फाड़ने  की  अ्रनुमति  नहीं  दे  सकता
 |

 श्री  है  कू ०  गायकवाड़  :
 क्या  बाप  चाहते  हैं  कि  हम  इन  घृणित  पुस्तकों  सिर  पर

 रखें  ।

 महोदय  :  इस  बात  से  मेरा कोई  मतलब  नहीं  हैं
 ।

 ~
 श्री  रघुनाथ  सिह  (  )  माननीय सदस्य  से  कहा  जायें  कि  वह  wea  शब्द  वापस

 लें  ।

 fat  भा०  Fo  मैं  इसके  लिए  तेयार  नहीं  हुं
 ।

 महोदय  :  ऐसी  बात  का  होना  बड़े  दुख
 की

 बात  है
 ।

 यदि  मैं  पहले  से  जानता

 कि  वह  ऐसा  करेंगे  तो  मैं  उन्हें  रोक  देता
 ।  इस  तरह की  बातें  करने  का  मतलब  भाषण  स्वतंत्रता

 नहीं  है  ।  माननीय  सदस्य  के  प्राचीन  पर  मझे  बड़ा  क्षोभ  है  ।
 सिलिक पि एग, न कन पि  न  कन

 मूल  अंग्रेज़ी  में



 Woks
 पिछड़ी  जातियां  संरक्षण  )  विधेयक  ४  १९६०

 डा०
 राम  सुलग  fag

 :  उपाध्यक्ष  जिस  feat  धर्म में  कोई  रूढ़ि

 मैं  उन  तमाम  रूढ़ियों  की  मुख़ालिफ़त  करता  चाहे  वह  हिन्दू घर्म  बौद्ध  धम  ईसाई-न्रिस्चियन

 धर्म  मुस्लिम  घर्म  हो  ।  रूढ़िवाद  के  सभा  समर्थकों  का  मैं  विरोध  करता  हूं  ate  इसी  दृष्टि  से

 में  किसी  भी  प्रति  के  फाड़े  जाने  का  बिल्कुल  विरोधी  हुं
 ।  चाहे  वह  किसी  भी  मजहब  का  ग्रन्थ

 हम  को  उस  की  प्रतिष्ठा  करनी  चाहिए  |

 उपाध्यक्ष  महोदय :
 अगर  माननीय  सदस्य  उस  का  जिक्र  तो  फिर  वह  इस  में  ग्रा

 जायगा  मैं  ने  पहले  नहीं  are  दिया
 |

 डा०  राम  सुभग  सिह
 :  इस  बिल  के  मुताल्लिक  मुझे  यही  कहना  है  कि  मैं  इस  के  समधन

 में  खड़ा  sag  इस  बिल
 की

 मूल  बात  यह  है  कि  जिस  प्रकार  से  हमारे
 दलित  भाइयों को  आधिक

 शोषण  से  बचाने  का  प्रयास  जाता  उसी  प्रकार  से  उन  की  धार्मिक  शोषण  से  भी  रक्षा  की

 जानी  चाहिए  |  इस  को  मैं  इस  लिए  आवश्यक  समझता  हुं  क्योंकि  दबाव  के  कारण--चाहे  किसी

 भी  प्रकार  का  दबाव  हो--यदि  कोई  भाई  या  बहन  इस  बात  के  लिए  मजबूर  कर  दिए  जाते  हैं  कि  वे

 अपने  धर्म  को  तो  उसे  मेँ  वाजिब  नहीं  समझता  ।
 मैं  यह  पूरी  तरह  चाहता  हूं  कि

 स्वेच्छा  से  जिस  किसी  का  भी  मज़हब  परिवर्तन  करने  का  इरादा  उस  को  ऐसा  करने  की

 पूरी  we  होनी  चाहिए
 |  चैकित  wax  कोई  alas  दबाव  या  सामाजिक  दबाव  डाल  कर  या  बल

 का  प्रयोग  कर  के  किसी  को  मज़हब  परिवर्तन  करने  के  लिए  बाध्य  तो  उस  की  इजाज़त  हिन्दुस्तान

 में  नहीं  होनी  चाहिए  राज  इस  तरह  के  परिवर्तन कईं  एक  स्थानों में  हो  र  eel  में

 यह  नहीं  चाहता  कि  किसी
 को

 धार्मिक  विचारों  के  प्रचार
 की

 ge  नहीं  होनी  चाहिए  ।  भारत

 के  संविधान  में  इस  बात  का  स्पष्ट  उल्लेख  है  कि
 सभी  लोगों  को  धरने-परिवहन  की  पुरी  स्वतंत्रता

 होनी  घार्मिक  प्रचार  की  पूरी  स्वतंत्रता  होनी  चाहिए  कौर  उसको  जितना  हो  हम  ज्यादा

 बढ़ावा  दे  उस  का  में  कायल  हुं  चाहता  हूं  कि  हर
 एक

 व्यक्ति
 को

 अपने
 धर्म  के  मूल

 द्वारों  के  प्रचार  के  लिए  ज्यादा  से  ज्यादा  अवकाश  मिलना  लेकिन  कोई
 भी

 धर्म  यह  नहीं
 a

 कहता  कि  हम  दवाब  के  जरिए  या  नाजायज़  बल  का  प्रयोग  कर
 के

 किसी  को  पय  भ्रष्ट  मैं

 पथ-भ्रष्ट भी  नहीं  मानता  ।  पथ  भ्रष्ट  इस  मायने  में  कि  यदि  मान  लीजिए  कि  में  किसी  ad  का

 ध्रनुयायी  हूं  पौर  यदि  किसी  अन्य  धर्म  के  wat  के
 era

 से  या  उस  के  मज़हबी  गुर्दों

 के  आदर्शों  से  प्रभावित  हो  कर  मैँ  झपना  हमें  परिवर्तन  तो  इस  बात  की  मुझे  पुरी  स्वतंत्रता

 होनी  लेकिन  अगर  कोई  मज़हबी  गुरु  या  कोई  समुदाय  मुझ  पर  दवाब  डाल

 या  मेरी  गरीबी  या  दुर्बलता  का  नाजायज  फायदा  उठा  कर  मुझे  पर  भ्र पना  धर्म  तो  मैं

 जीवन-पर्यन्त  ऐसे  कुमारों  का  मुकाबला  करने  के  लिए  चाहूंगा
 कि  न  केवल  वह  व्यक्ति  तैयार

 वरन
 समाज  कौर

 सरकार
 भी

 उस  की  सहायक  क्योंकि  art  स्वतंत्रता

 के  मायने  ये  नहीं  हैं  कि  बाघ  कौर  बकरियों  को  एक  जगह  छोड़  दिया  मगर  ऐसा  किया

 तो  यह  स्वाभाविक  है  कि  वह  खाने  का  प्रयास  करेगा
 वहां  पर  सरकार  को  अंकुश

 डालना  चाहिए  a  उस  को  देखना  चाहिए
 कि

 वह  दोनों
 की

 स्वतंत्रता  की  रक्षा  करे  शौर

 बाघ  को  स्वतंत्रता  देन  का  मतलब  हैँ
 कि

 वहू  जंगल
 में  रहे  उस  को  स्वच्छंद  ढंग  से  बकरियों

 में  भी  विचरने  का  अधिकार न  इसी  दृष्टि  से  मैं  इस  बिल  का  सेन  करता  हूं  कि

 सरकार  को  इ  स
 बात  की  पूरी  व्यवस्था  करनी  चाहिए  कि

 किसी
 भी

 ग़रीब  ste  sda  भाई  या  बहन

 को  नाजायज  रीति  से  धर्म-परिवर्तित  करने  के  लिए
 न

 होने  दिया  जाये  ।
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 श्री  जांगड़े
 उपाध्यक्ष  वर्तमान  विधेयक  मुझे  विवादग्रस्त  नहीं

 मालम  होता  यह  बहुत  ही  सीधा  सादा  विधेयक  है
 ।  जो  भी  व्यक्ति  यदि  धम-परिवर्तन

 करता  तो  उस  के  लिए  किसी  प्रकार  की  रोक  नहीं  है  ।  एक  कहावत  है  कि  जो  व्यक्ति

 सिर  मुंड़ाता  सिर  का  मुंडन  कराता  उसे  उस्तरे या  छरे  से  क्यों  डरना  उसी

 प्रकार  से  यदि  कोई  आदमी  धर्म-परिवहन करता  तो  उसे  जिले  के  न्यायाधीश के  पास  जाने

 मैंग्रोव  नाम  के  पंजीयन  से  क्यों  डरना  यह  सिद्धान्त है  ।

 श्री  द०  न  कट्टी  )  इस  बिल  में  यह  प्रिजम्प्शन है  कि  शिड्यूल  काइट्स  के

 लोग  पता
 ल्

 कर  धर्मं-परिवर्तन  करते  है ं।  यह  रांग हैं

 श्री पदा  दल  माननीय  उपाध्यक्ष  यह  बड़ी  आपत्तिजनक बात  है  कि

 यह  कहा  जाये  कि  ये  लोग  इस  लिए  ऐसा  कहते  हैं  कि  इन  को  पैसा  मिलता  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  यह  कहां कहा  है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  मेंने  सुना  नहीं  है  ।  क्या यह  कहा  गया  जो  कि  माननीय

 सदस्य  कह  रहे  हैं  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  ऐसा  नहीं  कहा  गया  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  ऐसा  नहीं  कहा  गया  है  ।  अब  इन्ट्रेप्शन्ज़  नहीं  होनी  चाहिए

 हमारे  पास  नहीं

 att  जांगड़े  इस  के  भ्र ति रिक्त अन  सूचित  जातियों  at  आदिस  जातियों  की  भी  हालत

 वह  नहीं  रही  जो  सैकड़ों वह  पहले थी  ।  राज  हिन्दू  समाज  सुधारवादी  होता  जा  रहा  है  अर

 सुधरता जा  रहा

 एक  माननीय  सदस्य  :  यह  ग़लत है  ।

 थ्री  जोड़े
 :

 कौर  इसीलिए  इसी  संसद्  ने  इसी  सदन  में  हिंदू  समाज  के  सुधार  के

 लिए श्र  नेक  उपाय किए  हैं  के  क  oe  wo

 एक  माननीय  सदस्य  :  यह  गलत है

 श्री  जांगड़े  :  के  क  *  के  क
 कोड  बनाया  है  कौर  विवाह  प्रथा  और  रीतिरिवाज  में

 बहुत  भ्रातृ  डाल  दिया  wa  अ्रन्तर्जातीय विवाह  होने  लगे  हैं  ।  किसी  भी  जाति  को  wae

 यदि  एक  स्थान  पर
 वेद  आदि  के  पठन-पाठन  में  कोई  रुकावट  नहीं  डाली  जाती  है

 ।

 ऐसा  होता  तो  उसे  भ्रपवाद  के  रूप  में  मानना  परन्तु  साधारणतया  कहीं  पर  कोई

 रुकावट  नहीं  है  ।  ऐसी  हालत  में  हम  इस  में  कोई  विवादग्रस्त  बात  नहीं  पाते  wa  हिन्दू

 समाज  बहुत  प्रगतिशील हो  गया  ऐसी  हालत  में  किसी  को  धर्म-परिवर्तन  के  लिए  बाध्य

 किया  यह  जायज  बात  नहीं  है  ।
 हिन्दुस्तान  पनप  चुका  है  झर  हम  अपने  श्राप  को

 समझते  ष्  समझने  के  बाद  भी  हम  पैसे  के  कारण  get  इच्छा  के  बरखिलाफ  धर्म

 में  जाते  हैं  ate  घर्म  का  परिवर्तन  wat  इच्छा  के  खिलाफ  करते  क्योंकि हम  गरीब  हैं  ।

 शो  गरीब होता  उस  को  चारों  तरफ  से  शिकार  बनाया  जाता  है  |  कामिक  पिपासु  भी  उसको
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 जांगड़े  ]

 शिकार  बनाते  हैं  alas  शोषण  करने  वाले  भी  उसे  अरपना  शिकार  बनाते  हैं  ।  ये  बातें

 स्वतंत्र  भारत  में  नहीं  होनी  यह  मेरा  सिद्धान्त  मैंने  देखा  है  कि  जब  अकाल

 पड़ता  शासन  उस  समय  अधिक  सहायता  करने  के  काबिल  नहीं  तो  मिल्क  पाउडर

 दे  या  थोड़ी  सी  लालसा  दे  या  दूसरे  धर्म  को  कनडेम  कर  के--उस  का  तिरस्कार

 करके  इस  प्रकार  धर्म  की  प्रतिष्ठा  बढ़ा  कर  श्रपढ़  भ्रांतियों  के  मन  में  aaa  धर्मे

 के  प्रति  घुसा  की  भावना  भरी  जाती  लेकिन  में  समझता  हुं  कि  यदि  हम  घृणा  की  भावना

 के  कारण  धर्म-परिवर्तन  करते  तो  हम  धर्म  की  कद्र  नहीं  करते हैं  श्राज हम ने इस हम  ने  इस

 को  धोखा  दिया  तो  हो  सकता  है  कि  दूसरे  धर्म  में  जा  कर  हम  उस  को  भी  धोखा

 दें  ।  हम  नहीं  चाहते  कि  हम  इस  प्रकार  का  धोखा  दें  ।  झगर  हम  धर्म-परिवर्तन  तो

 अन्त  से  प्रेरित  हो  सच्ची  वृत्ति  के  साथ  भावना  को  पवित्र  करके  करें

 प्रकार  के  धर्मपरिवर्तन को  हम  मानते  हैं  |  यदि  मेरी  इच्छा  है  कि  मैँ  इस्लाम  धर्म  को

 यदि  मुझे  उस  के  सिद्धान्तों  meat  में  विश्वास  तो  में  इस्लाम  धर्म  में  जा  सकता

 हूं  ।  यदि  म  ईसा  मसीह  के  पवित्र  उसूलों  को  तो  मेँ  ईसाई  धर्म  में  जा  सकता  हूं  ।

 एक  ईसाई  ने  कहा  कि  मैं  हिन्दू  बनना  चाहता  तो  महात्मा  गांधी  ने  कहा  कि  अगर  तुम्हें  सच्चा

 ईसाई  बनना  तो  तुम्हें  हिन्दू  ध  मं  में  नहीं  रहना  है  एक  हिन्द  यदि  अपने  धम  को  छोड़कर

 ईसाई  होता  तो  वह  प्रसली  हिन्दू  नहीं  मानव  नहीं  हर  एक  धर्म  का  मूलभूत

 सिद्धान्त एक  fat  यदि  हम  उस  मूलभूत  सिद्धान्त  को  मानते  तो  किसी  भी  धर्म-परिवर्तन

 की  हमें  कया  आवश्यकता है  ?  हमें  मानवता  की  दृष्टि  से  देखना  कौर  सोचना  जो

 मानव  की  सेवा  करता  वही  सच्चे  धर्म  को  मानता  है  ।  वही  हमारा  मूलभूत  सिद्धान्त  शर

 मूलभूत घर्म  होना  चाहिये  अगर  जबरदस्ती  चारों  तरफ  घेरा  डाल  कर  किसी  का

 परिवर्तन  किया  जाता  तो  स्वतंत्र  भारत  में  में  उस  को  नाजायज  मानता  इस  लिए  इस  विधेयक

 का  शासन  को  स्वागत  करना  चाहिए  न  केवल  इस  का  पालन  करना  बल्कि  मैं  तो  चाहता

 हूं  कि  विदेशी  Fat, i)  विदेशी  हब सा  किसी  धम  परिवर्तन  के  काम  के  लिए  हमें  नहीं  हमारे

 देना  के  पास  पैसा  हम  अपने  पैसे  से  देश  को  बढ़ा  सकते  हैं  |

 श्री
 च०  Fo  नायर

 :
 उपाध्यक्ष  यहां  बहुत  सी  बातें  कही  गई  हैं

 इस  धम  परिवर्तन  के  बारे  में  र  खास  तौर  पर  भ्रामरी  वक्ता  ने  यह  कहा  है  कि  हमें  सब  तरह

 की  झ्राजादी  है  जोकि  पहले  नहीं  थी  ।  यह  बात  उन्होंने  सच्ची कही  है  ।  एक  ज़माना  था  बहुत

 नहीं  हुमा  है  जबकि  मुझे  मालूम  है  कि  त्रिवेन्द्रम  में  संस्कृत
 कालेज  में  हरिजनों  को  जब  पहले

 पहल  दाखिल  किया  गया  था  तो  वहां  के  जो  ब्राह्मण  लोग  प्राफेसर  वे  वाक  ट्राउट  करके

 चलें गये  थे  उन्होंने  कह  दिया  था  कि  इनको  हम  नहीं  पढ़ा  सकते  |  इसी  तरह  से

 मंदिर  से  उठ  रही  पा वाज  इनके  कानों  में  पड़  जाती  थी  तो  कह  दिया  जाता  था  कि  हम  नरक

 में  चले  जायेंग े|

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  झा वाज  तो  ऐसी  नहीं
 थी

 कि  जिसके
 कानों  में  पड़ने  से  हम  सब

 मेम्बरों  को  यह  खयाल  हो  गया  कि  हम  नरक  में  चले  हम  नरक  में  नहीं  जा  रहे

 एयर  ag  हमारे  खिलाफ  भी  जाती  है  तो  हमें  ae  सुननी  होगी  ate  डेमोक्रेसी  इसी का

 नाम है  ।  जो  wast  हमारी  आवाज  के  मुखालिफ  जाती  उसे  हमें  सुनना  चाहिये  ak

 उसको  बरदाशत  करना  चाहिये  ।

 से  जो  माननीय  सदस्य  कह  रहे  उसको  सुनना  चाहिये  ।
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 श्री  च०  कृ०  नायर  :  में  मानता  हं  कि  जिस  ज़माने  की  बात  में  कर  रहा  हूं  वह  खत्म

 हो  वह  बहुत  पुराना  स्किन में  कहना  चाहता हूं  कि  ware  कोई  ईसाई  बन  जाता

 है  तो  आसमान  गिरने  वाला  नहीं  है  ।  एक  चीज़  जरूर  है  कि  हमारे  व्यवहार  की  वजह

 से  यह  चीजें  हुई  हैं  भ्र ौर  इसे  हमें  कभी  भी  नहीं  भूलना  चाहिये  ।

 इसी  पाबन्दी को  लगाने  यह  मतलब  जरूर  है  कि  जो  बेकार  कासीस के

 लोग  हैं
 या  जो

 दैड्यूल्ड  कास्ट  के  लोग  हैं  उन
 को

 हम  जबरदस्त  एक  धर्म  में  रखना  चाहते

 क्यों  हम  ऐसा  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  ara  है  ।  अगर  कोई  धम  परिवर्तन करना

 चाहता  हैं  तो  हमें  कोई  आपत्ति  नहीं  होनी  चाहिये  ।  हमारी  दुष्टि  में  सभी  धर्म  बराबर  हैं उनमें  कोई

 फर्क  नहीं  है  ।  अगर  कोई  पैसा  लें  कर  बनता  है  तो  वह  खुद  को  क्रम  करता  हम  क्यों
 ठ

 कौम  करें  |  मैं  समझता  हूं  कि  सब  से  बड़ा  धर्म  रोटी  है  ।  धर्म  के  नाम  पर  कई  ढोंग  रचा

 रखे हैं  जिसको  रोटी  खाने  को  नहीं  मिलती  उसको  इंसान  नहीं  माना  जाता  सड़क

 पर  नहीं  जाने  दिया  जाता  मंदिर  में  दाखिल  नहीं  होने  दिया  जाता  किसी  तरह  की  कोई

 भी  शाहाजादी  उसको  नहीं  दी  जाती  किसी  तरह  के  कोई  भी  अधिकार  उसको  नहीं  दिये

 जाते हैं

 mre  किसी  हरिजन  बस्ती  में  ईसाई  पादरी  जाते  प्रेम  के  साथ  उसको  अपनी  बात  समझाते

 उसको  इन्सान  बनाते  हैं  तो  कौन  क  होगा
 जो

 ईसाई  नहीं
 बनेगा  मानने

 के  लिए
 त

 यार  हूं

 कि  हमारे  हरिजन  भी  बड़े  बेवकूफ़  थे  जो  wa  तक  नहीं  बने  थे  ।  लेकिन  उनको  बेवकूफ़

 बनाने वाले  कौन  थे  ?  हम  ही  तो  थे  ।
 हमने  उनसे  कहा  कि  यह  कर्म  का

 फल
 है

 जो
 तुम

 भोग रहे  हो ।  ऐसी  हालत  में  वें  सोच  नहीं  सकते थे  कि  मुसीबत  में  कयों पड़े  लाखों

 करोड़ों  बरसों  से  उनको  सोचने  तक  का  अधिकार  नहीं  इन्सान  उनको  नहीं  माना  जाता

 पवित्र से  पवित्र  काम  करने पर  उनको  नीच  समझा  जाता  मुर्दा  ये  लोग  उठाते

 fat  ये  लोग  साफ  करते  गांवों  की  सफाई  ये  लोग  करते  थे  सौर  इतना  कुछ  करने  पर

 भी  उनको  कहा  जाता  था  कि  तुम  भ्र छूत  जो धर्म इस  तरह  की  बातें करके  उसको

 विधर्म कर  दिया  मैं  यह  भी  कहने  के  लिए  तैयार  हूं  कि  यह  हरिजन  मूवमेंट  जो  है

 यह  इतनी  ताकत  से  नहीं  बढ़  सकती  थी  जितनी  ताकत  से  बढ़ी  झगर  ईसाइयों का  काम  हिन्दुस्तान

 में  न  होता

 एक  मननीय  सदस्य
 :  नो ।

 श्री  कृ०  नायर  :  लेकिन  at  हरिजनों  में  जागृति  झरा  गई  वे  पढ़  लिख  गए  हैं  ।

 त्रिवेन्द्रम  को  तमिलनाडु  को  लीजिये  ।  उनके  weet  हरिजन  डाक्टर  नर्सिग  प्रोफेसर

 अजीज़  हैं  ।  अगर  ईसाई  लोग  उनको  झा  कर  ईसाई  न  बनाते  तो  ये  लोग  इन  पदों  पर

 नहीं  पहुंच सकते  मैं  समझता  हूं  कि  यह  कृतघ्नता  की  बात  होगी  ईसाई  धर्म  के

 खिलाफ  ईसाई  मिशनरियों  के  खिलाफ  कोई  इस  तरह  की  पाबन्दी  लगाई  मैं इस  पक्ष

 में  हूं  कि  स्वार्थी  बन  कर  धम  परिवर्तन
 न

 किया  मगर  जानता  हूं  कि  बड़ी
 ऊंची

 जाति  के  लोग  स्वार्थी
 बन  कर  ईसाई  बने  रिकी  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  अक्सर  क्लासिक

 देड्यूल्ड  काइट्स को  ही  क्यों इस  में  रखा  गया  है  fe  धम्म  परिवर्तन  उनका
 न

 किया  जाए  ?
 इसका  यह  मतलब  है  कि  जो  ब्राह्मण  जो  क्षत्रिय  या  जो  दूसरे

 उच्च  जाति  के  लोग  हैं  वे  oe  परिवर्तन  कर  सकते  हैं  ?
 मैं  पुछना  चाहता  हूं  कि  कया  ये  ऊंची

 जाति  के  लोग  बेवकुफ  नहीं  हो  सकते  हैं
 ?

 वे  भी  बेवकूफ़  हो  सकते  बेवकूफ  हम  भी  हो

 सकते  et
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 में  नहीं  समझता कि  इस  बिल  को  इस  भवन  में  लाने  की  जरूरत  थी  |  ईसाई  इसलाम थ

 mre  इत्यादि सभी  धर्मों  को  प्रचार  करने  का  पूरा  aw  होना  चाहिये  जोकि  उनको  हमारी

 कांस्टीट्यूदान में  मिला  हुआ  है  ।  उसके  खिलाफ  कर  श्राप  बैकवर्ड  क्लासिक
 काइट्स  के  ऊपर  धर्म  परिवर्तन  करने  की  पाबन्दी लगा  रहे  उनकी  राजा  के  ऊपर  पाबन्दी  लगा

 रहे  हें  ।  मै  समझता हूं  कि  जरगर  लालच की  बात  कही  जाती है  तो  यह  गलत  उनके  लिये  रोटी ही

 उनका  दूध  ही  उनके  लिये  उनका  धर्म  किताबें इल्म  हासिल  करने  का  उनको  इस

 तरह  से  मौका  मिलता  है  ।

 इस  बिल  से  इंसान  की  डिगनिटी  को  क्वैश्चन  किया  जाता है  धौर  खास  तौर  पर  बैड

 क्लासिक  शेड्यूल  कास्ट  के  लोगों  के  ऊपर  यह  इलजाम  लगाना  है  कि  लालच  में  प्रा  कर  वे  धम

 परिवर्तन करते  ईसाई  धर्म  में  राज तक  जितने  धर्म  परिवर्तन हुए  हैं  दुनिया  ब कलाम  का  बहुत

 जोर  रहा  है  ate  उसमें  जितने  लोगों  ने  धर्म  परिवर्तन  किये  हैं  क्या  वे  सब  लालच  में  कर  किय  हें
 ?

 थोड़ा  बहुत  लालच  हो  सकता  लेकिन  इसको  इतना  ज्यादा  मैगनिफाई  करने  की  जरूरत  नहीं  है
 |

 इसलिये  अधिक  न  कहते  हुए  मं  इस  बिल  को  करता  हूं  ।

 मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  दातार  )  :  मुझे  बहुत  खेद  है  कि  वादविवाद  के  दौरान

 काफी  गरमा-गरमी पैदा  हो  गई  ।

 बहुत  से  माननीय  सदस्य  ५,  विचार  प्रकट  कर  चुके  हूं  उन्होंने  सभा  के  सामने  एक  स्वरूप

 उपस्थित  किया है  ।  लगता है  कि  सामान्य धारणा  यह  है  कि  बहत से  लोगों  का  बलात  धर्म  परिवर्तन

 किया  जाता  दूसरी  बात  यह  कही  गयी  है  कि  जिन  लोगों  का  धर्मं  परिवर्तन  हो  जाता  है  उਂ

 भारतीय  तथा  देश  भक्ति  की  भावना  पैदा  हो  जाती है  ।  ये  दो  मुख्य  बातें  कही  गयी  हैं  ।

 विधेयक के  गुण-दोषों  की  चर्चा  करने  के  मैं  विधायक  के  प्रस्ताव  को  यह  बताना

 चाहता हुं  कि  इसमें  कई  गंभीर  ह्  जिन्हें  उन्हें  ठीक  कर  लेना  चाहिये  था ।

 पहली  बात  यह  है  कि  हमारे  संविधान  में  अ्रनुच्छेद २५  (  १)  है  ।  जब  यह  भ्रनुच्छेद  विचाराधीन

 उस  पर  बहुत  चर्चा  हुई  और  सभी  बातों  पर  विचार  करने के  बाद  संविधान सभा  ने  इस

 ध्रनच्छेंद को पारित को  पारित  किया था  ।  मैँ  इस  अनुच्छेद  को  पढ़  कर  सुना  देना  चाहता  हूं  क्योंकि  उसी  कसौटी

 पर  इस  विधेयक को  कसना  है  ।  अनुच्छेद  4(%)  कहता है

 सदाचार  स्वास्थ्य  तथा  इस  भाग  के  दूसरे  उपबन्धों  के  अधीन

 रहते  सब  व्यक्तियों  प्रन्त:कर  की  स्वतंत्रता  का  तथा  धर्म  के  अबाध  रूप

 से  श्राचरण  करने  प्रचार  करने  का  समान  हवा  होगा  ।”

 इस  प्रकार  श्राप  देखेंग ेकि  भारतीय  नागरिकों  को  यह  एक  महान  तथा  मूल  अधिकार  दिय

 मया है  ।  इस  के  दो  भाग  हैं  ।  एक  तो  श्रन्त:करण की  कोई भी  व्यक्ति  किसी  भी  धर्म

 को  मान  सकता  दूसरे  अ  क्षेत्र  सीमित  नहीं  किया  गया  जैसा कि  माननीय  सदस्य  चाहते

 हैं  ।

 माननीय  सदस्य  ने  धर्म  की  व्याप्ति  को  सीमित  बनाने  का  प्रयत्न  किया  है  ।  उन्होंने

 रदूमव ष्  के  घर्मਂ
 में  नेक  धर्मों  को  सम्मिलित  नहीं  किया  भारत  में  अनेक  मान्य  घर्म  हैं

 झ ौर

 कोई  भी rere सव  wemar  ल चलत ह

 ——— THe
 wa
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 नागरिक  उनमे ंसे  कसी  धमं  को  मान  सकता  उस  पर  आचरण कर  सकता  दह  शब्द

 संविधान  में  सीमित  नहीं  किया  गया  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  करना  चाहते  हैं  ।  माननीय  सदस्य

 क  है

 “
 उद्भव  के  धर्मਂ  का  र्थ  है

 (१)  हिन्दू  धर्म  भ्र पने  किसी  भी  रूप  या  विकास  में  लिगांयत  या  प्रार्थना

 ava  समाज  सहित  ;

 (२)  बौद्ध  जन  धर्म  या  सिख

 थ्या  नि
 (3)  पारसी  या  यहूदी  के  अतिरिक्त  को  aa

 बया यह  कहना  उचित  है
 कि  पारसी या  agal  जिस  धर्म  का  पालन  कर  रहे  हैं  वह

 भारतीय  उद्भव  का  धर्म  नहीं  है
 ?

 इस  सम्बन्ध  में  हमें  दो  बातों  को  घ्यान  में  रखना  चाहिये  ।  पहली  बात  तो  यह  है  कि  हम

 सभी  को  हिन्दू धर्म  पर  श्रीमान  यद्यपि  कुछ  अरन्य  मित्र  पुस्तकों

 या  सिद्धांतों  का  अपमान  करन  की  कोशिश  करते  हैं
 ।

 मैँ  माननीय  सदस्य  को  बताना  चाहता  हूं  कि

 हिन्दू  घर्म  एक  बड़ा  सहिष्णु  धम  रहा  है  दूसरे  रवीन्द्र  धम  विस्तार  तथा  संगठन  के  लिये  खुला  यह

 भारत  का  एक  परिवतेनकशील धर्म  है  |

 धम  के  प्रदान  पर  विचार  करते  समय  हमें  जाति  या  अस्पृश्यता  जैसी  सामाजिक  रीतियों  की  बात

 नहीं  उठानी  चाहिये  ।  ये  बातें  कभी  भी  धर्मे  का  मंत्र  नहीं  रही  ये  रीतियां  तो  संगठनात्मक  पहलू

 से  सम्बद्ध  थीं  six  हिन्दू  धर्म  के  मूल  पहलू  को  हम  जितना  ही  शीघ्र  समझ  उतना  ही  बरच्छा  है  ।

 हमें  rat  धर्मं  पर  भ्र भि मान  है  घौर  हमारा  घर्म  एक  सार्वभौमिक  धर्म  है  क्योंकि  वह  सब॑
 फर

 प्रभाव  डालता  है  ।  हमें  इस  बात  का  भी  घ्यान  रखना  चाहिये कि  भारत  में  हिन्दू  धर्म  के  अतिरिक्त

 मुसलमान  धर्मे  इसाई  धम  भी  सम्मा  नित  धर्मं  के  रूप  में  विकसित  होते  रहे  ।

 उदाहरण  के  रूप  माननीय  मित्र  को  पता  है  कि  ईसा  के  बाद  लगभग  ५०  वर्ष  में  ही  बहुत

 से  ईसाई  भारत  के  तट  पर  झा  कर  बसे  ।  गत  १९००  वर्षों  से  ये  वहां  रह रहे हैं। क्या क्या  हम  इन

 इकाइयों  को  भारतीय  उद्भव  के  अ्रतिरिक्त  धर्म  कहने  का  साहस  कर  सकते  हैं
 ?

 धर्म  का  कोई  उद्भव  नहीं  होता
 ।

 धर्म  वह  जो  धर्म  के  रूप  में  रहे  प्रौढ़  जिसको  सभी
 लोग

 पसंद  करें
 ।

 मुस्लिम  घर्म  की  ही  बात  लीजिये  ।  बहुत  पहले  की  बातें  जाने  दीजिये  ।  हो  सकता  है  उस
 समय

 दोनों  से  गलतियां हुई  हों
 ।

 पर  मुस्लिम धर्म  भी  पिछले  १२००  वर्षों  से  भारत  में  फल-फूल  रहा  है  |

 ऐसी  स्थिति  में  क्या  हमारे  लिये  यह  उचित  क्या  यह  हमारा  धर्म  होगा  कि  हम  इन  धर्मों  को

 विदेशी घर्म  कहें  ।

 पारसियों  की  बात  लीजिये  ।  पारसी  भारत  में  कराये  भारत  ने  उनको  शरण  दी  ।  भारत  के

 लिये  wa  की  बात  है  कि  उसने  पारसियों  को  शरण  दी  ।  उनकी  संख्या  मुश्किल  से  एक  लाख  है

 ara  भी  पारसियों  को  rae  कि  उन्हें  भारत  ने  शरण  दिया  ।  इसी  तरह  यहूदियों  की  संख्या  भी

 बहुत  थोड़ी  सी  है  ।

 माननीय  सदस्य  धर्म  के  क्षेत्र  को  सीमित  बनाना  चाहते  हैं  वहू  केवल  हिन्दू  धर्म  तथा  कुछ

 wea  तत्संबंधी  धर्मों  को  धम  की  सीमा  में  रखना  चाहते  यह  गलत  दृष्टिकोण है  ।
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 प्रदान  यह  है  कि  यह  विधेयक  संविधान  के  उपबन्धों  के  विरुद्ध  है  या  नहीं
 ?

 यदि  किसी  व्यक्ति  को  इच्छानुसार  किसी  धर्म  का  पालन  करने  का  ही  नहीं  बल्कि  उसका
 प्रचार

 करने  का  भी  अधिकार  तो  क्या  उसका  यह  अधिकार  छीना  जा  सकता  है--खास  तौर  से  पिछड़ी

 जातियों  के  मामले  में  जिन्हें  मेरे  माननीय  मित्र  संरक्षण  देना  चाहते  वे  कोई  संरक्षण नहीं  चाहते  |

 अरब  मैं  कुछ  प्रत्य
 बातों

 को  सामूहिक धर्म  परिवर्तन  की  बात  केवल  इसी  वाद  विवाद

 में  नहीं  wore  गयी  बल्कि  पहली  संसद  में  भी  श्री  जेठालाल  जोशी  ने  भी  एक  ऐसा  ही  विधेयक  उपस्थित

 किया  था  जिस  पर  चर्चा  हुई  थी  उस  में  प्रधान  मंत्री  ने  भी  भाग  लिया  था  कौर  उन्होंने  बताया
 था

 कि  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  नीति  क्या  मुझे  स्मरण  है  कि  माननीय  सदस्यों  ने  कई  बार  प्रशन

 भी  पूछ  हूँ  कि  क्या  बलात्  धर्म  परिवर्तन  या  सामूहिक  धर्म  परिवर्तन  हो  रहा  है
 ।  सरकार

 ने  इन  सभी
 बातों  की  जांच  कराई  कौर  ये  सभी  बातें  गलत  निकलीं  बम्बई  राज्य  का  एक  मामला  था  जिसमें

 शिकायत की  गयी  थी  कि  वहां  सामूहिक  धर्म  परिवर्तन हो  रहा  है  पर  वहां  पता  लगा  कि  केवल  एक

 ही  व्यक्ति  का  ate  उसके  की  अनुमति  से  धर्म  परिवर्तन  gar  att  सिफ॑  इतनी  सी
 बात

 थी
 |  हमें  उन  सभी  बातों  को  बिलकूल  सही  नहीं  मान  लेना  जो  हमें  सुनने  को  मिलती

 हूँ  ।

 भारत-विरोधी दृष्टिकोण  की  भी  बात  कही  गयी  ।  मैं  सभा  को  बताना  चाहता  हूं  कि  सरकार

 किसी  भी  क्षत्र  में  भारत-विरोधी  दृष्टिकोण  को  पैदा  नहीं  होने  देना  चाहती  ।  भारत  सरकार  इस

 सम्बन्ध  में  मजबूत  है  कौर  भारत-विरोधी  या  तोड़-फोड़  सम्बन्धी  दृष्टिकोण  को  दबाने  का  शभ्रधिकार

 सरकार को  प्राप्त  है  ।  यदि  किसी  व्यक्ति  का  धर्म  परिवर्तन  बिना  उसकी  इच्छा  के  या  बिना

 उसके  अभिभावक  की  ्य  के  होता  तो  इस  सम्बन्ध  में  सामान्य  दण्ड  विधि  में  कार्यवाही  करने

 का  उपबन्ध  है  |  माननीय  सदस्य  ने  भी  कुछ  मामलों  का  उल्लेख  किया  जिन  को  श्रदालत  में  ले  जाया

 गया  था  ।  सामान्य  विधि  के  अन्तरगत  भी  सरकार  को  अधिकार  प्राप्त  है  कि  ae  धम  परिवहन

 के  मामले में  जांच  करे  कि  वह  माह  या  स्वेच्छा  से  ताकि  सरकार  यह  जान  सके  कि  उसका

 हस्तक्षेप करना  उचित  है  या  नहीं  क्योंकि  धर्म  परिवर्तन  का  अधिकार  संविधान  द्वारा  जनता  को  प्राप्त  है  ।

 जब  किसी  का  बलात्  धर्म  परिवर्तन  किया  जाता  है  या  किसी  नाबालिग जो  aa  धर्म  के

 सिद्धान्तों  के  बारे  में  या  उस  धर्म  के  सिद्धान्तों  के  बारे  में  जिसे  वह  ग्रहण  करने  जा  रहा  कुछ  नहीं

 धर्म  परिवर्तन  किया  जाता  तो  हम  कार्यवाही कर  सकते  इस  सम्बन्ध  में  हम  क्या  कर

 रहे  यह  बताना  उचित  न  होगा  ।  पर  सभा  को  विदित  होना  चाहिये  कि  जब  सरकार  के  सामने  ऐसी

 कोई  बात  जाती  जो  वैध  नहीं  तो  उसे  रोकने के  लिये  सरकार के  पास  पर्याप्त  अधिकार  व

 afer है

 कई  माननीय  सदस्यों  ने  विदेशी  मिशनरियों  का  उठाया  था  ।  मेरे  पास  उन  के  च् नाकड़

 मौजद  हैं
 ।  मिशनरियों की  संख्या  काफी  घट  गई  है--  से  छट  कर  लगभग  रह गई रह  गई

 |  |

 घ्यान  देने  योग्य  एक  बात  यह  है  कि  ब्रिटिश  शासन  काल  में  भारत  से  मान्यता  चाहने  वाले  विदेशी

 मिशनरियों  के  निकाय  भारतीय  निकाय  नहीं  थे  ।  विदेशी  निकायों
 को  मान्यता मिली  हुई  थी  ।

 ब्रिटिश  सरकार  ने  दो  निकायों  को  मान्यता  दी  थी--एक  तो  रोमन  कैथोलिकों  और  दूसरे  प्रोटेस्टेण्टों

 के  निकायों को  ।  देश  स्वतंत्र होन  के  हमने  पहला  काम  यही  किया  था  कि  मान्यता देने  का

 अ्रघिकार  भारतीय  निकायों को  ही  दे  दिया  था
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 गृह-कार्य  मंत्रालय  के  हाल  के  एक  प्रतिवेदन  में  मिशनरियों  से  सम्बन्धित  सरकारी  नीति  का

 निरूपण किया  गया  था  ।  उसमें  कहा  गया  था  कि  इन  मिलना क्यों  का  बड़ा  म्रतिरंजित चित्र  हमारे

 सामने रखा  गया  था  ।  माननीय  सदस्यों  ने  जिन  दो  प्रतिवेदनों  का  उल्लेख  किया  है  उन  में  भी  ऐसे  ही

 अतिरंजित  विवरण  हें  ।  ठीक  है  ।  लेकिन  हमें  इसका  एक  दूसरा  पहलू  भी  देखना  चाहिये  |  यह  दूसरा

 पहल  है  कि  ये  सभी  मिशनरी  उसी  ढंग  से  काम  नहीं  कर  रहे  हैं  जिस  ढंग  से  कि  माननीय  सदस्यों  ने

 बताया  है  ।  भारत  के  विभिन्न  क्षेत्रों  की  परिस्थितियां मुझे  मालूम  हें  ।  मुझे  उन  क्षेत्रों  की  परिस्थितियां

 भी
 मालूम  हैं  जिनमें  ख़ादिम  जाति  कौर  हरिजन  लोगों  की  ही  प्रमुखता है  |

 माननीय  मित्र  ने  कुछ  उदाहरण रखे  हें  ।  फिर  भी  सभी  मिशनरी  वैसे  नहीं  हैं  ।  ये  मिशनरी के

 अ्रनुष्ठानਂ की  सेवा  में  रत  हें  ।  इसाई  धर्म  ने  विश्व  के  कल्याण  में  यह  एक  बड़ा  महानतम  योग  दिया  है  ।

 ये  ईसाई  मिशनरी  इसी  भावना  से  अपना  कायें  करते  रहे  हैं  |  हां  कुछ  इस  के  अपवाद  भी  कौर  उनकी

 पूरी-पूरी जांच  की  जायेगी  ।  फिर  मैं  उन  बहुत  से  मिशनरियों  की  सराहना  किये  उनके  प्रति

 सम्मान  प्रकट  किये  बिना  नहीं  रह  जिन्होंने  इतने  सारे  समुदायों  के  उत्थान के  लिये  अरपना

 जारी  रखाहै  ।  मैं  ऐसी  कई  विदेशी  कौर  भारतीय  मिशनरियों  को  जानता  हूं  जिन्होंने  हमारे  देश  के  दुर्गम

 से  दुर्गम  क्षत्रों  में  जान  का  साहस  कपा  है  और  अपने  आपको  वहीं  खपा  दिया  है  ।  मुझे से  जब  कुछ

 मननीय  सदस्यों  ने  इन  मिशनरियों  के  बारे  में  कहा  तब  मैं  ने  उन  से  पूछा  था  कि  इन  विदेशी  या

 ईसाई  मि दान रियों  जेसी  भावना  से  हमने  कभी  कोई  काम  किया  है  ?  हमें  उनकी  भावना  का

 करना  चाहिये  ।  हमें  भारत  में  ईसाई  मिश  नों  के  साथ  ग्र न्याय  नहीं  करना  चाहिये  ।

 अर  यदि  ये  मिशनरी  ae  काम  उचित  ढंग  से  नहीं  तो  हम  विधियों  के  अनुसार

 उनके  खिलाफ  कार्यवाही  कर  सकते  हैं  |  संसद् ने भ्रभी कुछ ने  भ्र भी  कुछ  वह  पहले  विदेशियों के  सम्बन्ध  में  कुछ

 अझर  यदि विधियां पारित  की  थीं  कौर  उन  अधिनियमों  के  अ्रन्तगंत  कुछ  नियम  भी  बनाये  थे  ।

 कोई  व्यक्ति  या  कोई  मिशनरी  भारत  के  हित  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  करता  तो  सरकार के

 पास  ऐसी  शक्तियां  हैं  कि  वह  उनके  विरुद्ध  कार्यवाही  कर  सके  |

 सरकार  उनकी  भावना  कौर  उनके  कार्य  की  सराहना  करती  साथ  ही  ऐसी  आवश्यक

 कार्यवाही  भी  की  जा  रही  है  कि  ये  विदेशी  मिशनरी  aoa  काम  उचित  ढंग से  लेकिन  उसकी

 पहली  शर्ते  यही  है  कि  हमें  उनके  कार्यों  के  उचित  होने  पर  संदेह  हो  ।  उसी  अवस्था में  इन  विधियों

 के  अन्तर्गत  कार्यवाही की  जायेगी  वह  संविधान के  भ्रमित  होगी  ।.  यदि  ये  मिशनरी अपने

 कार्य  के  लिये  विदेशों  से  धन  लाते  तो  उसकी  अनुमति  इसी  भ्राधार  पर  दी  जाती  है  कि  वे  उस

 धन  का  उपयोग  उचित  रीति  से  करेंगे  ।  जब  तक  हमें  उसके  विरुद्ध  कोई  प्रमाण  नहीं  मिलता  तब

 तक  हन  यही  समझेंगे  कि  उस  धन  का  उपयोग  उचित  रीति  से  किया  गया  है  ।

 ये  सभी  प्रदान  नीति  से  सम्बन्ध  रखते  हैं  श्र  ऐसे  सभी  मामलों  में  हम  देश  के  कल्याण  को  ही

 सर्वोपरि  मानते  हैं  ।  नई  मिशनरी  संस्थाओं  को  मान्यता  देने  की  कसौटी  यही  रखी  गई  है  कि

 उसे  अनुमति  देना  भारत  के  हित  में  हो  ।  मैं  सभा  को  श्रावस्ती  करता  हूं  कि  देवा  की  गरीब

 अनुसूचित  जातियों  या  पिछड़े  हुये  वर्गों  या  झादिम  जातियों  के  कल्याण  के  प्रति  हम  सदैव  बड़े
 सजय

 रहते
 हैं

 जहां a  जब  भी  आवश्यकता पड़ती  हम  इन  मिशनरियों से  सहायता  मांगते

 हैं  प्लोर  वे  सभी  हमारी  सहायता  बड़ी  खुशी  से  करते  माननीय  सदस्यों को  ये  सभी  बातें  नहीं

 भूलनी  चाहिये  ।
 इन  मिशनरियों की

 संख्या
 कम  होती जा  रही  यह  तो  बताया  ही  जा  चुका

 a  |
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 कुछ  माननीय  सदस्यों न  कहा  था  कि  छोटा  नागपुर  जैसे  कुछ  क्षेत्रों  में  पूरे
 के  पूरे  समुदायों

 को  इसाई  बनाया  गया  है  ।
 यह  सही  नहीं  है  ।  इस  प्रकार का  धर्मं-परिवर्तन नहीं  दुम

 ।  मेरे

 पास  सभी  आंकड़े हैं  ।  वहां  इकाइयों  की  संख्या  में  कुछ  हजार  से  भ्र  धक  की  वृद्धि  नहीं  हुई है  |

 मध्य  भारत  राज्य इसलिये  हमें  कुछ  प्रतिवेदनों  को  देख  कर  भ्रम  में  नहीं  पड़ना  चाहिये  ।

 कौर  मध्य  प्रदेश  समय  ने  अलग-अलग  दो  समितियां  नियुक्त  की  थीं  ।  भारत  सरकार  के  पास

 ऐसी  को  ई  सूचना  नहीं  है  कि  इस  सिलसिले  में  किसी  कार्यवाही  की  आवश्यकता  न  तो  उस  समय

 ही  हमारे  पास  ऐसी  सूचना  थी  जब  दोनों  दो  अलग-अलग  राज्य  न  इस  वर्तमान  सरकार

 ने  ऐसी  कोई  सूचना  हमें  दी  है  ।  उन  दो  प्रतिवेदनों में  कुछ  उदाहरण दिये  गये  थे
 ।  लेकिन  मैं

 सभा  को  श्राइवस्त  करता  हूं  कि  संविधान  के  म्रनुच्छेद  २४  द्वारा  देश  के  सभी  व्यक्तियों  को
 किसी

 भी  घर्म  को  बाथ  रूप  से  मानने  कौर  प्रा चरण  करने  की  जो  स्वतंत्रता  दी  गई  सरकार  उसकी

 भावना को  रखेगी  |  उसकी  एक  शर्ते  केवल  एक  |  वह  यह  कि  जब  भी  हमारे  पास

 कोई  ऐसी  शिकायत  भरायेगी  कि  कुछ  शभ्रनुचित  तरीकों  का  प्रयोग  किया  गया  तो  हम  पता  लगायेंग

 कि  उस  सम्बन्ध में  कोई  ग़लती  हुई  भी  है  या  नहीं  ।  क्योंकि  सरकार  को  यह  तो  देखना  ही  पड़ेगा

 fe  विधियों  का  प्रशासन  देश  के  हित  में  हो  रहा  है  या  नहीं  ।  उन  समुदायों  के  हितों  को  विशेष  तौर

 पर  देखना  पड़ेगा  ।  ऐसी  परिस्थिति  हमें  सिफ॑  उन्हीं  समाचारों  पर  विश्वास  करना  चाहिये

 जो  निराधार  न  हों  ।  मैं  पहले  ही  कह  चुका  हूं  कि  यदि  कोई  शिकायत  ऐसी  ऊपर  से  ही  लगता

 हो  कि  कोई  अनुचित  काम  किया  गया  है  तो  सरकार  अवश्य  ही  उसकी  उचित  जांच-पड़ताल करेगी  ।

 साथ  हम  सदा  यह  भी  ध्यान  रखते  हैं  कि  भारत  में
 जो  भी

 विदेशी  जाते  हैं  उनका  यहां  रहना  भारत

 के  हित  में  हो  ।  इसलिये  मैं  चाहता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  द्वारा  कही  गई  सभी  बातों  पर  सभा

 विश्वास न  करे  ।  उन्होंने  यह  ग़लत  कहा  है  कि  भ्रनुसुचित  जातियों  ak  प्र मु सूचित  अदीम  जातियों

 विधि  का को  संरक्षण  देने  की  आवश्यकता है  |  उनको  किसी  भी  दूसरे  संरक्षण  की  जरूरत  नहीं  ।

 संरक्षण  उनके  लिये  पर्याप्त है  ।  साथ  हमें  मिशनरियों  के  कार्य  की  सराहना  करनी  चाहिये  ।

 हमें  इस  तरह  सभी  मिशनरियों  को  एक  ही  डण्डे  से  नहीं  हांकना  चाहिये  |  जैसा  कि  माननीय  मित्र

 ने  किया  इससे  पहले  भी  एक  अवसर  पर  इसका  स्पष्टीकरण  किया जा  चुका  है  ।

 इसीलये मैं  ग्रसने  मित्र  श्री  प्रकाशवीर  शास्त्री  से  अनुरोध करता  हूं  कि  वह  इस  विधेयक

 को  वापस ले  इस  पर  चर्चा  हो  ही  चुकी  है  ।  मैंने  उनकी  सभी  बातों  का  उत्तर  देने  का  प्रयास

 किया  है  ।

 gat  मणिबेन  पटेल  :  मैं  मिनिस्टर  साहब  से  जानना  चाहती  हूं  कि  हमें  झ्राजादी  मिलने  से

 पहले  यहां  कितने  मिशनरी  थे  aire  आज  कितने  हैं  ?

 श्री  दातार  :  इस  नर्स  का  उत्तर  कई  बार  दिया  जा  चुका  है  ।

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  उपाध्यक्ष  इस  सदन  में  इस  बिल  पर  पहले  भी  एक  बार

 .*
 चर्चा  हो  चकी  है  ।  सौभाग्य  था  कि  eevee १  @  के

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 बहुत  संक्षेप  में  होना  चाहिये

 ।

 संक्षेप  में  ही  निशान  करूंगा  |

 मूल  cat  में
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 जितने  शान्तिपूर्ण  वातावरण  में  जिस  सद्भावना  के  साथ  उस  दिन  इस  बिल  के  सम्बन्ध

 में  विचार  किया  गया  था  वह  वातावरण  इस  बिल
 को  उपस्थित  करते

 समय  नहीं  रह  सका

 और  एक  विशेष  प्रकार  की  घटना  इस  सदन  में  घटी  |  उसका  विशेष  रूप  से  उल्लेख  में  इसलिये

 भी  कर  रहा  हूं  कि  उसका  मेरे  विधेयक  से  सम्बन्ध  है
 ।

 हमारे  एक  मित्र  ने  इस  बिल  की  भावना

 को  न  समझते  हुये  एक  धार्मिक  ग्रन्थ  के  पन्ने  फाड़  कर  प्रतिमा
 का

 वातावरण  उपस्थित  कर  दिया  है  ।

 में  चाहता  हूं  कि  भविष्य  के  लिये  श्राप  कोई  ऐसा  नियम  बनाएं  या  कोई  इसे  प्रकार की  परम्परा

 निर्धारित  करें  कि  इस  सदन  में  इस  प्रकार  की  घटना  न  रट  सके  ।

 दूसरी  बात  जो  मैं  इस  सम्बन्ध  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  हमारे उप  गह  मंत्री

 संविधान महोदय  ने  कहा  है  कि  यह  बिल  संविधान  की  धारा  २४५  भाग  (१)  का  विरोध  करता  है  |

 की  उस  धारा  को  मैं  पढ़  कर  सुनाता  हं  कौर  माननीय मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  इस

 सम्बन्ध  में  थोडा  कौर  गम्भीरता  से  सोचें  ।  संविधान की  धारा  २५  (१)  इस  प्रकार है

 सार्वजनिक  सदाचार  कौर  स्वास्थ्य  तथा  इस  भाग  के  दूसरे  उपबन्धों  के  अधीन

 रहते  सब  व्यक्तियों  भ्रन्त:करण  की  स्वतंत्रता  का  तथा  धर्म  के  बाघ

 रूप से  आचरण  करने  भ्र ौर  प्रचार  करने  का  समान  अधिकार होगा  ।

 तो  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  व्यवस्था  कौर  सदाचार  की  यह  मांग  है  कि  किसी

 भी  व्यक्ति  का  धर्म  परिवर्तन  धार्मिक  भावनाओं  से  भिन्न  कारणों  से  न  कौर  यही  बात  इस  विधेयक

 के  भ्रमर है  ।  जैसा  कि  हमारे  उप  गह  मंत्री  महोदय  न  कहा  कि  हमारे  धर्म  की  यह  विशेषता  है

 कि  सहिष्णुता  की  मात्रा  उसमें  प्रारम्भ  से  रही  है  ।  इस  विषय में  कहीं  भी  किसी भी  तरह

 से  न्यूनता  की  भावना  होती  तो  बहुत  सम्भव  है  कि  इस  विधेयक  की  धारायें  कड़ी  होतीं  |  में  ने  यह

 स्पष्ट  ही  शरू  में  लिखा  है  कि  धार्मिक  भावनाओं  या  आ्राध्यात्मिक  कारणों  से  प्रेरित  हो  कर  यदि  कोई

 व्यक्ति  धर्म  परिवर्तन  करना  चाहे  तो  उसके  माग  में  कोई  रुकावट  नहीं  होनी  चाहिये  ।  रुकावट  उसके

 लिए  होनी  चाहिये  जब  इससे  भिन्न  स्थिति  में  धर्म  परिवर्तन  कराया  जाए  ।  अराज  देश  में  कुछ

 नीय  उपाय  भ्रपनाए  जा  रहे  जबरदस्ती  अर  लोभ  से  कौर  लालच  से  जो  लोगों  का  धर्म

 कराया  जा  रहा  है  उस  पर  गवर्नमेंट  को  अवय  कोई  प्रतिबन्ध  लगाना  चाहिये  |

 माननीय  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  हमारे  देश  में  ईसाई  धर्म  का  प्रचार  नहीं  बहुत  पहले

 से  चलता  चला  रहा  लेकिन  जिस  तरह  से  भ्र भी  सुश्री  मणिबेन  ने  संकेत  किया  उसी  प्रकार

 से  मैं  भी  एक  संकेत  कर  देना  चाहता  कि  हमारे  देश  में  ईसाई  मत  का  प्रचार  चला  भ्र वश्य  रहा

 परन्तु  देखना  यह  है  कि  स्वतंत्रता  प्राप्ति  से  पहले  यहां  ईसाई  प्रचारकों  की  कितनी  संख्या  थी

 art  कितनी है  स्वतंत्र  होने  के  नव  देश  का  एक  बहुत  बड़ा  भाग  दूसरे  देश  के  रूप  में  परिणत

 हो  फिर  भी  ईसाई  मिशनरियों  की  संख्या  तिगुनी  कौर  चौगुनी  होती  चली  जा  रही  है

 रानियां  बढ़ती  चली  जा  रही  हैं  शर  अरबों  रुपया  इस  देश  में  धर्म  प्रचार  के  नाम  पर  बाहर  से  रहा

 है
 ।

 इससे  स्पष्ट  है
 कि

 इसके  पीछे  राष्ट्रीय  संकेत
 भी

 छिपा  gat  है
 ।  उपाध्यक्ष

 मैं  अपने

 गह  मंत्री  महोदय  की  जानकारी  के  लिए  एक  विशेष  बात  कहना  चाहता  हूं  ।  मेरे  हाथ  में

 यह  एक  पुस्तक  क्रिश्चियन  मास  मूवमेंट  इन  इंडिया  |  यह  सन्  १९३४ में  अमरीका  में  मिस्टर

 विकेट  द्वारा  लिखी  गई  थी  ।
 उसमें  हिन्दुस्तान  के  हर  वातावरण  का  हर  प्रान्त  का  विश्लेषण  करते

 हुए  लिखा  है  कि  कहां  कहां  हमने  कैसे  कैसे  कार्य  करना  है  ।  लेकिन  कभी  हाल  की  घटना  मैं  आपको

 बताना  चाहता  हूं  कि  waar  में  gay  में  एक  ब्रॉडकास्टिंग  कम्पनी  ने  ब्रॉडकास्ट  किया

 जिसका
 दि

 होरी  हिन्दू  रिलीजन  गो--अर्थात्  बढ़ा  हिन्दू  धर्म  समाप्त  होना  चाहिये  ।

 में  पूछना  चाहता  हूं  कि  जो  इस  प्रकार  का  ब्रॉडकास्टिंग  हो  रहा  है  उसके  पीछ  भावना  क्या  है  ।
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 श्री  प्रकाश वीर

 सिलसिले  में  एक  मिस्टर  फ़ेंक  बिली  ग्राहम  कुछ  दिन  पहले  भारत  में  इन  चीजों  का  जायजा  देने

 के
 लिये

 आए  थे  ।  इसी  प्रकार  से  पोर्टलैंड  की  एक  कम्पनी  है  जिन्होंने  कहा  है  कि  भ्रमर  दुनिया
 को

 कम्युनिस्ट  होने  से  बचाना  है  तो  हमें  एक  oe  लोगों  को  ईसाई  बनाना  पड़ेगा  ।  मैं  द्वारा
 अमरीका  देश

 शासकों  तक  श्रपना  संदेश  भेजना  चाहता  हं  कि  बाप  कृपा  करके  उनको  कहिए  कि

 जहां  तक  सेवाओं  का  सम्बन्ध  है  अस्पतालों  के  स्कूलों  के  वह  हमारे  देश  में  हराकर

 हम  उनका  स्वागत करेंगे  एक  वाणी  से  नहीं  हजार  वाणी  से  स्वागत  करेंगे  ।  जैसा कि
 गांधी

 जी  नै  कहा  यह  इस  तरह है  कि  जैसे  मछली  पकड़न  वाला  कांटे  के  ऊपर  लगा  कर

 तालाब में  डालता  है  ।  उसके  ऊपर  झ्राटा  है  लेकिन  भ्रमर  कांटा  लगा  जो  मछली  को  मारने

 के  लिये है  ।  इसलिये  झगर  उनकी  सेवायें  हमारा  धर्म  छीनने  के  लिये  हों  तो  यह  आपत्तिजनक

 कार्यवाही  है  पर  इसी  आधार  पर  स्वतंत्र  होने  के  पश्चात  जो  उनके  प्रति  रोष  हमारे  देश  में  फल  रहा

 ट
 >

 उसको  हम  उस  देश  के  श्लोकों  तक  पहुंचाएं  शौर  उन  से  कहें  कि  हमारे  दिलों  में  उनके  प्रति  जो

 श्रद्धा  की  भावना  है  वह  हिल  रही  है
 ।

 अब  अपने  वक्तव्य  का  उपसंहार  करते  हुये  मैं  दो  तीन  सुझाव  सामने  रखना  चाहता

 हु  ।

 मेरा  एक[सुझाव  यह  है  ।  मैंने  अनुसूचित  जातियों  श्रादिमवासी  जातियों  के  कमिश्नर

 की  रिपोर्ट को  पढ़ा  है  ।  उसमें  उन्होंने एक  डेढ़  लाइन  में  एक  स्थान  पर  बड़ी  सावधानी  के  साथ  लिखा

 है कि  जंगलों  में  atk  पिछड़  क्षेत्रों  में  कुछ  लोगों  ने  धर्म  परिवर्तन  किया  ईसाई  हुए  लेकिन  इससे

 उनके  जीवन  में  कोई  विशेष  लाभ  नहीं  हम्ना  है  ।  तो  मैं  चाहता  हूं  कि  हमारे  गृह  मंत्री  इन

 कमिश्नर  महोदय  को  स्पष्ट  रादेश  दें  कि  art  प्राचीन  जातियों  और  giana  जातियों  की  जो  रिपोर्ट
 लिखें

 उसके  अंदर  ये  त  पाम  चीजें  अंकित  की  जानी  चाहिएं  कि  कितने  लोगों  ने  इस  वर्ष में  घर्म  परिवर्तन

 जब  वह  इन  क्षेत्रों  में  जा  कर  कार्य  कर  रहे  हैं  तो  इस  प्रकार  की  रिपोर्ट  भी  भारत  सरकार
 के

 पास  रानी  कौर इस  बात  की  जानकारी  होनी  चाहिए  कि  इन  लोगों  का  बलात्  धर्म
 बर्तन  किया  गया है  या  उन्होंने  घार्मिक  भावना ग्र ों  से  प्रेरित  हो  कर  धर्म  किया  है  ।

 में  तो  यही  चाहता  था  कि  बाप  इस  बिल  को  स्वीकार  करें  क्योंकि  जिस  दिन  यह  बिल  पहली

 प्रस्तुत  उसके  गई चाट  मेरे  पास  केरल  से  ale  बाध्य  प्रान्त  से  बहुत  से  पत्र  हैं  जो  इस

 समय  मेरे  पास  हैं  कौर  जिनको  समयाभाव  से  मैं  इस  समय  उपस्थित  नहीं  कर  सकता  |  झगर

 इस  बिल  को  टालेंगे  दौर  जो  भावना  इसके  gear  निहित  है  उसका  स्वागत  नहीं  करेंगे  तो  मेरा  यह

 निश्चित  विश्वास  है  कि  ५  चल  कर  इससे  भयानक  स्थिति  आने  वाली  है  कौर  उस  भया  तक  स्थिति

 का  सारा  दायित्व  सरकार  पर  देश  की  जनता  के  ऊपर  नहीं  होगा
 ।  श्रगर  उस  भयानक  स्थिति

 से

 देश  को  बचाना  कि  जिस  प्रकार  छोट  छोटे  कारण  बढ़ते  गये  कौर  देश  का  विभाजन  एक  दूसरे

 aa  के  रूप  में  यदि  उस  विभाजन को  बचाना  है  तो  उसके  लिए  यह  प्रख्यात  आवश्यक है  कि

 आपकों इस  बिल  की  धाराओं का  स्वागत  करना  चाहिए  कौर  इस  बिल  को  स्वीकार  करना

 aa  ।  झगर  आपको  इस  बिल  को  स्वीकार  करने  में  इसलिए  संकोच
 a  ग्रा पत्ति है

 कि
 यह  एक

 गैर  सरकारी सदस्य  की  ate  से  है  तो  मैं  चाहता  हूं  कि  झाप  प्रोर से  इन्क्वायरी

 a  उस  इन्क्वायरी  कराने  के  बाद  उचित  संशोधन  के  साथ  सरकार  की  से  इस  बिल  को  ayer

 चाहिए  लेकिन  मेरा  यह  निश्चित  विश्वास  है  कि  इस प्रकार का
 बिल

 att  यह  सिद्धान्त इस

 सदन  में  अवद्य  स्वीकृत  होना  जिससे  देश  की  जनता  को  सन्तोष हो  सके  ।
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 इन  दादों  के  साथ  मैं  बलवती  भाषा  में  प्रस्तुत  करता  हूं  कि  इस  बिल  को  पारित  किया  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  सीरिया  का  एक  संशोधन  है  कि  इस  विधेयक  को  राय  जानने  के

 लिये  परिचालित किया  जायें  ।

 pet  सीरिया
 :

 में  अपने  संशोधन  पर  भ्रामक  नहीं
 करता ।

 सभा  की  अनुमति  वापस  लिया  गया  |

 उपाध्यक्ष महोदय  :  wed  यह  है  :

 धार्मिक  विश्वास
 के

 अतिरिकत  oer  आधारों  पर  बलात्
 धम

 परिवहन  से  श्रनसुचित

 प्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियों  wer  पिछड़ी  जातियों  को  कौर  afar

 प्रभावशाली  संरक्षण  देने  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया
 ७५

 जाये  प

 प्रस्ताव  भ्र स्वीकृत
 ।

 ee  ि

 प्त  तथा  धार्मिक  न्यास  )  विधेयक

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 श्री  जमाल  ख्वाजा  एक  प्रस्ताव  रखना  चाहते  थे  ।

 श्री  जमाल  ख्वाजा
 :

 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 सभा  द्वारा  ३  १९५९  को  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  के  पूछते  तथा  धार्मिक  न्यास

 )  विधेयक  के  लिये  नियत  किया  गया  समय  गैर  सरकारी  सदस्यों

 के  विधेयकों
 wear

 संकल्पों  सम्बन्धी
 का

 चालीसवां  प्रतिवेदन )  *  एक

 घंटा  कम  कर  दिया  जाये  (1६

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 सभा  द्वारा ३  १९५९  को  श्री  रामकृष्ण  गुप्त  के  ge  तथा  धार्मिक  न्यास

 )  विधेयक  के  लिये  नियत  किया  गया  समय  ग़र-सरकारी  सदस्यों

 के  विधेयकों  तथा  संकत्पों  सम्बन्धी  समिति  का  चालीसवां  एक  घंटा

 कम  कर  दिया जाय  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT
 ।

 प्ली  रास  कृष्ण  गुप्त  में  प्रस्ताव करता  हूँ  :

 gd  तथा  धार्मिक  न्यास  १९२०  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन
 करने  वाले  विधेयक

 पर  विचार  किया  जाये  वी

 जो  बिल  मैंने  पेश  fear  है  उसका  मकसद  यह  है  कि  चेरिटेबल  श्र

 न्यासो ं1 त्  सों  ह
 oe  « ---+>ााायगाणणा

 द्रास
 (qe  तथा  धार्मिक ————

 403(Ai)
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 राम  कृष्ण

 तरह से  ताकि  उनकी  रकम  खर्च-बद  न  हो  सके  श्रौरजिस मकसद  के  लिये

 कोई  ट्रस्ट  बना  है  वह  पूरा  हो
 ।

 मौजूदा  कानून  इतना  कमजोर  कौर  लूस  है
 कि

 उसके  जरि  ट्रस्ट्र  के  हिसाब-किताब  पर  पुरा  कंट्रोल  नहीं  होता  है  ।  इसके  अलावा

 उसमें  कोई  खराबी  पैदा  होती  है  तो  उस  को  अदालत  में  कानूनी  तरीके  से  श्रासानी  से  नहीं  उठाया

 जा  सकता  है  ।  इस  मकसद  को  रखते  मेंने  यह  बिल  पेश  किया  है  ।  इस  बिल

 के  स्टेटमेंट  ars  भ्राबजेक्ट्स  एंड  तथा  कारणों  के  में  साफ  तौर  पर

 कहा  गया  है  कि  वर्तमान  शभ्रधिनियम के  श्रन्तगंत  ट्रस्टियों  के  लिये  यह  श्रनिवायं  नहीं  है  कि

 वे  नियमित  रूप  से  भ्र पने  लेखे  अधिकृत  लेखापाल  से  परीक्षित करायें  ।  इसलिये  यह  ॒  आशंका

 होती  है  कि  ट्रस्ट  का  1...  किसी  दूसरे  ही  काम  में  भी  लगाया  जा  सकता  है  ।

 इस  सिलसिले में  बहुत  से  उदाहरण  पेश  किये  जा  सकते  लेकिन  में  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं

 कि  यह  aga  कम  wen  सवाल  है  ।  राज  हम  देखते  हैं  कि  हिन्दुस्तान  में  दो  किस्म के  ट्रस्ट

 एक  ट्रस्ट  ऐसे  जो  रिलीजस
 हैं  ग्रोवर  दूसरे

 ऐसे  जो  कि  हिन्दुस्तान के  बड़े  बड़े
 AAR

 लिबास  कौर  बिजनेसमैन ने  बनाये  हुए  मैं  चाहता  हूं  कि  राज  wae  मालूम  करने

 की  कोशिश  करें  कि  दर-प्रबल  इन  का  मकसद  क्या  है  ।  जैसाकि  मैं  ने  कहा

 उन  का  हिसाब-किताब  बाकायदा  चैक  नहीं  होता  जिस  का  नतीजा  यह  होता है  कि  बहुत सी

 रकम  खुद-बूदें  हो  सकती  है  ।  नगर  श्राप  गहराई  तक  जाने  की  कोशिश  तो

 पाया  कि  जब  ये  ट्रस्ट  बनाये  जाते  तो  किसी  फर्मे  या  बिजनेस  या  फैक्ट्री  को  इन  के  सुपुर्द

 कर  दिया  जाता है  ।  यह  इंतजाम  इनकम-टेक्स  को  चोरी  में  भी  काफी हद  तक  मदद  देता

 है
 ।

 इसलिये  में  चाहता  हूं  कि  मौजूदा  कानून  को  बदल  कर  उस  में  एसी  तब्दीलियां की

 जिस  से  उन  पर  हमारा  पूरा  कंट्रोल  हो  ।

 जसा  कि  श्राप  जानते  इन  ट्रस्ट्र पर  मौजूदा  कम्पनी  एक्ट  शौर  इनकम-टैक्स

 एक्ट की  ast  सी  धारायें  लाग  नहों  होती  हैं  पौर उन  को  इन  घारा ग्र ों  से  एग्जम्प्ट

 किया  जाता  जिस  से  इनकम-टैक्स  की  चोरी  करने  में  उन  को  काफी  मदद  मिलती है  ।

 सके  लिये  में  एक  छोटा  सा  उदाहरण  पेश  करना  चाहता  हुं  ।  मेरे  हल्के  में  एक  टेक्सटाइल

 मिल  है  ,  जिस का  नाम  है  टी०  argo  टी०  जो  कि  भिवानी  में  है  ।  वह  मिल  बिड़ला  एजुकेशन

 ट्रस्ट  केਂ  तहत  है  कौर  उस  की  तमाम  आमदनी  बिड़ला  एजूकेशन  ट्रस्ट  के  सुपुर्दे  की  जाती

 ताकि वह  ag  कामों  के  लिये  खर्चे  की  जा  पिछने  दिनों  उस  कारखाने  में  मजदूरों  ak

 मालिकों  में  झगड़ा  हुमा  |  मजदूर  यह  कहते  थे  कि  कारखानें  में  प्रा मदनी  काफी  हुई  लेकिन

 चूंकि नट  कारखाना  ट्रस्ट  के  सुपुर्दे  कर  दिया  गया  इस  लिये उस  के  एकाउन्ट्स  वगैरह को

 झ्रच्छी  तेरह  से  चेक  नहीं  किया  गया  है  कौर  उस  केਂ  नफे  की  क  क

 उपमंत्री  हजार  :  यह  मामला  आयकर  देने  वाले  श्र  राज्य

 के  बीज  का  कौर हो  सकता  है  कि
 यह

 अदालतों  में  इसलिये  इसका  यहां  हवाला  नहीं

 जाना  चाहिये  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  वह  मालिक  मजदूरों

 के

 झगड़े

 का

 जिक्र

 कर

 रहे  हैं
 ।

 cen

 tye  mast  में
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 थ्री  राम  कृष्ण गुप्त  :  मेरे  कहने  का  मकसद  यह  था  कि  में  श्राप  को  बतलाऊँ fe  ट्रस्ट

 के  जो  एकाउन्ट्स  होते  उन  को  किस  तरीक  से  खुद-बूते  ate  मैनुप्लेट  किया  जाता  है

 योंकि  उस  के  एकाउन्ट्स  को  बाकायदा  आडिट  नहीं  किया  जाता  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 mare  माननीय  सदस्य  किसी  का  नाम  ले  कर  कहेंगे  कि  उन्होंने

 बुद  किया
 तो  तकलीफ  तो  इस  में  होगी  न  ।  ag  तो  यहां  हैं  नद्दीं  कि  वह  जवाब दे

 सके ं।

 at  राम  कृष्ण गुप्त  :  यह  ठीक है  ।  में  उन  कागजात  का  हवाला  देना  चाहता जो  लेबर

 ट्राइब्यूनल  के  सामने  उन  एकाउन्ट्स  को  गलत  साबित  करने  के  लिये  पेश  किये  गये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  माननीय  सदस्य  ने  नकल  हासिल  की  हुई  हैं  ।

 श्री  राम  कृष्णगप्त  :  मरे  पास  उन  की  नकल  मौजूद  हं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जो  भ्र दा लत  में  दाखिल हो  चुके  में  उन  पर  एतराज  नहीं  कर  सकता |

 राय  का  कायम  करना  मुश्किल  झगर  वहां  ट्राइब्यूनल  के  पास  कोई  चीज  पेंडिंग

 या  ट्राइब्यूनल  ने  कोई  दे  दिया  है
 ?

 श्री  राम  कृष्ण गीत  :  ट्राइब्यूनल  ने  दे  दिया है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  दे  दिया है  ।  तो  फिर  amt  चलिये  ।

 श्री  राम  कृष्ण क |  मेरा  कहने  का  मतलब  यह  था  कि  उस  में  यह  जाहिर  करने  की

 कोशिश  की  गई  है  कि  किस  तरीके  से  ट्रस्ट  का  रुपया  खुर्द-बदे  कौर  बैलेंस-शीट्स

 गलत  बनाई  गई  कौर  वे  अदालत  में  भी  की  गई  ।  जिस  साथी  ने  बैलेंस-शीट्स  पेश  की  थीं

 उस  को  गिरफ्तार  किया  गया  शर  उस  पर  चोरी  का  मुकदमा  लगाया  गया  |  इस  के  बावजूद

 जो  ट्राइब्यूनल  मधुकर  उस  ने  उन  डाक्यूमेंट्स  के  बारे  में  भ्र पनी  जजमेंट  में  जिक्र

 भी  किया
 ।

 में  एक  छोटा  सा
 खत

 पढ़  कर  सुनाना  चाहता  जो  कि  उस  अदालत  में  पेरा  किया

 गया  ।  उस  में  यह  कहा  गया  कि  4,  की  में  ने  पुरानी  seed  शीट  के  स्थान

 पर  के  द्वारा  भेजी  हुई  नयी  बैलेंस-शीट्स  जोड़  दी  हैं  उनको  लौटा  रहा  हूं
 1.0

 यह  पत्र  बिरला  नई  दिल्ली  से  लिखा  गया
 मैं

 किसी  इंडिविजुअल को  पर्टिकुलरली

 क्रिट्साइज  नहीं  करना  चाहता  ।  मैं  तो  fas  हाउस  के  सामने  येह  बात  लाना  चाहता  था  कि

 mea  के  रुपये  wit  हिसाब-किताब  पर  हमारा  पूरा  कंट्रोल  होना  चाहिये
 ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  मौजूदा  कानून  के  तहत  हम  सिफ॑  पिछले  तीन  साल  का  कसाब
 किताब  चैक  कर  सकते  जरगर  कोई  दो  दर्स  हिसाब-किताब  के

 लिये  कानून के  तहत  अदालत

 को  एप्लाई  तो  उन  को  यह  हक  हासिल  नहीं  हैकि  वह  यह  मालूम  कर  सकें  कि  उस  ट्रस्ट

 में  तीन  साल  से  पहले  कितना  रुपया  कसे  क्या  झा  वगैरह
 ।

 इसलिये  |  मैंने  इस  बिल  को  पेशा  किया  है  कि  मौजूदा  कानून  इस  ढंग  से  एमैंडा

 हा... १५  किया  जाये  ताकि  दरख्वास्त  जब  से  ट्रस्ट  बनाया  गया
 तब  से  तमाम  ad  के

 लिये उस  हिसाब-किताब को  चैक  कर  सकें

 जैसा कि  स्टेटमेंट  में  कहा  गया  तीसरी  एमेंडमेंट इसलिये  की  जा  रही है
 कि  याचिका कार

 feat

 तीन

 वर्षों  के  ही  नहीं  बल्कि  जब  से  gee  बना

 है

 तब  तक

 के  लेखों  को

 परीक्षा

 कर

 है
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 म  कृष्ण

 इसके  बाद  एक  एमेंडमेंट  ae  भी  है  कि  यदि  कोई  ट्रस्टी  विश्वासघात  करके  किसी

 व्यवस्था
 का  उल्लंघन  करे  तो  कोई  भी  व्यक्ति  एडवोकेट  जनरल  की  मंजूरी  के

 बिना
 भी

 मुकदमा दायर  कर  सके  ।

 ठाकर  दास  भागने  पीठासीन

 यह  बात  मैंने  इसलिये  कही  है  कि  राज हम  देखते हैं  कि  जो शभ्रक्पर  ट्रस्ट  बनाये  जा

 रहे  हैं  उन  के  gat  जो  खामियां  होती  हैं  उनके  लिये  मुकदमा  चलाने  के  लिये  जो  मौजूदा  कानून

 है  वह  बड़ा  बड़ा  कास्ट ली  (  )  है  इसलिये  हर  श्याम  यह  काम  नहीं

 कर  सकता  है  कि  अदालत  के  जरिये  से  कानून  के  खिलाफ  उनके  gat  जो  डिफेंस  उनको

 qt  कराने  की  कोशिश  करे  ।  यह  ठीक  है  कि  एडवोकेट  जनरल  को  काफी  पावर  गई  है

 भ्र ौर  वह  इस  मामले  में  काफी  दखल  दे  सकता  है  लेकिन  यह  सही  बात  है  कौर  इसको  श्राप भी

 जानते  हैं  कि  जितने  भी  मौजूदा  कानून  के  तहत  मुकदमा  अदालतों  में  mat  हैं  उन  में  से  बहुत

 ही  कम  ऐसे  मक़ामात  हैं  जिन  के  बारे  में  एडवोकेट  जनरल  ने  खद  प्रश्न  इनिदियेटिव

 पर  कार्रवाई  की  हो  ।  यह  ठीक  है  कि  कोर्स  को  काफी  पावर  है  भ्र ौर  एडवोकेट  जनरल  को

 भी  काफी  seared  मिले  हुए  हें  लेकिन  उनका  रोल  नेगेटिव  रहा  है  ak  उन्होंने  एबयूजिज

 को  चेक  करने  कोई  कोशिश  नहीं  की  है  ।  बल्कि  में  तो  यह  भी  कहने  के  लिये  तयार

 हूं  कि  जब  दो  शख्स  इजाजत  के  लिये  कोशिश  करते  हैं  तो  पहले  उनको  काफी  दिक्कत श्राती

 यह  बात  मैं  aos  जाती  तजुर्बे  की  बिना  पर  बता  सकता  हूं  मेरे  हल्के  में  दो  मशहूर

 इंडस्ट्रियल  टाउन  दादरी  है  ।  वहां  भी  एक  कारखाना  डालमिया  दादरी  सिमेंट  फैक्ट्री

 के  नाम  से  बना  है  ।  उस  कारखाने  के  मालिक  सेठ  राम  कृष्ण  डालमिया  ने  भी  एक  ट्रस्ट

 कायम  किया  कौर  ्  Ve  में  वह  कायम  किया  गया  ।  सात  साल  तक  तो  लोगों  को

 यह  पता  नहीं  लगा  कि  कब  ट्रस्ट  क्रिकेट  कसे  ट्रस्ट  किया  गया  ।  सन्  FEAR  या

 १९५३  में  कोशिश  की  गई  कि  एडवोकेट  जनरल  से  इजाजत  ले  कर  इस  मामले  को  अदालत  में

 लाया  जाये  आपको  यह  जान  कर  हैरानी  होगी  कि  मुसलसल  कोशिश  होने
 बावजूद

 भी  सन्  Peds  में  जा  कर  कहीं  इजाजत  मिली  |  इसलिये  में  यह  बात  खास  तौर पर  कहना

 चाहता  हुं  कि  श्र  श्राप  से  मालूम  करना  चाहता  हूं  कि  जो  श्राम  पब्लिक  है  उसक

 कहां  इतनी  हिम्मत  कहां  इतनी  ata  है  कि  इस  मामले  में  वह  अपने  पास  से  रुपया

 खर्चे  करे  att  इस  काम  को  चालने  के  लिये  शभ्रदालतों  में  लगातार  कोशिश  करती  रहे  ।

 इसलिये  यह  जरूरी  है  कि  इस  तरफ  पुरा  ध्यान  दिया  जाये  ak  इस  कानून  में  तबदीली  की

 जाये  ताकि  इजाजत  हासिल  करने  का  जो  प्रोसीजर  है  वह  सिम्पल  हो  सके  are  हम  ज्यादा

 आसानी  से  डिजिट्स  को  शभ्रदालतों  के  जरिये  से  दूर  करवा  सकें  |

 मेंने  प्रभी  कहा  कि  यह  चीज  इस  प्वाइंट  श्राफ  व्यू  से  भी  बहुत  जरूरी

 है  क्योंकि  हिन्दुस्तान  के  भ्रमर  जो  ट्रस्ट  दौर  उनकी  जो  वेल्यू  है  वह  बहुत  ज्यादा है  ।

 यह  ठीक  है  कि  गवर्नमेंट  श्राफ  इंडिया  की  तरफ  से  कोई  एस्टीमेट  बाकायदा

 तौर  पर  लगाने  की  कोशिश  नहीं  की  गई  है  ak  न  कोई  सर्वे  ही  किया  गया  है  ।  लेकिन

 टाइम्स  श्राफ  इंडिया  में  ३  अक्टूबर
 सन्  PERO  को  ए  शाया  हुई  थी  तौर  उसमें

 यह  कहा  गया  था  कि  न्यास  की  कुल  आस्तियां  ३४५०  से  ५००  करोड़  रुपयों  तक

 हैं  शौर  उनकी  वार्षिक  राय  लगभग  ४०  करोड़  रुपये  |

 इसको  देखते  हुए  यह  मामला  कौंर  भी  जरूरी  हो  जाता हू  ।  मुझे  पूरा  त्रिवासर ह  कि

 अगर  इन  पर  कंट्रोल  किया  इस  रुपये  से  ज्यादा  से  ज्यादा  फायदा  उठने की  कोशिश  की

 तो  ददा  का  बहुत  ज्यादा  फायदा  हो  सकता  ह  प्रौर उस  रकम  को  हम  ध  काम  में  खच
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 कर  सकते हैं  ।  मेरे  कहने  का  यह  मकसद  नही ंहै  कि  ट्रस्ट  के  श्राबजैक्ट के  खि  लाफ

 जा  कर  उस  रकम  का  इस्तेमाल  किया  जाए  ।  जितने  ट्रस्ट  होते  हैं  अकसर  हर  एक  का  श्राबजैक्ट

 बरच्छा  होता  है  वे  लोगों  की  भलाई  के  उस  इलाके  की  जनता  की  भलाई  के

 लिए  बनाए  जाते  हां  इतना  डिफंक्ट  जरूर  है  कि  बहुत  से
 ट्रस्ट  किसी  खास  कम्युनिटी

 के  लिए  या  रिलिजन
 के

 लिए
 न्रिपेट

 किए  जाते  यह  चीज़ में  नहीं  चाहता हूं  ।  मैं  चाहता हूं  कि

 जो  भी  ट्रस्ट  बनाये  जायें  वे
 उस  एरिया के  प्रकार

 जो  भी
 लोग  हैं  चाहे  वे  किसी  भी  कम्युनिटी  से  ताल्लुक

 रखते  उनके  के  लिए  बनाये  जायें  ताकि  वे  उनसे  लाभ  उठा  सकें  ।  इस  दृष्टि से  भी  देखा

 जाए  तो  हमें  पता  चलेगा  कि  इस  मामले  कि  तरफ  पुरा  ध्यान  देने  की  झ्ावइ्यकता है  ।

 में  ग्राहको  यह  भी  बतलाना  चाहता  हुं  कि  जो  मैने  ये  एमेंडमेंट्स  पेदा  किए  हैं  ये  नए  नहीं  बम्बई

 मद्रास  के  eat  जो  ला  हैं  उन  के  तहत  भी  अदालतों  को  यह  नखूत्यार  है  कि  वे  ट्रस्ट  के

 किताब  में  दखल  दे  सकती  उसको  आडिट  करवा  सकती  हैं  इत  तरह  के  कौर  बहुत  से  भ्ररूयारात

 उनकों  हासिल  इसलिए  मैं  चाहता  हं  कि  हम  भी  इस  तरफ  पूरा  ध्यान  दें  ।  यह  ठोक  है  कि  तमाम
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 हिन्दुस्तान  के  ञइर्  कोई  यूनिफामं  ला  नहीं  है  ।  इसके  लिए  मेंने  ये
 चन्द  तस्वीरें  पेश  की  हैं  |  मद्रास

 ६4  बम्बई  के  अन्दर  जो  कानू  हैं  वे  काफी  कम्परिहेंसिव हैं
 ।

 बम्बई  के  कानून  में  व्यवस्था  है  हर  सार्वजनिक  न्यास  को  रजिस्टडं  होना  चाहिये  कौर  उनकी

 वार्षिक  लेवा  परोक्ष  होनी  चाहिये  ।

 इसलिए  मैने  ये  चन्द  हमें  कमेंट्स  पेश  की  हैं  ।  मुझे  यह  जान  कर  बड़ी  खुशी  हुई  है  कि  सरकार  ने

 एक  कमिशन  मुक़र्रर  किया  है  जो  कि  इन  तमाम  ट्रस्ट
 की

 तहकीकात  करेगा  शौर  यह  मालूम  करने
 की  कोशिका  करेगा  कि  मौजूदा  सिस्टम  के  अ्रन्दर  कया  डिफेंस  हैं  उनको  किस  तरह  दूर  किया  जाए

 मेरे  कहने  का  मतलब  यह  हैं  कि  मगर  मेरे  इस  बिल  को  मंजूर  कर  लिया  जाए  तो  काफी  दिक्कतें  दूर  हो

 सकतीं  हैं श्नौर  जो  मौजूदा  कानून  है  वह  ज्यादा  सिम्पल  हो  सकता  हिसाब  किताब
 पर  पूरा

 कंट्रोल  हो  सकता  शर  जो  मिसयूज़  वगैरह  हैं  उनको  अदालत  में  लाने  के  लिए  इंटीग्रेटिड  कौर

 बेनिफिशरी को  कौर  ज्यादा  प्रखत्यारात  मिल  सकते  हैं  |

 इस  मकसद  को  मद्दे  नज़र  रखते  हुए  ने  यह  बिल  पेश  किया  है  we  मुझे  पूरा  विश्वास है  कि

 माननीय  मंत्री  महोदय  इस  को  जरूर  मंजूर  कर  लेंगे  ।

 fat  लाचार  :  मुझे  तो  यू  विधेयक  अनावश्यक  लगता  है  ।  राज्यों  में  इस  प्रयोजन  के

 लिपे  उनकी  अपनी  विधियां  पता  नहीं  माननीय  प्रस्तावक  ने  इस  पहलू  पर  विचार  किया  है  या  नहीं

 कि  मूल  अधिनियम  में  इस  संक्षिप्त  प्रक्रिया  की  व्यवस्था  इसी  प्रयोजन  के  लिये  की  गई  है  कि  ट्रस्टों  न

 लवों को परीक्षा को  परीक्षा  को  जा  सके  आवश्यकता पड़ने  पर  उनके  अच्छे  प्रशासन के  लिये  न्यायालय

 से  एक  योजना  बनवाने  के  लिये  योजना  वाद  दायर  किया  जा  सके
 |

 यदि  किसी  घार्मिक  ट्रस्ट  या  किसी  मंदिर  का  प्रबन्धक  ठीक  न  तो  व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता

 में  उसके  लिये  दो  विकल्प  रखे  गये  हैं--या  तो  प्रार्थी  एडवोकेट-जनरल  )  से  मंजूरी

 या  वह  स्वयं  न्यायालय की  कारण  ले  ।  कभी  कभी  कलेक्टर  को  भी  प्राधिकृत  कर  दिया  जाता  है  कि

 वह  जांच  करें  कि  कोई  विश्वास  भंग  हुआ  है  या  नहीं  |  तब  उसके  बाद  ही  न्यायालय  यह  निर्णय
 करेगा  कि  ट्रस्टी  के  विरुद्व  क्या  कार्यवाही  की  जाये  |

 इस  लिये  इस  मूल  भ्र धि नियम  का  क्षेत्र  बड़ा  ही  सीमित  है  ।  यह  संक्षिप्त प्रक्रिया  का  मामला  है  ।

 भ्र क्सर  ऐ  से  मामले  जिला  न्यायालयों  में  या  प्रे  सी  नैन्सी  न्यायालयों  में  से  आरम्भ किये  जाते  इसलिये

 यदि
 मूल

 प्रीमियम  का  मकसद  केवल
 प्रारम्भिक  कार्यवाही  ही  रखा  यया  हूँ  ,

 तब
 फिर  माननीय

 सदस्य
 ————

 मूल  wast  में
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 अधिनियम  में  से  यह  परन्तुक  कयों  हटाना  चाहते  हूँ
 ?  मैं  समझता हं  कि  तीन  साल  से  पहले का  लेखा

 मांगना  अनावश्यक  है  |

 जिला  न्यायालय  यदि  उचित  समझता  है  तो
 याचिकाकार  को  भ्र नुम ति  दे  सकता  है  कि  वह  तीन

 के  लेले  स्वयं  देख  ले  |  इतना  पर्याप्त  है  ।

 विधेयक
 के

 खण्ड  २  म  सुझाये  गये  संशोधन भी  श्रनावक्यक  हूँ  ।  इसलिये  कि  मू  ल  अधिनियम

 में  व्यवस्था है
 कि  arg  भी  वह  व्यक्ति  प्रारम्भिक  कार्य  वाही  शुरू  कर  सकता है  जो  ट्रस्ट  में  रुचि  रखता

 रुचि  रखने  वालों  में  वे  व्यक्ति  भी  झा  जाते  हैं  जिन  को  ट्रस्ट  से  लाभ  होता  है  |  इस  लिये  उसमें ये  शब्द

 जोड़ना  अ्रनावश्यक  है  कि  प्रत्यक्ष  या  अप्रत्यक्ष  रूप  में  लाभान्वित  होते  हो ं।

 खण्ड  ३  म  फिर  इन्ही  दादों  को  जोड़ने  की  बात  कही  गयी  हूँ  धारा
 ४

 में  ag  भी  इतनी ही

 झनावइयक हैं  |

 अगले  खण्ड  में  एक  नई  धारा  जोड़ने  का  संसाधन ष्  किस  व्यवस्था  की  जा  रही है  कि  हर  ट्रस्टी

 एक  उचित  काल  में  ट्रस्ट  की  स्थापना  के  प्रयोजन  शर  उद्देश्य  की  पूरी  करेगा  ae  निदेशों  का  पालन

 करेंगा  ।  लेकिन  न्यायालय  साक्ष्य  तो  लेगा  ही  नहीं  ।  फिर  इस  जांच  की  गुंजाइश  कहां  रहती  ह  कि

 किसी  ट्रस्टी  ने  ट्रस्ट  के  उद्देश्यों  की  पूर्ति  की  है  या  नहीं  ?  इसलिए  यह  भी  भ्रनावइ्यक  हँ  ।

 अरब  घार्मिक  तथा  न्य  प्रकार  के  ट्रस्टों  से  सम्बंधित  सभी  विधियों को  हक़ीक़त करने  का  प्रयास

 किया  जा  रहा  है  ।  इसके  लिये  एक  समिति  भी  नियुक्त  की  गयी  हैं  |

 श्री हजार  नवीस  :  भ्र धि सूचना पटल  पर  रख  दी  गई  है  ।

 लाचार  वह  काफी  पेचीदा  काम  हूँ  |  विभिन्न  राज्यों  में  विभिन्न  विधियां  हैं  ।  उन  सबका

 अध्ययन  करना  पड़ेगा  शर  जनता  की  राय  भी  जाननी  पड़ेगी  |  तभी  कोई  उपयुक्त  केन्द्रीय  अधिनियम

 पुरःस्थापित किया  जा  सकेगा  |  लेकिन  इस  ग्रधियनयम  में  रूप  भेद  करने  का  प्रयास  व्यथा  है
 ।

 श्री  रामेश्वर  टांटिया  :  :  सभापति  माननीय  सदस्य  ने  जो  बिल  पेश

 किया  है  भ्र ौर  उस  के  बारे  में  जो  दलीलें  दी  हैं  उन  से  में  सहमत  नहीं  राज  भारतवर्ष

 में  हजारों  चैरिटेबल  ट्रस्ट  हैं  उन  के  द्वारा  बड़े  बड़े  काम  हो  WE  |  उन्होंने अपनी  दलीलों  में

 दो  ट्रस्ट्र  का  नाम  एक  भिवानी  ट्रस्ट  we  दूसरा  शायद  दादरी  का  ट्रस्ट
 ।

 दादरी  ट्रस्ट

 के  बारे  में  उन्होंने  कहा  कि  ट्रस्ट  का  रुपया  ठीक  से  लगता  नहीं  है  ।  लेकिन  उन्होंने  भिवानी

 के  बारे  में  बोलते  हुए  कोई  मजदूरों  का  झगड़ा  हुमा  उस  के  बारे  में  कहा  ॥  ट्राइब्यूनल

 में  है  या  कोर्ट  में  है  ।  उस  का  फैसला  होगा
 ।

 लेकिन  उन  को  बतलाना  चाहिये  था  कि  इस

 ट्रस्ट  के  रुपये  का  दुरुपयोग  होता  है  या  नहीं
 |  वह  जरूरी

 बात  थी  ।  भारतवर्ष में

 लेडी  ठेकर्सी  हलवसियां  वाडिया  बिरला  ट्रस्ट  चल  रहे  कौन  कह  सकता

 हैकि  इन  ट्रस्टों  के  द्वारा  कोई  काम  नहीं  हो  रहा  अगर  गवर्नमेंट  उस  ate  को  ले  ले

 तो  उस  से  ज्यादा  wea  काम  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता
 |

 सदस्य  महोदय  यह  कहते

 हैं  कि  कोर्ट  कुछ  नहीं  करते  ।  कोर्ट  में  केस  होते  हुए  भी  अभी  कुछ  तय  नहीं  हो  पाया  ।  ऐसी

 हालत  में  में  सोच  नहीं  पाता  fee  क्या  गवर्नमेंट  ट्रस्टों  को  ले  लेगी तो  ज्यादा  अच्छा

 हो  सकेगा ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  इन  चैरिटेबल  दौर  रैलीजस  acca  का  रुपया  ठीक  से  लगे  शौर

 उनके  एकाउन्टस  ठीक  तरह  से  मेनटेन  हों  इस  बारे  में  कोई  दो  मत  नहीं  त्यागी  कमेटी
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 की  जो  रिपोर्ट  है  उसमें  इसके  विषय  में  कई  सुझाव  कौर  सिफारिशें  दी  गई  इसके  अतिरिक्त

 एक  हाई  पावर  कमिशन  सर  सी०
 पी०  रामास्वामी wea  की  अघ्यक्षता में  बैठा  हुमा है  ।

 are  वह  भी  after  ही  सिफारिशें  ate  रिपोर्ट  इस  सम्बन्ध  में  देगा  ।  उचित  तो  यह

 था  कि  माननीय  सदस्य  इस  बिल  को  लाने  से  पहले  उस  कमिशन  की  रिपोर्ट  का  इंतजार  कर

 लेते  कौर  उस  रिपोर्ट  को  देखने  के  बाद  वह  इस  तरह  के  बिल  को  लाना  आवश्यक  समझते

 तो  वह  इसको  ला  सकते  थे  प्रिया  न  लातें  ।  त्यागी  कमेटी  ने  इस  सम्बन्ध  में  काफी  सिफारिशें

 की  हैं  शायद  उन्होंने  उनको  पढ़ा  भी  होगा  लेकिन  में  समझता  हूं  कि  wr  उनको  उन्होंने

 तरह  से  पढ़ा  होता  तो  उनका  जो  यह  ट्रस्ट्र  के  सम्बन्ध  में  भ्रम  है  वह  aga  कुछ  दूर

 हो  जाता

 अरब  इसमें  तो  दो  मत  हो  ही  नहीं  सकते  कि  ट्रस्टों  का  रुपया  ठीक  से  लगे  ak

 उनके  एकाउंट्स  ठीक  से  रक्खे  जायें
 ।

 लेकिन  इसके  यह  मानी  तो  नहीं  हैं  कि  इसके  लिये

 रूप  से  राज्य  उन  ट्रस्टों  का  नियंत्रण  करे  ai  राज्य  उन  ट्रस्टों  को  हाथ  में

 राज्य  के  हाथ  में  कौर  बहुत  से  दूसरे  दूसरे  काम  पंचवर्षीय  योजना  चल  रही  है

 कौर  ग्न्य  बड़े  बड़े  काम  तमाम  काम  स्टेट  ही  करे  तो  यह  चीज  हमारे  उस

 कथन  से  कि  सब  चीजों  का  सि्सेंट्रलाइजेदशान  होना  कहां  तक  मेल  खाती  है
 ?  इसलिये

 इस  तरह  का  सुझाव  कि  सब  काम  स्टेट  ही  मुझे  तो  कुछ  ठीक  नहीं  जंचता ।  मान  लीजिये

 कि  कहीं  भूकम्प  हो  श्र  तुरन्त  वहां  पर  सहायता  पहुंचानी  सहायता  कार्य  वहां  पर

 तत्काल  शुरू  करना  हो  तो  मगर राज्य  के  हाथ  में  वह  काम  हो  वहां  से  खबर  पहुंचते

 पहुंचते  दौर  सहायता  का  हुक्म  निकलते  निकलते  कौर  जगह  पर  मदद  पहुंचते  पहुंचते  मदीना  डेढ़

 महीना  लग  जायेगा  कौर  भूकम्प  से  जो  क्षति  पहुंचनी  है  वह  पहुंच  ही  जायेगी  श्र  समय  पर

 लोगों  को  जो  सहायता  शभ्रावश्यक  वह  समय  पर  उनको  नहीं  मिल  पायेगी  ।  समय  बीत  जाने

 पर  उस  सहायता  का  विशेष  उपयोग  नहीं  हो  पायेगा  ।  मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  इस

 तरह  के  पब्लिक  ट्रस्ट्र  खाली  हमारे  देवा  में  ही  काम  नहीं  कर  रहे  हें  बल्कि  विदेशों  में  भी  वे

 काम  करते  हैं  कौर  काफी  उपयोगी  काम  करते  हैं  ।  भ्रमरी का  में  दो  ट्रस्ट्र  हें  रोकर्फलर  कौर

 फोर्ड  फाउन्डेशन
 |

 इसी  तरह  ब्रिटेन  में  भी  ceca  हैं  र  भ्रमण  देशों  में  भी  इस  तरह  के

 ट्रेस  कार्य  करते  हें  ।  उनके  द्वारा  बहुत  प्रच्छ्धा  श्र  उपयोगी  काम  होता  है  |  समाज  की  सेवा

 उनके  द्वारा  होती  है  ।  हमारे  देश  में  भी  इस  तरह  के  ट्रस्ट्र  हें  जो  कि  समाजोपयोगी कार्य

 कर  रहे  हैं  विविध  क्षेत्रों  में  जनता  की  सेवा  कर  रहे  हैं  ।  यह  हो  सकता  है  जैसे  कि

 माननीय  सदस्य  ने  बतलाया  कि  कहीं  एक  जगह  ट्रस्ट्र  द्वारा  चलायी  जाने  वाली  चीजों  में

 कुछ  गलती  हुई  हो  ।  उन्होंने  बिड़ला  के  भवानी  ट्रस्ट  के  बारे  में  शिकायत  की  कि  वहां  पर

 मजदूरों  के  साथ  कुछ  सख्ती  हुई  या  मजदूरों  को  जो  उनका  उचित  ५५  होना  चाहिये  वह  वहां

 पर  नहीं  दिया  जाता  है
 ।

 लेकिन  मैं  यह  बतलाना  चाहता  हूं  कि  में  पिलानी  जा  चुका  हूं

 में  ने  स्वयं  देखा  है  कि  बिड़ला  ट्रस्ट  द्वारा  वहां  पर  करोड़ों  रूपये  खर्च  किये  गये  हैं  ।

 बड़े  बड़े  कालिजेज  बिड़ला  ट्रस्ट  ने  खोले  इंजीनियरिंग  कालिज  है  जहां  कि  ३५००  लड़के

 बाहर  से  झा  झरा  कर  वहां  पर  ट्रेनिंग  प्राप्त  कर  रहे  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  एक  खाली

 भिवानी
 मिल  के  मजदूरों  का  सवाल  ले  कोई  मजदूरों  का  झगड़ा  ga  तो  महज  उस

 को  ले  कर  माननीय  सदस्य  इस  नतीजें  पर  पहुंच  गये  कि  राज्य  को  तमाम  च्  का  नियंत्रण

 art हाथ
 में

 ले  लेना  चाहिये
 ।

 इसी  तरह  यदि  डालमिया  ट्रस्ट  द्वारा  संचालित  दादरी  फैक्टरी

 में  कोई  थोड़ी  बहुत  गड़बड़  हो  गई  तो  सारे  जितने  भी  ट्रस्ट्र  हैं  उनको  राज्य  अपने  नियंत्रण

 में  ले  ऐसा  सुझाव  देना  मुझे  तो  कुछ  ठीक  समझ  में  नहीं  भ्राता  है  ।  अ्रलबता में इसमें में  इसमें

 उन  से  जरूर  सहमत  हूं  कि  ट्रस्टों  का  काम  ठीक  तरह  से  चले  भ्र ौर  a  जरूरी  हो  तो  सरकार
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 रामेश्वर

 नका  एकाउन्ट देख  सके  ।  इसका  प्रबन्ध  किया  जाये  कि  प्रति  वर्ष  चार्टर्ड  एकाउंटेंट्स  उनके  सारे

 हिसाब  किताब  की  जांच  पड़ताल  करें  कि  जो  रुपया  लगा  है  वह  ठीक  तरह  से  खर्चे होता  है

 कि  नहीं  ।  भ्रमर  माननीय  सदस्य  यह  बिल  लाने  से  पहले  इस  बात  का  इंतजार कर  लेते

 कि
 त्यागी  कमेटी  की  रिपोर्ट  पर  क्या  aaa  होता  है  कौर  इसके  सर  सी०

 पी०

 रामास्वामी  की  अघ्यक्षता  में  जो  कमेटी  बैठी  हुई  है  उसकी  रिपोर्ट  का  इंतजार  करते

 तो  बेहतर  था  कौर  यदि  उन्होंने  ऐसा  किया  होता  तो  मैं  समझता  हूं  कि  शायद  उन्हें  इस  तरह  के

 बिल  को  पेश  करने  की  जरूरत  ही  न  मालम  पड़ती  ।

 att  राम  कृष्ण गुप्त  :  इस  बिल  में  यह  नहीं  कहा  गया  है  कि  ट्रस्ट्र  को  राज्य  प्रपा  हाथ

 में  ak  न  ही  इस  बिल  का  ऐसा  मकसद  है  ।

 श्री  स०  सो ०  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  समिति  केवल

 हिन्दू  धार्मिक  ट्रस्टों  की  ही  जांच  करेगी  अथवा  अन्य  ट्रस्टों  की  भी  ।  मुझे  ज्ञात  हुमा है  कि

 गिरजाघरों  द्वारा  राजनैतिक  प्रयोजनों  के  लिये  स्प या  वच  किया  जाता  जैसा कि  केरल

 में  हुमा  है
 ।

 इसलिये  उनकी  भी  जांच  की  जानी  चाहिये  केवल  हिन्दू  ट्रस्टों  की  ही  नहीं
 |

 श्री  हज़र नवीस  :  इस  विधेयक में  सभा  का  ध्यान एक  wad  महत्वपूर्ण  विषय  की

 ज़ोर  आकर्षित  किया  गया  है  ।  मेरे  पहले  जिन  माननीय  सदस्यों  ने  भाषण  दिये  हैं  उन्होंने  मेरे

 उत्तर  देने  के  कार्य  को  बहुत  सरल  बना  दिया  है  ।

 यह  एक  निर्विवाद  स्थापना  है  कि  सार्वजनिक  ट्रस्टों  पर  राज्य  कुछ  नियंत्रण

 पर्यवेक्षण  होना  |  जैसा  कि  स्वयं  माननीय  प्रस्तावक  ने  कहा  है  विभिन्न  राज्यों  में  ऐसे

 उपबन्ध  मौजूद  हैं  जो  उनके  विधेयक  से  भी  भ्रमित  व्यापक  ak  उनका  कार्यकरण भली

 प्रकार  हो  रहा  है  |  वह  बम्बई  भ्र धि नियम  का  उल्लेख  कर  चुके  हैं  जहां  कि  पूर्व  अआयक्त ने

 बहुत  अच्छा  काम  किया  है  कौर  कर  रहे  हैं  ।  आयुक्त ने  सहमत  ट्रस्टों  की  जांच की  है

 उनको  प्रतिवर्ष  लेखे  प्रस्तुत  किये  जाते  हैं  कौर  वह  इस  बात  की  देखभाल  करते  हैं  कि  ट्रस्ट  का

 धन  किसी  ऐसे  प्रयोजन  में  न  लगाया  जाये  जो  ट्रस्ट  में  न  आता  हो  ।  इसी  प्रकार  मद्रास  में

 भी  ट्रस्टों  का  प्रशासन  बहुत  उत्तम  रहा  है
 ।

 मध्य  प्रदेश  के  सम्बन्ध में  मुझे  व्यक्तिगत  जानकारी

 है  कि  वहां  भी  इस  प्रकार  का  एक  अधिनियम  है  भ्र ौर  सार्वजनिक  ट्रस्टों  की  छानबीन  की  जाती  है  ।

 इस  प्रकार  वह  राज्य  का  एक  आवश्यक  कृत्य  है  कौर  हम  स्वयं  इस  समस्या  के  सम्बन्ध में

 विचार कर  रहे  हैं  ।  जैसा  कि  हम  sett  के  उत्तर  में  सभा  को  बता  चके  हैं--माननीय  सदस्य  ने  भी

 स्वयं  यह  प्रश्न  पूछा  हम  शीघ्र  ही  एक  विधेयक  लाना  चाहते  हैं
 जो

 धार्मिक  ट्रस्टों  के

 सम्बन्ध में  व्यवस्था  करेगा  |  उस  विधेयक  में  ऐसे  उपबन्ध  सन्निहित  होंगे  जेसे  कि  उन्होंने इस

 विधेयक  में  उपस्थित  किए  हैं--यह  मेरा  पूर्वानुमान  मात्र  है--शआर  में  अश  करता  हूं  कि  उस  विधेयक

 में  हम  ट्रस्टों  के  लेखे  लेखों  के  परीक्षण  ole  के  उपबन्ध  सम्मिलित  कर  सकेंगे

 जब  वह  विधेयक पुर:स्थापित  किया  जाएगा
 तो  सभा

 उस  पर  विचार  करेगी
 ।

 मुझे  तराशा है  कि

 सरकार  उस  विधेयक  को  दीघा  ही  पुरःस्थापित कर  सकेगी

 भ्रमण  माननीय  सदस्य  उस  उच्च  सत्ता  समिति  का  अप्रत्यक्ष  निर्देश  कर  चुके  हैं  जिसमें

 हमने
 प्रसिद्ध

 विधिवेत्ता ग्र ों  झर
 सार्वजनिक

 व्यक्तियों  को  इस  प्रश्न  की  जांच  करने के  लिए  नियुक्त
 oe

 मिल  अंग्रेजी  में
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 किया  है  az  हम  ब्रासा  करते  हैं  कि  उनका  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  पर  (  झन्तर्बाधायें  )
 मैं  उस  ग्रा योग

 का  निर्देश  कर  रहा  हूं  जो  डा०  सी०  पी०  राम स्वामी  नय्यर  के  नेतृत्व  में  नियुक्त  किया  गया  है  -

 amin  के  लब्धप्रतिष्ठि  सदस्यों  की  सिफारिशों  के  ्य  कुछ  कार्यवाही  कर  सकेंगे  ।

 मेरा  विचार  है  कि  प्रस्तावक  महोदय  ने  दो  चीजों  को  एक  में  मिला  दिया  है  ।  ट्रस्टों  का  प्रशासन

 चीज  है  भ्र  ट्रस्टों  का  निर्माण  दूसरी  चीज़  है  ।  ट्रस्ट  का  निर्माण  किया  गया  है  या  नहीं  यह  तथ्य

 सम्बन्धी  प्रदान  है  ।  किसी  को  ट्रस्ट  बनाने  के  लिये  बाध्य  नहीं  किया  जाता  है  ।  परन्तु  यदि  वह  ट्रस्ट

 बनाता  है  कौर  उसका  उद्देश्य  समवाय  अधिनियम  के  नियंत्रण  से  बचना
 अथवा  करापवृंचन

 करना  है  तो  वह  मामला  राज्य  कौर  ट्रस्ट  के  निर्माता  के  बीच  का  बन  जाता  है  |  ट्रेंट  सच्चा  है

 या  करापबंचन  के  उद  दय  से  बनाया  गया  है  यह  एक  महत्वपूर्ण  प्रदान
 बन

 जाता  है  ।
 माननीय  मित्र

 स्वयं  एक  प्रसिद्ध  वकी ल  हैं  इसलिए  ag  इस  बात  को  स्वीकार  करेंगे
 कि

 इस  अधिनियम  का  उससे  कोई

 सम्बन्ध  नहीं  है  ।  कानून  में  चाहेकुछ  भी  उपबन्ध  हों  कर  भ्रमणकारी  अथवा  समवाय  विधि  प्रशासक

 यही  विचार  करेंगे  कि  यह  eee  सच्चा  है  या  नहीं  ?”  वह  जानते  होंगे  कि  श्रायकर  अधिकारियों

 वी  दृष्टि  बहुत  पैनी  होती है  ।  मेरा तो  यही  अनुभव  है  कि  जब  तक
 कोई  ट्रस्ट

 सम्पत्ति  के  सही

 रण  की  कठोर  कसौटी  पर  खरा  नहीं  उतरता  तब  तक  वह  आयकर  अधि
 कारियों  से  बच  नहीं  सकता  |

 मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  जिन  ट्रस्टों  की  कल्पना  वह  कर  रह ेहैं  Ge
 दिये  जाने  के  राय

 अ्रधिकारियों  द्वारा  निकट  से  छानबीन  की  जा  चुकी  है  ।  ऐसा  होना  आवश्यक  भी  है  |

 इसलिए  जहां  तक  करापवंचन  का  सम्बन्ध  है  ste  जहां  तक  अधिनियम  के  परिवारों  को

 शिथिल  बनाने  का  सम्बन्ध  है  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  विधेयक  की  कोई  श्रावक्यकता  नहीं
 है

 |  यह

 राज्य  द्वारा  पर्यवेक्षण  और  नियंत्रण  की  शक्तियों  का  प्रयोग  किए  जाने  में  बाधक  नहीं  है  |

 जहां  तक  पुत  ट्रस्टों  का  सम्बन्ध  है  उनकी  स्थिति  धार्मिक  ट्रस्टों  से  कुछ  भिन्न  है  ।  जेसा  श्री

 टांटिया  ने  कहा  हमें  पूर्व  के  सोतों  को  खत्म  करने  का  प्रयत्न  नहीं  करना  चाहिए  ।  जब

 कोई  आदमी धन  कमाता  है  तो  वह  नाम  भी  कायम  रखना
 1  चाहता  है  अ्रथवा  उस  उद्देश्य

 को

 पुरा  करना  चाहता  है  जिसके  लिए  उसने  वह  धन  कमाया  है  ।  इसलिए  वह  ट्रस्ट  बना  देता  है
 ।

 मेरा  विचार  है  कि  वर्तमान  कानून  पूछते  ट्रस्टों  का  अनुचित  उपयोग  न  किये  जाने  के  लिए  पर्याप्त  हैं  ।

 मैं  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  महाधिवक्ता  की  अनुमति  इसीलिए  आवश्यक
 रखी

 गई  है
 कि

 ट्रस्टियों के  विरुद्ध  गलत  प्रचार  न  किया  जा  सके  जो  ट्रस्टों  के  प्रशासन  का  कठिन  कार्य  करते  हैं
 ।

 ट्रस्ट  का  प्रशासन  करना  अत्यन्त  दुष्कर  है  जिसमें  बहुत  से  लोगों  की  नाराजगी  का  सामना  करना

 पड़ता है  ।  इसीलिए  दो  परित्राण रखे  गये  हैं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  वे  परिमाण  पर्याप्त  हैं
 ।  एक

 परित्राण  यह  है  कि  किसी  भी  ऐसे  व्यक्ति  को  ट्रस्ट  के  कुप्रशासन  के  सम्बन्ध  में  शिकायत  करने  की

 अनुमति  नहीं  दी  जाएगी  जिसका  उसमें  कोई  हित  न  हो  ।  माननीय  सदस्य  ने  कहा
 कि

 वह  हित

 प्रत्यक्ष  saa  अप्रत्यक्ष  कैसा  भी  हो  सकता  है  ।  वकील होने  के  नाते  मैं  यह  सकता  हूं  कि  यह

 अथवा  अप्रत्यक्षਂ  बहुत  कठिनाई  से  समझ  में  खाने  वाली  बात  है
 ।

 यदि
 प्रत्यक्ष

 हित  है  तो

 उसका  निर्णय  हम  कर  सकते  हैं  ।  परन्तु  यदि  वह  अप्रत्यक्ष  है  तो  सारी
 चीज

 निश्चित  रहेगी

 और  प्रमाण  के  बजाय  हम  संदेह  पर  ही  कार्यवाही  करेंगे  |

 इसलिए  मैं  समझता  हूं  कि  जब  तक  किसी  व्यक्ति  का  उसमें
 प्रकार  का  हित  न  हो  उसे

 zee  के  प्रशासन  में  दखल  करने  की  भ्र नुम ति  नहीं  दी  जानी  चाहिए  ।  प्रिवी  कौंसिल  ने
 भी  एक  प्रसिद्ध

 मामले  में  यही  कहा
 था  जिसका  निर्देश  श्री  आचार

 कर  चुके  इसके
 लिए  मैं  उनका

 आभारी

 हूं  ।

 403  (Ai)  1-50,--6.
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 हज़र नवीस ]

 दूसरा  परिमाण  यह  है  कि  महाधिवक्ता  इस  बात  की  जांच  करे  कि  वह  मामला  प्रथम  दृष्ट  में

 वाद  चलाये  जाने  योग्य  है  या  नहीं  ।  छोटी  मोटी  शिकायतों  को  रोकने  के  लिए  यह  बहुत  आवश्यक

 इसलिए  मेरा  विचार  है  कि  इन  दोनों  उपबन्धों  को  कायम  रहना  चाहिए  ।  विधि  आयोग

 व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  पर  विचार  कर  रहा  है  जिसमें  यह  उपबन्ध  है  ।  वह  दस  बात  पर  अवश्य

 ही  विचार  करेगा  कि  उसे  विंमान  रूप  में  ही  कायम  रखा  जाय  या  नहीं  ate  उसकी  सिफारिश

 के  बाढ़  हम  उसमें  सुघार  करने  की  श्रावव्यकता  के  सम्बन्ध  में  विचार  करेंगे  ।

 इस  प्रकार  में  समझता  मैंने  विधेयक  के  प्रस्तावक  को  यह  श्राथ्वासन  दे  दिया  है  कि

 उसमें  जहां  तक  धार्मिक  ट्रस्टों  का  निर्देश  है  उनके  सम्बन्ध  में  हम  शीघ्र  ही  एक  विधेयक  उपस्थित

 करेंगे  ।  इस  मामले  पर  उस  भ्रायोग  द्वारा  भ्र ग्रे तर  जांच  की  जाएगी  जिसके  सभापति  डा ०  सी ०  {To

 राम स्वामी  नय्यर  हैं
 ।  जहां तक  पूर्वे  ट्रस्टों  का  सम्बन्ध  हम  उस  समय  तक  प्रतीक्षा  करेंगे  जब

 तक

 विधि  झ्रायोग  सिफारिशें  पेश  करेगा
 ।

 इसलिए  मैं  माननीय  सदस्य  से  BARA  करता  हूं

 कि  वह  इस  विधेयक  को  वापस  ले  लें  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  मिला  कि  ७  समस्त  धार्मिक  ट्रस्टों

 की  जांच  करेगा  अथवा  केवल  हिन्दू  घार्मिक  ट्रस्टों  की  ?

 fou  हज रन वीत  :  इस  समय  मे  रे  पास  वह  अधिसूचना  नहीं  है  परन्तु  मेरा  ख्याल  है  कि  वह

 केवल  हिन्दू  धार्मिक  steal  पर  लागू  होती  है  ।

 fat  स०  मो०  बनर्जी  :  अरन्य  धार्मिक  ट्रस्टों  की  भी  जांच  की  जानी  चाहिए  क्योंकि  व

 नैतिक  प्रयोजनों  के  लिए  चलाए  जा  रहे  हैं  ।

 श्री  हज़र नवीस :  जहां  तक  इस  अ्रायोग  का  सम्बन्ध  है  उसे  केवल  हिन्दू  घार्मिक  घर्म स्व

 बोर्ड की  जांच  का  काम  सौंपा  गया  है  ।

 रघुनाथ  सिह  )
 :  क्या  सिख  शौर

 ा  प्
 लम  ट्रस्ट  भी  इसके {I

 आते हैं
 ?

 fat  हज रन बीस  में  प्रभी  सही  सही  तो  नहीं  बता  सकता  ।  परन्तु  मेरा  विचार  है  कि

 मुस्लिम  बर्फ  उसमें  नहीं  रते  हैं
 ।

 जहां  तक  अन्य
 का

 सम्बन्ध  शब्द  का  न्शापक हे हे

 sug  में  सही  नहीं  बता  सकता
 कि  न

 उसमें  ae  हैं
 बा

 नहीं
 ।

 ait  राम  कृष्ण  गुप्त
 :  सभापति  जो  बिल  मैंने  पेदा  किया  था  ag  बहुत  सिम्पल  था  ।

 बहुत  सी  बातें  ऐसी  कही  गयीं  कि  इस  बिल  से  बिल्कुल  ताल्लुक  नहीं  रखतीं  ।  नगर  माननीय  सदस्य

 इस  बिल  को  अच्छी  तरह  से  पढ़ते  तो  शायद  उनको  यह  कहने  की  जरूरत  न  पड़ती  |

 कहा  मया  है  कि  इस  बिल  का  यह  मकसद  है
 कि  ट्रस्ट  का

 इन्तिज़ाम  स्टेट  अपने  हाथ  में
 ले

 ले  ।-

 दरअस्  इसका  मकसद  तो  यह  है  कि  जो  ट्रस्ट  बनाये  जाते  हैं  उनका  तमाम  इन्तिज़ाम  पबलिक  के  हाथ

 मे ंहो  wi  जो  कानन है  उसको  किया  जाए  ताकि
 अदालत  का

 कम  से
 कम

 दखल  हो  श्र

 उससे  पबलिक  ज्यादा  से  ज्यादा  फायदा  उठा  सके
 |  प्यार

 बिल  को  अच्छे  तरीके  से  पढ़ा  जाता  तो

 इस  बात को  कहने  क्री  जरूरत  पड़ती  |

 past  अंग्रेजी  में
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 दूसरी  चीज  जो
 कि

 मैं  कहना  चाहता  हूं  वह  यह  है  कि
 इस

 बिल  में
 कोई  ऐसी  चीज

 नहीं  है

 जो  कि  बम्बई  शौर  मद्रास  में  जो  मौजूदा  एक्ट  हैं  उनसे  कहीं  बाहर  हो  ।  यू ०  के  जो

 कानून है
 उसके  क्लासेज के  ग्रन्थ  भी  आडिटिंग वगैरह  के  लिए

 प्राचीन  है
 मैं  तो  सिर्फ  चाहता

 था  कि  चेरिटेबिल  एंड  रिलीजस  ट्रस्ट  १९२०,  को  इस  ढंग  से  प्लग  fat  जाए  कि  जो  दूसरे

 स्टेट्स  में  हिसाब  किताब  ठीक  रखने  का  प्राचीन  है  वह  तमाम  हिन्दुस्तान  में  एप्लाई  हो  ।  इसलिए

 मैं  ने  इस  बिल  को  किया  था  |

 दूसरी  बात  जो  मे  इस  बारे  में  कहना  चाहता
 हूं

 जसा  कि  मैंने  पहले  भी  कहा--छह  यह  हैकि

 aus SATA  का  जहां  तक  ताल्लुक  है  मैं  यह  मानता हूं  कि  इन  ट्रस्ट्र  को  इनकमटैक्स  से  इग्जम्प्दन

 इसलिए  दिया  जाता  है  कि  वह  रुपया  तमाम  wafer  के  कामों  में  खर्च  जो  कारखाने  की

 पैने  मिसाल  दी  शायद  मेरे  दोस्तों  ने  उसको  समझने  की  कोशिका  नहीं  की  ।  मेरा  उस  मिसाल को

 देने  मे ंमकसद  यह  था  कि  नगर  हिसाब  किताब  ग्रामीण  हो  कौर  उस  पर  कंट्रोल  हो  तो  मनाया  te

 ज्यादा  होगा  कौर  वह  पबलिक  के  कामों  में  खर्चे  होगा  ।  अगर  किसी  कारखाने  में  २०  लाख  का  मनाया

 होता  है  ale  शौर  ठीक  हिसाब  किताब  रखने  से  उसमें  चालोस  लाग  मनाया  हाने  लग  ता

 उससे  लोगों  को  ज्यादा  फायदा  पहुंचेगा  या  २०  लाख से  को  ज्यादा  फायदा  पहुंचेगा  |

 मजदूरों  का  ससे  कोई  ताल्लुक  नही ंहै  ।  मजदूरों  ने  तो  यह  जाहिर  करने  की  कोशिश  की  कि  य

 गया  है  उससे  कहीं  ज्यादा ट्रस्ट  बनाया  गया  है  इसके  त्र त्द्र ू  जो  मुनाफा  दिखाया

 मनाफा  होता  है  ।  मैं  जानना  चाहता हं  कि  क्या  इसका  मतलब  यह  नहीं  है  कि  उस  तमाम

 रकम  जो  कम  दिखलायी  गयी  मिसयूज  क्या  गया  वरना  कम  दिखलाने

 सलिए  मैंने  यह  बिल  पेश  किया  है  ।  लेकिन  चंकी  माननीय  मंत्री  जी  ने की  क्या  जरूरत  थी  ।

 यह  फरमाया  कि  कमीशन  नियुक्त  कर  दिया  गया  तो  यह  बड़ी  खुदी  की  बात  और  मुझे

 पूरा  बिस्वास  है  कि  वह  कमीशन  इन  तमाम  बातों  पर  विचार  करेगा  कौर  तमाम  हिन्दुस्तान  के  लिए

 एक  यूनिकोड  ला  इसके  बारे  में  बनाया  जाएगा  ताकि  ट्रस्ट  के  रुपये  का  पूरा  हिसाब  किताब  हो  कौर

 और
 मुझे उसको  मिसयूज  तन  किया  जा  सके  |  इसलिए  मैं  इस  बिल  को  विदा  करना  चाहता हूं

 प्रा  विश्वास  है  कि  इस  बिल  का  जो  मकसद  है  उसके  बारे में  भी  वह  कमी दान  पूरे  तरीके  से  विचार

 जो  नया  कानून  इस  संसद  में  पेश  किया  जाएंगा उसमें  इन  तमाम  बातों  का  पुरा  ख्याल

 रखा  जाएगा  ॥

 महोदय  :  क्या  माननीय  सदस्य  को  विधेयक  को  वापस  लेने  की  ग्र नू मति  है
 ?

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  जी

 wat  की  श्रीमती  वापिस  लिखा  गया  ।

 मह् द्र प्रताप  सिह  जायदाद  विधायक

 Jo  रह
 पटल  मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 गहेन्द्रप्रताप  सिह  जायदाद  १९२३  के  निरसन  की  व्यवस्था  करने  वाले
 x  }

 विधेयक पर  विचार  किया  जाय  |

 इस  विधेयक  की  चर्चा  करते  समय  मेरे  सामने  राजा  महेन्द्र प्रताप  का  वह  चित्र  सामने  आ  जाता

 है  जब  देशभक्ति
 अ

 Re  वर्ष  क॑
 की  अवस्था  में  अपनी

 दो  बच्चों  तिरा  देख

 ae  अंग्रजी  में



 कहा aor  काहिरा RPRo  मट्ट  द्र  प्रताप  सिह  जायदाद  विधेयक  ४  ego

 [att  पुर  र०

 को  छोड़  दिया
 था  ah

 यह  भरत  लिया
 था  कि

 चाहे  कितना  भी  त्याग  कयों
 न

 करता  पड़े  अपने
 देश

 को

 स्वतंत्र करना  है  |  देग  में  तथा  देर  के  बाहर  उन्होंने  इसके  लिये  प्रयत्न भी  किया
 और  झ्रफगास्नितान  गये  ।  ब्रिटिश  सरकार  यह  नहीं  चाहती  थी  कि  कोई  भी  कार्य  ब्रिटिश  सरकार

 की  समाप्ति  के  लिय  क्या  जाये  ।  बंगाल  राज्य  बन्दी  नियमन  १८१८  के  अधीन  उनकी

 सम्पदा  कुर्क कर  ली  गई  उनका  अपराध  यही  था  कि  उन्होंने  देशभक्ति  शभ्रपनाई  उनका

 अपराध  यही  श्री  कि  वह  प्रश्न  बैठा  को  स्वतंत्र  करना  चाहते  थे  |  १९१४  में  उनकी  सम्पदा  की

 गई  प्रौढ़  उं  जब्त  कर  लिया  गया  ।  सन्  १९२३  में  तत्कालीन  सरकार  ने  केन्द्रीय  विधान  मंडल  में

 एक  विधेयक  पारित  करके  यह  घोषणा  कर  दी  कि  यह  सम्पत्ति  सम्राट  की  है  ।  इस  सम्पदा में  ऋषि

 भूमि  तथा  wea  दूसरे  प्रकार  की  चल  एवं  भ्र चल  सम्पत्ति  थी  ।  इस  भ्र चल  सम्पत्ति के  अन्तर्गत

 भग  दुकाने  भी  थीं  ।

 चूंकि यह  भ्र धि नियम  केन्द्रीय  सरकार  का  था  आर  वही  इसका  निरसन  कर  सकती  है  ।

 निरसन  के  ही  राज्यीय  सरकार  इस  सम्पत्ति
 को

 वापस  कर  सकती  है  |  मेरे  विचार  से

 यह  सभा  ही  इसके  लिये  सक्षम  है  कि  वह  इसका  निरसन  करे  ।  हमारी  परिनियम पुस्तक  में  ऐसा

 अधिनियम  रखना  एक  कलंक  है  ।  यदि  हम  इसका  निरसन  नहीं  कर  सकते  हैं  तो  यह  हमारे  लिये

 बड़े  शर्म  की  बात  है  हम  स्वतंत्र  भारत  में  रहने  के  ग्रीवा  री  नहीं  उन  दिनों  प्रत्येक  भारतीय

 का  यह  कर्तव्य  था  कि  वह  भारत  को  स्वतंत्र  कराने  के  लिये  प्रयत्न  करे  ।  भारत  की  स्वतंत्रता के

 लियें  राजा  साहब  ने  यदि  कोई  कार्य  किया  तो  वह  कोई  अपराध  नहीं था  हो  सकता  है  कि  स्वतंत्रता

 की  लड़ाई  के  ढंग  विभिन्न  हों
 ।  लेकिन  उद्देश्य  सब  का  एक  ही  होता  है  वह  प्रति  देश  को

 स्वतंत्रता  प्राप्त  कराना  |

 राजा  महेन्द्र प्रताप ने  सन्  rg  १४  में  झ्रफगानिस्तान  में  स्वतंत्र  भारत
 की  एक  भ्र स्थायी  सरकार

 की

 स्थापना की  थी  ।  उन्होंने  उन  दिनों  इस  बात  का  झ्राभास  कर  लिया  था  कि  भारत  स्वतंत्र  होगा |

 उन्होंने  यह  सब  अपने  लिये  नहीं  किया  ।  नगर  उन्हें  भ्र पने  लिये  कुछ  करने  की  इच्छा  होती  तो  उनकी

 उनका  विचार  था सम्पदा  ही  उनके  लिये  काफी  थी  ।  वह  जर्मनी  ग्र  प्रफगानिस्तान  गये  |

 झपने  देवा  को  स्वतन्त्र  कराने  के  लिये  विदेशी  सहायता  की  श्रावइ्यकता  अधिक  है  |  इस  विदेशी

 सहायता  से  उन्होंने  देश  को  स्वतंत्र  कराने  का  प्रयत्न  किया  ।

 राजा  साहब  १९  १४  से  १९४६  तक  अपने  देना  से  बाहर  अस्थायी  सरकार  बन

 जाने  के  बाद  वह  वापस  ।  सन्  १९३७  में  एक  संकल्प  के  द्वारा  यह  प्रयत्न  किया  गया  था  कि

 उन्हें  वापस  जाना  चाहिये  लेकिन  तत्कालीन  सरकार  ने  चेतावनी  दी  कि  यदि  वह  भारत  ara  हैं

 तो
 उन्हें  वापस  पर  शापने  अपराधों  के  लिये  दंड  भुगतने  को  तैयार  रहना  चाहियें  ।  लेकिन

 भले  ही  वह  झ  मरीका  शादी  रहे हों  लेकिन  उनका  उद्देश्य  झपने  देश  को  स्वतंत्र

 कराना  था
 परन्तु  ब्रिटिश  सरकार  ने  इसके  लिये  उन्हें  दंड  दिया

 ।

 अब  मद्र  यह  है  कि  कया  हमें  देश  भक्ति  के  लिये  उनके  साथ  न्याय  करना  चाहिये  जिसे

 अंग्रेज़ों  ने  विद्रोह  समझा  था  समाचार  पत्रों  में  यह  पढ़  कर  कि  इस  विधेयक  के  प्रति  कांग्रेस  दल  का

 रुख  सहानुभूति  पूर्ण  मुझे  बड़ी  प्रसन्नता  हुई
 |

 महोदय
 :

 क्या  माननीय  सदस्य  कौर  समय  लेंगे
 ?

 श्री पु०  र०  पटेल
 :  जी  att

 महोदय :  तो  art  भ्र पना  भाषण  are  दिन  जारी  रखें  ।

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 ७५€  दिल्ली  में  for  रोड
 के  पास  सरकारी  क्वार्टर  RoRR



 सारे  २१२४

 wal  के  लिखित  उत्तर--क्रमश

 विषय  qts

 झतारांकित

 प्रदान  संख्या

 की  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  पर  प्रसारण  २०६५ ego

 ७६१  आकाशवाणी द्वारा  प्रसारण  के  समय  में  विधि

 बीड़ी  उत्पादन
 RORE ७६२

 ७६३  नागा  विद्रोही  की  गिरफ्तारी  RORE—TO

 गणतन्त्र दिवस  पर  कवि  सम्मेलन  RORY ७६४

 ७६५  नये  कारखानों की  स्थापना  २०६७

 VoRV—KS ७६६  पंजाब  में  गंदी  बस्तियों  को  हटाने  की  परियोजनाओं

 २०६८-६९ सभा  पटल  पर  गय  पत्र

 (१)  समवाय  १९५६  की  धारा  ६३९  की  उप-धारा  (१)

 के  भ्रन्तर्गत  निम्नलिखित  प्रतिवेदनों  की  एक-एक  प्रति
 :---

 त्रावणकोर  मिनरल्स  प्राइवेट  लिमिटेड  का  वर्ष  १६  Yyo—yé

 का  aun  लेखा-परीक्षित लेखे  उस  पर

 नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक  की  टिप्पणियों सहित  ।

 (at)  इण्डियन रेयर  ः नय स (म  लिमिटेड  का  वर्ष  १६  ५८-५९  का

 विधिक  प्रतिवेदन  लेखा-परीक्षित  लेखे  उस  पर  नियंत्रक

 महालेखा  परीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित ।

 (२)  दूसरी  लोक-सभा  के  विभिन्न  सत्रों  में  मंत्रियों  वारा  दिये  गये  विभिन्न

 झाइवासनों, वचनों और वचनों  और  प्रतिज्ञा प्र ों पर  सरकार  द्वारा की  गई

 बताने  वाले  निम्नलिखित  विवरणों  की  एक-एक  प्रति

 भ्रनुपुरक  विवरण  संख्या  २  नवां  2EUE

 (at)  प्रतिपूरक  विवरण  संख्या  ४५  ग्राहकों  RENE

 wae  विवरण  संख्या  १२  सातवां  LENE

 श्रनुप्रक  विवरण  संख्या  १४५  छटा  १९५८

 )  wae  विवरण  संख्या  १८  पाहवा  ges

 )  wages  विवरण  संख्या  २६  चौथा  Zeus

 अनुपूरक  विवरण  संख्या  २६  तीसरा  १९४५७

 अनुपूरक  विवरण  संख्या ३२  दूसरा  १९५७

 (३)  विस्थापित
 व्यक्ति  तथा  पुनर्वास )  ayy

 की  धारा
 ४०

 की  उप-धारा  (३)  के  ania  विस्थापित  व्यक्ति

 तथा  पुनर्वास  )  Reuy F Ha A में  कुछ  ate  संशोधन



 न
 निक

 सभा  पटल  पर  रखे  गय  पत्र--जारी

 करने  वाली  दिनांक  २०  १९६०  की  अधिसूचना  संख्या

 जी०  एस०  शिकार  १९६  की  एक  प्रति ।

 (४)  १९६०  में  नई  दिल्ली  में  हुये  स्थायी  श्रम  समिति  के  १  वें

 भषिवेशन
 के  मुख्य  निष्कर्षों  के  सारांदा  की  एक  प्रति  ।

 राज्य  हस  से  सन्देश  RoRe

 सचिव  ने  राज्य  सभा  से  प्राप्त  एक  सन्देश की  सूचना  दी  कि  राज्य  सभा ने

 २९  ?kEo  की  अपनी  बैठक  में  भारतीय  वस्तुयें  की  बिक्री

 १६६०  को  पारित  कर  दिया  है  ।

 सदस्य को  गिरफ्तारी  oRE

 भ्रध्यक्ष  महोदय  ने  लोक-सभा  को  सूचित  किया  कि  उन्हें  खानपुर  के  पुलिस

 सब-इन्स्पेक्टर से  दिनांक  ३  १९६०  का  एक  सन्देश  प्राप्त  हुजरा है

 जिसमें  यह  बताया  गया  है  कि  श्री  नाथ  पाई  को  सात  दिन  के  लिये  मजिस्ट्रेट

 की  हिरासत  में  रखने  के  लिये  हिन्डगला  की  जेल  भेज  दिया  गया  है  ।

 भ्रविलमस्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाना  .  Royo

 श्री  रामी  शेट्टी  ने  २५  १९६० को  दक्षिण  रेलवे  के  पनकुट्टी  स्टेशन

 पर  हुई  रेलगाड़ी  की  टक्कर  की  कौर  रेलवे  मंत्री  का  ध्यान  दिलाया  |  रेलवे

 उपमंत्री  शाहनवाज़ खां  )  ने  उस  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दिया  ।

 विधेयक  पुरःस्थापित  .  Row?

 विनियोग  )  PERO]

 अनुदानों  की  अनुपूरक  मांगें
 )

 ,  REXE—Ko  २०७१-७९

 वर्ष  १  EYXE-Fo  के  लिये  रेलवे  के  सम्बन्ध  में  ग्रनुदानों  की  अअतुयूरक  मांगों  पर  चर्चा

 IMA हुई  तथा  समाप्त  हुई  प्र तु भुरक  मांगें  पूरी  पुरी  स्वीकृत हुई  ।

 विधेयक  e

 दिल्ली  जोत  सीमा  )
 विधेयक  १९५८

 पर  संयुक्त  समिति
 द्वारा

 प्रतिवेदित  रूप  विचार  करने  के  लिये  प्रस्ताव  पर  बरतर
 प  |  चर्चा

 आरम्भ  चर्चा  समाप्त नहीं  हुई

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विष कों  TAT  संकल्पों  ae  क्न्घो  समिति  का  प्रतिश्त  स्त्री कत  Rol R—L¥

 सत्तावनवाँ  प्रतिवेदन  स्वीकार  किया  गया  ।

 RoeV—e¥ विधेयक  पर  राय  जानने  के  लिये  नियत  समय  को  बढ़ाते  के  बारे  में  वक्तव्य

 सरदार  Ho  सिंह  सहगल  ने  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  कि  सिख  गुरुद्वारा

 YG  पर  राय  जानने  के  लिये  नियत  समय  को  ३०  Rego  तक

 mite  बढ़ा  दिया  जाये  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत
 |



 २१२७

 पर-सरकारी  सदस्य  &  विधेयक  के  लिये  नियत  समय  को  बड़ा  ने  के  वारे में  प्रस्ताव  RoE L—-EE

 श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  ने  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  कि  पिछड़ी  जातियां

 सं  रक्षण  )  विधेयक  पर  चर्चा  के  लिये
 नियत

 समय  R  घंटे  से  बढ़ाकर  x),

 घंटे  कर  दिया  प्रस्ताव  स्वीकृत  gar  ।

 गैर-सरकारी  सदस्य  का  विधेयक--श्रस्वीकृत  RORG—  BRO

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  का  पिछड़ी  जातियां  संरक्षण  )  विधेयक

 पर  विचार  करने  के  लिये  प्रस्ताव  पर  अग्रेतर  चर्चा  समाप्त  हुई  ।  श्रीताल

 भ्र स्वीकृत  |

 २१०९ गेर-सरकारी  सदस्य  &  विधेयक  के  लिये  नियत  समय  को  कम  करने  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री
 जमाल  वाजा  ने  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  कि  ot  धार्मिक  न्यास

 विधेयक  के  लिये  नियत  समय  को  १  घंटा  कम  कर

 दिया  जाये  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  Ga  ।

 गैर-सरकारी सदस्य  का  विधेयक  वापस  लिया  गया  २१०६-१९

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  ने  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  कि  ge  तथा  धार्मिक  न्यास

 )  PEE  ३  कौर ४  का  संशोधन  तथा

 धारा  ७-क  तथा  ७-ख  का  रखा  पर  विचार  किया

 जाये
 ।  कुछ  चर्चा  के  नभ  विधेयक  सभा  की  ऋतुमति

 वापस  लिया  गया  |

 गेर-सरकारी  सदस्य  का  विधेयक--विचाराघीन  VVVE-Ro

 श्री  पु०  To
 पटेल  ने  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  कि  महेन्द्र  प्रताप  सिंह  जायदाद

 28s  पर  विचार  किया  जाये  ।

 चर्चा  समाप्त नहीं  हुई  ।

 Sain णा  समिति  का  प्रतिवदन---उपस्थापित  क  RBRY

 उनचासवाँ  प्रतिवेदन  उपस्थापित किया  गया  |

 ७  PEKO/ RG  १८८१  के  लिये

 राय-व्यस्क  PEK o—Fl TAM Way | पर  सामान्य  चर्चा  ॥


